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(1100/RAJ/UB) 

 (ÿĳ 121) 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Hon. Speaker, Sir, …(Interruptions) 

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, आपको जीरो अवर म¤ बोलने का मौका िदया जाएगा। 

…(Óयवधान) 

®ी कौशलेÆþ कुमार (नालदंा): माननीय अÅय± महोदय, माननीय मýंी जी न ेिवÖतार स ेजवाब 

िदया है।…(Óयवधान) म§ मýंी जी को बधाई देता हó ंिक उÆहŌन ेहमार ेससंदीय ±ेý म¤ भी िवकास के 

िलए कई बार ÿयास िकया है।…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, म§ आपको जीरो अवर म¤ एलाऊ कłंगा। 

…(Óयवधान) 

®ी कौशलेÆþ कुमार (नालदंा): अÅय± महोदय, मेरा सीधा ÿĳ ह ैिक भारत सरकार कì ‘ÿसाद 

योजना’ पाटª-टू के तहत नालंदा एवं बोधगया के पयªटक ÖथलŌ के िवकास के िलए केÆþ के 

आदेशानसुार िबहार सरकार न ेपýांक सं́ या-225, िदनाकं 21 माचª, 2018 को िवकास के िलए जो 

ÿÖताव भेजा ह,ै ³या सरकार उसको मंजूरी देने जा रही ह?ै 

®ी ÿļाद िसहं पटेल : अÅय± महोदय, म§ माननीय सदÖय का धÆयवाद करना चाहता हó ंिक वाÖतव 

म¤ िबहार सरकार कì तरफ स ेिदनाकं 13.02.2018 को एक संशोिधत नोट आया है। ‘ÿसाद योजना’ 

म¤ जो भी िनणªय होता ह,ै वह राºय सरकार के ÿÖताव के बाद िवचार-िवमशª करके होता है। चूंिक, 

नालंदा ‘बौĦ सिकª ट’ म¤ शािमल कर िलया गया ह ैऔर हमार ेपास राºय सरकार स ेÿÖताव आया है। 

िनिĲ त łप स,े उस पर कोई सकाराÂमक कारªवाई होगी। 

®ी कौशलेÆþ कुमार (नालदंा): माननीय अÅय± महोदय, म§ माननीय मýंी जी स ेदूसरा सिÈलम¤ůी 

ÿĳ पूछना चाहता हó ंिक  मेर ेससंदीय ±ेý म¤ राजगीर और पावापरुी एवं कई पयªटक Öथल ह§। वहा ंपर 

िवĵ भर स ेपयªटक आते ह§। इतना ही नहé, वहा ंपर अंतराªÕůीय िवĵिवīालय ह,ै जहा ंदेश-िवदेश स े

ब¸च ेपढ़ने आते ह§। वहा ंआमê कì ůेिनगं स¤टर ह,ै िबहार पिुलस अकादमी ह,ै आयुध कारखाना ह,ै 
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बगल म¤ कोच कारखाना, हरनौत ह,ै वहा ंदेश-िवदेश स ेलोग आते ह§, लेिक न वहा ंपर सरकार कì 

कोई पांच िसतारा होटल नहé है। कई छोटे-छोटे होटÐस ह§, लेिकन म§ माननीय मýंी जी स ेजानना 

चाहता हó ंिक ³या नालंदा म¤ आप पयªटकŌ कì सिुवधा के िलए पांच िसतारा होटल खोलना चाहते ह§। 

®ी ÿļाद िसहं पटेल : अÅय± महोदय, यह काम मýंालय नहé करता है। हमार ेपास आईटीडीसी 

था। सरकार कì नीित के तहत हम कोई नया होटल नहé बना रहे ह§, लेिकन जनसिुव धाए ंबढ़¤, राºय 

सरकार उस पर िवचार कर।े…(Óयवधान) अगर राºय सरकार अपने Öतर पर या िकसी ÿाइवेट 

पाटªनर के साथ इिनिशएशन करते ह§, भारत सरकार न ेजो नीित तय कì ह,ै वह नीित पूवª स ेहै। 

िपछले पांच वषŎ म¤ वह नीित लगातार सतत् जारी रही है। इसिलए इस पर मेरा कहना ठीक नहé होगा। 

वहा ंजनसिुव धाए ंबढ़¤, वह Öथान अ¸छा ह,ै यह बात सही है। 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAG): Sir, in my constituency at 

Daspur-1 Block, in Paschim Medinipur, there is a place known as Narajole Raj 

Bari which has a historical importance and many leaders like Mahatma Gandhi, 

Pandit Jawaharlal Nehru, Netaji Subhas Chandra Bose, Pandit Ishwar Chandra 

Vidyasagar and Khudiram Bose have visited this area many times. So, as our 

commitment and respect to the patriots of this country, will the hon. Minister 

answer whether the Government would sanction fund for developing Narajole 

Raj Bari and make it a heritage tourist spot?  

(1105/IND/KMR) 

®ी ÿļाद िसहं पटेल : अÅय± जी, भारत सरकार कì जो पयªटन नीित रही ह,ै उसम¤ हम दो योजनाए ं

‘ÿसाद योजना’ एवं  ‘Öवदशे दशªन’ चलाते ह§। इन दोनŌ योजनाओ ंम¤ राºय सरकार कì तरफ स े

ÿÖताव आते ह§। माननीय सदÖया न ेजो ÿĳ पूछा ह,ै मेरी जानकारी म¤ राºय सरकार स ेऐसा कोई 

ÿÖताव हम¤ ÿाĮ नहé हòआ है। पिĲम बगंाल म¤ जो योजनाए ंह§, चाहे ‘ÿसाद योजना’ हो  या ‘Öवदेश 
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दशªन’ हो, उनकì गित बहòत धीमी है। यिद राºय सरकार कोई ÿÖताव देगी, तो मýंालय उस पर जłर 

िवचार करगेा। 

®ी गणेश िसहं (सतना): अÅय± जी मूल ÿĳ ‘घ’ स ेमेरा ÿĳ सबंिंधत ह,ै िजसम¤ देश के पयªटन को 

बढ़ावा देने के िलए भारत सरकार न ेजो योजना बनाई ह,ै उसम¤ घरेलू पयªटन के सवंĦªन का है। दूसरा 

ÿĳ िवदेशी बाजारŌ म¤ उसके िवपणन का है। म§ मÅय ÿदेश स ेआता हó।ं मÅय ÿदेश म¤ कई ऐसे पयªटन 

Öथल ह§, जहा ंकनेि³टिवटी न होने के कारण पयªटकŌ कì कमी होती ह,ै जैस ेखजरुाहो पयªटन Öथल 

है। यह अंतराªÕůीय पयªटन Öथल ह,ै लेिकन एयर कनेि³टिवटी कम होने के कारण यहा ंबहòत कम 

याýी आ पाते ह§। इसी तरह स ेहमार ेÿदेश म¤ ओरछा, िचýकूट, पÆना, वाइट टाइगर सफारी सतना, 

काÆहा, अमरकंटक, बाणसागर आिद पयªटक Öथल ह§। ये ऐसे Öथान ह§, जहां लाखŌ कì सं́ या म¤ 

पयªटक आते तो ह§, लेिकन इन जगहŌ को आज तक टूåरÖट सिकª ट म¤ जोड़ा नहé गया है।  

  महोदय, म§ मýंी जी स ेजानना चाहता हó ंिक ³या इन ÖथानŌ को राÕůीय टूåरÖट सिकª ट म¤ 

शािमल कर इन ÖथानŌ पर ºयादा सिुवधाए ंउपलÊध करान ेका काम कर¤गे, तािक वहा ंअिधक स े

अिधक पयªटक आ सक¤ ? 

®ी ÿļाद िसहं पटेल : महोदय, जहा ंतक खजरुाहो का सवाल ह,ै हमार ेमýंालय के अलावा भी यह 

सड़क पåरवहन और राजमागª मýंालय स ेसबंिंधत ह।ै िपछले पांच वषŎ म¤ मोदी सरकार के समय जो 

सिकª ट बन ेह§, उनम¤ खुजराहो सिकª ट म¤ ह ैऔर यह रामायण सिकª ट म¤ भी है। परुातÂव ŀिĶ स ेभी जो 

महÂवपूणª Öथान ह§, उनम¤ भी ह ैऔर वैस ेभी यूनÖेको कì िलÖट म¤ भी वह है। यह बात सही है िक 

वहा ंहवाई जहाज कì समÖया है। वािणºय मýंालय भी हमारी चैिÌपयन सेवा ±ेý म¤ काम करता है। 

ऐसे अनेक मýंालयŌ स ेजड़ुी हòई चीज¤ पयªटन मýंालय नहé करता, लेिकन पयªटन मýंालय उन 

åरĉताओ ंको भरन ेकì कोिशश करता ह,ै जहा ंकोई गैप रहा है। माननीय सदÖय जो समÖया हमार े

Åयान म¤ लाए ह§, उस बार ेम¤ हमारा मýंालय सबंिंधत मýंालय स ेजłर सÌपकª  करगेा। 

®ी राजीव ÿताप łडी (सारण): महोदय, िबहार स ेसबंिंधत सवाल ह,ै इसिलए म§ ÿĳ पूछ रहा हó।ं 

िबहार भगवानŌ कì धरती रही ह ैऔर िसख धमª गŁु गोिबÆद िसहं जी का जÆम वहा ंहòआ। भगवान 
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बĦु को गया म¤ मो± िमला। भगवान महावीर को पावापरुी म¤ मो± िमला। वहां िवøमशीला ÿिसĦ 

Öथान है। िबहार एक ÿकार स ेपावन धरती है। मेरा मýंी जी से ÿĳ ह ैिक िबहार सरकार कì तरफ से 

वषŎ स ेएक ÿÖताव लिÌबत ह,ै जो गज úाह यĦु, सोनपरु ह,ै जो दिुनया के सबस ेÿिसĦ मेले के िलए 

जाना जाता था। वहा ंका ÿÖताव भारत सरकार के पास लिÌबत है। इस जगह को वैशाली स ेजोड़ना, 

आमी स ेजोड़ना, िचरादं से जोड़ना है। ‘Öवदेश दशªन’ योजना म¤ यह ÿÖताव िबहार सरकार स ेआया 

हòआ है। ³या माननीय मýंी जी इस ÿÖताव पर, जो िबहार और िवशेष कर मेर ेससंदीय ±ेý का 

ÿÖताव भारत सरकार के पास लिÌबत ह,ै ³या क़दम उठान ेजा रहे ह§? िजतने भी महÂवपूणª सिकª ट्स 

जैस ेबौĦ सिकª ट ह,ै वे समाĮ हो गए ह§। ³या सरकार का नए सिकª ट लेन ेका ÿÖताव ह,ै जो सरकार 

के पास लिÌबत ह?ै 

®ी ÿļाद िसहं पटेल : महोदय, जहा ंतक बिुĦÖट सिकª ट का सवाल है। 

®ी राजीव ÿताप łडी (सारण): िसफª  बिुĦÖट सिकª ट का सवाल नहé है। 

®ी ÿļाद िसहं पटेल : म§ बताना चाहता हó ंिक माननीय सदÖय न ेमागŎ कì बात कही ह,ै  वाराणसी-

गया, गोरखपरु-कुशीनगर, कुशीनगर-गया, गया-कुशीनगर। िजतने भी हमार ेअंतराªÕůीय बौĦ कÆ³लेव 

हòए ह§, उनम¤ वाराणसी-बोĦगया, 2012 और दो साल बाद बोĦगया और सारनाथ और वषª 2016 

म¤ सारनाथ और बोĦगया और अब वषª 2018 म¤ िदÐली-अजतंा- बोĦगया और सारनाथ, म§ माननीय 

सदÖय स ेिनवेदन कर रहा हó ंिक बौĦ सिकª ट के अलावा िजतने भी िबहार म¤ Öथान ह,ै वहा ंपयाªĮ 

माýा म¤ काम हòआ है। माननीय सदÖय न ेकहा ह ैिक राºय सरकार स ेÿÖताव भेजा गया ह,ै म§ इस े

जłर देख लंूगा। 

(इित) 
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(ÿĳ 122) 

®ी रामदास तडस (वधाª): महोदय, माननीय मýंी जी स ेजानना चाहता हó ंिक सरकार सीएसआर 

का धन नहé खचª करन ेवाली लगभग 285 कÌपिनयŌ के िखलाफ दंडाÂमक कारªवाई करन ेका फैसला 

िकया है। यिद हा,ँ तो अब तक िकतनी कÌपिनयŌ पर कारªवाई कì गई ह ैतथा ³या िनजी ±ेý के 

कÌपिनयŌ को भी सही ढंग स ेसीएसआर फंड का उपयोग करन ेका कोई सझुाव सरकार न ेिदया ह?ै 

 (1110/VB/SNT) 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर : माननीय अÅय± जी, कॉरपोरटे सोशल रÖेपांिसिबिलटी को लागू करने 

वाला दिुनया का पहला देश भारत है। वषª 2013 म¤ यह िबल पास हòआ था, तो वषª 2014-15 स े

इसको लागू िकया गया। कुल िमलाकर िपछले कुछ वषŎ म¤ इसम¤ बहòत सधुार हòए ह§। बहòत-सी कंपिनया ँ

इसके दायर ेम¤ आई ह§। इसम¤ पिÊलक स³ेटर और ÿाइवेट स³ेटर कì भी कÌपिनया ँह§। यिद कुल 

िमलाकर देखा जाए, तो वषª 2014-15 म¤ 16785 कÌपिनयŌ न े10,065 करोड़ Łपये खचª िकये, वषª 

2016-17 म¤ 21470 कÌपिनयŌ न े14,242 करोड़ Łपये खचª िकये। खच¥ लगातार बढ़े ह§। जहा ँतक 

कारªवाई करन ेकì बात ह,ै तो हर कÌपनी कì एक िडस³लोज़र बÖेड Öकìम है। हर कÌपनी कì जो 

सीएसआर कमेटी होती ह,ै उसके अनłुप बोडª  को लागू करना होता है। शेड्यूल-7 के अंतगªत िजतने 

±ेý िदये हòए ह§, जहा-ँजहा ँपैस ेखचª िकये जा सकते ह§, उनको भी आप लाज़ªली इटंरÿेट कर सकते 

ह§। कÌपिनयŌ न ेउस िदशा म¤ पैस ेखचª भी िकये ह§ और िजन कÌपिनयŌ न ेपैसे खचª नहé िकए ह§, यिद 

आप वषª 2014-15 के आकँड़े देख¤, तो 366 केसेज म¤ स§³शन के िलए अÿूवल दी गई है। इसके बाद 

हमने सÆेůलाइज Öøूटनी एडं ÿोिस³यूशन मैकेिनºम एÖटैिÊलश िकया। इसम¤ हमने इनको नोिटसेज 

देने शłु िकये। 5,382 कÌपिनयŌ को इसके अंतगªत नोिटसेज िदये गये। िजÆहŌन ेसिटÖफै³ůी जवाब  

िदए ह§, उनके िखलाफ कारªवाई नहé हòई ह ैऔर िजÆहŌन ेसिटÖफै³ůी जवाब नहé िदए ह§, उनके 

िखलाफ स³ेशन 134(VIII) के अंतगªत कारªवाई कì गई है।  
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®ी रामदास तडस (वधाª): माननीय अÅय± जी, िजन िजलŌ म¤ सावªजिनक एवं िनजी ±ेý कì 

कÌपिनया ँकायªरत ह§, उन ±ेýŌ म¤ ÿाथिमकता के आधार पर Öथानीय िहत को Åयान म¤ रखकर 

सीएसआर फÁड का उपयोग करन ेके िलए िदशा-िनद¥श जारी िकया जाए। इसके साथ ही, मेर ेससंदीय 

±ेý वधाª, जहा ँपर पेयजल कì बहòत िद³कत ह,ै वहा ँपर बहòत-सी कÌपिनया ँह§, तो वहा ँपर सीएसआर 

फÁड स ेपेयजल कì ÓयवÖथा करन ेकì मýंी महोदय कृपा कर¤। 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर: माननीय अÅय± जी, इसके खचª म¤ सरकार का सीधे łप स ेकोई हÖत±ेप 

नहé होता है। यह कÌपिनयŌ को Öवयं करना है। शेड्यूल-7 के अंतगªत वे सार ेकायª िदये हòए ह§, जहा ँ

पर पैस ेखचª िकये जा सकते ह§। म§ माननीय सदÖय को बताना चाहता हó ँ िक सबस ेºयादा पैसा 

महाराÕů म¤ खचª िकया गया ह,ै जो लगभग 14 ÿितशत है।  

 जहा ँमाननीय सदÖय के िकसी Öपेिशिफक केस कì बात ह,ै तो कÌपिनयŌ को यह भी कहा 

गया ह ैिक सीएसआर के तहत जो भी पैस ेखचª करने ह§, वे अपने कायª-±ेý के आसपास के ±ेý म¤ 

ही िकए जाए।ँ  

®ी सी.पी. जोशी (िच°ौड़गढ़): माननीय अÅय± महोदय, म§ सबस ेपहल ेमाननीय ÿधान मýंी जी 

और माननीय मýंी महोदय को बधाई देता हó,ँ िजनकì सरकार म¤ मानकŌ को पूरा िकया जा रहा है।  

 कोई भी कÌपनी िकसी ±ेý म¤ Öथािपत होती ह,ै तो वहा ँकì जमीन जाती ह,ै वहा ँके पानी का 

दोहन होता ह,ै वहा ँका रॉ-मिटåरयल िलया जाता ह,ै वहा ँके लोगŌ को पॉलूशन झेलना पड़ता है। 

िपछले चार-पाचँ वषŎ म¤ सीएसआर स ेकाम बहòत ही िवÖतृत पैमान ेपर हòआ है। लेिकन कई कÌपिनया ँ

ऐसी ह§, जो िकसी सÖंथान या एनजीओ को पैस ेůांसफर कर देती ह§।  

 जो कÌपिनया ँिकसी सÖंथान या एनजीओ को पैसा ůांसफर कर देती ह§, िजसके कारण िजस 

±ेý म¤ पैसा लगन ेचािहए, वहा ँनहé लग पाता है। परू ेदेश भर म¤ और मेर ेससंदीय ±ेý म¤ भी कुछ 

फैि³ůया ँऐसी ह§, िजनका केिमकल पानी म¤ िमल जाता ह ैऔर उस पानी को पीने के कारण पशधुन 

जीिवत नहé रह पाते ह§।  
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 ऐसे टीएसपी ±ेýŌ, जैस ेजावर माइंस स ेदåरबा का ±ेý ह,ै म¤ ऐसी कोई इंडÖůी ह,ै जो कम स े

कम वहा ँके लोगŌ को पीने के पानी के िलए, चूिक जलÖतर बहòत कम हòआ ह,ै तो वहा ँपर आरओ 

Èलांट लगाने कì कोई ÓयवÖथा हो सके, तािक आने वाले समय म¤, जहा ँपैसा एनजीओ के माÅयम 

स ेखचª हो रहा ह,ै वहा ँपीने के पानी को ÿायåरटी म¤ रखा जाए, ³या सरकार न ेइसके िलए कोई 

मैकेिनºम तैयार िकया ह?ै 

(1115/PC/GM) 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर : माननीय अÅय± जी, माननीय सांसद महोदय न ेएक बहòत महÂवपूणª ÿĳ 

उठाया है। पीने के पानी कì कमी और पानी का Öतर लगातार नीचे िगरता जा रहा है। जहा ंतक 

कंपिनयŌ कì बात ह,ै उन सबका ÿयास भी यही रहना चािहए िक उसी ±ेý म¤ Ûयादा काम िकया 

जाए, जहा ंउनका कायª ±ेý है।  

 माननीय सांसद महोदय अगर उन कंपिनयŌ के अिधकाåरयŌ स ेबात कर¤गे, तो मुझे लगता ह ै

िक िनिĲत तौर पर इस समÖया का हल होगा। अगर कोई उस पैस ेको खचª नहé करता ह,ै तो इसम¤ 

बड़ा सीधा ³लॉज़ है। िकसी कंपनी का टनªओवर 500 करोड़ Łपये स ेÛयादा हो, इिमिडएट िÿसीिडंग 

इयर का ÿॉिफट पांच करोड़ Łपये ÿितवषª स ेÛयादा हो या कंपनी कì नेट वथª एक हज़ार करोड़ 

Łपये हो, इस तरह स ेउसके मापदंड तय कर रखे ह§। इनको िजतना पैसा िमलता ह,ै उसम¤ स ेइनको 

हर साल दो परस¤ट पैसा खचª करना है। म§न ेशेड्यूल-7 म¤ पैस ेके पूर ेिनयम पहल ेबताये ह§। इसको 

एक लाजªर िप³चर के łप म¤ देखा जाता ह ैिक उस ±ेý म¤ ³या-³या पैसा खचª िकया जा सकता है। 

अगर माननीय सदÖय का कोई Öपेसेिफक कायª ह,ै अगर वह उस ेिलिखत łप म¤ हम¤ द¤गे, तो उस 

पर जो भी उिचत कायªवाही होगी, वह हम कर¤गे। 

SHRI T. N. PRATHAPAN (THRISSUR): Hon. Speaker, Sir, there is a lot of 

corruption in the way Corporate Social Responsibility funds are being spent by 

many corporate institutions; especially some private non-banking financial 

institutions are cheating the public and the Government by channelling their CSR 
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funds to their own charity initiatives. What they actually do is transfer the CSR 

funds to line their own pockets. My question is whether the Government will get 

this issue investigated by a Central agency to curb such corporate institutions 

who cheat with CSR funds. 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर : माननीय अÅय± जी, हर कंपनी को अपने एक साल कì एनअुल åरटनª म¤ 

यह फाइल करना होता ह ैिक उसने िकस ±ेý म¤ वह पैसा खचª िकया है। स³ैशन-8 के तहत कंपनी 

हो, उसको भी पैसा द ेसकते ह§, ůÖट हो, उसको भी पैसा द ेसकते ह§ और सोसायटी हो, उसको भी 

पैसा द ेसकते ह§। राºय, केÆþ के कानून के अनसुार कोई ऐसा ÿावधान हो, तो उसके अनसुार भी 

पैसा खचª कर सकते ह§। कहé पर कोई गलत पाया जाता ह,ै तो उसके िखलाफ कारªवाई होती है। 

 अÅय± जी, जैसा िक म§न ेपहल ेकहा वषª 2014-15 के 366 केसŌ म¤ ÿॉिस³यूशन स§³शन 

करन ेके िनद¥श जारी िकए गए। 5382 केसेज़ म¤ ‘कॉल फॉर इंफॉम¥शन’ के नोिटस िदए गए ह§। इसम¤ 

बहòत कड़ी कारªवाई होती है। जो अिधकारी इसम¤ शािमल ह,ै उसको तीन साल तक कì सजा हो 

सकती ह,ै 50 हज़ार Łपये स ेलेकर 5 लाख Łपये तक का फाइन उस अिधकारी पर लग सकता ह ै

और कंपनी को 50 हज़ार Łपये स ेलेकर 25 लाख Łपये तक का फाइन िकया जा सकता है। इसके 

बहòत कड़े मापदंड ह§। माननीय सदÖय का यिद कोई Öपेसेिफक केस हो, तो वे हम¤ उसके बार ेम¤ 

जानकारी द ेसकते ह§। 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Hon. Speaker, Sir, the 

CSR was created under the leadership of Dr. Manmohan Singh during the UPA. 

The whole intention of this exercise was to make sure that the poor people get 

some deserving help. In my own State, I will give an example of Raigarh district 

where Rashtriya Chemical Fertilizers is there. They give money everywhere but 

in Alibag and Raigarh. The hon. Minister in his reply said that the whole idea of 

starting the CSR was to ensure that the local people get help. Can the hon. 
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Minister make some intervention in this? We are not against them giving money 

to any backward district. But at the same time, can we have focused 

programmes which will also help in encouraging local talent?  

®ी अनुराग िसहं ठाकुर : माननीय अÅय± जी, शेड्यूल-7 म¤ ±ेý बताए गए ह§। Öथानीय Öतर पर 

Ûयादा स ेÛयादा िकतना पैसा खचª हो सकता ह,ै वह भी तय है। मुझे कहते हòए ÿसÆनता है िक सबसे 

Ûयादा पैसा अगर कहé खचª हòआ ह,ै तो वह महाराÕů म¤ 14 ÿितशत खचª हòआ है। जबिक बाकì 

पहाड़ी राºय और नॉथª-ईÖट के राºय कहते ह§ िक उनको पैसा नहé िमल पाता है। यूपी, िबहार को 

उतना पैसा नहé िमल पाता है। महाराÕů, आňं ÿदेश, गजुरात, इन राºयŌ म¤ Ûयादा पैसा खचª हòआ 

है।  

अÅय± जी, हÐैथ, एजकेुशन और łरल डेवलपम¤ट के ±ेý म¤ Ûयादा पैसा खचª हòआ है। हÐैथ 

के ±ेý म¤ लगभग 25-35 ÿितशत पैसा खचª हòआ, एजकेुशन के ±ेý म¤ 29-35 ÿितशत पैसा खचª 

हòआ और łरल डेवलपम¤ट के ±ेý म¤ 10-11 ÿितशत पैसा खचª हòआ है। हाल ही म¤ एनवायनªम¤ट 

और एिनमल के ±ेý म¤ भी Ûयादा पैसा खचª होना शłु हòआ है। मुझे लगता ह ैिक अपने-अपने ±ेýŌ 

म¤ पैसा खचª हो रहा है। इसम¤ और सधुार के िलए सøेेůी कì अÅय±ता म¤ एक हाई-लेवल कमेटी 

बनाई गई है। इस कमेटी म¤ 10-11 सदÖय ह§। म§ आपको उसकì सूची भी द ेसकता हó।ं इसम¤ और 

³या गणुाÂमक सधुार िकये जा सकते ह§, अलग-अलग Öट§िडंग कमेटीज़ न ेइस पर अपने सझुाव पहले 

भी िदए ह§। इसी को मĥेनज़र रखते हòए वषª 2017 म¤ इसम¤ बदलाव िकया गया था। यिद इसम¤ आगे 

और सधुार करन ेहŌगे, तो वे सधुार करन ेके िलए भी हम तैयार ह§। 

(इित) 

माननीय अÅय± : ³वेĲन नंबर - 123, ®ी िवÕण ुदयाल राम। 
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(1120/SPS/RSG) 

(ÿĳ 123) 

®ी िवÕणु दयाल राम (पलामू): माननीय अÅय± महोदय, म§ आपके माÅयम स ेमýंी जी स ेजानना 

चाहता हó ंिक भारत Ĭारा आई.ए.आई.एस. के एम.एम.ओ.यू. पर हÖता±र करने स ेदेश को, यहां के 

बीमा úाहकŌ और बीमा कंपिनयŌ को ³या-³या लाभ ÿाĮ हòए ह§? 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर: माननीय अÅय± जी, International Association of Insurance 

Supervisors, यह एक अंतराªÕůीय सÖंथा ह,ै जो वषª 1994 म¤ बनी थी। यह कोई सरकारी सÖंथा 

नहé ह,ै यह िÖवटजरलैÁड बÖेड सÖंथा ह,ै िजसको मूल łप स े mutual co-operation and 

information exchange के िलए बनाया गया था। इसके इÖटैिÊलश करन ेके पीछे कारण यह था 

िक to promote effective and globally consistent supervision of the insurance 

industry and ensuring policyholders’ protection and contributing to the global 

financial stability.. इसम¤ मÐटीलेůल एम.ओ.यू. साइन भी िकया गया, वह उसम¤ जानकारी 

आदान-ÿदान करन ेके िलए ह,ै µलोबल िसÖटम सेट करन ेके िलए ह ैिक िकस तरह स ेपॉिलसीज 

बनाई जाए।ं बाकì देशŌ म¤ ³या उसकì जानकारी आपको िमली ह?ै भारत भी इसका सदÖय बना। 

जब ए³सेशन के िलए जो भी बदलाव करन ेथ,े वे भारत सरकार कì ओर स ेिकए गए। उसके बाद हम 

इसके सदÖय बने। 140 देशŌ के लगभग 200 ºयूåरिÖड³शन के सदÖय इसके ह§ और भारत भी 

इसका एक सदÖय है। आई.आर.डी.ए. हमार ेयहां कì सÖंथा रµेयूलेटरी अथॉåरटी ह,ै वे इसके सदÖय 

ह§। समय-समय पर हम¤ जो जानकाåरया ंवहा ंस ेचािहए होती ह§, वे भी हम¤ आई.ए.आई.एस. स ेिमलती 

ह§। हमार ेयहां पर जो उनकì ओर स ेऑिडट होता ह,ै जब वषª 2011 म¤ लाÖट हòआ था, वह भी हमने 

करके िदया है।  
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®ी िवÕणु दयाल राम (पलामू): माननीय अÅय± जी, मेरा दूसरा ÿĳ ह ैिक ³या सरकार Ĭारा उठाए 

गए कदम स े िव°ीय बाजारŌ के एकìकरण को बढ़ान ेम¤ भारत सरकार कì कोिशशŌ को सहायता 

िमलेगी? 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर: माननीय अÅय± जी, अगर आप देख¤ तो कुल िमलाकर िपछले कुछ वषŎ 

म¤ इस ±ेý म¤ बहòत सुधार हòआ है। मोदी जी कì सरकार आने के बाद गरीब Óयिĉ को कभी इÔंयोर¤स 

कì सिुवधा नहé िमल पाती थी, उसको भी माý 12 Łपये म¤ ÿधान मýंी सरु±ा बीमा योजना के तहत 

सरु±ा बीमा िमला ह ैऔर करोड़Ō लोग इसके अंतगªत आए ह§। जीवन ºयोित बीमा योजना के अंतगªत 

भी बहòत लाभ िमल पाया है। अगर आप पेिनůेशन के िहसाब स ेदखे¤, परस¤टेज के िहसाब स ेदेख¤ तो 

जहा ंदिुनया भर म¤ टोटल 6.13 परस¤ट ह,ै वहé भारत म¤ 3.69 परस¤ट पेिनůेशन है। अगर यू.एस. 

डॉलर कì ŀिĶ स ेदेख¤ तो हम लोग, 73 डॉलर यू.एस. डॉलर ह ैतो दिुनया भर म¤ 650 ह§। लेिकन 

भारत के कुल आंकड़े िमलाकर देख¤, तो मुझे लगता ह ै िक दो योजनाए ंÿधान मýंी सरु±ा बीमा 

योजना, ÿधान मýंी जीवन ºयोित बीमा योजना के माÅयम स ेगरीबŌ को भरपूर लाभ िमला ह ैऔर 

इÆह¤ हजारŌ करोड़ Łपए के ³लेÌस भी िमले ह§।  

(इित) 
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 (Q. 124 and 125) 

माननीय अÅय± : ÿĳ 124 और 125 एक ही नेचर के ह§, तो हम इनको ³लब कर रहे ह§। 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): The official data confirms that 

unemployment in the country is at the highest level in 45 years. Unemployment 

doubled in the last two years but the Government cannot blame Nehru for this. 

The previous Government promised 10 million jobs a year but the achievement 

was zero. The young age group constitutes 40 per cent of the country’s 

workforce. You have an unemployment rate of 32 per cent. According to the 

World Bank report, India needs to create 8.1 million jobs a year to maintain its 

employment rate but this declining situation is very worse. My question is 

whether the Government has prepared any masterplan for each sector of the 

economy for creation of more jobs and put in deadlines to achieve the goals. 

(1125/MM/RK) 

®ी सतंोष कुमार गगंवार :  सर, माननीय सदÖय अभी जो कह रहे थ,े जहा ंतक देश म¤ रोजगार कì 

िÖथित का ÿĳ ह,ै कुछ ऐसी सÖंथाए ं समाचार देती ह§, जो पूरी तरह स े सÂय नहé होती 

ह§।…(Óयवधान) म§ इतना ही कह सकता हó ंिक जो ÿचार हòआ ह,ै िपछले चनुाव म¤ सािबत हो गया है 

िक वह ÿचार पूरा सही नहé है। म§ इतना कह सकता हó ं िक सीएमआई के हवाले स े कहा गया 

ह…ै(Óयवधान) कुछ ऐसी सÖंथाए ं…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, Èलीज़ िसट डाउन। 

…(Óयवधान) 

HON. SPEAKER: Please sit down. 

… (Interruptions) 
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माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, आपके माननीय साथी को सÈलीम¤टरी ÿĳ पूछन ेका मौका 

िमलेगा। Please sit down. 

…(Óयवधान) 

SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): He is misleading the House. 

…(Interruptions) 

माननीय अÅय± : इनकì कोई बात अंिकत नहé होगी। 

… (Óयवधान) (कायªवाही-व°ृाÆत म¤ सिÌमिलत नहé िकया गया।) 

®ी सतंोष कुमार गंगवार : म§ इस पर कोई िटÈपणी नहé कर सकता हó।ं िकंतु म§ इतना ही कह सकता 

हó ंिक िपछले चनुावŌ न ेइसको Ăामक बताया और भारतीय जनता पाटê और माननीय मोदी जी के 

प± म¤ देश कì मिहलाओ ं और नौजवानŌ न े साथ िदया, वह इस बात का ÿमाण ह ै िक हर ±ेý 

…(Óयवधान) इसम¤ एक तÃय कì ओर Åयान…(Óयवधान) िदलाना चाहता हó ंिक आईएलओ न ेवषª 

2018 म¤ रोजगार सबंधंी आंकड़े ÿकािशत िकए थे। इसम¤ इंिडया म¤ अनएÌÈलॉयम¤ट रेट 3.5 परस¤ट 

था, चीन म¤ 4.7 था और एिशया पेिसिफक म¤ 4.2 परस¤ट था। वैिĵक बेरोजगारी दर  5.6 परस¤ट रहन े

का अनमुान है। म§ समझता हó ं िक िवĵ म¤ भारत कì िÖथित सबस ेबेहतर है। …(Óयवधान) हमारी 

सरकार इसके िहसाब स ेकाम कर रही ह ैऔर इसका ÿमाण द ेरही है।…(Óयवधान) म§ एक तÃय कì 

ओर माननीय अÅय± जी का Åयान िदलाना चाहता हó ंिक िपछले 70 वषŎ स ेजो आंकड़े आ रहे थ,े 

उन आंकड़Ō म¤ हमने बदलाव करन ेका फैसला िलया …(Óयवधान) कैस ेअिधकतम ÖथानŌ पर जाकर 

हम जानकारी ल¤…(Óयवधान) सर, म§ यह बताना चाहता हó ंिक जो सरकारी आकंड़े ह§। …(Óयवधान) 

सरकारी आंकड़Ō के िहसाब स ेईएसआई म¤ दस और ÿोिवड¤ट फÁड म¤ 20 स ेऊपर के कमªचाåरयŌ 

का åरकॉडª  रहता है।…(Óयवधान) इस कारण ये Ăामक बात¤ आती ह§। लेिकन, अब हम इसकì सÂयता 

म¤ जाकर जांच करवा रहे ह§ और जांच कì åरपोटª  कì जानकारी हम सदन को देने का काम 

कर¤गे।…(Óयवधान) 
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माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, म§न ेआपको समय नहé िदया है। आपके माननीय सदÖय ÿĳ 

पूछ रहे ह§, आप उनको बता दीिजए। 

ADV. ADOOR PRAKASH (ATTINGAL): The most worrying fact is the 

unemployment among the educated youth.  The State of Kerala tops the list of 

unemployment among the educated young group.  I would like to know whether 

the Government has any plan to assist the States with higher unemployment 

rate among the educated youth. 

®ी सतंोष कुमार गगंवार : राºयŌ म¤ भी ®म मýंालय काम करता है। आपने सझुाव िदया ह ैतो हम 

केरल सरकार स ेबात कर¤गे और इस बार ेम¤ ³या कर सकते ह§, उसम¤ सहयोग करन ेका काम कर¤गे। 

SHRI PINAKI MISRA (PURI): I am grateful to you, hon. Speaker, Sir.  I agree 

with Shri Adoor Prakash that unemployment today has really become a cancer 

for our society. म§ आज सबुह टीवी पर देख रहा था िक एक मिहला को िजस तरह स ेलाठी स े

पीट रहे ह§…(Óयवधान) 

माननीय अÅय± : आप अपना ÿĳ पूिछए। 

®ी िपनाकì िम®ा (पुरी): यह िसफª  ĀÖůेशन ह,ै ³यŌिक आज िडúी लेकर ब¸च ेघूम रहे ह§। उनके 

पास नौकåरया ंनहé ह§। मýंी जी न ेजो जवाब िदया ह,ै िसफª  हजारŌ म¤ एÌÈलॉयम¤ट िøएट हो रहा ह,ै 

यह साफ है। बात करोड़Ō के अनएÌÈलॉयम¤ट कì हो रही ह ैऔर हजारŌ म¤ जॉब िøएट हो रही है। मेरा 

मेन मĥुा मýंी जी स ेपूछन ेका ह ैिक जब तक आप देश म¤ ÿाइवेट इनवेÖटम¤ट नहé कर¤गे, पिÊलक 

इनवेÖटम¤ट कभी भी उस तरह कì नौकåरया ंनहé द ेपाएगा, िसफª  िमिनईल लेबर कì नौकरी मनरगेा 

म¤ या दीनदयाल उपाÅयाय ÖकìÌस म¤ लोगŌ को द ेरहा है। इसिलए ÿाइवेट इनवेÖटम¤ट्स के जो रोड 

Êलॉ³स ह§, ÿधान मýंी जी इसकì कोिशश कर रहे ह§, जो ÿाइवेट स³ेटर म¤, Öटील, एÐयूमीिनयम 

और िजतने कोर स³ेटसª ह§, जहा ं20-20, 30-30 और 40-40 हजार लोग एÌÈलॉयम¤ट पा सकते ह§, 
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उसके िलए लैÁड ए³वीिजशन ÿॉÊलÌस और लेबर åरफाÌसª पर सरकार ³या करन ेजा रही ह,ै मेरा 

मेन सवाल यह है।  

®ी सतंोष कुमार गगंवार : म§ माननीय सदÖय को बताना चाहóगंा िक देश कì 70 वषŎ कì जो ÓयवÖथा 

थी और Öथायी नौकरी का जो िहसाब-िकताब था, हम यह बोलते थ ेिक सगंिठत ±ेý म¤ इस देश म¤ 

Öथायी नौकरी 5 स े6 करोड़ के बीच म¤ है। जब हम लोगŌ न ेकाम िकया तो सगंिठत ±ेý म¤ नौकåरयŌ 

कì सं́ या िपछले तीन वषŎ म¤ ईएसआाई और पीएफ दोनŌ म¤ एक-एक करोड़ स ेअिधक बढ़ी ह,ै ये 

इसके ÿमाण ह§। 

(1130/SJN/PS) 

जहा ंतक असंगिठत ±ेýŌ का काम ह,ै वहा ंपर हम उसके िहसाब स ेकाम कर ेरहे ह§। जैसा िक 

आप कह रहे ह§ िक िजस ÿकार स ेकाम हो रहा ह,ै रोड स³ेटर म¤ इतना अिधक काम हो रहा ह ैऔर 

वह सबको िदखाई भी द ेरहा ह ैिक वाÖतव म¤ एनएचआई के Ĭारा िपछले पांच वषŎ 2014 स े2019 

के बीच म¤ रोड ÿोज³ेट्स म¤ हमने 40,000 िकलोमीटर सड़क¤  बनाई ह§। इसम¤ 4,00,000 करोड़ 

Łपये खचª िकए गए ह§, यह असंगिठत ±ेý के काम ह§।  

आपने अभी Åयान िदया होगा िक ईÖटनª पåेरफेरल ए³सÿेसवे और वेÖटनª पåेरफेरल 

ए³सÿेसवे के ÿोजे³ट्स पूर ेहòए ह§। इसम¤ 50,00,000 स ेअिधक मेनडेट सिृजत हòए ह§। म§ इसके 

अलावा यह भी बताना चाहóगंा िक ‘मþुा योजना’ के अंतगªत करीब पौने नौ लाख करोड़ ŁपयŌ को  

अęारह करोड़ स ेअिधक खातŌ म¤ िदया गया है। इसम¤ िजन लोगŌ न ेकाम िकया ह,ै उनकì सं́ या नौ 

स ेकम थी। इसिलए उनका åरकाडª  हमार ेपास नहé है। हम इसकì जानकारी ÿाĮ कर रहे ह§ िक कैस े

इसकì एक िवÖतृत जानकारी िमले और अगर एक से लेकर बीस तक भी कहé पर नौकरी कर रहे ह§, 

तो उसकì åरपोटª  यहां पर आए। आपने जो सझुाव िदया ह,ै हम उस सझुाव को सबंिंधत मýंालय को 

भेजने का काम कर¤गे।  

®ी िपनाकì िम®ा (पुरी) : अÅय± महोदय, म§ मानता हó ंिक दरअसल यह इनके मýंालय का मूल 

ÿĳ नहé है। जैसा िक उÆहŌन ेकहा ह ैिक हम भेज¤गे, इसिलए उनकì गलती नहé है। म§ आपस ेएक 
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सरं±ण चाहता हó ं िक सारी पािटªयां इसम¤ एकमत ह§। आप हाउस के अंदर łल 193 पर Öपेशल 

िडÖकशन कराइए। एक लंबा िडÖकशन हो, तािक इस पर सबके सझुाव आ सक¤ । मेर े´याल स े

सरकार को उसस ेबेिनिफट िमलेगा। मेरा यही एक सुझाव है।   

माननीय अÅय± : आप नोिटस द ेदीिजएगा। 

…(Óयवधान) 

®ी सतंोष कुमार गगंवार : अÅय± महोदय, माननीय सदÖय न ेबताया ह ैिक बेरोजगारी कì समÖया 

है। अगर आप łल 193 पर अलाउ कर¤गे, तो हम¤ कोई िद³कत नहé है।…(Óयवधान) 

(इित) 
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(ÿĳ 126) 

®ी राजकुमार चाहर (फतेहपुर सीकरी) : माननीय अÅय± जी, आपका धÆयवाद। म§ आपका Åयान 

उ°र ÿदेश के आगरा जनपद कì बटेĵर नगरी कì ओर िदलाना चाहता हó।ं जो पूवª  ÿधान मýंी 

माननीय अटल िबहारी वाजपेयी जी कì जÆमÖथली है। जहा ंपर यमनुा जी बहती ह§ और िशव जी के 

108 मंिदर ह§। वहा ंपर बĺृलाल महाराज, भगवान िशव जी का िवशाल मंिदर ह,ै िजसकì पहचान 

ºयोितªिलंग कì तरह ह ैऔर जो तीथŎ के भांज ेभी मान ेजाते ह§।  

माननीय अÅय± : आप सवाल पूिछए। 

®ी राजकुमार चाहर (फतेहपुर सीकरी) : अÅय± महोदय, यही नहé, जैन धमª के 22व¤ तीथा«कर 

भगवान नैमीनाथ जी कì जÆमÖथली भी है। म§ आपके माÅयम स ेयह पूछना चाहता हó ंिक ³या बटेĵर 

±ेý के िवकास और उस ेपयªटन नगरी बनान ेके िलए सरकार न ेकोई िवशेष योजना बनाई ह?ै अगर 

नहé बनाई ह,ै तो मेरी यह मागं ह ैिक उस ±ेý को िवकिसत करन ेके िलए वहा ंकोई िवशेष पैकेज 

िदया जाए।  

®ी ÿļाद िसहं पटेल : माननीय अÅय± जी, माननीय सदÖय का जो मूल ÿĳ था, वह फतेहपरु 

सीकरी को लेकर था। उÆहŌन ेमूल ÿĳ नहé पूछा ह,ै बिÐक एक नई बात ®Ħये अटल िबहारी वाजपेयी 

जी कì जÆमÖथली कì कही है। यह Öवाभािवक ह ैिक हम सबके िलए भी वह ®Ħा और आÖथा का 

केÆþ है। जो बात¤ उÆहŌन ेकही ह§, अगर उस पर एक बार राºय सरकार कì तरफ स ेकोई ÿÖताव 

आया होगा, तो उस पर िवचार िकया जाएगा।  

माननीय अÅय± : ³या आप सÈलीमेÆůी ÿĳ पूछना चाहते ह§?  

®ी राजकुमार चाहर (फतेहपुर सीकरी) : माननीय अÅय± जी, फतेहपरु सीकरी िवĵ ÿिसĦ पयªटन 

Öथल ह ैऔर वहा ंपानी कì बहòत कमी है। वहां पर बहòत पहल ेतेरहमोरी बांध के नाम स ेएक जलाशय 

बनाया गया था, जो अब बेकार हो चकुा है। मेरा आपके माÅयम स ेआúह ह ैिक उĉ Öथल पर पानी 

कì कमी को दूर करन ेके िलए, वहा ंपर देश-िवदेश का पयªटक आकर ठहर सक¤ , उसके िलए एक 
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तेरहमोरी के नाम स ेजलाशय बन जाए, एक बांध बन जाए, झील बन जाए, िजस ÿकार स ेउदयपरु 

और नैनीताल म¤ है। इसस ेदेश और दिुनया के पयªटक वहा ंपर आएगें और उनको एक मनमोहक 

Öथान िमलेगा, ³यŌिक ताजमहल के बाद फतेहपरु सीकरी म¤ सबस ेºयादा पयªटक आते ह§। अतः 

मेरी आपस ेयही मागं ह ैिक तेरहमोरी बांध पर एक बड़ा जलाशय बना िदया जाए।  

®ी ÿļाद िसहं पटेल : अÅय± जी, यह Öवाभािवक ह ैिक माननीय सदÖय उस ±ेý का ÿितिनिधÂव 

करते ह§, तो उनकì जानकारी भी अ¸छी और मजबूत होगी। म§ आपके माÅयम स ेउनको जानकारी 

देना चाहता हó ंिक िजन 17 ÖथलŌ का चयन आईकॉिनक साइट्स के łप म¤ हòआ ह,ै उसम¤ फतेहपरु 

सीकरी है। लेिकन राºय सरकार को डीपीआर नहé पहòचंी ह,ै वे उस ेपहòचंा रहे ह§। माननीय सदÖय 

जो बात कह रहे ह§, अगर डीपीआर म¤ उसका उÐलेख होगा, तो मýंालय उस पर िबÐकुल सकाराÂमक 

तरीके स ेकाम करगेा।   

(इित) 
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(1135/KN/RC) 

(ÿĳ 127) 

®ी अिनल िफरोिजया (उºजैन): माननीय अÅय± जी, म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी से 

पूरक ÿĳ पूछ रहा हó ँिक लौह इÖपात के मूÐय म¤ वषª भर म¤ दो बार विृĦ होती है। गमê एवं बाåरश म¤ 

िडफर¤स आता ह,ै िजसस ेजनता को बहòत Ûयादा िद³कत होती है। इसके िलए माननीय मýंी जी 

³या कदम उठान ेवाले ह§? 

®ी धम¥Æþ ÿधान : अÅय± महोदय, आदरणीय सदÖय का मूल ÿĳ Öøैप के ऊपर था। वह मूÐय 

तक पहòचँ गए ह§, लेिकन दोनŌ िवषयŌ पर म§ आपके माÅयम स ेसभा को अवगत कराना चाहóगँा। 

अÅय± महोदय, Öटील एक Āì कमोिडटी है। एक बाजार आधाåरत िबøì कì वÖतु है। सरकार उसकì 

नीित तय नहé करती है। बाजार कì िडमाडं एडं सÈलाई पर उसका मूÐय तय होता है। इÌपोटª  भी 

होता ह,ै दिुनया भर म¤ Öटील एक इंटरनेशनल कमोिडटी भी है। िवĵ कì राजनीित Öटील के मूÐयŌ 

को लेकर, अभी चाइना और अमåेरका का िजस ÿकार का िववाद ह,ै उसस ेभी ÿभािवत होती है। 

लेिकन सरकार कì यह िनगरानी ह ैिक देश म¤ एक अÂयावÔयक चीज के नाते जैस ेसामाÆय लोगŌ को 

घर वगैरह बनान ेकì आवÔयकता रहती ह,ै उस पर एक मोनोपॉली न हो, इस पर सरकार कì ŀिĶ 

ह,ै लेिकन यह एक Āì कमोिडटी है। 

®ी अिनल िफरोिजया (उºजैन): माननीय अÅय± जी, म§ आपके माÅयम स ेमाननीय मýंी जी से 

दूसरा सÈलीम¤ůी ÿĳ पूछना चाहता हó।ँ माननीय मýंी जी न ेयह उ°र िदया ह ैिक सरकार पूर ेदेश म¤ 

इÖपात Öøैप Öवतंý इकाई है। इस पर िनयंýण नहé है। माननीय मýंी जी यह बताने का कĶ कर¤ िक 

इसम¤ िनयंýण िकसका ह?ै दूसरा, इÖपात म¤ िपछले पाचँ वषŎ म¤ 10 िकलो ÿित Óयिĉ खपत बढ़ी है। 

ÿधान मýंी मोदी जी Ĭारा भारत सरकार के बिुनयादी ढाचँ ेके िनमाªण पर ÿितबĦता, मेक इन इंिडया, 

Öमाटª  िसटी अिभयान स ेइÖपात कì खपत ÿभावशाली łप स ेबढ़ी है। इससे ÿतीत होता ह ै िक 

ÿधान मýंी आवास, मेक इन इंिडया और Öमाटª  िसटी म¤ विृĦ हòई ह ैऔर ÿभावशील काम चल रहे 
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ह§। लेिकन इसम¤ िनयंýण नहé होने के कारण 10 िकलो ÿित Óयिĉ खपत बढ़ी ह,ै तो माननीय मýंी 

जी यह बताएगँे िक इसम¤ िनयंýण िकसका रहेगा और इसके िलए भारत सरकार ³या-³या कदम 

उठान ेवाली ह?ै कृपया मýंी जी बताए? 

®ी धम¥Æþ ÿधान : अÅय± महोदय, Öøैप कì एक नई पॉिलसी लाने के िलए, भारत म¤ लोहा आयरन-

ओर स ेबनता ह,ै नहé तो परुान ेलोहे को िफर दोबारा मैÐट करके, ÿोसेस करके बनाया जाता है। देश 

म¤ कई ÿकार कì सूरत म¤ Öøैप िमलता ह,ै िवदेशŌ स ेभी इÌपोटª  िकया जाता ह,ै लेिकन िफर भी म§ 

िवनăता के साथ माननीय सदÖय को कहóगँा िक यह बाजार आधाåरत ÓयवÖथा है। सामाÆय लोग ही 

उसको िनयंिýत करते ह§। Ûयादा खरीद कर¤गे तो उसकì आवÔयकता बढ़ेगी और उसके िहसाब स े

मूÐय तय होगा। हमारा रोल ह ैिक मोनोपॉली न हो जाए, एकािधकार न हो जाए, यह बढ़ न जाए, 

इसके ऊपर सरकार कì िनगरानी ह,ै लेिकन िनयंýण बाजार का है। 

           (इित) 
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(Q.128) 

SHRI M. K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Hon. Speaker, Sir, I thank you for 

giving me this opportunity. 

 Sir, according to the 103rd Constitution Amendment 10 per cent 

reservation has been provided for the Economically Weaker Sections in 

educational institutions.  It is clubbed with the RTE Act 2009 and all children 

should get free education.  However, some of the provisions made in the EWS 

Bill are against the interest of the students from EWS in Kerala.   

I would like to mention that the minimum area of residential plot should 

not be more than 109 yards which is around 2 cents of land.  In Kerala, according 

to the Government policy, a minimum of 3 cents is required for construction of a 

house which usually measures around 1500 square feet built up area.  

Therefore, none of the EWS in Kerala is eligible under this Scheme. 

 So, I would like to know from the hon. Minister whether the Government 

would amend the provision made in the definition of EWS so that the children of 

Kerala and other similarly placed children could avail of this benefit. 

(1140/CS/SNB) 

डॉ. रमेश पोखåरयाल िनशंक : ®ीमन,् माननीय सदÖय का जो मूल ÿĳ ह,ै वह आिथªक łप स े

कमजोर वगª के िलए नहé है। मूल ÿĳ ह ैिक जो िन:शÐुक और अिनवायª बाल िश±ा का अिधकार 

अिधिनयम, 2009 ह,ै शायद माननीय सदÖय न ेयह जानना चाहा ह ैिक जो अिनवायª बाल िश±ा का 

अिधकार ह,ै 2009 के ए³ट म¤ गरीबŌ के िलए ÿावधान ह ैिक िनजी ±ेý के िवīालयŌ को 25 ÿितशत 

सीट¤ उस ±ेý के आिथªक łप स ेकमजोर वगª के ब¸चŌ को देनी ह§। अिनवायª िश±ा के 2009 के 

अिधिनयम के तहत उÆह¤ उस ±ेý के गरीब ब¸चŌ को आर±ण देना पड़ेगा, ÿवेश देना पड़ेगा।  
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 ®ीमन,् इस अिधिनयम के तहत लगातार ये ÿवेश िदए जा रहे ह§। म§ समझता हó,ँ वैस ेतो इस 

ए³ट के अंदर यह ÿावधान वषª 2010 स ेही था िक वे 25 ÿितशत आर±ण द¤गे और उसकì ÿितपूितª  

म¤ केÆþ भी राºयŌ को मदद करगेा। मुझे यह बात कहते हòए खुशी होती ह ैिक वषª 2010 स ेतो यह 

ÿावधान लागू नहé हो पाया। वषª 2012-13 स ेभी यह ÿावधान लागू नहé हो पाया। जब माननीय मोदी 

जी कì सरकार आई तो वषª 2014-15 स े16 राºयŌ म¤ 18 लाख ब¸चŌ को इसका लाभ िदया गया। 

वषª 2014-15 म¤ इसम¤ 18 लाख 10 हजार ब¸चŌ का नामाकंन हòआ। 250 करोड़ 65 हजार Łपये 

कì इसको Öवीकृित दी। वषª 2015-16 म¤ ब¸चŌ कì सं́ या बढ़कर 24 लाख 22 हजार हो गई और 

सरकार न े492.69 करोड़ Łपये इसके िलए Öवीकृत िकए। वषª 2016-17 म¤ ब¸चŌ कì सं́ या बढ़कर 

29 लाख 25 हजार हो गई और इसके िलए हमारी तÂकालीन मोदी जी कì सरकार न े510.05 करोड़ 

Łपये Öवीकृत िकए। अब वषª 2017-18 म¤ ब¸चŌ कì सं́ या बढ़कर 34.84 लाख हो गई और इसके 

िलए 1,398.27 करोड़ Łपये सरकार न ेÖवीकृत िकए।  

 ®ीमन,् मुझे यह कहते हòए खुशी ह ै िक ये जो ए³ट लाए थ,े उसका इतना अ¸छा åरजÐट 

िनकला िक िपछले वषª 2018-19 म¤ 41 लाख स ेभी अिधक ब¸चŌ का इसम¤ नामाकंन हòआ है। 

इसिलए यह ए³ट अपनी भावना को पूर ेतरीके स ेÿदिशªत करता ह ैऔर बहòत अ¸छे इसके åरजÐट्स 

ह§।  

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Hon. Speaker, Sir, I would like to have 

a proper answer from the hon. Minister. What I raised here is that some of the 

provisions made in the EWS Bill are against the interest of the students under 

the EWS category from the State of Kerala. I would like know the attitude of the 

Government about amending the provisions, particularly in the definition of 

EWS, to help the students of Kerala.  

डॉ. रमेश पोखåरयाल िनशंक : ®ीमन,् इस अिधिनयम के अनसुार ईडÊÐयूएस कì जो पåरभाषा ह,ै 

यह राºयŌ को ही अपने यहा ँसिुनिĲत करनी होती है। यह राºयŌ का िवषय है।  
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SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Sir, this is not the correct answer. How 

will the State Government decide about it?  

डॉ. रमेश पोखåरयाल िनशंक : ®ीमन,् आिथªक łप स ेकमजोर वगª के बार ेम¤ जो भी सबंंिधत राºय 

सिुनिĲत करगेा, वही होगा। यह ए³ट म¤ ÿावधान है।…(Óयवधान) 

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): Sir, my second supplementary is this.  

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय, आपका सÈलीमÆेटरी ÿĳ हो गया है। अब आप बैिठए।  

SUSHRI S JOTHIMANI (KARUR): Hon. Speaker Sir, thank you very much for 

allowing me to ask a supplementary question. The Government of Tamil Nadu 

has brought a conditional clause in the RTE which stipulates that students 

residing only within one-kilometre distance from the school will get admission in 

the school. Most of best schools are distant from the residential areas of the poor 

people. This conditional clause has made this important Act almost ineffective 

in the State of Tamil Nadu. I would like to know from the hon. Minister if there 

will be any intervention from the Ministry to remove this atrocious distance 

condition clause.  

डॉ. रमेश पोखåरयाल िनशंक : ®ीमन,् इस ए³ट म¤ बहòत ÖपĶ उÐलेख ह ैिक 1 िकलोमीटर कì 

पåरिध म¤ ÿाथिमक िवīालय खोला जाएगा और 3 िकलोमीटर कì पåरिध म¤ जूिनयर हाई Öकूल 

खोला जाएगा। यिद वह 1 िकलोमीटर स ेऔर अिधक दूर ह ैतो Öवाभािवक ह ैिक राºय सरकार को 

िवīालय खोलने के िलए यह अिधिनयम इजाजत दतेा है। 1 िकलोमीटर के आगे जो िवīालय होगा, 

राºय सरकार उस ेखोलेगी।  
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(1145/RV/RU) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Speaker Sir, this is a very 

important question because Right to Free and Compulsory Education is an Act 

passed in 2010.   

 My learned friend, Shri M.K. Raghavan, has just rightly pointed out that 

most of the private schools, especially the CBSE schools in the country, are not 

implementing the policy of 25 per cent of reservation for Economically Weaker 

Sections of the society.  I absolutely agree with what the hon. Minister has said 

that this is a State subject.  It is in the Concurrent List also.  Since the legislation 

was passed by the Parliament, I think, the Government of India or the Parliament 

has a role in this matter.  Will the Government take a review of the entire situation 

prevailing in our country so as to make appropriate amendments to make it 

mandatory and compulsory and ensure that this Act is implemented in a proper 

way? 

डॉ. रमेश पोखåरयाल िनशंक : ®ीमन,् जहां तक सी.बी.एस.ई. बोडª  का सवाल ह,ै इस देश म¤ दो 

करोड़ छाý सी.बी.एस.ई. बोडª  के तहत पढ़ते ह§। जब तक ÖकंूÐस उन कानूनŌ का पåरपालन नहé 

करते, तब तक कोई भी राºय उस ेसी.बी.एस.ई. बोडª  का अनमुोदन नहé करते और जब तक कोई 

भी राºय इसका अनमुोदन नहé करगेा, तब तक सी.बी.एस.ई. बोडª  उस ेअपने स ेसÌबĦ नहé करता 

है। इसिलए यह अिनवायª łप म¤ ह ैिक यिद उस राºय म¤ सी.बी.एस.ई. बोडª  का कोई Öकूल चल रहा 

होगा, तो यह जो वषª 2009 का अिधिनयम ह,ै उस ेभी उस Öकूल को ÿाथिमकता के आधार पर लागू 

करना और Öवीकार करना होगा, तभी राºय सरकार उस ेयहां भेजेगी। 
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 ®ीमन,् जैसा िक ÿेमचÆþन जी न ेकहा ह,ै हमने यहां स ेबोडª  स ेभी, आर.टी.ई. अिधिनयम, 

2009 के ÿावधानŌ को पूरा करन ेके सÆदभª म¤ बोडª  के सÌबĦ उप-िनयमŌ के अनपुालन के िलए 

िदनाकं 31.05.2018 को एक ÿपý िफर स ेजारी िकया ह ैिक सभी सी.बी.एस.ई. बोडª  के ÖकूÐस 

इस ेलागू कर¤। 

(इित) 

  



01.07.2019       Sh/Rjn                    Uncorrected / Not for Publication                                                27 

 
 

(ÿĳ 129) 

®ीमती रमा देवी (िशवहर): माननीय अÅय± महोदय, हमार ेिव° मýंी जी स ेम§ िनजी ±ेý म¤ ब§क 

Ĭारा ॠण कì गैर कानूनी łप स ेवसूली के सÌबÆध म¤ पूछना चाहती हó,ं जो अपना Öतर िगरा चकुा 

ह,ै जो पहल ेस ेही इस तरह का काम कर रहा था, उसम¤ हमार ेबहòत सार ेकाम Łके हòए ह§। लोग ब§कŌ 

के Ĭारा ॠण लेते ह§, जैस ेहमार ेÿधान मýंी नरÆेþ मोदी जी के Ĭारा हमार ेजो बरेोजगार छाý ह§, जो 

रोजगार करना चाहते ह§, उÆह¤ रोजगार करन ेके िलए जो सिुवधाए ंÿदान कì जानी चािहए, वे सिुवधाए ं

ÿदान नहé कì जाती ह§ और उसम¤ िद³कत¤ आती ह§। िजतने समय म¤ लोन देना चािहए, उसम¤ समय 

कì बबाªदी होती है। म§ यह जानना चाहती हó ंिक इसम¤ कैस ेसधुार िकया जाए? 

 हालािंक, इÆहŌन ेबहòत ही अ¸छे ढंग स ेजवाब िदया है। इÆहŌन ेसार ेिनयम-कानून बताए ह§, 

लेिकन इन िनयम-कानूनŌ का पालन करन ेके िलए ³या आपने इसकì ऑिडट कराई ह?ै अगर कराई 

ह ैतो इसकì ऑिडट म¤ इसकì िकतनी गलितया ँिनकली ह§ ³यŌिक इस कायª को करने म¤ आपको 

सिुवधा िमलती ह ैया नहé, यह तो ऑिडट करान ेके बाद ही पता चलता है। 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर : माननीय अÅय± जी, माननीय सदÖया बहòत ही वåरķ सदÖय ह§, जमीन 

स ेजड़ुी हòई ह§ और इÆहŌन ेजनता स ेजड़ुी समÖया को उठाया भी है। आर.बी.आई. कì जो गाइडलाइन 

ह,ै वह साफ तौर पर कहती ह ैिक ÿी-इÌÈलॉयम¤ट जो पिुलस वेåरिफकेशन ह,ै वह वेåरिफकेशन भी 

åरकवरी एज¤ट्स कì होनी चािहए। इंिडयन इÖंटी¸यूट ऑफ ब§िकंग एÁड फाइन§स के Ĭारा जो 100 

घंटे का मॉड्यूल बनाया गया ह,ै उसके Ňू उÆह¤ जाना पड़ता ह ैऔर उसकì जो परी±ा ह,ै उस ेपास 

करना उनके िलए अिनवायª है। उसके बाद जब इनकì िनयिुĉ åरकवरी एज¤ट्स के łप म¤ कì जाती 

ह,ै तब वह गलत तरीका न अपनाए, इसके िलए भी आर.बी.आई. न ेÖपĶ तौर पर कहा ह ै–  

“The said circular also advises banks to ensure that their contracts 
with the recovery agents do not induce adoption of uncivilised, 
unlawful and questionable behaviour in the recovery process.” 
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(1150/MY/NKL) 

 इसम¤ ÖपĶ ह ैिक इस तरह का उसम¤ कोई ³लॉज न हो, लेिकन ³या ÿैि³टकल तौर पर यह 

िद³कत आती ह?ै कहé न कहé िद³कत होगी, तभी माननीय सदÖय न े उठाया है। जब ऐसी 

कÌÈलेÆट्स आती ह§, on the non-observation of the RBI guidelines by the 

engagement of the recovery agents, इस बार ेम¤, म§ सदन को बताना चाहता हó ंिक åरकवरी 

एजÆेट्स के Ĭारा आरबीआई कì गाइडलाइन कì कुल िमलाकर 255 कÌÈलेÆट्स नॉन आÊज़व̈शन 

पाई गई, यह सन ्2018-19 कì बात है। इनम¤ स े31 कÌÈलेÆट्स को सैटल कर िदया गया है। उसम¤ 

कÌÈलेनÆेट न ेइसके बार ेम¤ माना भी है। इसके अलावा, जो 58 कÌÈलेÆट्स ह§, उनको åरज³ेट कर 

िदया गया है। जो 165 कÌÈलेÆट्स ह§, उनको Öकìम के ³लॉज 93  के अंतगªत नॉन मैÆटेनेÊल पाया 

गया है। इसके बार ेम¤ म§न ेपूरी जानकारी रमा देवी जी को द ेदी है। 

®ीमती रमा देवी (िशवहर): अÅय± महोदय, म§ यह जानना चाहती हóं िक जब हम लोग िडिÖů³ट 

िविजलेÆस कमेटी कì बैठक बलुाते ह§, उसम¤ अिधकतर ब§क के जो कमªचारी होते ह§, उनको आना 

चािहए, लेिकन वे ऐÊ सेÆट रहते ह§। जनता कì जो तकलीफ होती ह,ै उसको हम लोग वहा ंतक नहé 

पहòचंा पाते ह§। इसके िलए आप ³या कर सकते ह§? 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर: अÅय± जी, िफर एक बहòत ही महÂवपूणª ÿĳ पूछा गया। म§ Öवय ंचौथी बार 

का सांसद हó।ं जो समÖया रमा देवी जी न ेझेली ह,ै उस ेम§न ेकई वषŎ तक Öवयं देखा है। अगर इस 

तरह कì कोई िद³कत िकसी भी माननीय सदÖय के सामन ेआती ह,ै ³यŌिक अब आप अपनी मीिटंग 

लेना शłु कर¤गे, कहé पर भी इस ÿकार कì िद³कत आती ह ैतो आप मुझस ेभी सपंकª  कर¤ और हम 

भी ब§कŌ को िनद¥श द¤गे, तािक आपकì कमेटी कì जो मीिटंµस होती ह§, उनम¤ ब§कŌ के अिधकारी 

उपिÖथत रह¤, कोई वहा ंसे न जाए। 

माननीय अÅय±: ®ी िगåरधारी यादव – अनपुिÖथत।  



01.07.2019       Sh/Rjn                    Uncorrected / Not for Publication                                                29 

 
 ®ी सदुीप बÆदोपाÅयाय । 

…(Óयवधान) 

®ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): िपछले आठ वषŎ स े‘िदशा’ कमेटी कì मीिटंग मेर ेिडिÖů³ट 

म¤ नहé हòई। म§ उसका चेयरमैन हó।ं आप तो ब§क ऑिफिशयल को भेज¤गे, लेिकन अगर मीिटंग ही नहé 

होगी, तो ³या कर¤गे? 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर: माननीय अÅय± जी, इÆहŌन ेबगंाल के हालात पर बोला है। बगंाल म¤ जो 

हालात ह§, उसके बार ेम¤ बताया है। सार ेदेश को पता ह ैिक बगंाल म¤ ³या-³या हो रहा है। मुझे लगता 

ह ैिक इसके बार ेम¤ वहा ंके राºय सरकार बताएगी। 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Sir, recovery of loans, 

whether in Government Sector or Private Sector, is a huge problem. What is 

being found is that the bouncers are deployed for the recovery of loans. These 

bouncers and musclemen normally rush to the small loan takers and not to the 

big people. Big people leave the country.  

So, I would like to know whether the deployment of bouncers is approved 

by the Government of India. Has the Minister approved of the deployment of 

bouncers?  

®ी अनुराग िसहं ठाकुर: माननीय अÅय± जी, माननीय सदÖय बहòत वåरķ भी ह§ और पूवª मýंी भी 

रहे ह§। ³या यह बाउंसर कì िÖथित केवल बगंाल म¤ ह?ै …(Óयवधान) 

माननीय अÅय±: माननीय मýंी जी, Èलीज एक िमनट, कोई भी माननीय सदÖय इस ÿकार स ेबैठे-

बैठे िटÈपणी नहé करगेा।    

…(Óयवधान) 

माननीय अÅय±: कोई भी माननीय सदÖय िकसी भी सदÖय के बार ेम¤ इस तरह कì िटÈपणी नहé 

करगेा। 
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 माननीय मýंी महोदय। 

®ी अनुराग िसहं ठाकुर: यह समÖया िकसी एक राºय तक सीिमत नहé ह,ै बिÐक यह पूर ेदेश भर 

म¤ है। आपने जो बात उठाई िक ³या मÖलमैन का उपयोग िकया जाता ह,ै ³या बाउंससª का उपयोग 

िकया जाता ह?ै अगर आपने मेर ेपहल ेउ°र को Åयान स ेसुना होगा तो उसम¤ बड़ा ÖपĶ कहा गया 

है। आरबीआई के गाइडलाइÆस के अंतगªत ÿी पिुलस वैåरिफकेशन जłरी ह,ै सौ घंटे का मॉड्यूल जो 

इंिडयन इंिÖटट्यूट ऑफ ब§िकंग एडं फाइन§स न ेतैयार िकया, उसको पास करके åरकवरी एजÆेट्स 

िनयĉु िकए जाते ह§ और िनयĉु करन ेके बाद भी उनको ड्यू नोिटस देने के बाद åरकवरी करनी होती 

है। हर ब§क न ेओÌबड्ुसमनै अपने राºय म¤ लगाया ह ैऔर उसको चार तरह के, सबस ेपहला ह ैिक 

अगर िकसी को कोई कÌÈलेन करनी ह,ै िकसी न ेपैसा नहé िदया, ब§क सनुवाई नहé करता ह ैतो 

Öथानीय ब§क को उस ेपहल ेअपनी एक कÌÈल¤ट देनी है। अगर Öथानीय ब§क उस पर  कोई कारªवाई 

नहé करता ह,ै तब वह वहां पर जा सकता है। Öथानीय ब§क उसको åरज³ेट कर देता ह,ै तब भी वह 

ओÌबड्ुसमैन के पास जा सकता है। उसके िखलाफ िनणªय करता ह,ै तब भी वह ओÌबड्ुसमैन के 

पास जा सकता ह।ै 

(1155/CP/KSP)      
ओÌबड्ुसमैन के पास इतनी पॉवर ह ैिक वह बीस लाख Łपये तक का फाइन ब§क के ऊपर 

लगा सकता है। यह पूरा बड़ा ि³ लयर गाइडलाइंस म¤ द ेरखा है। िकसी मसलमैन को िनयĉु करन ेका 

िकसी को कोई अिधकार नहé है। 

      (इित ) 
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(ÿĳ 130) 

®ी जगदिÌबका पाल (डुमåरयागजं): अÅय± महोदय, सबस ेपहल ेम§ आपका आभारी हó ंिक बहòत 

िदनŌ बाद आज हम सदन म¤ दसवा ं³वैĲन पूछ रहे ह§। िनिĲ त तौर स ेइस सदन म¤ हम आपके ÿित 

आभार Óयĉ कर¤गे। समय बहòत कम ह,ै यह बहòत महÂवूपणª ³वैĲन है।  

 देश के तमाम राºयŌ म¤, जो बौĦ पåरपथ ह§ या बौĦ सिकª ट ह,ै जो हमारी सरकार कì 

ÿाथिमकता भी ह ैऔर ÿधान मýंी जी दिुनया के अंतराªÕůीय मंचŌ पर िजस तरह स ेबौĦ दशªन को, 

आज पूरी दिुनया उसको Öवीकार कर रही ह,ै अंगीकार कर रही ह,ै उसी स ेजड़ुा हòआ एक महÂवपूणª 

ÿĳ ह ैिक बौĦ पåरपथ का िवÖतार ³या देश के अÆय राºयŌ म¤ िकया जाएगा? म§ आपके माÅयम स े

माननीय मýंी जी स ेजानना चाहता हó ंिक जो बौĦ पåरपथ, बौĦ धÌम या बौĦ दशªन स ेजड़ेु हòए 4 

महÂवपूणª Öथान ह§, वाराणसी म¤ सारनाथ, कुशीनगर, किप लवÖतु उनका जÆम Öथान, िसĦाथª नगर 

और ®ावÖती, जहा ंपर वे बसतं ऋत ुमास म¤ रहा करते थे।…(Óयवधान) बोधगया तो महÂवपूणª ह ैही, 

इन पांचŌ को िमला कर हम लोगŌ कì मागं इसके पहले भी थी िक जब एक तरफ बौĦ पåरपथ का 

िवकास कर रहे ह§, तो दिुनया के तमाम मÐुक जो बौĦ धमª को मानते ह§, चाहे वह ®ीलंका हो, थाईल§ड 

हो, िसगंापरु हो, ब§काक हो, इंडोनेिश या हो, मलेिश या हो, जापान हो, कोåरया हो, इनके पयªटक यहा ं

आते ह§। इनके आने के िलए एक कनेि³ट िवटी, बौĦ पåरपथ के िनमाªण कì बात है। ³या बोधगया, 

कुशीनगर, सारनाथ, किपलवÖतु और ®ावÖती को लखनऊ स ेफोर लेन स ेजोड़न ेका कोई ÿÖताव 

ह?ै इनकì शłु स ेमागं रही ह ैिक बौĦ धमª के जो आने वाले लोग ह§, उनको एयर कनेि³ट िव टी हो 

या पवन हंस कì सिुवधा हो। कुशीनगर म¤ एक एयरपोटª  का िनमाªण हो रहा है। सारनाथ म¤ ह,ै ®ावÖती 

म¤ छोटा ह,ै बोधगया म¤ बड़ा ह,ै तो ³या आप एयर कनेि³ट िवटी ÿोवाइड कर¤गे? ÿĳ के उ°र म¤ आया 

ह ैिक हमारी सरकार न े33-33 करोड़ Łपये उन ÖथलŌ के िवकास के िलए िदए ह§। 

®ी ÿļाद िसहं पटेल: माननीय अÅय± जी, माननीय सदÖय न ेमोदी सरकार का धÆयवाद िकया है 

और करना भी चािहए। म§ उनकì जानकारी के िलए यह कहना चाहता हó ंिक किपलवÖतु उसम¤ शािमल 

है। जो उÆहŌन ेदूसरा ÿĳ पूछा ह,ै उसम¤ म§ उनके Åयान म¤ लाना चाहता हó ंिक मÅय ÿदेश म¤ बौĦ 
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पåरपथ ह ै– सांची, सतना, रीवा, मंदसौर और धार का िवकास। उ°र ÿदेश म¤ बौĦ पåरपथ  ह,ै इसम¤ 

®ावÖती, कुशीनगर और किपलवÖतु ह§। िबहार म¤ बोधगया, िबहार मायासरोवर का पिĲमी तट, 

गजुरात म¤ Öवदेश दशªन Öकìम है। …(Óयवधान) मुझे लगता ह ैिक गजुरात म¤ ह,ै आňं म¤ है। बौĦ 

सिकª ट इन 5 राºयŌ म¤ है।  

िवकास कì जो बात आपने पूछी ह,ै जहा ंकनेि³ट िव टी का सवाल ह,ै म§न ेपहले भी उ°र म¤ 

कहा था िक वाराणसी-गया, वाराणसी-गोरखपरु-कुशीनगर, कुशीनगर-गया और गया-कुशीनगर 

राÕůीय राजमागª, सड़क पåरवहन और राजमागª मýंालय इसको अपडेट कर रहा है। आपने इस े

लखनऊ स ेजोड़न ेकì जो बात कही ह,ै उस ेम§ एनएचएआई के मýंालय को पहòंचाउंगा।  

दूसरी बात, आपने हवाई सेवाओ ंकì बात कही है। उड़ान योजना के तहत एक योजना बनी 

हòई ह,ै िजस पर िø याÆवयन चल रहा है। जैस ेही वह होगा, म§ आपको जानकारी दूगंा। 

®ी जगदिÌबका पाल (डुमåरयागजं): किपलवÖतु म¤ एक राÕůीय सúंहालय बना हòआ है। यहा ंबहòत 

स ेपयªटक आते ह§। जो बĦु का अिÖथ कलश ह,ै काÖकेड ह,ै वह िदÐली म¤ रखा हòआ ह ैऔर ये 2 ह§। 

इसका बहòत िदनŌ स ेÿÖताव ह ै िक किपलवÖतु जो गौतम बĦु का जÆम Öथान ह,ै उस राÕůीय 

सúंहालय म¤, जो भारत सरकार का ह,ै उसम¤ अगर रखा जाए, तो िनिĲ त तौर स ेउस पåरपथ पर 

आने वाले लोगŌ को वहé पर दशªन कì सिुवधा उपलÊध हो जाएगी? ³या माननीय मýंी जी इस पर 

आĵासन द¤गे? 

®ी ÿļाद िसहं पटेल: अÅय± जी, इसम¤ आĵासन कì आवÔयकता नहé ह,ै लिेकन अगर कोई ऐसी 

योजना के िलए राºय सरकार कì भी मंशा होगी, तो उस पर मýंालय िवचार करगेा। 

माननीय अÅय± : माननीय सदÖय ÿĳ काल म¤ एक ³वैĲन और पूछ सकते ह§। आप सिं±È त म¤ 

पूछ¤। ®ी जी. एम. िसĥेĵरा      - उपिÖथत नहé।  

 माननीय सदÖयगण, ÿĳ काल समाĮ।  

      (इित ) 

ÿĳ काल समाĮ 
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(1200/SRG/NK) 

REFERENCE RE: NATIONAL DOCTORS DAY 

1200 बजे 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): अध्यक्ष महोदय, आज हम सभी को यह जानकारी होनी 

चाहहए हक आज नेशनल डॉक्टसस डे है। बगंाल के मुख्य मंत्री डॉ. हबधान चन्द्र रॉय हजनका जन्द्म 1 

जलुाई, 1882 और मतृ्य ु1 जलुाई, 1962 को हुई थी, यानी उनका जन्द्म और मतृ्य ुका हदन 1 

जलुाई था, उनको 1961 में भारत रत्न से नवाजा गया था। हलजेनडरी डॉक्टर हबधान चन्द्र रॉय के 

सम्मान में आज सार े दशे में नेशनल डॉक्टसस डे मनाया जा रहा है। इनका नारा ये है  “the 

presence of the doctor is the beginning of the cure.” मैं यह मदु्दा इसहलए उठाना 

चाहता ह  ंहक आज हहन्द्दसु्तान में डॉक्टसस के साथ मरीजों का हजस तरह का सपंकस  होना चाहहए, 

उसमें कई खाहमया ंहदख रही हैं। आईए, हम सब हमलकर हहन्द्दसु्तान के डॉक्टसस के साथ मरीजों 

का सपंकस  एक ररश्तेदार की तरह बनाए,ं इसके हलए कोहशश करें। डॉ. हबधान चन्द्र राय के नाम पर 

हहन्द्दसु्तान में एक सेंट्रल मेहडकल यूहनवहससटी हो और हदल्ली में एक रोड को उनके नाम पर नाहमत 

हकया जाए, यही मेरी दरख्वास्त है।  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, जैसा हक आप सभी जानते हैं हक जलुाई 01 को राष्ट्ट्रीय 

हचहकत्सक हदवस के रूप में मनाया जाता है। डॉक्टरों की भूहमकाओ,ं महत्व और हजम्मेदाररयों के 

बार ेमें जागरूकता बढ़ाने और महान हचहकत्सक डॉ. हबधान चन्द्र रॉय को सम्माहनत करने, पूरे 

हचहकत्सा पेशे को सम्मान देने और हमार ेजीवन में डॉक्टरों का महत्व उजागर करने के हलए 

मनाया जाता है।  

 मैं इस मौके पर सदन की ओर से सभी को बधाई देता ह ।ं  
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स्थगन प्रस्ताव के सबंधं में  

1201 बजे  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु हवहभन्द्न हवषयों पर कुछ सदस्यों से स्थगन प्रस्ताव 

की सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। यद्यहप ये मामले महत्वपूणस हैं, तथाहप इनके हलए आज की कायसवाही में 

व्यवधान डालना आवश्यक नहीं है। इन मामलों को अन्द्य अवसरों पर उठाया जा सकता है। 

इसहलए मैंने स्थगन प्रस्ताव की हकसी सूचना के हलए अनमुहत प्रदान नहीं की है।  
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सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1202 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएगें।  

THE MINISTER OF PETROLEUM AND NATURAL GAS AND MINISTER OF 

STEEL (SHRI DHARMENDRA PRADHAN): I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions):-  

1. Memorandum of Understanding between the Indian Oil 

Corporation Limited and the Ministry of Petroleum and Natural 

Gas for the year 2019-2020. 

2. Memorandum of Understanding between the Balmer Lawrie and 

Company Limited and the Ministry of Petroleum and Natural Gas 

for the year 2019-2020. 

3. Memorandum of Understanding between the GAIL (India) Limited 

and the Ministry of Petroleum and Natural Gas for the year 2019-

2020. 

4. Memorandum of Understanding between the Bharat Petroleum 

Corporation Limited and the Ministry of Petroleum and Natural 

Gas for the year 2019-2020. 

(2) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Petroleum and Natural Gas Regulatory Board, New Delhi, for the 

year 2017-2018, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Petroleum and Natural Gas 
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Regulatory Board, New Delhi, for the year 2017-2018.  

(3)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (2) above. 

(4)      A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under sub-section (4) of Section 29 of the Petroleum Act, 1934:-  

1. The Petroleum (Amendment) Rules, 2018 published in Notification 

No. G.S.R.762(E) in Gazette of India dated 10th August, 2018. 

2. The Petroleum (Amendment) Rules, 2019 published in Notification 

No. G.S.R.384(E) in Gazette of India dated 29th May, 2019. 

(5) A copy each of the following Notifications (Hindi and English versions) 

under Section 62 of the Petroleum and Natural Gas Regulatory Board Act, 

2006:- 

1. The Petroleum and Natural Gas Regulatory Board (Determination 

of Natural Gas Pipeline Tariff) Amendment Regulations, 2019 

published in Notification No. F. No. PNGRB/COM/2-NGPL Tariff 

(3)/2019 in Gazette of India dated 27th May, 2019. 

2. The Petroleum and Natural Gas Regulatory Board (Determination 

of Petroleum and Petroleum Products Pipeline Transportation 

Tariff) Amendment Regulations, 2019 published in Notification No. 

F. No. PNGRB/M(C)/62/2019 in Gazette of India dated 24th April, 

2019. 

3. The Petroleum and Natural Gas Regulatory Board (Technical 

Standards and Specifications including Safety Standards for LPG 
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Storage, Handling and Bottling Facilities) Regulations,  2019 

published in Notification No. F. No. PNGRB/Tech/6-

T4SLPG/(1)/2019 in Gazette of India dated 21st February, 2019. 

 

(6) A copy of the Motor Spirit and High Speed Diesel (Regulation of Supply, 

Distribution and Prevention of Malpractices) Amendment Order, 2019 (Hindi 

and English versions) published in Notification No. G.S.R.395(E) in Gazette of 

India dated 31st May, 2019 under sub-section (6) of Section 3 of the Essential 

Commodities Act, 1955. 
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श्रम और रोजगार मतं्रालय के राज्य मतं्री (श्री सतंोष कुमार गगंवार): अध्यक्ष महोदय, मैं 

हनम्नहलहखत पत्र सभा पटल पर रखता ह :ं 
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ससं्कृतत मतं्रालय के राज्य मतं्री तथा पययटन मतं्रालय के राज्य मतं्री (श्री प्रह्लाद तसहं पटेल): 

अध्यक्ष महोदय, मैं हनम्नहलहखत पत्र सभा पटल पर रखता ह :ं 
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इस्पात मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री फग्गन तसहं कुलस्ते): अध्यक्ष महोदय, मैं हनम्नहलहखत पत्रों 

की एक-एक प्रहत (हहन्द्दी तथा अंगे्रजी ससं्करण) सभा पटल पर रखता ह :ं  

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HUMAN RESOURCE 

DEVELOPMENT, MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

COMMUNICATIONS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI SANJAY 

DHOTRE): I beg to lay on the Table:-   

(1) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

School of Planning and Architecture, New Delhi, for the year 2017-

2018, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the School of Planning and 

Architecture, New Delhi, for the year 2017-2018. 

(2)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

(3) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Dr. 

B. R. Ambedkar National Institute of Technology, Jalandhar, for the 

year 2017-2018, alongwith Audited Accounts.  
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 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Dr. B. R. Ambedkar National 

Institute of Technology, Jalandhar, for the year 2017-2018. 

(4)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

(5) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the 

Sarva Shiksha Abhiyan Madhya Pradesh, Bhopal, for the year 

2016-2017, alongwith Audited Accounts.  

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

Government of the working of the Sarva Shiksha Abhiyan Madhya 

Pradesh, Bhopal, for the year 2016-2017.  

(6)  Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (5) above. 

(7) A copy of the Council of Architecture (Minimum Standards of 

Architectural Education) (Amendment) Regulations, 2019 (Hindi and English 

versions) published in Notification No. F. No. CA/12/2019/Regulations in 

Gazette of India dated 13th February, 2019 under sub-section (3) of Section 45 

of the Architects Act, 1972.  

(8)  A copy of the University Grants Commission (Redress of Grievances of 

Students) Regulations, 2019 (Hindi and English versions) published in 

Notification No. F. No. 14-4/2012 (CPP-II) published in Gazette of India dated 

6th May, 2019 under Section 28 of the University Grants Commission Act, 

1956. 
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तवत्त मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा कारपोरटे कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अनुराग तसहं 

ठाकुर): अध्यक्ष महोदय, मैं हनम्नहलहखत पत्र सभा पटल पर रखता ह :ं  
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राष्ट्रपतत से प्राप्त सदंेश 

1203 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु सभा को सूहचत करना है हक मुझे माननीय राष्ट्ट्रपहत 

जी का हदनांक 26 जून, 2019 का हनम्नहलहखत सदंेश प्राप्त हुआ है:-  

 “मझेु 20 जून, 2019 को ससंद की एक साथ समवेत दोनों सभाओ ंके समक्ष मेर ेद्वारा हदए  

गए अहभभाषण के हलए लोक सभा के सदस्यों की ओर से धन्द्यवाद प्रस्ताव प्राप्त हुआ है। ” 

 

 

--- 

 

 

MESSAGE FROM RAJYA SABHA 

 

1203 hours 

 

SECRETARY-GENERAL: Sir, I have to report the following message received 

from the Secretary-General of Rajya Sabha: 

 

“In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 

27th June, 2019 agreed without any amendment to the Special 

Economic Zones (Amendment) Bill, 2019 which was passed by the 

Lok Sabha at its sitting held on the 26th June, 2019.” 

 

 

                                                 ---  
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STATEMENT RE: STATUS OF IMPLEMENTATION OF 

RECOMMENDATIONS IN 58TH REPORT OF  

STANDING COMMITTEE ON FINANCE — LAID 

 

1204 hours 

 

THE MINISTER OF PETROLEUM AND NATURAL GAS AND MINISTER OF 

STEEL (SHRI DHARMENDRA PRADHAN): On behalf of my colleague 

Shrimati Nirmala Sitharaman, I beg to lay a statement regarding the status of 

implementation of the recommendations contained in the 58th Report of the 

Standing Committee on Finance on Demands for Grants (2018-19) pertaining 

to the Department of Revenue, Ministry of Finance. 

 

 

--- 
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(1205/KKD/SK) 

SPECIAL MENTIONS 

1205 hours 

HON. SPEAKER:  Hon. Members, the House will now take up Zero Hour. 

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Hon. Speaker, Sir, I would like to 

raise a very important and painful issue of farmers living in the delta areas of  

Cauvery basin in Tamil Nadu.  The delta farmers are suffering for the past 

three years. For the past three years, the villagers of Kathira Mangalam and 

Neduvasal areas are up in arms and are fighting in hot Sun and rain.  Most of 

the leaders including my leader, Dr. M.K. Stalin went there.  My leader Dr. M.K. 

Stalin was there for about one hour and he tried to convince the people there, 

but they were not convinced. 

 Sir, I would like to ask the Petroleum Minister, while envisaging the 

project, whether the Government went  into the details of financial rate of 

return or socio-economic rate of return.  I think, nothing of this sort was taken 

into consideration.  

 Actually, for the past 50 to 60 years, in the delta areas of Cauvery basin, 

they have been exploring the possibility extracting crude oil.  But only 0.6 per 

cent out of 32 million tonnes of total production in Tamil Nadu is extracted 

there.  So, in that case, where is the possibility of economic rate of return?   

 Sir, 0.6 per cent is the total output from the Cauvery basin whereas in 

the whole of Tami Nadu, it is 32 million tonnes. The output is two million tonnes 

against a total of 320 million tonnes in Tamil Nadu.    We cannot understand 
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why the Government is pressurising it without any application of mind.  There 

is no socio-economic rate of return and there is no financial rate of return. It is 

nothing.  Then, how can they go on indulging in this activity of extraction?  

 Sir, in 341 areas, drilling is going. We are all agriculturists.  All the 

people, who came from Tamil Nadu there, are almost agriculturists. How can 

we allow this sort of an unduly and unlawful act of the Government of India?  

 Sir,  along with our leader, Dr. M.K. Stalin,  definitely, the whole of Tamil 

Nadu will gather and fight with the Government of India to stop all these 

activities, which is against the interests of our people. 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. एम.के.हवष्ट्ण ुप्रसाद को श्री टी.आर.बालू द्वारा उठाए गए हवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष:  श्री भगवंत मान।  

…(व्यवधान) 

SHRI S. S. PALANIMANICKAM (THANJAVUR): Sir, the Minister should 

respond …(Interruptions) It is a question of life and death.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बोहलए। 

…(व्यवधान) 

HON. SPEAKER:  Hon. Members, please sit down. 

… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष:  श्री भगवंत मान, आप बोहलए ।  

…(व्यवधान) 
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श्री भगवतं मान (सगंरूर): माननीय अध्यक्ष, हाउस आडसर में नहीं है।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैंने आपको अलाऊ हकया है।  

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री भगवंत मान।  

…(व्यवधान) 

श्री भगवतं मान (सगंरूर): माननीय अध्यक्ष, हाउस आडसर में नहीं है।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: हकसी की बात ररकाडस  में नहीं जाएगी। 

…(व्यवधान) …(कायसवाही-वतृ्तान्द्त में सहम्महलत नहीं हकया गया।) 

माननीय अध्यक्ष: भगवंत मान जी, आप बोहलए। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष:  आप बैठ जाइए। मैंने आपको मौका हदया। 

…(व्यवधान) 

श्री भगवतं मान (सगंरूर): मैं बोलने को तैयार ह ,ं लेहकन हाउस आडसर में नहीं है। …(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: आप हवषय पर नोहटस दे दें हिर बात करेंगे। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: जीरो आवर में यह आवश्यक नहीं है। 

…(व्यवधान) 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir,  the hon. Petroleum 

Minister is present here. He should respond …(Interruptions) 

THE MINISTER OF PETROLEUM AND NATURAL GAS AND MINISTER OF 

STEEL (SHRI DHARMENDRA PRADHAN): Mr. Speaker, Sir, Shri T.R. Baalu  

is  a senior leader of this country and he was  a Union Cabinet  Minister in Shri 

Atalji’s Cabinet and also  in Dr. Manmohan Singh’s Cabinet. 
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(1210/RP/MK) 

 It is not like that.  All these drillings are being organised in these days 

only. It is an ongoing process. There are certain concerns and apprehensions 

by a section of farmers of Tamil Nadu.  I appreciate that. …(Interruptions) Do 

you want an argument or an answer? …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: जब माननीय मंत्री जी बोल रहे हैं, तो माननीय सदस्य, आप बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

HON. SPEAKER: Hon. Members, please sit down.  

… (Interruptions) 

SHRI DHARMENDRA PRADHAN: If you want an answer, I would like to 

answer that. …(Interruptions) I am answering that. …(Interruptions) I am only 

answering that. You are a senior Member. …(Interruptions) Why are you so 

impatient? …(Interruptions) I am also a farmer.  I belong to a farmer’s family. 

…(Interruptions) Mr. Palanimanickam, you are a very senior Member. 

…(Interruptions) My sister Kanimozhi, when she was in Rajya Sabha, came to 

see me with a delegation of farmers.  This is an ongoing concern of Tamil 

Nadu.  I am inviting all the senior leaders of Tamil Nadu.  We will discuss that.  

The Government of Tamil Nadu is also of the same opinion.  You are also of 

the same opinion.  These are national issues. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष: आप लोग माननीय मंत्री जी से हमल लीहजएगा। माननीय मंत्री जी ने कहा है हक 

सबसे बात करेंगे। 

…(व्यवधान) 
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SHRI DHARMENDRA PRADHAN: The Government of India is not going to do 

anything forcefully. …(Interruptions) I would like to invite all of you.  Please 

have a transparent and an open discussion.  We can find out some way. 

श्री भगवतं मान (सगंरूर): बहुत-बहुत धन्द्यवाद। आज मैं जीरो आवर में हजस हवषय पर बोलने 

वाला ह ,ं वह गरीबों से जड़ुा हुआ है। जो नरगेा है, हजसको हम मनरगेा भी बोलते हैं। इसकी हदहाड़ी 

240 रुपये है। हपछले हदनों पजंाब सरकार ने, कागें्रस की सरकार ने उनकी हदहाड़ी एक रुपया 

बढ़ाकर उनके जख्मों पर नमक हछड़कने वाली बात की । इसे एक रुपया बढ़ाकर 241 रुपये कर 

हदया गया। बहुत-से लोग जो नरगेा के मजदूर हैं, वे कह रहे हैं- कैप्टन साहब जो राजा हैं, अगर वे 

चाहें ते पाचं रुपये हम उनको भी वापस दे सकते हैं। लेहकन, उनकी हदहाड़ी जो 240 रुपये है, 

उनकी वह हदहाड़ी भी उसी हदन नहीं हमलती है। They are hand to mouth. वे उसी हदन 

कमाते हैं, उसी हदन खाते हैं। डेढ़-डेढ़ साल के पैसे का भगुतान …(व्यवधान) सर, अभी तो मैंने 

बोलना शरुू हकया है। 

माननीय अध्यक्ष: हा,ं तो अब आप बदं कररए। 

…(व्यवधान) 

श्री भगवतं मान (सगंरूर): पहले जब स्कूल की बैल बजती थी तो हम खशु होते थे। आपकी बैल 

बजती हैं तो हम डरते हैं। प्लीज बोलने तो दीहजए। …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: आप बैठ जाइए। आपको जवाब देने के हलए खड़ा नहीं हकया है हक आप बोलें।  

…(व्यवधान) 

श्री भगवतं मान (सगंरूर): हमार ेबेल्ट में हनकला है। उनके हलए कोई मेहडकल िैहसहलटी नहीं है। 

500 रुपये कम से कम उनकी हदहाड़ी होनी चाहहए और उसी हदन मजदूर की मजदूरी उसका पैसा 

पसीना सूखने से पहले हमलनी चाहहए। कहीं 25 हदन काम हो रहा है, कहीं 15 हदन काम हो रहा है। 

100 हदन के काम की जो गारटंी है वह पूरी नहीं हो रही है। यह हबल्कुल गरीबों के साथ अन्द्याय हो 

रहा है।  
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श्री तवनायक भाउराव राऊत (रत्नातगरी-तसधुंदुगय): अध्यक्ष महोदय, हमार ेदेश में भगवान की 

कृपा से बहुत बड़ी समरु की देन हमें हमली हुई है और जहा-ंजहा ंसमरु तटीय के्षत्र हैं, वहा ंलाखों की 

सखं्या में मछुआर ेमछली मारने के काम में हनभसर रहते हैं और लाखों की सखं्या में मछुआर ेमछली 

मारने का काम करते हैं। लेहकन, दभुासग्य से वैस्ट कोस्ट समरु तटीय के्षत्र जो गजुरात से 

कन्द्याकुमारी तक जाता है, इसके ऊपर अलग-अलग राज्य हनभसर हैं। लेहकन, आज हर एक राज्य 

की हिहशगं पॉहलसीज़ में बहुत बड़ा िकस  है। गोवा में जब हिहशगं बदं होती है तो महाराष्ट्ट्र में चालू 

होती है। गोवा में जब चालू होती है तो महाराष्ट्ट्र में बद होती है। गजुरात में जब हिहशगं बदं होती है 

तो महाराष्ट्ट्र में चालू हो जाती है। कन्द्याकुमारी में जब जाते हैं तो वहा ंकी हिहशगं पॉहलसी में 

हजतनी सह हलयतें हैं, उतनी सह हलयतें महाराष्ट्ट्र, गोवा और गजुरात में भी नहीं है। मेरी यह प्राथसना 

आपके मध्यम से कें र सरकार है हक देश में एक ऐसी हिहशगं पॉहलसी बनाई जाए ताहक उसका 

िायदा अच्छी तरह से मछुआरों को हमल सके।  

(1215/YSH/RCP) 

सम्पहत्त का भी रक्षण हो सकता है और जो समान पॉहलसी के िायद ेभी हैं, जो केन्द्र 

सरकार की मछुआरों के हलए अलग-अलग योजनाए ंहैं, उनके भी िायद ेउन्द्हें हमल सकते हैं तो 

मेरी आपसे हवनती है हक जल्दी से जल्दी एक समान हिहशगं पॉहलसी बनाने का काम केन्द्र सरकार 

के माध्यम से हो जाए ताहक मछुआरों को उसका िायदा हो और समरु सम्पहत्त में भी वहृद्ध हो। 

अध्यक्ष महोदय, आपका धन्द्यवाद।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री टी. एन. प्रथापन को श्री हवनायक भाउराव राऊत द्वारा उठाए गए हवषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है।  

एसोहसएट करने के हलए आप हलखकर दे दीहजए, खड़े होने की जरूरत नहीं है सभी 

माननीय सदस्य समझ लें हक हकसी हवषय पर हकसी माननीय सदस्य को एसोहसएट करना है तो 

वह हलखकर टेबल ऑहिस में द ेदे। हकसी को भी खड़े होने की आवश्यकता नहीं है।  
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श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, यह सरकार बार-बार दावा करती है हक मोदी जी के 

नेततृ्व में बहुमत लेकर यह सत्ता में आई है। हहन्द्दसु्तान के आम लोगों का भरोसा इन लोगों ने 

हाहसल हकया है, ठीक है, लेहकन यह भरोसा हाहसल करने की बाद इस सरकार ने हहन्द्दसु्तान के 

आम लोगों के ऊपर हथौड़ा मारना शरुू कर हदया है। सर, हमसाल के तौर पर आप देहखए हक 

हहन्द्दसु्तान में मध्यम वगस, ररटायडस  पससन, छोटे-छोटे दकुानदार जो स्मॉल स्केल सेहवंग्स पर 

इन्द्टरसे्ट के जररए अपनी हजदंगी गजुारते हैं।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आपका एम.बी.बी.एस का हवषय है, उस पर बोलें। 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, स्मॉल स्केल सेहवग्ंस पर जो इन्द्टरेस्ट है उस पर जोर-

शोर से कटौती हो रही है। कौन सी सरकार करती है? जो लोग आम लोगों की सरकार बोलकर 

अपने को जाहहर करते हैं, उन्द्हीं लोगों के जमाने में आज सार ेस्मॉल स्केल सेहवंग्स पर जोर शोर से 

कटौती हो रही है। …(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आपका शून्द्य काल का हवषय एम.बी.बी.एस. उसमें आहथसक 

रूप से कमजोर वाला हवषय है।  

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, देहखए साल 2014 में जो हडपोहजट स्कीम्स थी, उस 

पर कागें्रस की सरकार ने 8.4 परसेंट इन्द्टरसे्ट हदया था जो आज घटकर 6.9 परसेंट पर आ गया। 

5 साल के हडपोहजट पर 8.5 प्रहतशत इन्द्टरसे्ट हदया जाता था जो आज 7.7 प्रहतशत पर आ गया 

है। सीहनयर हसहटजन सेहवंग्ज़ स्कीम पर 9.2 प्रहतशत इन्द्टरसे्ट हदया जाता था, जो आज 8.9 

प्रहतशत पर आ गया है। सर, नेशनल सेहवंग्ज़ सहटस हिकेट पर 8.5 प्रहतशत इन्द्टरसे्ट हम देते थे जो 

आज 7.9 प्रहतशत ये देते हैं। एक के बाद एक अब यह पूरा चाटस  मैं आपको दे रहा ह ूँ। पी.पी.एि. से 

लेकर जो स्मॉल स्केल सेहवंग्स हैं, सभी में कटौती के चलते आम लोगों को आज बड़ ा कहठनाई का 

सामना करना पड़ता है। इसके साथ-साथ यह सरकार इकोनोहमक वीकर सैक्शन के हलए जो 

सरंक्षण की बात करते हैं। आज देहखए मेहडकल कॉलेज में पहले राउंड की सारी हलस्ट हनकल 

चकुी है, उसमें इकोनोहमकल वीकर सैक्शन के एक भी बच्चे का नाम एनहलस्ट नहीं है। यह आम 
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लोगों की सरकार है। यह मैं जरूर कह सकता ह ूँ। सरकार को इस हवषय पर ध्यान देना चाहहए और 

स्मॉल स्केल सेहवंग्स वालों को बचाने की कागें्रस की तरि से दरख्वास्त करता ह ूँ। 

माननीय अध्यक्ष : श्रीमती कहनमोझी करुणाहनहध, श्रीमती सहुप्रया सदानदं सलेु और कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र 

हसहं चन्द्देल को श्री अधीर रजंन चौधरी द्वारा उठाए गए हवषय के साथ संबद्ध करने की अनमुहत 

प्रदान की जाती है।  

श्याम हसहं यादव - उपहस्थत नहीं। 

श्री रामदास तडस (वधाय): अध्यक्ष जी, धन्द्यवाद। सदन के माध्यम से मंत्री जी का ध्यान अपने 

ससंदीय के्षत्र वधास के केन्द्रीय बारूद गोला बारूद भण्डार पलुगावं में हवगत 31 मई, 2016 को हुए 

हवस्िोट की ओर हदलाना चाहता ह ूँ, हजसमें 19 जवान शहीद हुए थें, हजसमें 13 िायरमैन थे और 

6 िौजी थे। यह एक ददसनाक घटना थी। इस घटना में शहीद हुए 19 जवानों को शहीद का दजास देने 

के साथ-साथ उनके आहश्रतों को अनकंुपा के आधार पर प्रत्येक पररवार के एक सदस्य को 

सरकारी सेवा में लेना था जो अभी तक नहीं हुआ, जबहक िायरमैन को राष्ट्ट्रपहत िायर अवाडस 

हदया गया है। अत: मेरा रक्षा मंत्री जी से आग्रह है हक पलुगावं गोला बारूद भण्डार में शहीद हुए 19 

जवानों के पररवार को सभी तरह की सरकारी व्यवस्था कराने की कृपा करें, हजससे उनका पररवार 

आई इस हवपहत्त का सामना कर सके और राष्ट्ट्रपहत िायर अवाडस भी हदलाने की कृपा करें।   

(1220/SMN/RPS) 

SHRI SAPTAGIRI ULAKA (KORAPUT): Sir, I would like to highlight some of 

the key issues of my Constituency.  In Rayagada, we need a new inter-State 

train from Jeypore to Bhubaneswar.  This is the demand of the people for a 

very long time.   

 Secondly, the new railway project from Gunupur to Therubali via Cuttack 

is not in place. No accommodation has been done.  This is one more key issue 

for the people of Rayagada. 
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 The third thing is that the doubling of Koraput to Singapuram Road line 

is also lying in the back-burners and no progress has been made.  All these 

three things are quite important.  

 In addition to this, we have multiple issues in the Koraput Constituency 

like road connections. There are no road connections at least in thousand 

villages of Rayagada district and 800 villages in Koraput district.  This is so, 

even after the Pradhan Mantri Gram Sadak Yojana is in place for a long time. 

Water is not provided to the villages. There are multiple issues which need to 

be highlighted in this House so as to make the development of Rayagada.  

 Lastly, I would like to say that the bypass road in NH-36 is the key 

demand for the people of Rayagada.  The trucks and the heavy vehicles which 

are plying on the roads are leading to very many accidents in Rayagada. The 

bypass needs to be conserved with immediate attention.  

श्री अशोक कुमार यादव (मधुबनी): अध्यक्ष महोदय, मैं पहली बार लोक सभा के हलए हनवासहचत 

हुआ ह ।ं आपने मझेु शून्द्य काल में बोलने का अवसर हदया, उसके हलए मैं आपके प्रहत आभार 

प्रकट करता ह ।ं 

 महोदय, जहा ंसे मैं हनवासहचत हुआ ह  ं– मधबुनी लोक सभा के्षत्र में रोजगार का कोई साधन 

नहीं है। वहा ंरोजगार का एक ही साधन है – कृहष, और लोग कृहष पर आधाररत हैं। आज़ादी के 

इतने वषों बाद भी वहा ंकोई औद्योहगक ससं्थान नहीं हैं। वहा ंजो भी चीनी हमलें थीं – रयै्याम, 

लोहट, सकरी आहद सभी बन्द्द हैं। पडंोल में एक सूती हमल थी, वह भी बन्द्द पड़ी है। दरभगंा में 

अशोक पेपर हमल थी, वह भी बन्द्द पड़ी है। वहा ंके नौजवानों को पलायन के हलए मजबूर होना पड़ 

रहा है। वहा ंपर व्यापार एव ंउद्योग की अपार सभंावनाए ंहैं। 
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 महोदय, मैं सरकार से मागं करता ह  ंहक वहा ंपर हवहभन्द्न के्षत्रों में, खासकर आम, मखाना 

और चीनी पर आधाररत औद्योहगक एवं व्यावसाहयक ससं्थान खोले जाए।ं 

माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र हसहं चन्द्देल को श्री अशोक कुमार यादव द्वारा उठाए गए हवषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

श्री सी.पी. जोशी (तचत्तौड़गढ़): अध्यक्ष महोदय, मैं इस देश के उन हनवेशकों के बार ेमें बात 

करना चाहता ह  ंजो अपनी जीवनभर की कमाई को सहेजकर, एक-एक पैसा इकट्ठा करते हैं।  वह 

आम आदमी सोचता है हक इससे मैं अपने जीवन में कभी मकान बनाऊंगा, अपने बच् चों को 

पढ़ाऊंगा, अपने बच्चों की शादी कराऊंगा, लेहकन वह आकषसक योजनाओ ंके आकषसण में आकर 

कंपहनयों में अपना पैसा इनवेस्ट कर देता है। जब उसको जरूरत पड़ती है तो उन कंपहनयों में या 

तो ताले लगे हमलते हैं या हिर उस कंपनी ने अपना पैसा हकसी अन्द्य जगह पर इन्द्वेस्ट कर हदया 

होता है या हकसी घोटाले में हलप्त हो चकुी होती है। 

 हचत्तौड़गढ़ ससंदीय के्षत्र में लगभग एक लाख ऐसे हनवेशक होंगे, उन लोगों ने लगभग 100 

करोड़ रुपये का हनवेश पीएसीएल नाम की एक कंपनी में कर हदया। आज वे लोग दर-दर की ठोकरें 

खा रहे हैं। लोढा कमेटी द्वारा अपना हनणसय हदए हुए कई महीने हो चकेु हैं, लेहकन उस कंपनी ने 

अभी तक उन लोगों का पैसा नहीं लौटाया है। ऐसे ही अभी कुछ हदनों पहले आदशस कोऑपरहेटव 

सोसाइटी में लाखों लोगों ने अपने खाते खलुवा हलए, पैसे हनवेश कर हदए। उस कंपनी ने अपने पैसे 

का हनवेश दूसरी कंपनी में, शैल कंपनी में कर हदया। आज लोग जब पैसा मांगने जाते हैं तो उस 

कंपनी के ऑहिस में या तो ताला लगा होता है या कंपनी हकसी अन्द्य जगह पर घोटाले में िंस गई 

होती है। 

आपके माध्यम से, सरकार से मेरी मागं है हक ऐसी कंपहनयों के ऊपर कठोर कारसवाई की 

जाए। कई लोगों ने अपनी पेंशन का पैसा, अपने जीवन भर की कमाई उन कंपहनयों में हनवेश कर 

दी। ऐसी कंपहनयों के हखलाि कठोर कारसवाई करें और उन हनवेशकों को तुरतं पैसा लौटाने की 

कारसवाई करें। यही मेरी, आपके माध्यम से, सरकार से मागं है। धन्द्यवाद। 
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माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र हसहं चन्द्देल, श्री राहुल कस्वा,ं श्री सभुाष चन्द्र बहेहड़या, श्री 

समेुधानन्द्द सरस्वती, श्री अजय कुमार,श्री अजुसन लाल मीणा एवं श्री उदय प्रताप हसहं को श्री 

सी.पी. जोशी द्वारा उठाए गए हवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): Sir, I would like to bring to the 

attention of this august House an important Railway development project in 

Kerala which is going on from 1997 onwards. The name of the project is Sabari 

Rail Project.   

 Sir, Sabarimala is one of the most important places of worship in South 

India.  Every year, a very huge number of devotees from various parts of India 

and abroad, cutting across religions, throng to this Holy Shrine, which is 

surrounded by thick forests.  

(1225/MMN/RAJ) 

 Sir, at present, Sabarimala is connected only by road. Devotees coming 

from faraway places, especially outside the State of Kerala, find it extremely 

difficult to visit the shrine due to the absence of direct railway connectivity. 

 In the year 1997, a proposal was approved at an estimated project cost 

of Rs.550 crore for laying direct railway line from Angamaly, which is in the 

Ernakulam district, up to Erumeli in the Pathanamthitta district which is closer 

to Sabarimala. Though the budgetary provisions keep getting allocated for this 

project year after year, very little progress in work has been reported. Up to 

2018-19, a budget provision of sum of Rs.726 crore was allotted. But 

unfortunately, a sum of Rs.253 crore was the actual amount spent on the 
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project. At present, a distance of eight kilometres from Angamaly to Kalady has 

been completed.  

 Sir, Rs.208 crore was sanctioned for the initial stage of work between 

Angamaly and Perumbavoor via Kalady, the birthplace of Adi Shankar. The 

work completed up to Kalady includes the construction of a major bridge over 

the river Periyar. The construction of a railway station in Kalady is also 

completed.  However, the work from Kalady to Perumbavoor is still pending. 

Even though all formalities, including land acquisition, were completed 

between Kalady and Perumbavoor, the work is pending. Please direct the 

officials to initiate immediate steps for the completion of work from Kalady to 

Perumbavoor.  

माननीय अध्यक्ष :  माननीय सदस्य सहंक्ष प्त में हलख कर लाया करें। 

SHRI BENNY BEHANAN (CHALAKUDY): I am going to conclude. 

The project cost is said to have risen to Rs.2,600 crore as on 14.9.2017 

from Rs.550 crore over the years, due to increase in the cost of labour, 

material and land acquisition. The total distance of the project is 115 km. The 

other formalities like demarcation and putting stones have been completed up 

to Ramapuram, a distance of 69 km. The acquisition process from Ramapuram 

to Erumeli is stopped because of agitation from landowners.  

 I would also request the Government of India to write to the State 

Government to contribute their share of project cost without delay. The Minister 

may be pleased to direct the Railway Board to approve the estimated project 
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cost without any further delay and allocate funds in the ensuing Central 

Budget. 

 Sir, in the end, I wish to point out that this project, once completed, will 

be a prestigious one for the Railways because it is going to benefit millions of 

people, thereby winning their hearts, besides increase in revenues for the 

Railways. Thank you. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I may be allowed to associate 

with this issue. …(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष:  श्री टी. एन. प्रथापन, एडवोकेट अदूर प्रकाश और एडवोकेट ए.एम. आररि   

को श्री बैन्द्नी बेहनन द्वारा उठाए गए हवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

माननीय अध्यक्ष : आप सभी एसोहसएशन के हलए हलख कर दे दें। 

डॉ. तनतशकातं दुबे (गोड्डा): अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से इस दशे में तणृमलु कागें्रस 

जैसी पाटी के कारण बागं्लादेशी घसुपैहठयों का जो आतंक बढ़ रहा है, उसके बार ेमें मदु्दा उठाना 

चाहता ह ।ं  

 स्पीकर सर, इस पाहलसयामेंट में कुछ लोग सेलेहक्टव एमहन हसया के हशकार हैं, रीराइहटंग 

ऑि हहस्ट्री में हवश्वास करते हैं और वे गॉसपेल के बच्चे हो गए हैं क्योंहक वे पहलू खान और 

सोहराबदु्दीन जैसे जो हिहमनल्स हैं, अभी राजस्थान सरकार ने भी हजनके ऊपर कहा है हक  वे 

सभी गाय के तस्कर थे।…(व्यवधान) उस तरह के लोगों को ये लोग प्रश्रय द ेकर बागं्लादेशी 

घसुपैहठयों को बढ़ा रहे हैं।…(व्यवधान) हजन्द्ना के ये लोग वाररस, जो हजन्द्ना को सपोटस  करते 

हैं।…(व्यवधान) हजन्द्ना  ने टू नेशन थ्योरी में नॉथस ईस्ट, असम और बगंाल के बाद कश्मीर को 

अपने साथ पाहकस्तान हमलाने के हलए, हजसकी रूप-रखेा कागें्रस ने तैयार की।…(व्यवधान) वषस 

1916 में महुस्लम लीग के साथ कागें्रस ने समझौता करके, इस देश को दो नेशसं में बदल 

हदया।…(व्यवधान) वषस 1940 और वषस 1946 इसका इहतहास है।…(व्यवधान) 
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 मैं आपके माध्यम से कहना चाहता ह  ं हक बागं्लादेशी घसुपैहठयों को हजस तरह से इन्द्होंने 

यह हकया है, बगंाल और झारखंड की पूरी की पूरी डेमोग्रािी चेंज हो गई है।…(व्यवधान) वह 

साइबर िाइम का अड्डा हो गया है।…(व्यवधान) साइबर िाइम का अड्डा होने के कारण 

हडहजटल इकोनॉमी खत्म हो रही है।…(व्यवधान) हसमी का एक सेंटर बन रहा है।…(व्यवधान) 

 मैं आपके माध्यम से सरकार से आग्रह करता ह  ं हक पूर े देश में एनआरसी लागू हकया 

जाए।…(व्यवधान) 

(1230/IND/VR) 

जो कागें्रस और तणृमूल के लोग उनके नेताओ ंको सपोटस  करते हैं, उन्द्हें जेल भेजा जाए 

तथा एनआईए का सैंटर हमार ेयहा ंखोला जाए।…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री के. सधुाकरन – उपहस्थत नहीं। 

 श्री के. नवसकनी। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, यहद कोई भी अससंदीय बात होगी, तो मैं उसे देखूंगा। 

…(व्यवधान) 

SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Thank you, hon. Speaker, Sir. 

…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : आप सभी नए माननीय सदस्य को बोलने दें। मैंने व्यवस्था द ेदी है। आप बैठ 

जाए।ं 

…(व्यवधान) 

SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): Sir, in the morning of 26th June, 

2019, four poor fishermen, namely, Selvaraj, Nambuvel, Selvarasu and 

Balakrishnan who set out for fishing from Rameswaram fishing jetty, which falls 

under my parliamentary constituency, were reportedly arrested by the Lankan 
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Navy after they allegedly crossed the International Maritime Boundary Line 

(IMBL). The Navy also seized their boat. A sense of vulnerability and insecurity 

prevails in the minds of families of the arrested fishermen.  

 Such incidents of arrest, detention and harassment of Rameswaram 

fishermen by Sri Lankan Navy are continued unabated since long. Their boats, 

trawlers, nets, etc. are seized and destroyed, putting the livelihood of 

fishermen at stake. It is because of the declining amount of catch near the 

shores that the fishermen have to go further deep inside the high seas, which 

leads to such arrests.  

 The International Maritime Boundary Line between India and Sri Lanka 

and the issue of Kachchatheevu are not settled. I urge the Government to first 

retrieve Kachchatheevu. The Government should restore the traditional fishing 

rights of fishermen in Palk Bay by annulling the 1974 Indo-Sri Lankan 

Agreement following which Katchatheevu was ceded to the island nation by 

India. This island was originally owned by the Ramnad Kingdom of 

Ramanathapuram district in Tamil Nadu before Independence. Thus, it 

belonged to India till 1974. As per the Indian Constitution, these agreements 

have to be ratified by the Parliament through a constitutional amendment. But 

this was not done so far. If this happens, the major problem of fishermen would 

be resolved by itself.   

 Keeping this in view, I request the Minister of External Affairs to take up 

this issue on top priority with Sri Lankan authority and bring an immediate halt 

to these apprehensions. The Government should find a permanent solution to 
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the recurring mid-sea arrests and secure immediate release of four fishermen 

along with their motorized fishing boat seized recently.  

 I also urge upon the Centre to help in skilling these fishermen so that 

they can explore other opportunities and also modernize their fishing 

equipment.  

 Thank you, Sir. 

SHRI H. VASANTHAKUMAR (KANNIYAKUMARI): Sir, in Kanyakumari 

constituency 20 per cent community is of fishermen. They need a bridge 

between Erayumanthurai and Thengapattinam so that they can escape from 

that place in case of sea erosion or any calamity. Everyday they are living in a 

fear of being trapped if any calamity happens.  

 Sir, the people of this community are working throughout the world. I 

urge upon the Government to take necessary action to construct this small 

bridge, which is nearly about 1000 feet only. I also urge upon the Government 

to construct a road between Arockiyapuram to Erayumanthurai and Neerodi to 

provide safety as well as a source of livelihood to the people of my 

constituency.  

 Sir, through you, I request the Government to take immediate steps in 

this regard and help the poor people. Thank you. 

(1235/VB/SAN) 

श्री पकंज चौधरी (महाराजगजं):माननीय अध्यक्ष महोदय, मेर े ससंदीय के्षत्र महाराजगंज के 

नौतनवा हवधान सभा के्षत्र के अंतगसत बनरहसया कला ंऔर देवदह को भारतीय परुातत्त्व हवभाग 

द्वारा सरंहक्षत हकया गया है। परुातत्त्व हवभाग एवं वहाूँ के स्थानीय लोगों की मान्द्यता है हक यहाूँ 
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भगवान बदु्ध का नहनहाल है। हवभाग द्वारा वहाूँ पर कुछ कायस कराए गए हैं, लेहकन अभी तक वहाूँ पर 

कोई कायस हवकहसत नहीं हो पाया है। कुछ बाउंड्री वाल और कुछ भवनों के हनमासण कराए गए हैं। 

भगवान बदु्ध के नहनहाल स्थल को देखने के हलए हवदेशों से हजारों पयसटक आते हैं। यहाूँ पर कोई 

सहुवधा न होने के कारण पयसटकों को कािी कहठनाइयों का सामना करना पड़ता है। 

 अत: मेरा केन्द्र सरकार से अनरुोध है हक बनहसया कला ंएवं देवदह का सम्पूणस हवकास 

कराया जाए। माननीय प्रधान मंत्री जी की जो बहुद्धस्ट सहकस ट योजना है, उसमें इसको सहम्महलत 

हकया जाए क्योंहक यह भगवान बदु्ध की जन्द्म स्थली लहुम्बनी और समाहध स्थल कुशीनगर के मध्य 

में हस्थत है। इस मागस से हजतने पयसटक आते-जाते हैं, इससे उनको लाभ हमलेगा।  

माननीय अध्यक्ष: कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र हसहं चन्द्देल को श्री पकंज चौधरी द्वारा उठाये गये हवषय से सबंद्ध 

करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

*SHRI THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM):   Hon. Speaker Sir, 

Vanakkam. I wish to bring to the notice of this august House an important 

issue. It is a national shame. Honour killings take place throughout the country 

every now and then. Honour killing is an offence that everyone should be 

worried and ashamed of. Recently in Tamil Nadu near Mettuppalayam of  

Coimbatore district young girl named Varshini Priya and Kanagaraj, the person 

who married her, were brutally murdered by her brothers and parents in the 

name of honour killing.  These killings have taken place in the name of caste 

pride and honour killing.  

________________________________________________________ _____ 

* Original in Tamil 
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In Andhra Pradesh at the Pazhamaneri Village near Usurupenda of 

Chittoor District, Keshav and Hemavathi, belonging to different castes married 

and after two years of their marriage when the lady was returning home along 

with her 10 day baby, that lady was brutally murdered by her brothers and 

parents in the name of honour killing. This is a crime that takes place in the 

country on a daily basis. I will conclude by reading the Judgement of the Hon. 

Supreme Court in this regard.  

In the year 2018, the Hon. Supreme Court in a historical verdict on 

honour killing said: 

“ It can be stated without any fear or contradiction that any kind of torture 

or torment or ill-treatment in the name of honour that tantamount to 

atrophy of choice of an individual relating to love and marriage by any 

assembly, whatsoever nomenclature it assumes, is illegal and cannot be 

allowed a moment of existence.” 

 

It has issued some guidelines to both Centre and States. On the direction of 

Hon. Supreme Court, the Law Commission of India already submitted a Bill 

named Prohibition of Unlawful Assembly (Interference with the Freedom of 

Matrimonial Alliances) Bill, This Bill is pending with the Union Government. I 

request the Union Government to pass the Bill submitted by Law Commission 

of India. Thank you Sir. 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मेरा आप सभी से आग्रह है हक जब सदन की कायसवाही 

चल रही हो, परुानी परम्परा रही होगी, तो कृपया आसन पर न आएूँ। जो भी सूचना देनी हो, टेबल 

पर दें या साइड में दें।  
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कुुँ वर पुष्ट्पेन्द्र तसहं चन्द्देल (हमीरपुर): माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा ससंदीय के्षत्र हमीरपरु है, जो 

बुदंेलखण्ड के अंतगसत आता है। यहाूँ हदल्ली आने-जाने के हलए केवल उत्तर सपंकस  िाहंत टे्रन है, 

जो यहाूँ से माहणकपरु जाती है। उसी में 12248 एक हलंक एक्सपे्रस है, जो महोबा रलेवे स्टेशन से 

अलग होकर ख़जरुाहो जाती है। ख़जरुाहो एक अंतरासष्ट्ट्रीय पयसटन केन्द्र है। वहाूँ बहुत-से पयसटक 

आते हैं, हजनको सहुवधाएूँ नहीं हमल पाती हैं। हलंक एक्सपे्रस में केवल नौ बोहगयाूँ लगती हैं, चाहे वह 

एसी हो या जनरल कंपाटसमेंट हो।  

 महोदय, हमार ेयहाूँ पानी का बहुत सकंट है। हकसान परशेान हैं। बहुत-से लोग पलायन कर 

गये हैं, वे बाहर काम करते हैं।  

(1240/PC/RBN) 

 प्रहतहदन टे्रन में बहुत से लोग हदल्ली आते हैं। मैं हर क्लास में टै्रवल करता ह ।ं मैं कई बार 

जनरल कंपाटसमेंट में टै्रवल करता ह ,ं कई बार एसी-3 में भी करता ह  ंऔर कई बार सैकें ड क्लास में 

भी टै्रवल करता ह ।ं मैंने वहा ं हदक्कतें देखी हैं, लोग अपने पररवार के साथ हर त्यौहार पर - चाहे 

रक्षा बधंन हो, दशहरा हो या दीपावली हो - जब मेर ेके्षत्र से यहा ंआते हैं, तो हर प्लेटिॉमस पर 300-

400 यात्री छूट जाते हैं। जब वे लोग प्लेटिॉमस पर छूट जाते हैं, तो उनका पूरा पररवार गावं से 

आकर प्लेटिॉमस पर पड़ा रहता है। वे नेक्स्ट-डे की टे्रन का इंतज़ार करते हैं।  

 मेरा आपके माध्यम से हनवेदन है हक हलंक एक्सपे्रस को अलग-अलग चलाया जाए। पूरी 26 

बोगी की एक टे्रन माहनकपरु से हज़रत हनज़ामदु्दीन के हलये चलाई जाये। एक टे्रन खजरुाहो से 

चलाई जाये। वहा ं स्टॉपेज की भी समस्या है। इससे मतोंड, बेलाताल और कबरई - इन रलेवे 

स्टेशनों पर टे्रन का स्टॉपेज हो जाएगा, हजससे मेर ेके्षत्र के लोगों को सहुवधा हमलेगी। आपका बहुत-

बहुत धन्द्यवाद। 

श्रीमती क्वीन ओझा (गौहाटी) : अध्यक्ष महोदय, मझेु शून्द्य काल के अंतगसत अहत लोक महत्व के 

हवषय पर बोलने का अवसर हदया, मैं इसके हलए आपका आभार प्रकट करती ह ।ं हमार ेमाननीय 

प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी की महत्वकाकं्षी स्माटस  हसटी योजना में मेरा ससंदीय के्षत्र गवुाहाटी 
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चनुा गया है। गवुाहाटी की जनता इस घोषणा से कािी गौराहन्द्वत भी है, लेहकन गवुाहाटी स्माटस  

हसटी हलहमटेड ने हपछले तीन वषों में स्माटस  हसटी पररयाजना के अंतगसत आबहंटत राहश में से केवल 

16 करोड़ रुपये की ही राहश खचस की है। 

 गवुाहाटी को स्माटस  हसटी में बदलने के हलए गवुाहाटी स्माटस  हसटी हलहमटेड का गठन हकया 

गया था। इसका काम पररयोजनाए ं तैयार करने से लेकर उन्द्हें ज़मीन पर उतारने और इसकी 

हनगरानी करना है। यह भारतीय कंपनी अहधहनयम, 2013 के तहत पजंीकृत कंपनी है, हजसमें 

असम सरकार भागीदार है। गवुाहाटी स्माटस  हसटी पररयोजना की कुल प्रस्ताहवत लागत 2,296 

करोड़ रुपये है। के्षत्र आधाररत हवकास के हलए 1,579 करोड़ रुपये तय हकए गए हैं और शहर के 

सवाांगीण हवकास के हलए 622 करोड़ तय हकए गए हैं।  

 अत: मेरा सदन के माध्यम से माननीय मंत्री, भारत सरकार से हनवेदन है हक स्माटस  हसटी 

के तहत चल रहे ब्रह्मपतु्र तट के सौंदयीकरण, दीपर बील जलाशय में वॉच टावर बनाना एवं 

गवुाहाटी की सड़कों पर एलईडी लाइट की व्यवस्था की जाए। जीएससीएल द्वारा इस वषस गाधंी 

मंडप पहाड़ी को हवकहसत करने का काम जल्द से जल्द पूणस हकया जाए। धन्द्यवाद।  

माननीय अध्यक्ष : डॉ. शहश थरूर - उपहस्थत नहीं। 

श्री रमेशभाई लवजीभाई धडुक (पोरबदंर) : माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु बोलने का अवसर 

हदया, मैं आपका आभारी ह ।ं मैं आपके माध्यम से सरकार से हवनती करता ह ।ं जैसा हक हम सब 

जानते हैं हक राष्ट्ट्रहपता महात्मा गाधंी जी का आजादी की लड़ाई में बहुत बड़ा योगदान रहा है। 

राष्ट्ट्रहपता महात्मा गाधंी जी के नाम से पोरबदंर का नाम सार े हवश्व में प्रहसद्ध हुआ है। हम सब 

जानते हैं हक गाधंी जी की पत्नी का नाम कस्तूरबा गाधंी था। उनका जन्द्म पोरबदंर में हुआ था। 

कस्तूरबा गाधंी ने महात्मा गाधंी जी की आजादी की लड़ाई में और देश सेवा में सदैव गाधंी जी का 

साथ हनभाया और पूरा सहयोग देकर पूरा जीवन दशे सेवा में समहपसत कर हदया।  

 वषस 1913 में दहक्षण अफ्रीका में कानून बना, हजसके अनसुार मसुलमान, पारसी और 

अनके लोगों का हववाह गैरकानूनी ठहराया, जो हहन्द्दसु्तान की जनता के हलए घोर अन्द्याय था। इस 
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वक्त कस्तूरबा ने गाधंी जी के साथ हमलकर इस कानून के हखलाि महहलाओ ंके सम्मान के हलए 

अफ्रीका सरकार के सामने बहुत बड़ा सत्याग्रह हकया। इस सत्याग्रह के कारण दहक्षण अफ्रीका की 

सरकार को वह कानून हटाना पड़ा। वषस 1922 में पूज्य बापू को हगरफ्तार हकया गया और उन्द्हें छ: 

साल की सज़ा हुई। 

(1245/SPS/SM) 

इस समय कस्तूरबा वीरागंना के स्वरूप में उन्द्हें जाना जाता है। वषस 1930 के नमक 

सत्याग्रह में भी उनका अमूल्य योगदान रहा है। बहुत सार े हकस्से हैं, जहा ं पर कस्तूरबा का 

राष्ट्ट्रहपता के साथ कंधे से कंधा हमलाकर देश की आजादी में महहलाओ ंके सम्मान, सशक्तीकरण 

और हशक्षा के हलए बहुत बड़ा योगदान रहा है। अपने स्वास्थ की हचतंा हकए हबना अपने जीवन को 

देश को समहपसत हकया है।  

 माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरा यह मानना है हक गांधी जी को महात्मा बनाने में कस्तूरबा 

की बहुत बड़ी भूहमका रही है। इस बहुमूल्य व्यहक्त को देश कभी भूल नहीं पायेगा। इसहलए मैं आपके 

माध्यम से भारत सरकार से हवनती करता ह  ंहक पोरबन्द्दर हवाई अड्डे के नाम को कस्तूरबा गाधंी 

हवाई अड्डा का नाम हदया जाए, ताहक आने वाली पीहड़यों में इस मात ृस्वरूप कस्तूरबा गाधंी की 

अमर स्महृत कायम रहे।  

माननीय अध्यक्ष: डॉ. हकररट पी. सोलंकी, श्री उदय प्रताप हसहं, श्री नारणभाई काछहड़या, कुूँ वर 

पषु्ट्पेन्द्र हसहं चन्द्देल, श्री गोपाल शेट्टी को श्री रमेशभाई लवजीभाई धडुक द्वारा उठाए गए हवषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

श्री रतव तकशन (गोरखपुर): धन्द्यवाद महोदय। आपने मझेु लोक महत्व के अत्यंत महत्वपूणस मदेु्द 

को सदन में उठाने की अनमुहत दी। ये मदु्दा भोजपरुी का है। पच्चीस करोड़ लोग इस देश में भोजपरुी 

बोलते हैं और समझते हैं। मॉरीशस में इसे दूसरी राष्ट्ट्रभाषा के रूप में सम्मान भी हमला है। गयुाना, 

टोबैगो, कैरीहबयन हजतनी भी कंट्रीज हैं, वहा ंपर भोजपरुी बोली जाती है, लेहकन यह 8वीं अनसूुची 

में नहीं है। यह पूरा समाज इतना पगला गया, इतना बौरा गया जब प्रधान मंत्री जी बोले हक ‘का 
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हालबा काशी, गोड छूके प्रणाम करत हई और नमस्कार करत हई हबहार के’, पूरा बम बम हो गया 

था। वहा ंपूर ेसमाज की उम्मीद जाग गई हक हमार ेश्रद्धये यशस्वी, हमार ेतेजस्वी प्रधान मंत्री अब 

इसे 8वीं अनसूुची में ले आयेंगे। अब हमारी सरकार इसे 8वीं अनसूुची में ले आएगी। 

  “हे गंगा मैया तोहे हपयरी चढईबो, सैंया से करदे हमलनवा”। 

माननीय अध्यक्ष: गाने की गाथा बाद में कर लेंगे।  

श्री रतव तकशन (गोरखपुर): महोदय, यह इस भाषा की हमठास है। मैं हाथ जोड़कर अपनी सरकार 

से हवनती करता ह  ंऔर हनवेदन है हक इसे 8वीं अनसूुची में लाया जाए। 

माननीय अध्यक्ष: डॉ. हकररट पी. सोलंकी, श्री नारणभाई काछहड़या, कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र हसहं चन्द्देल, 

श्री उदय प्रताप हसहं, डॉ. सजंय जायसवाल, श्री कमलेश पासवान को श्री रहव हकशन द्वारा उठाए 

गए हवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

SHRI V.K. SREEKANDAN (PALAKKAD): Thank you Mr. Speaker for giving me 

a chance. 

Respected Sir, almost 40 per cent demand of rice of Kerala is met by the 

district of Palakkad as this district is having more than 65,000 hectares of 

agricultural land cultivating mainly rice. Thus, this is known as rice bowl of 

Kerala. 80 per cent of cultivators are small holding farmers and there are more 

than three lakh people who depend upon this farming activity in Palakkad.  

 However, due to the floods of last year, many thousand hectares of 

agricultural land have been damaged and became uncultivable.  Therefore, the 

cultivation has come down drastically.  The farmers who took loans were not 

able to repay it. The agricultural labourers have become jobless, creating 

social imbalance there.   
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 Therefore, I urge upon the Government to provide a special agricultural 

package for the farmers of Palakkad district urgently.  Thank you, Sir.  

माननीय अध्यक्ष: श्रीमती राम्या हररदास को श्री वी.के. श्रीकंदन द्वारा उठाए गए हवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

*SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Hon. Speaker Sir, Vanakkam. I urge 

upon the Union Government to declare Madurai as a World Heritage City of 

historical importance. Madurai is not only a city, it is the Capital of Tamil culture 

and the motherland of Dravidian civilization. Madurai is a living City which 

existed even before 2000 years ago. The recent excavation work carried out in 

Keezhadi of Tamil Nadu by the Archeological Survey of India and the State 

Archeological Department of Tamil Nadu stand as a testimony to the prosperity 

and progress of Madurai city.  As many as 15000 particles found during 

excavation of Keezhadi is again a testimony to the existence of a great 

civilization. Nowhere in the world, except the one and only Madurai city, 

inscriptions dating back to 2000 years have been found in 12 places at the 

excavation site. within a radius of 20 kilometers, Madurai city retains a special 

place in the cultural history of India by extending an extraordinary contribution 

to human development. I therefore request the Union Government to declare 

Madurai as the World Heritage City. Thank you. 

________________________________________________________ _____ 

* Original in Tamil 
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(1250/MM/AK) 

श्री राजू तबष्ट (दातजयतलगं): धन्द्यवाद स्पीकर सर, आपने मझेु बोलने का मौका हदया।  मैं पहली बार 

ससंद पहुचंा ह  ंऔर आपने मझेु पहली बार बोलने का मौका हदया, बहुत-बहुत धन्द्यवाद। 

 सर, मैं बहुत ही पॉप्यलुर जगह से आता ह ।ं उसका नाम दाहजसहलंग है। हम सब लोग रोज 

सबुह उठकर दाहजसहलंग चाय सबसे पहले पीते हैं। मैं अपने के्षत्र की कुछ समस्याए ंआपके सामने 

रखना चाहता ह ।ं मेरा पूरा के्षत्र आज आपातकाल जैसी हस्थहत में रह रहा है। क्योंहक यह के्षत्र बड़ा 

ही सेंहसहटव है, चार इंटरनेशनल बॉडससस से हघरा हुआ है। इसके बावजूद भी वहा ंकी जो सरकार है, 

टीएमसी की जो सरकार है, हमेशा आशाहंत िैलाती रहती है। वहा ंकी अहकंारी सरकार के कारण, 

यह के्षत्र लगातार राजनीहतक हहसंा का हशकार होता रहा है। दाहजसहलंग में वषस 2017 में जो प्रोटेस्ट 

हुआ था, उसके बाद से टीएमसी की सरकार और पहुलस का गुंडाराज लगातार चल रहा है। मैं 

आपको कहना चाह गंा हक आज भी दाहजसहलंग के पाचं हजार यवुा घर छोड़कर जगंल में रहने को 

मजबूर हैं। पहुलस हकसी भी यवुा को पकड़ लेती है, उस पर िेक केस लगा देती है, सओुमोटो 

बेहसस पर उनको जेल में ठंूसा जाता है। अभी हाल ही में एक वाकया हुआ था। 80 साल के बजुगुस 

जो िौजी थे, उनको थाने में ले जाया गया और पीटा गया। इस तरह के अत्याचार वहा ंलगातार हो 

रहे हैं। अभी टीएमसी की एक सासंद हमें िाहसज्म के बार ेमें ज्ञान दे रही थी। मैं उनसे पूछना 

चाह गंा हक जब 11 गोरखा भाई को बीच सड़क पर मार हदया गया तब वह चपु क्यों थी? जो गोरखा 

देश को सरुहक्षत रखने में बहुत बड़ा योगदान देता है, आज वही गोरखा अपने आपको असरुहक्षत 

महसूस कर रहा है। मैं आपके माध्यम से यह चाहता ह  ंहक एक िैक्ट िाइंहडंग कमेटी बना दी जाए 

और पूर ेबगंाल में हो रहे अत्याचार, खास तौर से नॉथस बगंाल और दाहजसहलगं में जो अत्याचार और 

पहुलस की एट्रोहसटीज़ हो रही है, उसके ऊपर एक िैक्ट िाइंहडंग कमेटी बनाकर लोगों को न्द्याय 

हदलाया जाए और वहा ंलोकतंत्र की बहाली की जाए। बहुत-बहुत धन्द्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष : कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र हसहं चन्द्देल को श्री राजू हबष्ट द्वारा उठाए गए हवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 
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श्री इंरा हागं सुब्बा (तसतक्कम): अध्यक्ष महोदय,  आपके माध्यम से मैं देश के इस सवोच्च सदन 

को बताना चाह गंा और हमहनस्ट्री ऑि हू्यमन ररसोसस डेवलपमेंट को यह बताना चाह गंा हक वषस 

2007 में हसहक्कम सेन्द्ट्रल यूहनवहससटी की स्थापना की गई थी। लेहकन उस समय की सरकार ने 

लैण्ड देने में देरी कर दी, हजसकी वजह से आज तक सेन्द्ट्रल यूहनवहससटी का कैम्पस नहीं बन पाया 

है। मैं आपके माध्यम से सरकार से यह ररक्वैस्ट करना चाह गंा हक अभी जो लैण्ड दी गयी है, उसमें 

हसहक्कम सेन्द्ट्रल यूहनवहससटी का कैम्पस इस्टाहललश करने के हलए वन टाइम ग्राटं दी जाए, क्योंहक 

हसहक्कम एक सेंहसहटव स्टेट है। यह बॉडसर स्टेट है और यहा ं के यवुाओ ंका हायर स्टेडीज़ में 

एजकेुहटड होना बहुत इम्पोटेंट है। इसके हलए आपके माध्यम से मेरा ररक्वैस्ट है हक पहले की 

सरकार ने जो गलती की, उस गलती की सजा हम यवुाओ ंको भगुतनी न पड़े इसके हलए उस 

सेन्द्ट्रल यूहनवहससटी के कैम्पस को जल्दी से जल्दी से एस्टेहललश करने के हलए आपके माध्यम से 

हू्यमन ररसोसस डेवलपमेंट हमहनस्ट्री से ररक्वैस्ट करना चाह गंा। धन्द्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष : कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र हसहं चन्द्देल को श्री इंरा हागं सलुबा द्वारा उठाए गए हवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

DR. SUKANTA MAJUMDAR (BALURGHAT): Thank you, Sir, for giving me the 

opportunity to speak something in this House for the first time. I have been 

elected for the first time to this House. Earlier, I was involved in the profession 

of teaching in a University. So, as you know, I am in the habit of giving big 

lectures. Hence, please provide me more time to speak. 

 Today, I would like to raise one issue, which is related to a River called 

Atreyee. 
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(1255/SPR/SJN) 

 Not only my city, that is Balurghat, but also the whole district is situated 

on the bank of this river. So, Mata Atreyee is sacred to us,  and as important 

as the Ganga for Varanasi. 

 In the last few years, we are observing that this river is drying. Local 

environmental activists started searching for the reasons behind it. They found 

that rivers actually originate from the northern part of Bengal, then enters into 

Bangladesh, and it come back to my district in India. They found that a rubber 

dam was established in Bangladesh, and the same is visible in the satellite 

picture. This is obstructing the river water flow to our side. That is why, I would 

like to urge the Minister for External Affairs to take up the matter with 

Bangladesh for a lasting solution.  

माननीय अध्यक्ष : कुूँ वर पषु्ट्पेन्द्र हसहं चन्द्देल को डॉ. सकुान्द्त मजूमदार द्वारा उठाए गए हवषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुहत प्रदान की जाती है। 

DR. A. CHELLAKUMAR (KRISHNAGIRI): Sir, I would like to draw the attention 

of the august House to the acute water scarcity in Tamil Nadu, in general, and 

in  my constituency, Krishnagiri, in particular. Nature was kind enough in 2015 

with heavy rainfail in almost 15 revenue districts in Tamil Nadu. Due of lack of 

vision of the State administration, they had not properly stored and harvested 

rainwater resulting in hardship to the people.  

Desalination project alone is not a permanent solution. I would like to 

strongly suggest and recommend a longstanding solution to this problem of my 

constituency. First is the inter-linking of 33 lakes with Badathala lake by 
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formation of canals. Second is diversion of water from Kelavarapalli Dam to the 

nearby lakes, particularly to Durai lake in Shoolagiri, then to Chinnar Dam.  

Third is diversion of water of Aliyalam Dam to Rayakottai via Uttarapalli. Fourth 

is the implementation of Vaani Odu scheme.  

There is an inordinate delay in the implementation of these schemes, 

though the State Government have in principle announced the projects. 

Hence, I request the Central Government, through you, Sir, to expedite the 

schemes by providing Central funds,  if required. I may add here that the then 

UPA Government had sanctioned Rs.1,000 crore to the State Government for 

desalination projects.  

कुमारी शोभा कारान्द्दलाजे (उदुपी तचकमगलूर) : अध्यक्ष महोदय, कनासटक में प्रधान मंत्री 

‘आयषु्ट्मान योजना’ के अंतगसत 371 प्राईवेट हाहस्पटलों को पैनलबद्ध हकया है। इसके साथ ही 405 

गवनसमेंट हाहस्पटलों को भी पैनलबद्ध हकया गया है। लेहकन कनासटक सरकार ने इस योजना के 

हियान्द्वयन में एक बाधा खड़ी कर दी है। उसके तहत मरीजों को पहले तालकुों और हजलों के 

गवनसमेंट हाहस्पटलों में जाना अहनवायस है। उसमें एवं अन्द्य प्रहियाओ ंमें तीन-चार हदन का समय 

हलया जाता है। उसके उपरातं ही कोई मरीज प्राईवेट हाहस्पटल में जाकर इलाज करा सकता है। 

इस प्रहिया के कारण गंभीर रूप से पीहड़त मरीज हजनको तत्काल इलाज की आवश्यकता है, वे 

परशेान हो रहे हैं। कई बार मरीज इलाज के अभाव के कारण दम तोड़ देते हैं। मैं सरकार से मागं 

करती ह  ंहक कनासटक सरकार को हनदेहशत कर ेहक कनासटक सरकार के ‘आरोग्य कनासटक योजना’ 

को ‘आयषु्ट्मान योजना’ से बाहर रखा जाए, ताहक मरीज सीधे पैनलबद्ध प्राईवेट हाहस्पटलों में 

जाकर अपना इलाज करवा सकें ।  
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* I would like to draw the attention of the Union government that while 

implementing the Ayushman Bharath program, the government of Karnataka is 

not doing justice to the people of the state. The government of Karnataka 

merged the Ayushman Bharath program with state sponsored Arogya 

Karnataka scheme.  As per the rules of the state government patients are 

required to take permission from government hospital  to avail medical 

treatment in the empanelled private hospital.   As per the state government 

orders, the doctors at the government hospitals  can refer patient to 

empanelled private hospitals, only if the required medical treatment is not 

available with them. The Union government has made a provision of up to Rs. 

5 lakh to a family of poor people of the country to avail medical treatment at the 

better hospitals other than government hospitals. 

I urge upon the union government to take immediate steps to separate 

central government’s Ayushman Bharath healthcare program  and the Arogya 

Karnataka scheme of the state government. And also ensure that the provision 

of Rs. 5 lakh for medical treatment of the poor reaches the families of poor 

people in the country.  

माननीय अध्यक्ष : श्री एस. महुनस्वामी, श्री एस. सी. उदासी, श्री जी. एम. हसदे्दश्वरा और श्री बी. 

वाई. राघवेन्द्र को कुमारी शोभा कारान्द्दलाजे द्वारा उठाए गए हवषय के साथ सबंद्ध करने की 

अनमुहत प्रदान की जाती है। 

 

_________________________________________________________ ____ 

 

*Original in Kannada.  
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श्री गौरव गोगोई (कतलयाबोर) : अध्यक्ष महोदय, आपका धन्द्यवाद। मेरी बात असम के गोरखा 

समाज से है। 26 जून को एक एहडशनल एक्स्क्लूज़न हलस्ट एनआरसी में हनकली थी, हजसमें आज 

1.2 लाख लोग एक्स्क्लूज़न एनआरसी हलस्ट में हैं। इसमें ऐसे बहुत-से प्रॉहमनेंट समाज के नागररक 

हैं, जो आज एक्स्क्लूज़न हलस्ट में हैं। उदाहरणस्वरूप मंजू देवी जो स्वतंत्रता सगं्रामी श्री छहवलाल 

उपाध्याय जी की गे्रट ग्रैंड डॉटर हैं। साहहत्य अकादमी की अवॉडस  हवनर दगुास खहटवाला आज वह 

एनआरसी में शाहमल नहीं हैं। आज बहुत-से हहन्द्दी भाषी लोग एनआरसी शाहमल नहीं हैं।  

(1300/KN/UB) 

मेरी एम.एच.ए. से दरखास्त है हक यह जो एन.आर.सी. की प्रहिया है, उसको वह सजं्ञान में 

लें। जो गोरखा बगंाली हहन्द्दू, हहन्द्दी भाषी लोग नहीं है, महुस्लम लोग नहीं हैं, उनको शाहमल हकया 

जाए। धन्द्यवाद। 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): I would like to talk about 

the burning issue in our country. Sir, the Muslim youths are being lynched in 

our country. This happened on 23rd June in Jharkhand. A Muslim man was 

accused of stealing a motorbike. People took their law in their hands, forced 

him to say “Jai Shri Ram”, whacked him and killed him. Similarly, just four-five 

days back, in West Bengal, a Muslim man was asked to take a motorbike and 

was accused of stealing a motorbike…(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष:  सभा की कायसवाही दो बजे तक के हलए स्थहगत की जाती है। 

1301 बजे 

तत्पश्चात् लोक सभा मध्याह्न-भोजन के हलए अपराह्न दो बजे 

 तक स्थहगत हुई। 
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(1400/KMR/CS) 

1402 hours 

The Lok Sabha re-assembled after Lunch 

at two minutes past Fourteen of the Clock. 
 
 

(Shri Bhartruhari Mahtab in the Chair) 

 

MATTERS UNDER RULE 377 – LAID 

1402 hours 

HON. CHAIRPERSON: The Matters under Rule 377 shall be laid on the Table 

of the House. Members who have been permitted to raise matters under Rule 

377 today and are desirous of laying them may personally hand over text of the 

matter at the Table of the House within 20 minutes. Only those matters shall be 

treated as laid for which text of the matter has been received at the Table within 

the stipulated time. The rest will be treated as lapsed.  
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Re: Need to abolish GST on pulses and rice 

श्री मितशे रिशेभाई पटेल (बकाभाई) (आनदं):हमार ेदेश में लगभग 80 प्रतिशि से भी अतिक 

लोग शाकाहारी भोजन करिे हैं और शाकाहारी भोजन में जो सबसे अतिक वस्ि ुका उपयोग होिा है 

वह है दाल और चावल। यह भी तकसी से तिपा नहीं है तक हमार ेदेश में अतिसखं्यक लोग गरीबी रखेा 

के नीचे अपना जीवन यापन करिे हैं और उनका मखु्य भोजन दाल और चावल होिा है। यतद दाल 

और चावल का मूल्य उसकी कृय क्षमिा से बढ़ जािा है िो उनको अतवश्वसनीय खराब क्वातलटी की 

दाल और चावल खरीदने के तलए मजबूर होना पड़िा है िथा हमारी सरकार द्वारा दाल और चावल 

पर 5 प्रतिशि जी.एस.टी. थोपने के कारण दाल और चावल काफी मंहगे हो गए हैं। फलस्वरूप आम 

आदमी अपने रूतच का दाल चावल नहीं खरीद पा रहे हैं। जी.एस.टी. कौंतसल ने तनणणय लेकर मासं, 

हीर,े चीनी, डेरी उत्पाद, आतद पर जी0एस0टी0 कम कर तदया है। वह खशुी की बाि है तकन्ि ुइसका। 

लाभ अमीरों को होिा है, न की गरीब आम जनिा को होिा है। 5 प्रतिशि जीएसटी ब्ाडेंड का लाभ 

अमीरों को ही तमलिा है। वही ब्ाडेंड खरीद पािे हैं। अच्िी क्वातलटी की दाल और चावल गरीब लोग 

खरीद नहीं पा रहे हैं। 

अिः मैं माननीया तवत्त मतं्री से मागं करिा ह  ं तक आम आदमी और तकसानों के तहिों को 

ध्यान में रखकर दाल और चावल से जी.एस.टी. अतवलम्ब समाप्त करने का कष्ट करें िातक देश की 

आम जनिा और तकसानों का भला हो सके। 

(इति) 
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Re: Need to accord approval to the proposed                                

Anandnagar - Maharajganj - Ghughli railway line in Uttar Pradesh 

 

श्री पकंज चौधरी (िहाराजगजं): पूवोत्तर रलेवे में आनन्द नगर-महराजगंज घघुलुी (50 तक0मी0) 

नई रले लाइन पररयोजना का 2013-14 के बजट में शातमल तकया गया। गोरखपरु रलेवे स्टेशन पर 

अत्यतिक दबाव के कारण गातड़यााँ घटंों लेट हो जािी हैं। इस रले मागण के तनमाणण से एक पैरलल मागण 

तमलेगा। 

तवस्ििृ पररयोजना ररपोटण  के साथ-साथ पूवोत्तर रलेवे से तवस्ििृ अनमुान प्राप्त हो गया है। 

डी.पी.आर. के मिुातबक पररयोजना की लागि 1 339.09 करोड़ रु0 है। यह पररयोजना नीति आयोग 

से स्वीकृि होकर केतबनेट की स्वीकृति हेि ुआ गयी है। 

इस रले पररयोजना को मंजूरी प्रदान करने का कष्ट करें। 

(इति) 
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Re: Payment of money to beneficiaries of Pradhan Mantri Awas  

Yojana-Gramin in Chhattisgarh 

 

श्री सतंोष पाण्डेय (राजनदंगााँव): माननीय अध्यक्ष महोदय, अंत्योदय की तचिंा की भावना हमार े

देश के प्रिानमंत्री जी हमेशा अपने फैसलों में तकया है, तकन्ि ुतवगि कुि माह से “प्रिानमंत्री ग्रामीण 

आवास योजनािंगणि तहिग्रातहयों को भगुिान में देरी हो रही है तजससे आवासों के तनमाणण में कतिनाई 

हो रही है। 

 

प्रिानमंत्री ग्रामीण आवास में तहिग्रातहयों को चार तकस्िों में कुल 1,30,000/- रु0 की रातश 

सीिा उनके खािे में तदये जाने का प्राविान है परिं ु ित्तीसगढ़ के तवतभन्न आदेशों के उपरािं 

तहिग्रातहयों को उनके तकस्िों को प्राप्त करने हेि ुबैंक एवं जनपद पचंायि कायाणलय का चक्कर लगाना 

पड़ रहा है क्योंतक मखु्य कायणपालन अतिकारी जनपद पचंायि कायाणलय (हुदणखदान) का आदेश 

तदनाकं 2/5/19 क्रमाकं 994 के अनसुार तहिग्राही अपना स्वय ंका पैसा नगद आहरण नहीं कर 

सकिे। चूतंक उक्त आदेशानसुार मटीररयल सप्लायर को भगुिान तकये जाने का आदेश सभी बैंकों 

को तदया गया है जो तवति तवपरीि है एवं इससे तहिग्रातहयों को भारी परशेानी का सामना करना पड़ 

रहा है। 

माननीय महोदय, आपके माध्यम से सरकार का ध्यान इस ओर आकृष्ट करािे हुए कहना 

चाहिा ह  ंतक “प्रिानमंत्री ग्रामीण आवास हेि ुप्राप्त रातश को सीिे तहिग्रातहयों के खािे से स्वयं आहरण 

की सतुविा प्रदान तकये जाने का आदेश जारी करने हेि ुसबंतंिि को आदेतशि करें। 

(इति) 
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Re: Need to expedite setting up of railway wagon repair workshop 

in Dalmianagar, Rohtas district, Bihar 

 

श्री छेदी पासवान (सासाराि): मेर ेद्वारा तबहार के रोहिास तजला अंिगणि डालतमया नगर 

उद्योग पररसर का स्थल तनरीक्षण के क्रम में आपको अवगि कराना चाहिा ह ाँ तक रले मंत्रालय द्वारा 

डालतमया नगर उद्योग पररसर में आवतिक वैगन मरम्मि कारखाना स्थातपि करने का कायण वकण शाप 

प्रोजेक्ट ऑगणनाइजेशन राइट्स (RITES) को सौंपा गया है, तकन्ि ुइच्िाशतक्त के अभाव के कारण 

उक्त ससं्था द्वारा कारखाना स्थातपि करने में अनावश्यक तवलंब तकया जा रहा है तजसकी सूचना मैं 

पूवण  में भी रले मंत्रालय को दे चकुा ह ाँ। उल्लेखनीय है तक उक्त पररसर में कबाड़ा हटाने के बाद कायण  

शरुू करने की दलील दी जा रही है, जबतक कबाड़ों की मात्रा में नीलामी की प्रत्याशा में भारी तगरावट 

आई है और कबाड़ा का काफी नकुसान एवं क्षरण हुआ है। वहा ंस्टील बाउण्ड्री एवं बम्बू याडण  को 

साफ करके कायण शरुू तकया जा सकिा है। तजससे आवश्यक 1 0 0 एकड़ भूतम की आसान 

उपलब्ििा है। सबंंतिि रेल अतिकाररयों द्वारा कारखाना शरुू करने में तवलंब का कारण यतुक्त यकु्त 

एवं िकण सगंि नहीं है िथा केवल इच्िाशतक्त के अभाव में अकारण तवलंब तकया जा रहा है। 

अिः मेरा तवशेष अनरुोि है तक कृपया सदन के माध्यम से सबंतंिि मंत्रालय को तनदेतशि 

तकया जाए िातक स्वयं लेकर लोकतहि के महत्वपूणण प्रोजेक्ट को स्पष्ट तदशा-तनदेश से कालबद्ध रूप 

से सपंातदि करायी जाय। 

(इति) 

 

  



01-07-2019       sh/rjn                          Uncorrected/Not for publication                                             319  

 

Re: Need to establish a Government women college at Sahjanwa in 

Gorakhpur parliamentary constituency, Uttar Pradesh 

 

श्री रमव मकशन (गोरखपुर): मेर ेससंदीय के्षत्र गोरखपरु के सहजनवा ंमें स्त्री तशक्षा को बढ़ावा देने 

हेि ुमतहला महातवद्यालय की अत्यंि आवश्यकिा है। हमार ेयशस्वी प्रिानमंत्री जी ने वषण 2014 में 

सत्ता सभंालिे ही देश की बातलकाओ ंको सरंक्षण प्रदान करने हेि ुउनकी तशक्षा और उन्हें आगे 

बढ़ाने के महत्व को समझिे हुए 'बेटी बचाओ, बेटी पढ़ाओ का नारा तदया था िथा उनकी प्रगति और 

उन्नति हेि ुअनेक योजनाएाँ प्रारभं की थी। सहजनवा ंमें मतहला महातवद्यालय की स्थापना श्रद्धये 

प्रिानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी के महान लक्ष्य प्रातप्त के तलए अत्यंि आवश्यक है। 

अिः मैं केन्र सरकार से आग्रह करिा ह ाँ तक केन्रीय सहायिा से सहजनवां में एक मतहला 

महातवद्यालय की स्थापना की जाय िातक वहा ंके आस-पास के ग्रामीण के्षत्रों में िात्राओ ंकी उच्च 

तशक्षा का सपना साकार हो सके। 

(इति) 
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Re: Need to provide adequate medical facilities in AIIMS, Patna, 

Bihar 

 

श्री जनाददन मसहं मसग्रीवाल (िहाराजगजं): देश में उच्च स्िरीय तचतकत्सा के तलए अतखल 

भारिीय आयतुवणज्ञान ससं्थान,नई तदल्ली सवोच्च तचतकत्सीय ससं्थान है। इसी ससं्थान के प्रतिष्ठा 

और तचतकत्सीय तवशेषज्ञिा के समान जनिा को तचतकत्सीय सतुविा उपलब्ि कराने के उदे्दश्य से 

देश के अलग-अलग तहस्सों में कई अतखल भारिीय आयतुवणज्ञान ससं्थान की स्थापना की गई है 

तजसमें एक पटना एम्स भी है। 

अतखल भारिीय आयतुवणज्ञान ससं्थान, पटना की स्थापना के बाद से यहााँ पर मरीजों का 

इलाज/उपचार िो चल रहा है, लेतकन नई तदल्ली तस्थि अतखल भारिीय आयतुवणज्ञान ससं्थान के 

समान मरीजों को इलाज के रूप में जो सभी सम्पूणण  सतुविायें तमलनी चातहए, वो नहीं तमल रहा है। 

मरीजों को जाचं इत्यातद कराने के तलए अस्पिाल से बाहर जाना पड़िा है। अतिकाशं दवाईया ंभी 

अस्पिाल के बाहर से मरीजों को लेनी पड़िी है। मरीजों को अस्पिाल में भरिी होने के बाद जो 

न्यूतितशयन भोजन उपलब्ि कराया जािा है, उसकी भी िीक से व्यवस्था नहीं है। इसतलए यहा ंपर 

इलाज कराने में मरीजों को आतथणक कतिनाईयों के साथ-साथ कई अन्य प्रकार की समस्याओ ंका 

सामना करना पड़ रहा है। 

अिः माननीय अध्यक्ष महोदया के माध्यम से भारि सरकार के स्वास््य मंत्री से मेरा अनरुोि 

है तक पटना एम्स में नई तदल्ली एम्स के समान सभी प्रकार की सतुविाए ंमरीजों को तदलाए जाने हेिु 

शीघ्रातिशीघ्र आवश्यक कायणवाही तकया जाए। 

(इति) 
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Re: Need to take stringent action to stop increasing incidents of 

rape & murder of minor girls in Bhopal, Madhya Pradesh 

 

साध्वी प्रज्ञा मसहं ठाकुर (भोपाल): भोपाल, मध्यप्रदेश राज्य में िोटी िोटी बतच्चयों के साथ दषु्कमण 

कर हत्या की घटनाए ंतनरिंर बढ़ रही हैं। हाल ही में एक के बाद एक ऐसे कई मामले सजं्ञान में आये 

हैं। ऐसे मामलों को दजण करने में देरी या आनाकानी तकया जाना और अपरातियों का पिा लगाने में 

पतुलस का गैर तजम्मेदारना रूख अपनाना, अपरातियों को तनरकुंश कर रहा है। इन घटनाओ ंकी 

रोकथाम के तलयें थानों में अलग से बेटी बचाओ सेल बनाई जाए। पूवण  मध्य प्रदेश सरकार ने वषण 

2017 में फासंी की सजा का कानून बनाया था, तजसे लागू तकया जाए। ऐसे मामलों में तजन अपरातियों 

को फासंी की सजा सनुाई जा चकुी है परन्ि ुअपरातियों द्वारा हाईकोटण  उवं सपु्रीम कोटण  जािे जािे 

काफी देर हो जािी है। अिः इन मामलों में अतवलम्ब न्याय हेि ुकानून बने । 

(इति) 
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Re: Need to run a new train between Farrukhabad and Hazrat 

Nizamuddin, Delhi 

 

श्री िकेुश राजपूत (फर्रद खाबाद): मेरा ससंदीय के्षत्र फरुण खाबाद अति तपिडे़ के्षत्रों में से एक है यह 

देश की राजिानी से मात्र 300 तकमी की दूरी पर तस्थि है मेर ेससंदीय के्षत्र फरुण खाबाद से नई तदल्ली 

के तलए मात्र एक िेन कातलंदी एक्सपे्रस 14723/14724 ही चलिी है जबतक तदल्ली के नज़दीक 

होने के कारण मेर ेके्षत्र के तकसानों व्यापाररयों आतद को प्रतितदन आना जाना पड़िा है। परन्ि ुमेर े

ससंदीय के्षत्र फरुण खाबाद से तदल्ली से वाया ढंूडला अलीगढ़ होिे हुए जोड़ने वाली एक मात्र िेन 

कातलंदी एक्सपे्रस ही है तजसमें आशािीि भीड़ रहिी है जबतक एक अन्य रूट फरुण खाबाद से नई 

तदल्ली वाया टूडला आगरा, मथरुा होिे हुए हजरि तनजामदु्दीन के तलए कोई भी िेन नहीं है। माननीय 

रले मंत्री जी से आग्रह है तक मेर ेससंदीय के्षत्र फरुण खाबाद से मैनपरुी टंुडला आगरा मथरुा होिे हुए 

हजरि तनजामदु्दीन िक एक नई एक्सपे्रस िेन चलवाने का कष्ट करें। 

(इति) 
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Re: Reported violence in West Bengal 

 

SHRIMATI LOCKET CHATTERJEE (HOOGHLY): I want to draw your attention 

to the burning topic of violence in West Bengal. 

The condition of Bengal is getting worse day by day. The violence is 

tearing the very fabric of democracy in Bengal. 

When a worker of a political party gave a slogan of ‘Jai Shri Ram’ in my 

constituency, Hooghly, the workers of another political party got into tussle with 

him. They attacked him and when the police arrived the matter got even worse. 

It felt like cadres of one particular party worked with the Police hand in gloves.  

He was allegedly shot by Police which is not new in Bengal where the 

Police are losing the sense of responsibility of protecting their subjects.  

I would like to urge the Hon’ble Home Minister, through you Sir that a team 

of investigating agencies may be sent to the state of West Bengal and an 

adequate number of Central Forces may be deployed for containing the 

violence. 

 

 (ends) 
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Re: Need to shut down slaughter houses in Unnao parliamentary 

constituency, Uttar Pradesh 

 

डॉ. स्वािी साक्षीजी िहाराज (उन्नाव): उन्नाव के्षत्र में बूचड़खानों एवं टेनररयों की भयंकर समस्या 

है। मेर ेससंदीय के्षत्र के लोगों का जीना दूभर हो गया है। बूचड़खानों के कारण भारी मात्रा में पानी 

प्रदूतषि हो रहा है। इसतलए इन्हें िरुिं बदं करवाने की आवश्यकिा है। 

अिः सदन के माध्यम से मेरा केन्र सरकार से अनरुोि है तक मेर ेससंदीय के्षत्र में बूचड़खानों 

की समस्या का तनदान करने हेि ुआवश्यक तनदेश जारी करने का कष्ट करें । 

(इति) 
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Re: Need for conservation of 'Khejri' tree in Rajasthan 

श्री देवजी एि. पटेल (जालौर): राजस्थान का गौरव व कल्प वकृ्ष खेजड़ी तदनों तदन लपु्त हो रही है। 

मरूस्थल में खेजड़ी तकसानों की सबसे बड़ी सहयोगी बनी हुई है। खेजड़ी की पतत्तयों से जैतवक खाद 

बनिा है। खेजड़ी का वकृ्ष जेि के महीने में भी हरा रहिा है। गमी में जब रतेगस्थान में जानवरों के तलए 

िूप से बचने का कोई सहारा नहीं होिा िब यह पेड़ िाया देिा है। वहीं इसका फल सागंरी सब्जी 

बनाने में उपयोग आिा है और अकाल के समय खेजड़ी की कोमल पतत्तयों को पशओु ंके आहार के 

रूप में उपयोग तलया जािा है। सरंक्षण के अभाव में खेजड़ी के परुाने पडे़ िीर-ेिीर ेलपु्त होिे जा रहे 

हैं वहीं नए पौिे भी नहीं पनप रहे हैं । ऐसे में खेजड़ी की प्रजाति पर तवलपु्त होने का खिरा मंडरा रहा 

है। खेजड़ी अज्ञाि बीमारी के कारण तदनों-तदन तवलपु्त होिी जा रही है। 

(इति) 
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Re: Regarding challenges posed by climate change 

श्री रिेश चन्र कौमशक (सोनीपत): वैशतवक स्िर पर जलवाय ुपररविणन की चनुौतियों और इसके 

तवनाशकारी प्रभावों ने भारि की दहलीज पर भी दस्िक दे दी है। जलवाय ुपररविणन जतनि वैतश्वक 

िापमान में बढ़ोत्तरी (ग्लोबल वातमिंग) के पररणामस्वरूप, इस साल भारि के िटीय इलाकों में एक 

के बाद एक आि चक्रवािी िूफान देखने को तमले तजनकी वजह से। व्यापक पैमाने पर जान-माल का 

नकुसान हुआ। जलवाय ुपररविणन के वैतश्वक प्रभाव और चनुौतियों से तनपटने की कायणयोजना बनाने 

पर सभी देशों ने साल के आतखर में। पोलैंड में आयोतजि "कोप 24 सम्मेलन' में गंभीर मंथन कर 

कुि तदशा तनदेश बनाने में कामयाबी जरूर हातसल की िथा जलवाय ुपररविणन की चनुौतियों से 

तनपटने के तलए पेररस समझौिे में िय की गई कायण योजना को लागू करने के तदशा तनदेश िय करने 

में भी कामयाबी हातसल की। तवश्व मौसम सगंिन के मुिातबक, 2018 बीिे 138 सालों में अब िक का 

चौथा सबसे गरम साल रहा। जलवाय ुपररविणन जतनि मौसम की चरम तस्थतियों के कारण भारि 

सतहि दतुनया के अतिकाशं तहस्सों में िबाही का मंजर देखने को तमला। अिः मेरा आपके माध्यम से 

माननीय पयाणवरण मंत्री जी से तनवेदन है तक तवकास और पयाणवरण के बीच सिंलुन कायम करिे हुए 

कुदरि के साथ कदमिाल तमलाने की नसीहि देने वाली िमाम ररपोटों में "अभी नहीं िो कभी नहीं 

की चेिावनी देिे हुए एक बाि साफ िौर पर कही गई है तक िरिी को जलवाय ुपररविणन की चनुौतियों 

से बचाने के तलए माकूल वक्त मटु्ठी से रिे की िरह िेजी से तफसल रहा है  

(इति) 
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Re: Need to implement AMRUT scheme in Dausa parliamentary 

constituency, Rajasthan 

 

श्रीिती जसकौर िीना (दौसा): मेर ेससंदीय के्षत्र दौसा, राजस्थान में नगर पररषद एवं नगर पातलका 

के्षत्र में AMRUT योजना के िहि एक भी जगह का चयन नहीं तकया गया है। यह सम्पूणण के्षत्र नल, 

तबजली, पानी, सड़क एवं मूलभूि सतुविा से वंतचि है। नगर पररषद दौसा को अमिृ योजना में चयन 

कर बतुनयादी सतुविाए ंजैसे तबजली, जलापूतिण, मलप्रवाह पद्वति, कूड़ा प्रबिंन, वषाण जल सरंक्षण, 

पररवहन, बच्चों एवं वदृ्धजन हेि ुपाकण , अच्िी सड़क और चहु ंओर हररयाली आतद तवकतसि की 

जावेगी। कस्बों का तवकास करने वाली इस महत्वपूणण योजना में मेर ेससंदीय के्षत्र का चयन करने की 

अपील करिी ह ।ं मेर ेके्षत्र मुख्यालय एवं बडे़ कस्बों में जन सहभातगिा का मैं आपको तवश्वास तदलािी 

ह ।ं 

(इति) 
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Re: Need to construct pucca roads in tribal inhabited reserve forest 

areas in Bharuch parliamentary constituency, Gujarat 

 

श्री िनसुखभाई धनजीभाई वसावा (भर्रच): मेर ेससंदीय के्षत्र अंिगणि भरूच एवं नमणदा तजलों में 

कई ररजवण फोरसे्ट एररया है, जहााँ पर आतदवासी आबादी बहुलिा में तनवास करिी है। प्रिानमंत्री 

ग्रामीण सड़क योजना के अन्िगणि गावंों को जोड़ने वाली जो सड़कें  इन ररजवण एररया में बन रही हैं, 

वे कच्ची सड़कें  बन रही हैं तजसके कारण बरसाि में यह सड़कें  खराब हो जािी हैं एवं इन सड़कों की 

दशा दयनीय हो जािी है, तजस पर चला भी नहीं जािा और ररजवण फोरसे्ट एररया में रहने वाले 

आतदवासी लोगों को पक्की सड़कों से वंतचि होना पड़ रहा है। ऐसी सड़कों को बनाने का क्या फायदा 

जो एक साल में ही खराब हो जाए। 

यहा ंपर यह उल्लेखनीय है तक इसी के्षत्र में ऐतिहातसक भील राजा की राजिानी जनुाराज 

20 तक0मी0 और झरवानी से माथासार, कणजी वादरी और डुमखल िक 25 तक0मी0 कच्ची सड़क 

है। 

अिः उपरोक्त पररपे्रक्ष्य में मेरा सरकार से आग्रह है तक आतदवासी लोगों की सतुविा और उनके 

सवािंगीण तवकास को ध्यान में रखकर पक्की सड़कों का तनमाणण कराया जाए, तजससे हमार ेउक्त 

आतदवासी बाहुल्य के्षत्र में आवागमन की सतुविा को आसान और स्थायी बनाया जा सके। 

(इति) 
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Re: Improvement of airport terminal and operation of domestic & 

international Flight Services from Surat Airport, Gujarat 

 

श्रीिती दशदना मवक्रि जरदोश (सूरत): सूरि हवाई अड्डे के बतुनयादी टतमणनल को यातत्रयों की मागं 

और जरूरि को देखिे हुए िेजी से अपगे्रड करने की िरुन्ि आवश्यकिा है। 

हमार े शहर को अंिराणष्िीय हवाई सेवा प्रदान की गई है, लेतकन आज िक एक साथ 

डोमेतस्टक और अंिराष्िीय हवाई सेवाओ ंका पररचालन नहीं तकया जा रहा है। 

एयरपोटण  ऑथोररटी (AAI) को अपने बतुनयादी टतमणनल को अद्यिन करने की । आवश्यकिा 

है और इसके तलए कुि व्यतक्तगि पदों को तनयकु्त कर सभंव बनाया जाना चातहए। 

लगािार ररमाइंडसण के बाद भी 24 घटें ऑपरशेन हवाई अड्डे पर लागू नहीं तकए गए हैं और 

सबुह और शाम एयरलाइन पररचालन के तलए प्रमखु स्लॉट प्रदान करने के तलए पयाणप्त प्रयास नहीं 

तकए जा रहे हैं। उदाहरिण के तलए सूरि-कोलकािा सबुह के स्लॉट को मंजूरी नहीं दी गई जबतक 

शाम को सूरि-चेन्नई स्लॉट को मंजूरी नहीं दी गई। 

कई एयरलाइंस टेतमणनल का दौरा कर रही हैं और मागं कर रही हैं तक इसका तवस्िार तकया 

जाए िातक वे अंिरराष्िीय पररचालन शरुू कर सकें । उदाहरण के तलए इंतडगा ंदबुई और तसगंापरु में 

पररचालन शरुू करना चाहिा है, लेतकन टतमणनल के . कारण नहीं कर सका। 

नए टतमणनल के तलए भी जल्द से जल्द तवस्िार करने की जरूरि है। 

(इति) 
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Re: Regarding unethical medical practices by drug manufacturing 

companies 

 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली): मैं सदन का ध्यान लोगों के स्वास््य से जडु़ी ज्वलंि समस्या की ओर 

आकतषणि करिे हुए बिाना चाहिा ह ाँ तक बहुि सी दवा बेचने वाली कम्पतनया ंअपनी दवाइयों को 

बाजार में िेजी से बेचने के तलए सभी हदें पार करिी जा रही हैं। अभी हाल ही में जब मैंने अपने  

ररश्िेदार के ब्लड शगुर की जाचं करवाई िो मेरी जानकारी में अलग-अलग डॉक्टरों के माध्यम से 

लाया गया तक शगुर लेवल के मानक की मान्यिाए ंअलग-अलग होिी जा रही हैं। डॉक्टरों व दवा 

कम्पतनयों द्वारा िय तकये गए मानक ही बाजार में प्रचतलि भी हो रहे हैं। लोग भय के कारण इन 

दवाइयों का िेजी से इस्िेमाल करने लगेंगे और दवा कम्पतनयों को करोड़ों रूपये का लाभ होगा। इसी 

के साथ-साथ िय मानकों को लोगों िक पहुचंाने के तलए प्रचाररि भी तकया जाना चातहए िातक दवा 

कम्पतनया ंअपनी मनमानी करके अनावश्यक रूप से अपनी दवाइयों को न बेच सकें । 

(इति) 
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Re: Need to establish a Sainik School/Military School in Jabalpur 

parliamentary constituency, Madhya Pradesh 

 

श्री राकेश मसहं (जबलपुर): जबलपरु पूवी मध्यप्रदेश का मखु्यालय है। जबलपरु में रक्षा मंत्रालय की 

पााँच बड़ी इकाईयााँ कायणरि हैं और इसके साथ ही जबलपरु में भारिीय सेना की िीन बडे़ प्रतशक्षण 

केन्र एवं अतभलेख कायाणलय है। जबलपरु भी भारिीय सेना की दृतष्ट से मध्यप्रदेश, ित्तीसगढ़, 

ओतड़सा एवं तबहार का मखु्यालय है। 

जबलपरु में भारिीय सेना एवं रक्षा मंत्रालय के महत्वपूणण प्रतिष्ठान होने के कारण सैतनकों की 

सखं्या भी यहााँ सबसे अतिक है, मध्यप्रदेश में मात्र एक रीवा में सैतनक स्कूल है। जबलपरु में 

सैतनक/तमतलिी स्कूल खोले जाने से अतिक से अतिक सैतनकों एवं अन्य लोगों के बच्चों को प्रवेश 

तमलेगा, तजससे गणुवत्तापूणण तशक्षा ग्रहण कर एक अनशुातसि एवं देश के तवतभन्न तहस्सों में कायण कर 

यवुा अपना उच्च कौशल तदखा सकें गे। 

अिः माननीय अध्यक्ष जी के माध्यम से मैं सरकार से आग्रह करिा ह ाँ तक मेर ेससंदीय के्षत्र 

जबलपरु में सैतनक/तनतलिी स्कूल खोले जाने हेि ुआवश्यक कायणवाही करने का कष्ट करें। 

(इति) 
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Re: Problems faced by students in availing education loan from banks 

ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): The students from financially weaker 

sections are not able to avail the education loan from the banks. These loans 

have no uniformity and the banks are following different procedures for issuing 

loans. The Nationalized banks are following one procedure. The scheduled 

banks and private sector banks have their own laws and procedures. Every bank 

is taking collateral security from the applicants and using SARFAESI Act if they 

fail to repay on time. The aim is, therefore, not fulfilled and poor students have 

no access to loan.  

 I request the government to consider it very seriously and give direction 

to the banks to follow uniform procedure which will not harm the applicants. The 

loan was introduced to help the financially weaker sections and without collateral 

security, the government has to take necessary steps to reduce the interest rate 

and if repayment is delayed, the banks should not use the SARFAESI Act.  

 (ends) 
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Re: Central Assistance to KBK Region of Odisha 

SHRI SAPTAGIRI ULAKA (KORAPUT): The KBK comprising Koraput, 

Nabarangpur, Malkangiri, Rayagada, Sonepur, Balangir, Kalahandi and 

Naupada districts, is one of the poorest and most backward regions of the 

country. Despite years of focused development, intervention by both Central and 

State Governments, large proportion of rural poor and tribals in KBK region 

continue to face chronic hunger and reportedly starvation deaths. Reduced 

forest cover, farmer distress, no visible employment opportunity — people are 

forced to migrate to other States in search of jobs.  

 As per one National Family Health Survey, only 47.38% women in the 

KBK region are literate against the State average of 67.4%, while the literacy 

level among men in the region is 72.93% against the State’s 84.3%. In case of 

institutional delivery, the region with 76.48% lags behind the State’s average of 

85.4%.  

 Central assistance for Area Development Programmes like Special Plan 

for KBK, Backward Region Grant Fund (BRGF) and Integrated Action Plan have 

been discontinued. The Central Government has discontinued ST/SC 

scholarship scheme thus depriving beneficiaries in the tribal region. Schemes 

delinked from support of the Centre during the budget 2015/16 include: National 

e-Governance Plan, Backward Regions Grant Funds, Modernization of Police 

Forces, Rajiv Gandhi Panchayat Sashaktikaran Abhiyaan (RGPSA), Scheme for 

Central Assistance to the States for developing export infrastructure, Scheme 
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for setting up of 6000 Model Schools, National Mission on Food processing & 

Tourist Infrastructure. Though the State Government has launched its own Biju 

KBK Plan, it is not sufficient. Justice Puncchi Commission on Centre-State 

relation has recommended for higher Central transfers to backward states for 

improving the physical and human infrastructure.  

 Will the Government of India provide a special package to the KBK region 

outside the framework of “Aspirational Districts” for continuation of some of the 

previous programmes from the budget provision available with NITI Ayog?  

 (ends) 
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Re: Need to increase wages of Anganwadi and ASHA workers and 

helpers 

 

SHRIMATI APARUPA PODDAR (ARAMBAGH): The Integrated Child 

Development Service Scheme is a government initiative for allround 

development of children under 6 to improve nutrition and health status. The 

services are offered at Anganwadi Centres through Anganwadi workers and 

helpers and ASHA workers who work at grassroot level. 

I urge the Minister of Women and Child Development to increase the 

wages of Anganwadi workers and helpers as well as Asha workers. 

 (ends) 
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Re: Need to take measures to provide better and safe environment to 

women and girls in the society 

 

SHRI KANUMURU RAGHURAMA KRISHNARAJU (NARSAPURAM): 

Women & girls from across the globe believe India is unsafe for them so this is 

certainly a shame to every citizen of our country. Police Patrolling or Mobile apps 

are just a partial help as we don’t have enough police to guard every girl & not 

all girls or women carry smart phones. To face the world with pride Indian 

Government should consider the following:  

1. Make Good Touch & Bad Touch awareness subject as mandatory for 

both boys & girls studying in Primary Schools  

2. Make Self Defense Training Mandatory for Girls studying in Schools, 

Colleges & Universities. This subject can be taken up as Jhansi Rani  

3. Government should pass an order stating every employer employing 

female employee should provide Free Self Defence Training programme for their 

female employees. Female employees face abuses at work, while commuting to 

work & even at their home.  

 By considering the above 3 steps India can ensure that the children, girls 

& women of our country will be able to confront any odd situations leading to 

reduction in crime rate against Women, Girls & Children. 

(ends) 
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Re: Need to provide funds for rejuvenation of river Valdhuni in 

Maharashtra 

 

 डॉ. श्रीकातं एकनाथ मशदंे (कल्याण): मेर ेलोक सभा के्षत्र अंबरनाथ से तनकलने वाली वालितुन 

नदी 9.5 तक.मी. लम्बी एक उप नदी है। मल एवं औद्योतगक उपतशष्ट तनवणहन की वजह से अब यह 

एक नाले का स्वरूप ले चकुी है, परन्ि ुबाररश के मौसम में हर वषण तफर से एक नदी का रूप ले लेिी 

है तजससे जल भराव और भू जल स्िर के प्रदूतषि होने का खिरा बना रहिा है। 2005 से अब िक 

इसके कायाकल्प की कई कोतशशें हुई पर कोई कारगर पररविणन न हो सका। जब तक गंगा को स्वच्ि 

करने के तलए केन्र सरकार ने बजट पररव्यय में 20,000 करोड़ रूपये का प्राविान तकया है। 

मैं इस सदन के माध्यम से यह मागं करंूगा तक वालितुन नदी के जीणोद्धार के तलए भी केन्र 

सरकार केन्रीय तनति द े क्योंतक ऐसे काम के तलए इसके िट पर बसे िोटे-िोटे 

महानगरपातलका/पातलकाओ ंके पास इिना बजट नहीं है तक वह इसकी सम्पूणण सफाई करवा सकें । 

(इति) 
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Re: Need to provide financial assistance to Odisha to set up cyclone 

resistant power distribution network 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): The severe cyclone ‘FANI’ hit 

Odisha coast on 3 May, 2019 with a wind speed of 200 km per hour and 

extensively damaged power infrastructure consisting of Extra High Tension, 

High Tension and Low Tension Networks in various Districts of Odisha. Besides 

large scale damage to 11 KV lines, distribution transformers and LT network, 

extensive damage has also been caused to 220 KV/132 KV towers and 

transmission lines; Grid Sub-Stations and power transformers; 33 KV poles, 

lines and primary Sub-Stations in various parts of the coastal districts in Odisha. 

The transmission and distribution companies are not in a position to finance 

restoration work of such power infrastructure. As electricity is a basic necessity, 

the State Government has undertaken restoration of power infrastructure from 

its own resources. However, the scale of damage to the power infrastructure is 

far too extensive to be taken care of by the State Government alone. Under the 

IPDS Project for Odisha, a proposal for underground cabling of 381.51 km with 

an estimated cost of Rs. 161.76 crore was submitted, but the Government has 

sanctioned only 58.71 km with an estimated cost of Rs. 27.48 crore. Since, 

severe cyclones hit coastal areas of the State frequently due to global warming 

and restoration work involves huge expenditure, the request of the State 

Government for underground cabling seems justified. I, therefore, urge upon the 

Government to provide Rs. 10000 Crore for setting up a cyclone resilient 

distribution network having its headquarters at Bhubaneswar for coastal districts 
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of Odisha such as Cuttack, Purl, Berhampur, Chhatrapur, Jagatsinghpur, 

Kendrapara, Jajpur, Bhadrak and Balasore. 

(ends) 
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Re : Plastic waste management 

SHRI RITESH PANDEY (AMBEDKAR NAGAR): According to the Central 

Pollution Control Board, India generates 26,000 tonnes of plastic waste every 

day. Plastic bans haven’t worked because of lax implementation, and the 

government’s target of phasing out single-use plastic by 2022 seems to be a 

mirage.  

 The need of the hour is to speed towards becoming a circular economy, 

an economic system that treats waste as a material resource for further 

production. Through sustainable public-private partnerships, we need to 

promote growth, investment, and job-creation in the circular economy:  

 India has enterprises that can turn plastic packaging into fabrics, shoes, 

roads, toys, and even houses, and we have R&D underway for much more in 

the interest of our future generations. I would like to urge government Ministries 

and Departments to work together to adopt and implement solutions that treat 

the plastic waste management not as a problem but as a solution to boosting 

jobs, growth, and innovation.  

(ends) 
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Re : Need  to develop and improve telecommunications connectivity in 

Lakshadweep 

 

SHRI MOHAMMED FAIZAL P.P. (LAKSHADWEEP): Lakshadweep Islands 

home to about 70,000/- people are currently connected by satellite, which 

restricts the bandwidth and increases the cost of connectivity.  Due to this, the 

people in certain areas of Lakshadweep are not able to connect with the people 

in other parts of the country and other countries.  Reliable telecommunications 

to the islands from the Indian mainland are vital as they safeguard the country’s 

seaboards and are strategically vital from the point of security as they are closer 

to foreign countries like Maldives etc. than the Indian mainland.  A proposal to 

connect Lakshadweep with fibre was mooted as early as 2014, but plans have 

never been finalized.  Therefore, I request the government to make efforts in 

implementing the project for developing and improving connectivity in 

Lakshadweep.  

(ends)  
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Re: Plight of fishermen of Ramanathapuram parliamentary constituency 

of Tamil Nadu 

 

SHRI K. NAVASKANI (RAMANATHAPURAM): My constituency 

Ramanathapuram is a coastal area and has a long coastal line. The main 

occupation apart from agriculture is fishing. A considerable portion of the 

population is engaged in fishing. But the fishermen face a lot of difficulties. While 

fishing they get lost into territorial waters of Sri Lanka because of non-availability 

of any scientific equipment regarding navigation, and are often captured, 

harassed and even killed by Sri Lankan defence forces. During natural 

calamities like storm, high tides, tsunami etc. the fishermen lose their way and 

get stuck in the storm and are unable to return to the sea shore. It is very difficult 

to locate them and bring them to sea shore for want of GPS facilities. There is 

no Coast Guard in my constituency, who could help in this matter. During off 

season of fishing they get a paltry sum as subsistence allowance. I demand that 

subsistence allowance should be given by the Central Government also and the 

insurance cover should be increased. They should be given fishing nets, boats 

etc. at very subsidized rates. Government should chalk out a scheme for the 

health facilities and also for an old age pension scheme for fishermen. They 

should be given adequate quantity of diesel also. I, therefore, request the 

government to take necessary action for the welfare of fishermen.  

(ends) 
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Re : TikTok and its affiliates posing a threat to the country 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Bytedance (which 

runs Helo, and TikTok) is the world’s richest startup with 300 million users in 

India. Its applications collect 45% more permissions than other Apps granting 

them intrusive access on their users. In fact, the US government has imposed a 

fine of 5.7 million dollar on  Bytedance for violating children’s privacy. Studies 

show that its data is shared with China Telecom, a Chinese government-owned 

entity.  

Bytedance also runs a network of paid influencers who receive 1 lakh per 

month and can impact our democratic process. In 2019, Facebook had to 

remove 11,000 fake morphed election-related media shared by Hello.  

The Foreign Policy magazine also supports this view by stating that the 

Chinese government can tweak Bytedance’s algorithms and make Cambridge 

analytical seem like child’s play. Under the garb of a lighthearted application, 

TikTok and its affiliates pose a serious threat to India. It is high time we take 

serious action against such threats.  

      (ends) 
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STATUTORY RESOLUTION RE: DISAPPROVAL OF CENTRAL 

EDUCATIONAL INSTITUTIONS (RESERVATION IN TEACHERS' CADRE) 

ORDINANCE  
 

AND 
 

CENTRAL EDUCATIONAL INSTITUTIONS (RESERVATION  

IN TEACHERS' CADRE) BILL 
 

1403 hours 

HON. CHAIRPERSON (SHRI BHARTRUHARI MAHTAB): Hon. Members, Items 

Nos. 11 and 12 will be taken up together now. Shri Adhir Ranjan Chowdhury. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): I beg to move: 

“That this House disapproves of the Central Educational Institutions 

(Reservation in Teachers' Cadre) Ordinance, 2019 (No. 13 of 2019) 

promulgated by the President on 7th March, 2019.” 
 

 

HON. CHAIRPERSON: Mr. Minister. 

 

िानव ससंाधन मवकास ितं्री (डॉ. रिशे पोखररयाल मनशंक): श्रीमन,् मैं प्रस्िाव करिा ह ाँ: 

“तक केन् रीय सरकार द्वारा स्थातपि, अनरुतक्षि और सहायिा प्राप्त कतिपय कें रीय 

शैक्षतणक ससं्थाओ ं में, तशक्षकों के काडर में अनसूुतचि जातियों, अनसूुतचि 

जनजातियों, सामातजक और शैक्षतणक रूप से तपिडे़ वगों िथा आतथणक रूप से 

कमजोर वगों से सबंतंिि व्यतक्तयों की सीिी भिी द्वारा तनयतुक्तयों में पदों के आरक्षण 

का और उससे सबंंतिि या उसके आनषुंतगक तवषयों का उपबिं करने वाले तविेयक 

पर तवचार तकया जाए।” 
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(1405/RV/SNT) 

श्रीमन,् यू.जी.सी. के वषण 2006 के जो तदशातनदेश थे, उसी के िहि उच्च शैक्षतणक ससं्थानों 

में सकंाय के पदों पर तनयतुक्त होने का प्राविान था। यू.जी.सी. के तनदेश भी थे तक आरक्षण में जो 

रोस्टर है, उसमें तवश्वतवद्यालय और महातवद्यालय को एक ईकाई मानकर तनयतुक्तया ंकी जाए। लेतकन, 

इसी बीच इस प्राविान के तखलाफ एक तवज्ञतप्त बनारस तहन्दू तवश्वतवद्यालय में 16 जलुाई, 2016 को 

जारी हुई। इस तवज्ञतप्त के तखलाफ कुि लोग इलाहाबाद उच्च न्यायालय चले गए और 12.09.2016 

को उच्च न्यायालय में जो ररट यातचका दायर की। उसमें उच्च न्यायालय ने 7 अपै्रल 2017 को 

यू.जी.सी. के जो तदशातनदेश थे, तजसमें ईकाई महातवद्यालय या तवश्वतवद्यालय था, उसे अमान्य 

घोतषि कर तदया, तजससे असहज तस्थति पैदा हो गई।  

 श्रीमन,् इस बीच जब उच्च न्यायालय का यह आदेश आया िो यू.जी.सी. ने और मंत्रालय ने 

इस तदशा में तचिंा व्यक्त की तक जो व्यवस्था के िहि अब करना पडे़गा, उससे अनसूुतचि जाति, 

अनसूुतचि जनजाति और तपिडे़ वगों के लोगों को न्याय नहीं तमलेगा, जो सतंविान की मंशा है। 

इसतलए यू.जी.सी. ने इसे देखिे हुए 21 तवश्वतवद्यालयों का एक अध्ययन तकया और अध्ययन यह 

आाँकड़ा प्राप्त करने के तलए तकया तक यतद तवश्वतवद्यालय को ईकाई न मानिे हुए, तवषय और सब्जेक्ट 

को ईकाई मानिे हैं, िो इन दोनों में क्या अन्िर है। 21 तवश्वतवद्यालयों के आाँकड़ों के तवशे्लषण के 

पश्चाि ्हमें जो प्राप्त हुआ, उसमें यतद हम तवश्वतवद्यालय को ईकाई मानिे हैं िो जैसे प्रोफेसर के 133 

पद हैं, िो अनसूुतचि जाति के लोगों को 133 पद तमलिे हैं जबतक यतद तवभाग को ईकाई मानिे हैं 

िो उन्हें केवल 4 पद तमलिे हैं। ऐसे ही यतद हम तवश्वतवद्यालय को ईकाई मानिे हैं िो एसोतसएट 

प्रोफेसर के 262 पद तमलिे हैं जबतक यतद तवभाग को ईकाई मानिे हैं िो केवल 47 पद तमलिे हैं। 

ऐसे ही सहायक प्रोफेसर में यतद हम तवश्वतवद्यालय को ईकाई मानिे हैं िो 19 पद तमलिे हैं और यतद 

सब्जेक्ट को ईकाई मानिे हैं िो 249 पद तमलिे हैं। यह अनसूुतचि जाति के तलए है और इसी प्रकार 

हमने अनसूुतचि जनजाति का भी तवशे्लषण तकया। उसमें भी यतद हम तवश्वतवद्यालय को ईकाई मानिे 

हैं िो प्रोफेसर के 58 पद तमलिे हैं, जबतक यतद ईकाई तवभाग को मानिे हैं िो शून्य पद तमलिे हैं। 
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ऐसे ही सहायक प्रोफेसर में यतद तवश्वतवद्यालय को ईकाई मानिे हैं िो 309 पद होिे हैं जबतक तवभाग 

को ईकाई मानिे हैं िो मात्र 66 पद होिे हैं। इस िरह -100 प्रतिशि, -59 प्रतिशि, -78 प्रतिशि का 

घाटा उस तदशा में हो रहा था। 

 इसी िरह, हम लोगों ने तपिडे़ वगों के तलए भी तवशे्लषण तकया था। तवशे्लषण में यह पाया तक 

यतद तवश्वतवद्यालय को ईकाई मानिे हैं िो प्रोफेसर के 11 पद तमलिे हैं जबतक यतद तवभाग को ईकाई 

मानिे हैं िो शून्य पद तमलिे हैं। अगर सहायक प्रोफेसर में तवश्वतवद्यालय को ईकाई मानिे हैं िो 

1,112 पद तमलिे हैं और यतद ईकाई तवभाग को मानिे हैं िो केवल 855 पद तमलिे हैं। इस िरीके 

से, जब हमने यह देखा है तक सतंविान के जो अनचु्िेद हैं, तजनके िहि एस.सीज़., एस.टीज़. और 

ओ.बी.सीज़. को न्याय देने की जो बाि की गयी थी, वह हमारी मंशा इसमें पूरी नहीं हो रही है। इसतलए 

इसका सम्पूणण तवशे्लषण करने के बाद सरकार इस तबन्द ुपर पहुचंी तक उच्च न्यायालय के आदेश के 

तखलाफ सपु्रीम कोटण  में एस.एल.पी. दायर की जाए। हमारी सरकार और यू.जी.सी. ने 16 अपै्रल, 

2018 को सपु्रीम कोटण  में एस.एल.पी. दायर की है। यह 13 िारीख को मंत्रालय गया और 12 अपै्रल 

को यू.जी.सी. गया।  

(1410/MY/GM) 

श्रीमन,् सपु्रीम कोटण  ने 12 जनवरी, 2019 को इन तवशेष यातचकाओ ंको तफर से खाररज कर 

तदया। खाररज होने के पश्चाि हमने  पनु: 12 जनवरी, 2019 को तफर से सपु्रीम कोटण  में पनुयाण तचका 

दातखल की। 13 फरवरी, 2019 को मंत्रालय ने तकया और 12 फरवरी, 2019 को यूजीसी ने ररट 

यातचका दायर की। ये दोनों जो यातचकाए ंथी, इनको भी सपु्रीम कोटण  ने 27 फरवरी, 2019 को रद्द 

कर तदया।  

श्रीमन,् ऐसी तस्थति में गवनणमेंट के सामने एक बड़ा सवाल भी खड़ा था तक आतखर जो 

सतंविान की मंशा है, वह पूरी नहीं हो पा रही है। तवशे्लषण के बाद हम इस आिार पर पहुचें और 

सरकार ने अध्यादेश का एक मसौदा लाना सतुनतश्चि तकया। इस अध्यादेश का मसौदा था तक आरक्षण 

रोस्टर िथा सकंाय भिी की जो इकाई होगी, वह तवश्वतवद्यालय और महातवद्यालय होगा।  
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श्रीमन,्  इस ध्येय का एक अध्यादेश लाया गया। राष्िपति जी ने 7 माचण, 2019 को केन्र 

सरकार द्वारा स्थातपि, अनरुतक्षि अथवा सहायिा प्राप्त केन्रीय शैक्षतणक संस्थाओ ं के काडर में 

अनसूुतचि जाति, अनसूुतचि जनजाति िथा सामातजक और शैक्षतणक रूप से तपिडे़ वगों से सबंतंिि 

व्यतक्तयों को सीिी भिी द्वारा तनयतुक्तयों में आरक्षण प्रदान करने हेिु कें रीय शैक्षतणक ससं्था (तशक्षकों 

के काडर में आरक्षण) अध्यादेश, 2019 को अपनी स्वीकृति दे दी थी। उसी तदन मंत्रालय ने यह 

अतिसूचना जारी कर दी और 8 माचण को तफर यूजीसी ने ित्काल प्रभाव से इन पदों पर भिी करने 

के तलए सतुनतश्चि आदेश कर तदया, तनदेश द ेतदया। उच्च तशक्षा में लगभग साि हजार पद ररक्त थे 

और उससे हमारी पूरी शैक्षतणक गतितवतिया ंप्रभातवि हो रही थीं। आज हम लोग उस अध्यादेश को 

तबल के रूप में लाए हैं। 

श्रीमन,् एक दूसरी बाि है तक सतंविान में जो 103वा ंसशंोिन  हुआ था, उस सशंोिन के 

िहि अनचु्िेद 16(6) में प्राविान तकया गया था। उन प्राविानों को भी इसमें जोड़ा गया तक जो 

आतथणक रूप से तपिडे़ वगण हैं, उनको प्रवेश और सकंाय की तनयतुक्तयों में आरक्षण की दृतष्ट से लाभ 

तमले। इसको भी आज हम यहा ंपर लाए हैं। इन दोनों तवषयों को जोड़कर आज हम यह तबल लाए हैं। 

अिीर रजंन जी से मेरा तनवेदन जरूर होगा, क्योंतक देश की ये शैक्षतणक ससं्थाए ंहैं और पिा नहीं 

क्यों आपने तवरोि करने के तलए कहा होगा, मझेु मालूम नहीं, लेतकन यह िो सभी का तवषय है। ये 

तनयतुक्तया ंित्काल प्रभाव से हों। …(व्यविान) 

िाननीय सभापमत (श्री भततदहरर िहताब): पहले इनको सनु लीतजए, उसके बाद आप तनवेदन रखेंगे। 

डॉ. रिेश पोखररयाल मनशंक: श्रीमन,् मैं यह भी कहना चाहिा ह  ंतक आतथणक रूप से जो तपिडे़ 

लोग हैं, उनको 10 प्रतिशि के आरक्षण की दृतष्ट से सकंाय की तनयतुक्त के तलए गवनणमेंट ने 717.83 

करोड़ रुपये की स्वीकृति भी द ेदी, िातक जल्दी से जल्दी इसका तनस्िारण हो सके। 

 श्रीमन,् मैं यही आशा कर रहा ह  ंतक इन सारी पररतस्थतियों को देखिे हुए, सरकार यह कह 

सकिी है तक अध्यादेश की क्यों जरूरि पड़ी। मैंने तबदंवुार, तितथवार, पररतस्थतिवार इन सबका 
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वणणन तदया है और मैं अनरुोि करंूगा तक इस पर चचाण भी हो, लेतकन सवणसम्मति से इस तबल को 

पाररि तकया जाए। 

(इति) 

 HON. CHAIRPERSON: Motions moved:  

 

“That this House disapproves of the Central Educational Institutions 

(Reservation in Teachers' Cadre) Ordinance, 2019 (No. 13 of 2019) 

promulgated by the President on 7 March, 2019”.” 

 

“That the Bill to provide for the reservation of posts in appointments 

by direct recruitment of persons belonging to the Scheduled 

Castes, the Scheduled Tribes, the socially and educationally 

backward classes and the economically weaker sections, to 

teachers' cadre in certain Central Educational Institutions 

established, maintained or aided by the Central Government, and 

for matters connected therewith or incidental thereto, be taken into 

consideration.” 
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1414 बजे 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरािपुर):  सर, आज मैंने जो स्टेच्यटुरी रजे़ोलूशन तदया था और साथ-

साथ जो तबल, both have been clubbed together for discussion. माननीय पोखररयाल 

साहब, आप शरुू में ही गलिफ़हमी कर रहे हैं तक हम इसके तवरोि में खडे़ हो रहे हैं, ऐसा नहीं है।  

आप बहुि ज्ञानी आदमी हैं। अगर आपको पहले से ही इिना मालूम हो जाए िो हमार ेतलए उिना ही 

मतुश्कल होगा। आप ज्ञानी आदमी है, इसके बहुि सार ेप्रमाण आप पहले भी द ेचकेु हैं। 

(1415/RSG/CP)   

 आपने यह कहा था तक 1 लाख साल पहले तहदंसु्िान में महतषण कणाद ने न्यतुक्लयर टेस्ट 

तकया था। आपने यह भी कहा है तक एस्िोलॉजी साइंस के ऊपर है। आप बडे़ ज्ञानी हैं। आपकी पाटी 

के मतुखया कहिे हैं तक लॉडण  राम ने एरोप्लेन चलाया था, गणेश बाबा जी की प्लातस्टक सजणरी हुई 

थी। आपका तशक्षा में ज्ञान हमसे कहीं अतिक है। इसतलए आप यह न कहें तक हम तवरोि करने के 

तलए खडे़ हुए हैं। मैं िो शरुुआिी िौर पर एक बाि आपको जरूर कह गंा तक यह तवषय बड़ा कतिन 

है, नटखट चीज है। आपको मंत्री पद सभंाले हुए ज्यादा तदन नहीं हुए हैं। यह जो तवषय है, इसका जो 

कोर इश्यू है, I am not opposing the core concept and the contents of the legislative 

document; rather, I will oppose the invocation of Ordinance. That is my 

contention; and along with it, I would propose to the Government and to the 

Minister himself that the entire legislative document should be sent to the 

Standing Committee for thorough scrutiny. There is a habit being developed by 

this Government. You would be astonished to note that this Government is 

already ranked first in the invocation of Ordinances since Independence. For 

every ten Bills introduced by this Government during its tenure, four have been 

introduced in the form of Ordinances. This means 4:10 is the ratio for Ordinances 

to Bills. This is the record set by this Government. 
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 We are opposing this kind of arbitrary invocation of Ordinances. It certainly 

will not augur well for the vibrant democracy for which you are also pleading. 

There lies our contention. Ordinances certainly may be invoked but there must 

be some sort of extraordinary circumstances which warrant extraordinary 

legislation or Ordinances, or whatever they may be called. 

 The Constituent Assembly had extensive deliberations on whether the 

Executive should have the power to promulgate Ordinances that would have the 

force of law. The question was whether the Executive should have the power to 

make legislative changes without the approval of the Legislature, that is the 

Parliament. Some argued that Ordinances should be used only in the case of 

emergencies. I am reiterating that Ordinances should be used only in the case 

of emergencies; for example, in the event of break-down of State machinery. 

Others argued that law-making powers should vest only with the Legislature, not 

the Executive. 

 Ordinances bring legislative changes to address certain gaps in the legal 

framework. Therefore, there is a need to create a space for wider deliberation 

and expert inputs on such changes. However, since Ordinances have to be 

passed within a specific time frame, they are often passed by Parliament without 

detailed scrutiny. That is why I am proposing for a detailed scrutiny, which can 

only be made possible through a Standing Committee because a Standing 

Committee is considered a mini-Parliament. Detailed scrutiny and rigour are 

typically seen when other Bills are passed by Parliament. 
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 The Ordinance-making power of the Executive contradicts the 

fundamental concept of separation of powers between the Executive and the 

Legislature allowing the Executive to make legislative changes, though 

temporary in nature, without the approval of Parliament, undermining the role of 

Parliament as a legislative institution. 

हम लोग यह नहीं कहिे तक अध्यादेश नहीं लाया जाए, लेतकन तवशेष तस्थति में अध्यादेश 

लाना चातहए। आप अध्यादेश लाए थे। चनुाव सामने हैं, वोट लेना है, आम लोगों को खशु करना है, 

लाओ, अध्यादेश लाओ। लेतकन अध्यादेश, यह भी एक आडणनेंस है। जैसे तक आडणनेंस फैक्िी में आप 

आतटणलरी खरीदिे हैं, दशु्मनों को नेस्िनाबूद करने के तलए गोला-बारूद खरीदिे हैं। उसका मिलब 

होिा है आडणनेंस। 

(1420/NK/RK) 

आप पातलणयामेंटरी तसस्टम को नेस्िनाबूद करने के तलए ऑतडणनेस लािे हैं इसतलए इस तवषय 

पर िीर और सोच-समझ कर चलने के तलए कहिा ह ।ं   

HON. CHAIRPERSON (SHRI BHARTRUHARI MAHTAB):  The letter ‘i’ is 

missing. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): I would say it again 

that principally we do not have any objection to the contents of this legislation 

because democracy supports the concept of equality.  The Members of the 

Constituent Assembly also acknowledged that India is fundamentally an unequal 

nation.  So, our founding fathers said that due to some aberrations if any of these 

institutions act contrary to the basic principle of social justice, enshrined in the 

preamble to the Constitution, the Government of the day, the Parliament and the 
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judiciary should take coercive steps and ensure that the right to equality and 

provisions for reservation are implemented. 

महोदय, हमार ेदेश में ररजवेशन आज से नहीं है, हमार ेदेश में दो हजार वषण परुाना ररजवेशन 

का चलन है। जब हमने कासं्टीट्यूशन बनाया, उस समय शेड्यूल कास्ट और शेड्यूल िाइब्स के 

तलए ररजवेशन का ऑप्शन रखा।  तफर नब्बे के दशक में ओबीसी के तलए ररजवेशन की व्यवस्था की 

गई। इकोनॉतमकली वीकर सैक्शन के तलए दस प्रतिशि ररजवेशन देकर सरंक्षण के दायर ेमें लाया जा 

रहा है। सरंक्षण इसतलए हो रहा है तक अब भी हम यह सोचिे हैं तक हमार ेदेश में असमानिा है। हमार े

देश में इनइक्यूतटलटी बरकरार है इसतलए हम इस िरह की कानून-व्यवस्था का इस्िेमाल करिे हैं।   

 The Constitution of India provides for reservation of seats in educational 

institutions, public employment and legislatures.  Reservation is prescribed for 

four categories of persons: Scheduled Castes, Scheduled Tribes, Socially and 

Educationally Backward Classes and Economically Backward Classes.  There 

is 7.5 per cent reservation for Scheduled Tribes, 15 per cent for Scheduled 

Castes, 27 per cent for OBCs and 10 per cent reservation for EWS. 

 Sir, in the year 1997, the Ministry of Personnel, Public Grievances and 

Pension prescribed a roster system which may be applied to ensure hiring of 

persons through reservation.  In 2006, the University Grants Commission issued 

guidelines on the application of this roster system for reservation of teaching and 

non-teaching positions in Central Educational Institutions.  These guidelines 

require universities to consider an educational institute as one unit for the 

purpose of reservation.  That means, in the year 2006 ररजवेशन के तलए यूतनवतसणटी 

को यूतनट की हैतसयि से देखा गया था। हम लोगों ने तनणणय तकया था।  
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 In 1997, the Department of Personnel, Public Grievances and Pension 

prescribed the roster system which may be applied to ensure hiring of Scheduled 

Caste, Scheduled Tribe and OBC teachers in the Central Educational 

institutions. 

(1425/PS/SK) 

In the year 2006, the University Grants Commission, under the Ministry of 

Human Resource Development, provided guidelines for the implementation of 

the reservation policy using the roster system, which was established in the year 

1997. 

 In 2017, the hon. High Court of Allahabad held that Department should be 

taken as a unit for the purpose of reservation. Following these, the UGC 

amended its guidelines to incorporate the rulings of the hon. High Court of 

Allahabad. There lies the bone of contention – whether ‘University as a unit’ or 

‘Department as a unit’ should be considered for the purpose of reservation. 

There lies the bone of contention. 

 In 2019, the Central Educational Institutions (Reservation in Teachers’ 

Cadres) Ordinance, 2019 was promulgated. It overturned the judgement of the 

hon. High Court of Allahabad and states that central educational institutions will 

be regarded as one unit for the purposes of reservation. Additionally, the 

Ordinance expunged the reservation of seats to include OBC candidates.  

 I am giving one example so that it could be understood easily. If the 

university is taken as a unit for reservation, then the total number of posts for 

reserved categories would be 99 – 30 for SCs, 15 for STs and 54 for OBCs, 
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whereas, the number of unreserved seats would be 101. There are two types of 

reservation systems – one is the 13-point roster and another is the 200-point 

roster. If the different departments of a university are taken as separate units of 

reservation, then the total number of posts for the reserved categories would be 

83 – 25 for SCs, 9 for STs and 49 for OBCs, whereas, the number of unreserved 

seats would be 117. What are you observing? The judgement of the hon. High 

Court of Allahabad may affect the reservation policy that has been prevailing in 

our country. इलाहाबाद हाई कोटण  के बाद एपेक्स कोटण  भी कह रहा है तक  यह िीक नहीं है। हम 

कहा ंजाए?ं दोनों िरफ कह रहे हैं तक  यह तडतस्क्रतमनेटरी है, यह वाएलेतटड है, कासं्टीटुएशन के 

आतटणकल 14, 16 में िरह-िरह की वाएलेशन होिी है। हम तकिर जाए?ं  

इसमें एक लीगल एस्पेक्ट है और एक ररजवेशन का एस्पेक्ट है। अगर हम दोनों में सिंलुन 

कर पाएगें िो बतढ़या होगा, नहीं िो तफर कोई कोटण  में जाएगा, कोटण  दोबारा तनदेश देगा, िब हम कहा ं

जाएगें? हम चाहिे हैं तक  आप इसे स्टैंतडंग कमेटी में भेजकर लीगल ल्यमेुतनरीज़, यूजीसी और अलग-

अलग एक्सपट्णस को बलुाए ंऔर कॉतम्प्रहेंतसव लेतजसलेशन ररजवेशन पर लाए।ं हमार ेसामने तकसी 

भी िरह की तस्थति दोबारा उत्पन्न न हो क्योंतक  कोटण  कहिा है तक  यह तडतस्क्रतमनेटरी है और आप 

कहिे हैं तक  यह उतचि है। इस िरह से नहीं होना चातहए। 

HON. CHAIRPERSON (SHRI BHARTRUHARI MAHTAB): They have a right to 

reply also.  

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, please give me 

two or three minutes more.  

 Insofar as India is concerned, it is stated that there is a golden opportunity 

for our young generation in terms of demographic dividend. But I would raise 

some very pertinent issues in this regard. Insofar as enrolment is concerned, 
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India is set to become home to the largest student population in the world by 

2025. Yet, the higher education space is low on the capacity to absorb students. 

At present, India’s Gross Enrolment Ratio is 25.8 per cent, significantly behind 

China’s 51 per cent or most of Europe and North America where 80 per cent or 

more people are enrolled in higher education.  

(1430/RC/MK) 

 I would also like to draw the attention of our hon. Minister to one thing that 

this Ordinance does not mention the inclusion of education for Economically 

Weaker Sections (EWS).  In the Teachers’ Reservation Policy, EWS has not 

been mentioned.  The DoPT has incorporated EWS in the roster system yet the 

Ordinance has not mentioned Economically Weaker Sections.  There is a lack 

of clarity whether there is reservation for EWS in teaching and non-teaching 

posts in educational institutions.  This must be replied to. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI BHARTRUHARI MAHTAB): Thank you.  You 

have already taken 20 minutes. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I am the initiator.   

 Sir, in terms of rankings, Indian universities have consistently ranked low 

in global university rankings.  Not a single Indian university has ranked in the top 

200 as per the Times Higher Education World University Rankings, 2009.  Only 

five institutes made it to the top 500. 

 Expenditure on education is still far behind the target of 6 per cent of the 

GDP at 4.6 per cent of GDP. 
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HON. CHAIRPERSON:  You can discuss all this when the Demands for Grants 

will be discussed. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, the lack of 

practical skills imparted through higher education in India creates a void 

inasmuch as there is an increasing number of people eligible to be employed 

but the employers are not inclined towards hiring them owing to their poor 

practical skills.  Correcting this would require training support for institutes as an 

inclusive part of higher education. 

 You have also referred to it that at present there are 41 central universities 

under the purview of the Ministry of Human Resource Development.  The total 

number of sanctioned teaching posts in 40 central universities is 17425 and out 

of this, 6141 teaching posts are lying vacant. 

HON. CHAIRPERSON: He said 7000 posts. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Professors’ posts are 

vacant to the tune of 6 per cent, Associate Professors – 47 per cent, Assistant 

Professors – 24 per cent. 

HON. CHAIRPERSON:  He has given the details.   

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Sir, I am within the 

ambit of my time.  If you think that my time is over, I will have to conclude my 

speech.  However, it is an important topic and I would like to raise various issues. 

HON. CHAIRPERSON: He has given the details of the vacancies.  I am sorry to 

say this.  The time that was allotted is two hours and out of that, the time allotted 
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to you has already been over long back.  Eleven minutes were allotted to your 

Party and you have taken more than 22 minutes. 

SHRI ADHIR RANJAN CHOWDHURY (BAHARAMPUR): Over the years, 

several Committees such as the National Knowledge Commission to advice on 

renovation and rejuvenation of higher education were appointed.  Prof. Yashpal 

Committee had looked at the functioning and challenges of higher education in 

India. 

 As regards regulatory structure, please note that the Indian regulatory 

structure has been putting a stumbling block to the growth of education sector 

in our country.  TSR Subramaniam Committee report on New Education Policy 

2016 also recommended bringing of a National Higher Education Promotion and 

Management Act.   

 As regards fees structure, it has been observed that many private 

institutions of higher education charge exorbitant fees.  In the absence of well-

defined norms, fees charged by such universities have remained high.  The UGC 

regulates fees for course offered in deemed universities to an extent.  They 

stated that the fees charged shall be directly linked to the cost of running of the 

course and the institution shall ensure non-commercialisation of education.  In 

2002, the Supreme Court ruled that the fees charged by the private unaided 

educational institutes could be regulated also.  While banning capitation fee, it 

allowed institutes to charge a reasonable surplus. 

 As regards teacher related issues, I have already mentioned that there is 

a serious gap between the sanctioned posts and the number of teachers.  The 
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Standing Committee on Human Resource Development stated that this could 

be due to two reasons.  Firstly, young students do not find the teaching 

profession attractive and secondly, the recruitment process is long and involves 

too many procedural formalities. 

 As regards quality standards, there are two accrediting institutions, 

namely, the National Board of Accreditation established by AICTE and the 

National Assessment and Accreditation Council established by UGC.  

(1435/SNB/YSH) 

It has been noted that only 10 per cent of all institutions had been 

accredited in terms of quality of universities. Out of 323 universities accredited 

by NAT in the most recent cycle, only 23 universities have been given A+ grade.  

 The Standing Committee noted that the accreditation of higher education 

institutions needs to be at the core of regulatory arrangement. So far as the 

foreign educational institutions are concerned, it has been recognised that the 

top foreign universities should have an opportunity to come to India as this would 

enhance qualitative competition within the higher education sector.  

 Sir, my next point is about shortage of resources in State universities. This 

is most important. The bulk of enrolment in higher education is in the State 

universities and in their affiliated colleges. However, these State universities 

receive very small amounts of grants from the Union Budget. Nearly 65 per cent 

of the UGC grants is towards Central universities and their colleges, while the 

State universities and their affiliates get only the remaining 35 per cent of the 

grants.  
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 The Standing Committee, in its report 2016, recommended that the 

mobilisation of funds in State Universities should be explored through other 

means, such as endowment, contribution from industry, alumni among others. 

With regard to private sector with profit motive in higher education, the UGC 

Report in 2012 noted that the distribution of public and private institution in India 

is skewed because enrolment in public universities is largely concentrated in 

conventional disciplines likes arts and sciences, whereas in private institutions 

more students are enrolled in market driven disciplines, like engineering and 

management. Thus, with a rise in private universities, there is a mismatch of the 

demand and supply of subject disciplines in the private sector education.  

 Sir, therefore, all these relevant issues need to be addressed provided we 

want to be a developed country in the world. We are talking about development, 

but if India remains illiterate and furthermore if we fail to promote ourselves as a 

nation which nourishes higher education, we would then fail to achieve our 

desired destination.  

 With these words, I conclude my speech. 

 Thank you.  

(ends) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI BHARTRUHARI MAHTAB): Adhir Ranjan ji, you 

are very persuasive.  

 Shri Vishnu Dayal Ram.  
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1438 hours  

श्री मवष्ण ुदयाल राि (पलािू): सभापति जी, िन्यवाद। मैं दी सैन्िल एजकेुशनल इंस्टीट्यूशन 

(ररजवेशन इन टीचसण केडर) तबल, 2019 पर बोलने के तलए खड़ा हुआ ह ाँ। सभापति जी, इससे पहले 

तक मैं तबल के प्रोतवजन्स पर बोलू, मैं अपनी ओर से िथा शैक्षतणक जगि से जडेु़ हुए समस्ि लोगों 

की ओर से और इस तविेयक से तजन लोगों को लाभ होने वाला है, उन लोगों की ओर से आदरणीय 

प्रिान मंत्री जी का, आदरणीय मानव ससंािन मंत्री जी श्री रमेश पोखररयाल जी का और ित्कालीन 

मानव ससंािन मंत्री श्री प्रकाश जावडेकर जी का हृदय की गहराइयों से िन्यवाद दिेा ह ाँ, बिाई देिा 

ह ाँ। इस तविेयक को लाने से एक बार पनु: यह सातबि हो गया है तक हमारी सरकार देश के सामान्य 

मानवीय तपिड़ों और शोतषि वंतचि लोगों के साथ न केवल खड़ी है, बतल्क वे जो खदु की लड़ाई 

लड़ने में सक्षम नहीं हैं, उनके तलए इस आितुनक यगु में उनकी िलवार भी है और उनकी ढाल भी 

है।  

सभापति महोदय, हमारा एक सतंविान है, जो बाबा साहब भीमराव अम्बेडकर जी की देन है 

और तजसकी एक प्रति मैं अपने साथ लेकर आया ह ाँ। 

(1440/RPS/RU) 

सभापति जी, यह सतंविान है िो आप हैं। यह सतंविान है िो मैं ह ।ं यह सतंविान है िो यह 

सदन है। यह सतंविान है िो यह गौरवशाली न्यायपातलका है और ये सारी व्यवस्थाए ंहैं। इस सतंविान 

से बाहर तनकलकर तकसी को कोई कायण करने की इजाज़ि नहीं है। यह सतंविान कहिा है तक आतथणक 

रूप से कमजोर वगण के लोगों, शैक्षतणक और सामातजक दृतष्टकोण से तपिडे़ लोगों, अनसूुतचि जाति 

और जनजाति के लोगों के तलए आरक्षण होगा। अगर आरक्षण आवश्यक है िो आरक्षण आवश्यक है 

और आरक्षण होना चातहए।  

सभापति जी, हमार ेसतंविान में यह व्यवस्था दी गई है तक आतथणक रूप से कमजोर वगण के 

लोगों के तलए 10 प्रतिशि, ओबीसी के तलए 27 प्रतिशि, 15 प्रतिशि अनसूुतचि जाति के तलए और 

7.5 प्रतिशि एस.टी. के तलए आरक्षण होगा। मैं आपको यकीन तदलािा ह  ंतक भारिीय जनिा पाटी 
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अपनी जान लगा देगी, लेतकन सतंविान का मान कम नहीं होने देगी। भारिीय जनिा पाटी का एक 

तसपाही होने के नािे, मैं इस सदन को बिािा चलूं तक जब मैं पौने पाचं लाख वोट्स से चनुाव जीिकर, 

दूसरी बार इस सदन में आया ह  ंिो तकसी िमण तवशेष या जाति तवशेष के वोट लेकर नहीं आया ह ,ं 

बतल्क आदरणीय प्रिान मंत्री जी की बाि – सबका साथ, सबका तवकास, सबका तवश्वास – की 

आस्था, जो इन िबकों के लोगों ने उनमें व्यक्त की है, के चलिे इस सदन में आया ह  ंऔर मेर ेजैसे 

भारिीय जनिा पाटी के अनेक सासंद इस सदन में आए हैं। उक्त पररतस्थति में आतथणक रूप से 

कमजोर लोगों, ओबीसी, अनसूुतचि जाति िथा िाइबल वगण के लोगों की आस्था को यह सरकार 

टूटने नहीं देगी और यह तविेयक उसी कतटबद्धिा का पररणाम है।  

सभापति महोदय, देश को यह समझने और समझाने की जरूरि है तक इस तविेयक को लाने 

की जरूरि क्यों पड़ी। यह समझना होगा तक यह िूफान से तकश्िी सही-सलामि लेकर आने जैसी 

बाि है। तवपक्ष के हमार ेसाथी आदरणीय अिीर रजंन चौिरी जी ने अपने भाषण के क्रम में बहुि 

सारी बािें रखी हैं, मैं उन बािों का जवाब अपने भाषण के क्रम में दूगंा, अभी तसफण  इिना बिाना 

चाहिा ह  ंतक 7 अपै्रल, 2017 को, तजसका तजक्र आदरणीय अिीर रजंन चौिरी जी ने भी तकया, 

माननीय उच्च न्यायालय इलाहाबाद का एक जजमेंट आया था। उस जजमेंट की एक प्रति मैं लेकर 

आया ह ,ं तजसमें तवश्वतवद्यालय और महातवद्यालयों को यूतनट मानकर तशक्षक सवंगण में सीिी भिी की 

बाि को उतचि नहीं िहराया गया है। इसके बाद जब वह जजमेंट यूजीसी के पास आिा है िो यूजीसी 

के द्वारा एक कमेटी गतिि की जािी है और उस कमेटी की यह अनशुसंा होिी है तक यूजीसी 

गाइडलाइंस, 2006 के क्लॉज 6(सी) और क्लॉज 8 (ए)(5) में सशंोिन तकया जाए।  क्लॉज 6(सी) 

कहिा है : 

“In case of reservation for SC/ST, all Universities, Deemed to be 

Universities, Colleges and other Grant-in-Aid Institutions and 

Centres shall prepare the roster system keeping the 

Department/Subject as a unit for all levels of teachers as 

applicable.” 
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Claus 8(a)(V) says: 

 “The roster, Department-wise, shall be applied to the total number of 

posts in each of the categories (e.g. Professor, Associate Professor, 

Assistant Professor) within the Department/Subject.” 

 

इसके बाद यूजीसी के द्वारा एक आदेश तनकाला जािा है, तजसका तजक्र आदरणीय अिीर 

रजंन चौिरी जी कर रहे थे, तक 13 प्वाइंट रोस्टर तसस्टम का अनसुरण करके उच्च तशक्षा 

में तशक्षकों की तनयतुक्त होनी चातहए, न तक 200 प्वाइंट रोस्टर तसस्टम के आिार पर। हम 

अब समझिे हैं तक यह 13 प्वाइंट रोस्टर तसस्टम क्या है। इस 13 प्वाइंट रोस्टर तसस्टम को 

यतद लागू तकया जाए िो हमार ेिाइबल भाई को आरक्षण का कोई लाभ नहीं तमलेगा। 

(1445/RAJ/NKL) 

यतद 14 पॉइन्ट रोस्टर तसस्टम को लागू तकया जाए िो पहली, दूसरी, िीसरी सीट अनररजव्डण 

कैटेगरी को जाएगी, चौथी सीट ओबीसी को जाएगी। पाचंवीं, ििी सीट अनररजव्डण  कैटेगरी को 

जाएगी, सािवीं सीट एससी को जाएगी, आिवीं सीट ओबीसी को जाएगी, नौवीं, दसवीं और ग्यारहवीं 

सीट अनररजव्डण  होगी, बारहवीं सीट ओबीसी को जाएगी, िेरहवीं सीट अनररजव्डण  होगी और चौदहवीं 

सीट में शेड्यूल िाइब का उम्मीदवार होगा। आप इसे जोड़ेंगे िो अनररजव्डण  कैटेगरी में नौ, ओबीसी 

कैटेगरी में िीन, एससी कैटेगरी में एक और एसटी कैटेगरी में एक सीट तमलनी चातहए। यह सनुने में 

िीक लगिा है, पर देश के बतुद्ध जीतवयों और उच्च पदों पर बैिे लोगों ने यह सोचना िोड़ तदया तक 

देश भर में ऐसे तकिने तडपाटणमेंट्स हैं, तकिने ऐसे सब्जेक्ट्स हैं, जहा ंपर 14 सीटें खाली होंगी या 

14 सीटें उपलब्ि होंगी? उपरोक्त पररतस्थति में यतद इस 13 पॉइन्ट रोस्टर के िहि कारणवाई की 

जािी है और 13 पॉइन्ट रहिा है िो हमार ेिाइबल भाई को कभी आरक्षण का लाभ नहीं तमलेगा। 

इसी िरह से यतद केवल ि: सीटें रहिी हैं िो हमार ेशेड्यूल कास्ट भाई को कभी आरक्षण का लाभ 

नहीं तमलेगा। इसी प्रकार यतद केवल िीन सीटें हुई ं िो ओबीसी भाई को आरक्षण का लाभ कभी 

यूतनवतसणटी में नहीं तमलेगा।  
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 यतद इसको दूसर ेशब्दों में कहें िो तडपाटणमेंट को यूतन ट मान कर 13 पॉइन्ट रोस्टर के आिार 

पर तशक्षक सवंगण में सीिी तनयतुक्त की जाए िो निीजा यह होगा तक तडपाटणमेंट में िीन या उससे कम 

पोस्ट हुई ं िो कॉलेज में कोई भी सीट ररजव्डण  कैटैगरी के अभ्यतथणयों को कभी नहीं तमलेगी। मैं बीएचयू 

का एक आंकड़ा देना चाह ंगा। बीएचयू के आंकडे़ के अनसुार यतद 13 पॉइन्ट रोस्टर के तहसाब से 

तनयतुक्त होगी िो ओबीसी को 30 प्रतिशि सीटों का घाटा होगा, एससी को 50 प्रतिशि सीटों का 

घाटा होगा, एसटी को 80 प्रतिशि सीटों का घाटा होगा और आतथणक रूप  से कमजोर वगण के लोगों 

को बीस प्रतिशि सीटों का घाटा होगा। इसकी वजह से देश की नौ में से ि: यूतनतस णटीज में 90 

प्रतिशि आरतक्षि वैकें सीज अनआरतक्षि कैटेगरी में कंवटण  हो जाएगी। यूजीसी का जो नया सकुण लर 5 

माचण, 2018 को तनगणि हुआ, उसके बाद सेंिल यूतनवतसणटी ितमलनाडु, सेंिल यूतनवतसणटी राजस्थान 

और सेंिल यूतनवतसणटी पजंाब ने सीिी तनयतुक्त के तलए तवज्ञापन तनकाला। ितमलनाडु़ यूतनवतसणटी ने 

65 पोस्ट्स के तलए तवज्ञापन तनकाला। राजस्थान यूतनवतसणटी ने 33 पोस्ट्स के तलए तवज्ञापन 

तनकाला और पजंाब यूतनवसणटी ने साि सीटों के तलए तवज्ञापन तनकाला। इसमें सबसे आश्चयणजनक 

बाि और ध्यान देने वाली बाि यह है तक  उसमें एससी और एसटी के तलए एक भी सीट आरतक्षि 

नहीं की गई है। यहा ंयतद परुाने 200 पॉइन्ट रोस्टर तसस्टम के तहसाब से तवज्ञापन तनकाला जािा िो 

ितमलनाडु सेंिल यूतनवतसणटी में एससी के तलए 12 सीटें होिीं, एसटी के तलए आि सीटें रहिीं, पजंाब 

यूतनवतसणटी में एससी के तलए 13 सीटें होिीं, एसटी के तलए 10 सीटें होिीं और राजस्थान यूतनवतसणटी 

में शून्य रहिीं। इसका कारण यही है, जो हमार ेमंत्री जी और अिीर रजंन चौिरी जी ने बिाया है तक 

दो सौ पॉइन्ट रोस्टर तसस्टम में कॉलेज और तवश्वतवद्यालय को एक यूतनट समझा जािा है। दो सौ 

पॉइन्ट रोस्टर तसस्टम के लागू होने से आरतक्षि शे्रणी के लोगों को तनिाणरण आरक्षण सतंविान के 

तहसाब से तमल जािा है। 
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(1450/IND/KSP) 

इस तसस्टम के अनसुार 99 पोस्ट्स एससी, एसटी िथा ओबीसी के तलए आरतक्षि होिी हैं। 

इिना ही नहीं इस तसस्टम में यतद तकसी तडपाटणमेंट में ररजव्डण  सीट की कमी होिी है, िो उस कमी 

को दूसर ेतडपाटणमेंट से, जहा ंररजव्डण  कम्यतुनटी के ज्यादा लोग हैं, इस कमी को दूर तकया जा सकिा 

है। अब 13 प्वाइंट रोस्टर तसस्टम कौन लाया, कैसे इंिोड्यूज हुआ, इन सार ेतवषयों पर चचाण करके 

मैं सदन का वक्त खराब नहीं करना चाहिा ह ,ं लेतकन यह जरूर बिाना चाहिा ह ं तक इस तविेयक के 

पाररि हो जाने के उपरािं िमाम उच्च तशक्षण ससं्थानों में, जहा ं7 हजार से ज्यादा ररक्त पद पडे़ हुए 

हैं, उन पर बहाली की प्रतक्रया प्रारभं हो जाएगी। साथ ही कमजोर वगण के तशक्षकों को, तजनकी बहुि 

परुानी लंतबि मागं है तक तवश्वतवद्यालय कालेज को यूतनट मानकर बहाली की जाए, वह मागं भी पूरी 

हो जाएगी। इसके जररए आतथणक रूप से कमजोर वगों के तलए 10 प्रतिशि आरक्षण भी सतुनतश्चि हो 

जाएगा। इिना ही नहीं सतंविान के अनिेुद 14, 16 और 21 में तदए गए प्राविानों के अंिगणि जो 

अतिकार तदए गए हैं, उनकी अनपुालना करना भी सतुनतश्चि हो जाएगा। इसके अलावा सीिी भिी से 

सभी वगों का सामान्य प्रतितनतित्व तमलेगा और तशतक्षकों के पढ़ाने के मानदण्ड्डों में भी सिुार होगा।  

 सभापति महोदय, तविेयक के खंड-3 में यह उपबिं है तक पदों में आरक्षण का तवस्िार और 

रीति कें रीय सरकार द्वारा अतिसूतचि की जाएगी िथा पदों के प्रयोजन के तलए तकसी कें रीय शैक्षतणक 

ससं्थान को एकल ईकाई के रूप में समझा जाएगा। इस प्राविान के कारण 200 रोस्टर पर आिाररि 

पूवणविी आरतक्षि प्रणाली को कायम रखिे हुए तवश्वतवद्यालय और महातवद्यालय को एक यूतनट के 

रूप में माना जाएगा िथा अब से तवभाग तवषय को एक यूतनट के रूप में नहीं माना जाएगा। इस उपबिं 

के अलावा उपबिं-4 में उन ससं्थाओ ंका तजक्र तकया गया है, जहा ंपर यह तनयम लागू नहीं होगा। 

उसका शेड्यूल में तजक्र है, मैं उसकी तडटेल में नहीं जाना चाहिा ह ,ं लेतकन इसके साथ-साथ 

अल्पसखं्यक शैक्षतणक संस्थान में भी ये बािें लागू नहीं होंगी। समय-समय पर आरक्षण के प्राविानों 

पर कुिाराघाि होिा रहा है। कभी ऐसे-ऐसे शब्दों का प्रयोग तकया जािा है, एक्सेतसवनेस, ररवाइज्ड 
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तडतस्क्रतमनेशन और इन शब्दों के प्रयोग के साथ सतंविान की जो मूल भावना है, उसके साथ िेड़िाड़ 

करने का प्रयास तकया जािा है?  

सभापति महोदय, मैं बहुि ईमानदारीपूवणक यह भावना व्यक्त करना चाहिा ह  ं तक आतखर 

आरक्षण की व्यवस्था क्यों की गई और आरक्षण की यतद व्यवस्था की गई, िो उस आरक्षण को लेटर 

और तस्प्रट में लागू होने दनेे में क्या कतिनाई है।  

महोदय, इस सदन के माध्यम से मैं देश की जनिा को बिाना चाहिा ह  ंतक हमारी सरकार 

ने कुि ऐसे कायण तकए हैं, तजनमें देश के तपिडे़ और शोतषिों पर ध्यान तदया गया है। एससी, एसटी 

तप्रवेंशन ऑफ एिोतसटी अमेंडमेंट एक्ट-2018 कौन लाया, बैकवडण  कमीशन को कासं्टीट्यूशन 

स्टेटस का दजाण तकसने तदया,  10 प्रतिशि आरक्षण तविेयक आतथणक दृतष्ट से कमजोर लोगों के तलए 

कौन लाया और कौन तशक्षक सवंगण में आरक्षण और वह भी आतडणनेंस के रास्िे से लेकर आ रहा है। 

जब इसके तलए सार ेदरवाजे बदं हो गए, क्योंतक माननीय उच्चिम न्यायालय ने एसएलपी खाररज 

कर दी, ररव्यू पेतटशन खाररज कर दी।  

 (1455/VB/SRG) 

 यह हमारी सरकार है, यह आदरणीय नरने्र भाई मोदी जी की सरकार है, जो कभी भी देशतहि 

में, जनिा के तहि में कडे़-से-कड़ा कदम उिाने में कभी नहीं तहचकिी है। चनुाव के दौरान, खासकर 

हमार ेतवपक्ष के सातथयों द्वारा यह भ्रम फैलाने की कोतशश की जािी है तक भारिीय जनिा पाटी की 

सरकार जब सत्ता में आएगी, िो आरक्षण समाप्त कर देगी, सतंविान के स्वरूप को बदल देगी।  

िाननीय सभापमत(श्री भततदहरर िहताब): श्री तवष्णदुयाल जी, अब कंक्लूड कीतजए। 

श्री मवष्ण ुदयाल राि (पलािू): यतद आप हमारी सरकार के कृत्यों पर नज़र दौड़ाएगें, िो पाएगें तक 

हमारी सरकार ने न केवल सतंविान को अक्षणु्ड्ण रखने का कायण तकया है, बतल्क समाज के सभी वगों 

के तहिों की रक्षा करने का भी कायण तकया है। यही कारण है तक जब बीजेपी के सासंद अपने के्षत्र में 

जािे हैं, िो कोई तवशेष टोला-मोहल्ला नहीं ढूाँढ़िे हैं, बतल्क के्षत्र की सारी जनिा को अपना पररवार 

मानकर वहााँ जािे हैं और यह कल्चर भी बीजेपी के शीषण नेितृ्व की ही देन है।  
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 कुि लोगों ने बहुि-से वायदे तकए, लेतकन उन वायदों के साथ कौन चला, यह फैसला भी 

जनिा को करना है। जनिा ने वषण 2014 और वषण 2019 में यह फैसला तकया और आगे भी इसी 

िरह का फैसला करगेी, यह मेरा दृढ़ तवश्वास है।  

 इन्हीं चन्द शब्दों के साथ मैं अपनी बाि समाप्त करिा ह ाँ और इस तविेयक के पक्ष में परुज़ोर 

अनशुसंा करिा ह ाँ।  

(इति) 
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1457 hours 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Thank you Sir for allowing me to speak on this Bill. 

Partly I support the Bill in the sense that the attempt that has been made by the 

Government is supported by DMK regarding reservation for economically and 

educationally backward classes. At the same time, even the time is too late, 

since the appeals are pending before the Supreme Court and the Chennai High 

Court relating to 10 per cent reservation for economically weaker sections.  We 

are opposing the Bill at least till the pendency of the appeals.  The matter has to 

be either sent to a Select Committee or the Bill has to be divided in to two 

portions.  In the first portion, the socially and economically backward classes 

should be given the reservation, as contemplated in the Bill.  Why?  I will explain 

the reason. We were not part of the last Lok Sabha, when the Bills were passed 

as 103rd and 104th Constitution Amendment Bills.  It is too late.  But I think, this 

Bill is based on the old Constitution Amendment which was passed in the last 

Lok Sabha. I think it is a little bit relevant to submit some points since the matter 

is pending before the Supreme Court and the High Court.   

SHRI S.S. AHLUWALIA (BARDHAMAN-DURGAPUR): When you are party to it 

as a Member, you should declare the conflict of interest also. 

HON. CHAIRPERSON: Mr. Raja, are you yielding to him?  

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): This is not conflict of interest.  This is nothing secret. 

It is a constitutional interpretation. I will come to your question.  I must be thankful 

to Mr. Ahluwalia because I will give more information to this House in reply to 

Mr. Ahluwalia’s questions. The Objects and Reasons of this Bill clearly state that 
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reservation for 10 per cent of economically and weaker sections is going to be 

done on the basis of the Constitution Amendment which has been done in the 

last Lok Sabha.  What is the Bill?  It has two parts.  The Statement of Objects of 

the Bill said: “At present, the economically weaker sections of citizens have 

largely remained excluded from attending the higher educational institutions and 

public employment on account of their financial incapacity”   
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(1500/KKD/PC) 

 Point No. 2 of the objects of that Bill is: 

“With a view to  fulfil the mandate of article 46, and to ensure the 

economically weaker sections of citizens to get a fair chance of 

receiving higher education and participation in employment in the 

services of the State, it has been decided to amend the 

Constitution of India. ” 

         There are two reasons. Number one, the economically poor people are 

not adequately represented in services and admissions. Number two, very 

clearly, they are saying  that  Article 46 is enabling to bring the law. 

 So, accordingly, they have brought the law and on the basis of the law, 

this  law has been piloted before the Parliament. 

          Sir, reservation is not unknown to the Indians.  Reservation had taken 

place some 2,500 years ago. One may be surprised to ask, how reservation 

could be given 2,500 years back?  That reservation was something inhuman 

and undemocratic.   How it was inhuman and undemocratic, I would explain.  

Four Varnas were divided. They were: Brahmins, Kshatriyas, Vaishyas, and 

Shudras, the outcaste Scheduled Castes. 

 All the occupations or jobs were carried out by these four classes.  So, 

that was also a reservation. That reservation was anti-human, inhuman and 

undemocratic. 

 Now, the Preamble of the Constitution of India says:  

“WE THE PEOPLE OF INDIA having solemnly resolved to 

constitute India into a SOVEREIGN SOCIALIST SECULAR 

DEMOCRATIC REPUBLIC…” 
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 But after the Constitution was enacted, the reservation that has been 

provided, is human and democratic.  Democracy is not merely form of the 

Government alone, it is essentially an article of respect and reverence towards 

the fellowmen.   

 So, in that sense, I am claiming that the reservation is not unknown to 

the Indians.  But the only thing is that that reservation was inhuman and 

undemocratic, and this reservation is human and democratic. 

 Sir, as a Member of the DMK, I may apprise that  our late leader, Dr.  

Kalaignar Karunanidhi and his mentor, Anna allias  C.N. Annadurai and the 

Father of Tamil Nation, EVR Periyar Ramasamy, were the pioneer for the 

cause of the reservation, even before the enactment of the Constitution in 

1951. The first amendment to the Constitution came into existence in 1951 

because of the Dravidian Movement when the reservation was denied to the 

backward classes.   

 Even prior to that -- it may be unknown to this House  -- in 1927 when 

our Dravidian Government was in power, we enacted the law for the socially 

and educationally backward classes, for the Scheduled Castes including 

Muslims. One could not even dream of it.  

 So, in that sense, I am very proud that we are entitled to say something 

whether it is an old Bill or a new Bill.   With due respect, the Constitutional 

validity must be upheld.  In that sense only,  I may be permitted to be given  

five to 10 minutes more, to  speak on it. 
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 Sir, as I mentioned, there are two aspects to the Bill.  One is that the 

economically weaker sections were not adequately represented.   Second is, 

Article 46. 

 Firstly, I am coming to Article 46.  Article 46, which says: 

“The State shall promote with special care the educational and 

economic interests of the weaker sections of the people, and, in 

particular, of the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes, 

and shall protect them from social injustice and all forms of 

exploitation. ” 

 

 The word, which was coined in the Section is ‘economic interests’ 

whereas the provisions 15 and 16 say that those who are socially and 

educationally backward classes are  entitled for the recruitment and the 

educational institution admissions. 

 The Constitution says: ‘class’ whereas Article 46 under which the 

legislation was being brought here says is only ‘section’. There is a difference 

between the class and the section.   Article 14 was clearly interpreted by the 

Supreme Court.  According to the Article 14, reasonable classification can be 

made by the Court or by the Parliament by way of legislation.  But   Class 

Legislation to a specific Section cannot be made.  That is a clear direction 

given by the Supreme Court in so many cases. 

 So, a reasonable classification is reservation for socially and 

educationally backward.  What is the class legislation? They are inserting a 

new degree or a new value or a new term, which is ‘economically weaker 

sections’. 
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1504 hours    (Shrimati Rama Devi in the Chair)  

 Madam, we are not against  economically weaker sections.  ‘Economic 

interests’ are the words, that have been inculcated in the Constitutional values 

or Constitutional text.  Then, they have to give more scholarships; they have to 

give more loans; and declare that the entire educational fee is completely 

widened for those economically weaker sections.   

 But by bringing this 10 per cent quota into the reservation quota, I think, 

somewhere some space is going to be trespassed by these people by getting 

the social justice for really oppressed and depressed classes both in the OBC, 

BC and SC/ST communities.  

(1505/RP/SPS) 

 So, for that I am just telling a glancing angle of incidence.  It is because 

the policy of reservation is not a matter of complete choice or charity, it is a 

right which was substantiated even before the British Government.  The root 

and the origin or, if I may say, the genesis, mechanism and development of 

reservation was there from 1880.  I can give you the details.   

 The first discussion about the reservation – it is available in the Galanter, 

Mare compilation – took place in1880.  It used the term ‘backward class’ to 

describe groups which are illiterate or indigent.  They are being entitled to 

allowances for study in elementary school. This was the first reservation where 

the word ‘backward’ was coined in 1880 to give scholarship.  Then, on 5th 

January 1985, the Gazette no. 40 provided for grants-in-aid to schools for 
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backward classes consisting mostly of untouchables.  It was done by Madras 

Presidency.   

In 1917 the Maharaja of Kolhapur expressed interest of Montagu-

Chelmsford in uplifting the backward classes and especially the untouchable.  

There was no word of ‘economically backward’. The word brought to the text 

by the British people either in Parliament or outside or in the regional 

Government was always backward, backward and backward.  Of course, it 

includes untouchables.  

In the year 1918, the Government of His Highness the Maharaja of 

Mysore appointed a committee to enquire into the means of encouraging 

members of backward classes in public services.  In 1920, a Joint Select 

Committee of the British Parliament reviewed a report and emphasised the 

need of education advancement of depressed and backward classes.  Then in 

1921, the Institution Preferential Recruitment Board had defined in London: “All 

communities other than Brahmins, who are not adequately represented in 

public services, are backward community.” In 1925, there was a Ministry 

Report on Reforms: “The Reforms Enquiry Commission regarding backward 

classes did not find an occasion to use the term, but the Ministry Report refers 

to its use as a synonym for the Depressed Classes (untouchables) and in 

contradistinction to non-Brahmins.” 

 In 1928, the Hartog Committee defined backward classes as “Castes or 

classes which are educationally backward including the depressed classes, 

aboriginals, hill tribes, and criminal tribes.” In 1929, the Indian Central 
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Committee distinguished the problem of backward classes among whom may 

be counted aboriginals, criminal tribes and others among the less advanced of 

the inhabitants of British India. 

 In 1930, the Starte Committee in Bombay described only aboriginals, hill 

tribes and others. In 1930, the Simon Commission referred only to the term 

‘intermediate castes’ and the non-Brahmin movement without any reference to 

backward and depressed classes. Again in 1932, the Indian Franchise 

Committee said about backward, untouchables and shudras.  In 1932, the 

United Provinces Hindi Backward Classes League submitted a memorandum 

and suggested that the ‘Hindu backward’ as a more suitable nomenclature to 

include socially and educationally backward people.  In 1936, reports in the 

Times of India on the inflation of backward classes in the Madras Presidency 

by inclusion of several non-Brahmin communities.  In 1937, again to include 

economically backward classes Adoption by Travancore of the term ‘backward 

classes’.  In 1947, a separate reservation was provided through G.O. 3437 

Public Department on 21st November, 1947 by the Government. Separate 

reservations provided in Madras in the services for backward Hindus for about 

145 communities.  

After 1947, the Constituent Assembly debate started.  What happened in 

the debates? Pandit Hirday Nath Kunzru from UP brought explanation 

nomenclature for backward classes: “Delegates from North assume that 

backward class was victim and was, hence, really a synonym for the 

Scheduled Castes.”  Then, what happened to Shri T.T. Krishnamachari?  He 
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said: “We should not go for reservation on the basis of caste”. Dr. Ambedkar 

replied the question of Shri T.T. Krishnamachari in the Constituent Assembly.  

He said that the Drafting Committee had to produce a formula which would 

reconsider your two points.  Firstly, there shall be equality of opportunity and 

secondly, there shall be reasons in favour of certain communities which have 

not so far had representation in the administration.  

 (1510/RCP/MM) 

 This is the answer which was given by Dr. Ambedkar to Shri T.T. 

Krishnamachari.  Why am I summarising all these things?  It is because, the 

root lies in 1880.  The first amendment took place in 1951.  Till the last Lok 

Sabha, in the legislations of British era, everywhere, economically backward 

classes were not at all included either in the Constitution or in any Executive 

Order which was brought or which was meant for reservation for the depressed 

classes.  Suddenly, you brought the legislation, a Constitutional amendment, 

by which you are giving 10 per cent reservation to economically weaker 

sections.  That is why, let it be referred to the Select Committee.  Appeals are 

pending before the court.  Till then, 10 per cent reservation to economically 

weaker sections can be kept in abeyance. Even economically weaker sections 

category is liable to be substantiated before the Supreme Court scrutiny. 

…(Interruptions) 

 You have brought in 10 per cent reservation for economically weaker 

sections.  What is the analysis?  Is it standard?  Is it static?  Is it reasonable 

under Article 14 of the Constitution?  I would like to know whether it is abused 
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or misused.  The last Government, the UPA Government appointed a 

Commission under Major Gen (Retd.) S. R. Sinho for the specific purpose 

whether 10 per cent reservation can be given to the economically weaker 

sections under the Constitution.  It was a very specific question.  The reasons 

and objects were clearly given.  That Report says that economically backward 

classes can be identified by States for extending welfare measures only. 

Reservation in Indian context is a form of affirmative action for socially and 

educationally backward classes alone.   Economic backwardness cannot be 

the criteria for reservation in educational institutions and in jobs. 

 It was said by the Commission appointed by the UPA Government.  The 

Government appointed a Commission.  The Commission gave a very 

categorical report.  You are setting aside the report.  You are bringing it in a 

conspiratorial manner.  I can tell that there is a conspiracy.  It is because, even 

the copies were not circulated. …(Interruptions) Even it was not listed in the 

List of Business.  Without listing it in the List of Business, bringing in a 

Constitutional amendment is a shame on the part of the Government.  For the 

first time, without including it in the List of Business, a Constitutional 

amendment took place. 

 In the Sawhney case, in 1991, the former Prime Minister Shri P. V. 

Narasimha Rao wanted to bring in a symmetrical legislation; it was struck 

down by the Supreme Court. …(Interruptions) Then, the Economic and 

Political Weekly made an analysis …(Interruptions) 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY 

AFFAIRS AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEAVY 

INDUSTRIES AND PUBLIC ENTERPRISES (SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): 

Are you challenging the power of the Parliament? …(Interruptions) 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): I am not challenging the power of the Parliament.  

The way in which you brought the legislation is something fishy. 

…(Interruptions) That is why I am telling to send it to the Select Committee. 

…(Interruptions)  

 Madam, I must be very categorical and firm. …(Interruptions) I am not 

challenging the amendment made by the Parliament.  I am telling the way in 

which they brought the amendment gives a lot of room for suspicion. 

…(Interruptions)  

So, for all these reasons, I oppose giving 10 per cent reservation to the 

economically weaker sections.  Do not think that we are Eklavyas any more.  

You do not tell that your mindset should be that of Drona.  The mindset of 

being Drona should be changed.  We will prove that we are no more Eklavyas.  

 Thank you, Madam. 

(ends)  
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(1515/SMN/SJN) 

1515 hours 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Madam, India has emerged as 

the superpower which is alerting the hegemonic balance of power. But this 

largest democracy is still tainted with caste-based discrimination. There has 

been a 37 per cent increase in atrocities against Scheduled Castes and 

Scheduled Tribes in the past decade which is very alarming.  Not just 

prohibiting crimes, there is an urgent requirement for establishing level playing 

field so that the vulnerable group can be at par with the privileged.   

 Madam, the Central Educational Institutions (Reservation in Teachers’ 

Cadre) Bill 2019 is yet another effort to bring equality and by reviving the 200 

points roster as against 13 points system put forth by the High Court of 

Allahabad.  The aim of the Bill is to consider a Central Educational Institution 

as a unit in place of departments to ensure proper functioning of the 

reservation system in direct recruitment of teaching faculty.   

 I take the opportunity to explain this as the public might be in dilemma as 

to how this is beneficial. They think that department-wise reservation will yield 

more employment.  But this is false because the number of vacancies for 

recruitment in each department will not be enough to support reservation.  

Thus, I appreciate this Bill.  

 Through you, Madam, I would like to seek a clarification from the hon. 

Minister on the necessity of promulgating the Ordinance dated 7th March, 2019.  

Article 123 of the Indian Constitution as interpreted by Shri H.N. Kunzru is to 
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deal with the situation where an emergency in the country necessitated urgent 

action.  The Clauses of UGC Guidelines, 2006 were quashed by the High 

Court of Allahabad on 7th April, 2017. Why did not the Government introduce 

the Bill in the following Sessions? The Supreme Court also gave a similar 

verdict on 23rd January, 2019.  The Parliament was in Session from 31st 

January to 13th February, 2019 in which a historic Bill was passed.  Why did 

not the Government make an effort to legislate on the important national 

issue?   

 Madam, instead an Ordinance was promulgated on 7th March, 2019, that 

is just three days prior to the announcement of election. This cannot be a mere 

coincidence.  It had a clear intention of attracting vote bank.  Promulgating 

Ordinances time and again is going against the very nature of a Parliamentary 

form of Government.  This House is constituted of eminent and learned 

representatives of people and by promulgating Ordinances on every matter, 

the Government is exhibiting an absolute authoritarian feature.  It is discarding 

the views and inputs of the House and by doing so, it missed to include the 

Economically Weaker Sections in the Ordinance.  The House legislates better 

laws to India by going beyond the purview of party politics. It should be given 

importance and respect as it deserves.   

 Now, coming to Section 4 of the Bill, the Clause ‘b’ of  sub-section 1 is a 

valid point and in accordance with the Fundamental Rights of the minority 

community.  
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(1520/MMN/GG) 

 But sub-clause (a) provides for certain institutions which will be kept out 

of the provisions of this Bill. I would request the Minister to explain the basis of 

selection of the institutes. As much as I could interpret, all of them have one 

thing in common, that is ‘science’. All the institutes fall under the category of 

science and technology. By doing so, is the Government again repeating the 

mistake of doubting the capabilities of the concerned category? When these 

universities have reservation for the student community, then why not for the 

teachers as well? 

 Madam, I would like to put forth a couple of suggestions. Firstly, 

reservation should be allowed for the universities that are excluded. It is 

because if the criteria put forth by them are met, by any candidate of the 

concerned section, then, why not the opportunity be given to him or her? After 

all, it is our fundamental duty to promote scientific temper in the society and 

what could be a better way than promoting the people who have been 

neglected throughout. 

 Secondly, a regulatory board should be constituted to ensure proper 

functioning of the provisions of the Bill. And, in case of any dispute, it can give 

quick verdicts. This is necessary because even after the Ordinance, four 

universities, namely Central University of Punjab, Karnataka University, Tamil 

Nadu University and Indira Gandhi National Tribal University, did not comply 

with the provisions. This would have gone unnoticed if it was not brought up by 

Shri Javed Ali Khan during ‘Zero Hour’ in the Rajya Sabha. Now the resolution 
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of the matter, as asked upon to do so by the hon. Chairman of the Rajya 

Sabha, will take a lot of time, thereby either delaying the whole recruitment or 

else depriving the eligible. This is why, a responsible body to handle the affairs 

is necessary. This body should also be entrusted with the duty of looking into 

the redressal matter, if any, arising after employment. This is because every 

other day we come across cases involving hatred towards the vulnerable 

sections of the society mentioned in the Bill, namely Scheduled Caste, 

Scheduled Tribe, socially and educationally backward community and 

economically weaker sections and also doubting and questioning their 

capability …(Interruptions) 

 Madam, please allow me to speak two more minutes. 

There is a high chance that the teachers will also face similar problems. 

A Hindi poet has put it in this manner: 

 “दफ्तर में सब ठीक-ठाक चल रहा था 

फिर दफलत ह  ॅूं मैं, मैंने बता फदया सबको...” 

 

 To avoid cases like that, which involved suicide of Rohith Vemula, this is 

a very important step that the Government can and should take. It cannot be 

done until serious steps are taken because another young girl Payal Tadvi lost 

her life. Sukhdeo Thorat, a Professor Emeritus of JNU and former UGC 

Chairman who headed the Committee to investigate the allegations of 

discriminatory treatment against the Scheduled Caste and Scheduled Tribe 

students at AIIMS, had found that lower caste students faced discrimination in 

everyday lives at the premier institute. 
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 About the measures that should be taken to check the discriminatory 

behaviour, he said: 

“There has to be an Act by the Government to make caste-based 

discrimination at the university campuses a punishable offence. Apart 

from this, a set of guidelines should be formulated for the upper caste 

students on how to behave in the presence of the students from the 

marginalised sections.” 

 

Finally, I would like to conclude by saying that in order to ensure the 

compliance of Constitutional provisions under article 14, 15 and 16, the 

Government must consider the suggestion and not just discard it.  

Lastly, I would conclude by quoting Sheetal Sathe, a young 

Ambedkarite: 

“Nausea served in the plate, the untouchable nausea 

The disgust grows in the belly, the untouchable disgust 

It’s there in the flower buds, it’s there in sweet songs 

That a man should drink another man’s blood, 

This is the land where this happens 

This is the land of hellish nausea.” 

 

We have to strive hard in order to change this scenario. While 

concluding my speech, I thank you, Madam, for giving me the opportunity. 

          (ends) 

 

  



01-07-2019      Dir(Vp)/Hcb                  Uncorrected/Not for publication                                             383 

 

(1525/VR/KN) 

SHRI N. REDDEPPA (CHITTOOR): Hon. Chairperson, thank you for giving me 

this opportunity to speak on the issue regarding reservation of people 

belonging to Scheduled Castes/ Scheduled Tribes/ Backward Classes and 

Economically Backward Classes in education.  

 Madam, I hail from Chittoor constituency in Andhra Pradesh. First of all, I 

extend my thanks to our hon. Chief Minister, Y. S. Jaganmohan Reddy Garu, 

who implemented reservation even in his Cabinet by appointing five Deputy-

Chief Ministers from Scheduled Caste, Scheduled Tribe, Backward Community 

and Economically Backward Communities for five important Departments – 

Home, Revenue, Education, Commerce and Excise. He is a role model Chief 

Minister in our country. He has given more than 60 per cent reservation to the 

people of SCs/STs communities in his Cabinet.  

 The Central Educational Institutions (Reservation in Teachers’ Cadre) 

Ordinance, 2019 was promulgated on March 7, 2019. The Ordinance provides 

for reservation of teaching positions in Central educational institutions for 

persons belonging to the Scheduled Castes, Scheduled Tribes and the socially 

and educationally backward classes.  

 The Ordinance also provides for reservation of posts in direct 

recruitment of teachers out of the sanctioned strength in Central educational 

institutions. For the purpose of such reservation, a Central educational 

institution will be regarded as one unit.  
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 The Ordinance will apply to the Central educational institutions which 

include universities set up by the Acts of Parliament, institutions deemed to be 

a university, institutions of national importance and institutions receiving aid 

from the Central Government.  

 However, it excludes certain institutions of excellence, research 

institutions and institutions of national and strategic importance which have 

been specified in the Schedule to the Ordinance. It also excludes minority 

educational institutions.  

 I also wish to point out that the new system will consider a university or 

college as one unit instead of treating department or subject as one unit. So, it 

will not help many institutions which do not come under the ‘Centres of 

Excellence’ tag. 

 The reservation for OBCs was not implemented in the appointment of 

Professor and Associate Professor. This is evident from the fact that no OBC 

candidates have been appointed to the posts of Professor and Associate 

Professor while OBC constitutes 14.38 per cent in the appointment of Assistant 

Professors against its sanctioned quota of 27 per cent. The figure talks about 

the appointments made in the Central Universities till April 1, 2018. 

 This needs to be mentioned here that candidates belonging to SC/ST 

categories did not get their share in the appointments of all three faculty 

positions. The SC/ST candidates occupied 3.47 per cent and 0.7 per cent in 

the appointment of top faculty position, that is, Professor while SC/ST 

candidates have a share of 4.96 per cent and 1.3 per cent respectively in the 
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appointment of Associate Professor against their respective quote of 15 per 

cent and 7.5 per cent.  

 Madam, in view of the above, we can see that reservation system could 

not be implemented properly through all these years in our country. I hope that 

Modiji’s Government will at least implement it in education as mentioned in the 

Constitution by Dr. B.R. Ambedkar.  

 Thank you very much. 

(ends) 
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(1530/CS/SAN) 

1530 बजे  

श्री विनायक भाउराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधुदुिग): महोदया, आपने मझेु केन्द्रीय शैक्षफिक 

सॅूंस्था (फशक्षकों के काडर में आरक्षि) फिधेयक, 2019 पर बोलने का समय फदया, इसके फलए 

आपका धन्द्यिाद। मैं इस फबल का समथथन करने के फलए खड़ा हुआ ह ूँ। मैं माननीय मॅूंत्री महोदय जी 

को धन्द्यिाद द ूँगा फक कई िर्षों से फजस फिर्षय के फलए, फजस मौके के फलए इस देश के उम्मीदिार 

राह देखते थे, उनकी सॅूंफध उपलब्ध करके देने का एक महत्िप िथ काम इस फबल के माध्यम से हुआ 

है।  

 महोदया, इस फबल की कई फिशेर्षताएॅूं हैं। खासकर मैं कहना चाहता ह ूँ फक जो रोस्टर 

फनमाथि फकया गया, उच्च न्द्यायालय ने कहा, सिोच्च न्द्यायालय ने कहा, फसिथ  इसके फलए यह फबल 

लाया गया है, मैं ऐसा नहीं मानता ह ूँ। यह फबल लाते िक्त, अध्यापकों की सॅूंख्या फनमाथि करते िक्त 

जो रोस्टर माना गया, िे जो 200 फबन्द्द ुमाने गए, यह इस फबल की सबसे बड़ी फिशेर्षता है। ये 200 

फबन्द्द ुमानने के बाद हर एक सॅूंस्था को ररक्र टमेंट के अफधकार फदए गए हैं और इसफलए यह पदों की 

ज्यादा सॅूंख्या तैयार हुई है। मैं इसके फलए केन्द्र सरकार और सॅूंबॅूंफधत मॅूंत्री महोदय का अफिनन्द्दन 

करता ह ूँ। जैसे फक 200 फबन्द्द ुमानकर इसकी सॅूंख्या फनफित की गई है और इसकी िजह से 7 

हजार अध्यापकों के पद सफृजत हुए हैं। फपछले 2011-12 से हमार ेमहाराष्ट्र के साथ-साथ सार ेदेश 

में अध्यापकों की िती के ऊपर पाबॅूंदी लाई गई है। अध्यापकों की िती का दरिाजा खलुने का 

काम इस फिधेयक के माध्यम से सिथप्रथम हो रहा है। प र ेदेश में 7 हजार अध्यापकों के पद कोई 

बड़ी सॅूंख्या नहीं है, लेफकन इससे आगे की सॅूंफध शरुू हुई है। आगे अध्यापकों की िती की जो 

उपलफब्धयाूँ होने िाली हैं, उसकी शरुुआत इस फबल के माध्यम से हो रही है।  

 द सरी बात यह है फक एस.सी./एस.टी. के साथ-साथ सोशली इकनॉफमक बैकिडथ  जो 

क्लॉसेज हैं, फजनके फलए फपछले टमथ में माननीय प्रधान मॅूंत्री जी ने आफथथक सिेक्षि के आधार पर 

10 प्रफतशत का जो मौका फदया है, उसके फलए इस बार पहली बार एक सॅूंफध प्राप्त होने िाली है। 
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िती के अफधकार फडपाटथमेंट को नहीं रहते हैं। जो इॅूंस्टीट्य शन्द्स हैं, उन्द्हें यह िती का अफधकार 

फदया गया है। मैं इसफलए खशु ह ूँ, एक तो फपछले कई िर्षों से िती के ऊपर पाबॅूंदी थी, लेफकन िती 

करते िक्त िी फडपाटथमेंट सामने आ रहा था और फडपाटथमेंट के माध्यम से िती के कई फिज्ञापन 

आते थे, कहीं िती होती थी, कहीं नहीं होती थी, तो इस बार यह 7 हजार अध्यापकों की जो िती 

है, िह पफट थकुलरली इॅूंस्टीट्य शन्द्स के माध्यम से की जाने िाली हैं। मैं मानता ह ूँ फक इस िती में 

सही लािाफथथयों को न्द्याय फमले और साथ-साथ पात्र उम्मीदिारों को ही न्द्याय फमले।  

 महोदया, ररक्र टमेंट में अनेक बार बहुत जगहों पर गड़बफड़ याूँ होती हैं। िैसी गड़बड़ी इस बार 

इस िती में न हो, इसकी तरि सरकार को ध्यान देना चाफहए। सरकार को इस तरि प री तरह से 

ध्यान देने की जरूरत है, क्िाफलटी मेनटेन करने की जरूरत है। क्िाफलटी में फकसी िी हालत में 

कम्प्रोमाइज नहीं होना चाफहए। इॅूंस्टीट्य ट को जब हम ररक्र टमेंट का अफध कार देते हैं, तो एक डर 

रहता है। इस सदन में िी फशक्षा के्षत्र में काम करने िाले कई माननीय सदस्य हैं। फपछले कई िर्षों से 

फशक्षा के्षत्र एक स्रेस फनमाथि करने िाला के्षत्र तैयार हुआ है। जब से आरटीई एक्ट आया, आरटीई 

का फजतना िायदा है, उसका दषु्ट्पररिाम उससे ज्यादा है। आरटीई के माध्यम से, जो-जो फशक्षि 

सॅूंस्थाओ ॅूं में काम करने िाले लोग हैं, उन्द्हें स्रेस में ज्यादा जाना पड़ा है। उन्द्हें कई मसुीबतों को 

सहन करना पड़ता है। बच्चे हैं, स्क ल्स हैं, छात्र हैं, लेफकन िहाूँ अध्यापकों के फनमाथि करने की कोई 

सफुिधा नहीं है। आरटीई का इतना दरुुपयोग हुआ फक फजस स्क ल में 20 से कम बच्चे हैं, उन 

स्क ल्स को बॅूंद करने की बात आई।      

(1535/RV/RBN) 

कई पहाड़ी इलाकों के जो स्क ल्स हैं, िहाॅूं अगर बीस से ज्यादा बच्चे हैं तो उन्द्हें एक फिशेर्ष 

दजाथ फदया जाता था और कुछ सह फलयतें दी जाती थीं, लेफकन िर्षथ 2011 के बाद आर.टी.ई. के 

माध्यम से पहाड़ी इलाकों के स्क लों पर फजतना अन्द्याय हुआ, उतना अन्द्याय कहीं नहीं हुआ।  

 सिापफत महोदया, पहाड़ी इलाकों में बच्चे ज्यादा नहीं फमलते हैं। अगर दस बच्चे फमल जाएॅूं 

तो यह बहुत बड़ी बात होगी। ऐसे स्क लों में िर्षों से एक िी अध्यापक को फनयकु्त नहीं फकया गया। 
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उनकी फनयफुक्त करने का अफधकार िी स्क लों को नहीं फदया गया। जो प्राइिेट शैक्षफिक सॅूंस्थान हैं, 

उनकी तो हालत बहुत खराब है। फजला पररर्षद ्और बाकी जगहों की बात छोफड़ए, लेफकन जो 

रकेग्नाइज्ड या रफजस्टडथ प्राइिेट स्क ल्स चलाते हैं, उनके कई क्लासेज ऐसे हैं जहाॅूं िर्षों से 

अध्यापकों की फनयफुक्त करने की परफमशन ही नहीं दी गयी है। मैं माननीय प्रधान मॅूंत्री नरने्द्र मोदी 

जी के प्रफत आिार व्यक्त करता ह ॅूं फक उनके नेतृत्ि में सबसे पहले इसकी मीफटॅूंग हुई और इस 

फिर्षय को लाया गया। तब मझेु माल म पड़ा फक उन्द्होंने इस फडपाटथमेंट को यह कहा फक आप तरुन्द्त 

इसे चाल  करें और फसिथ  यह कहा नहीं, बफल्क उसके फलए अच्छी तरह से प्रािधान फकया, फजसकी 

शरुुआत आज इस फबल के माध्यम से हो रही है। इस फबल को स्टैफन्द्डॅूंग कमेटी के पास नहीं जाना 

चाफहए। इसका ररजल्ट आज ही इस हाउस में होना चाफहए। हम फकतने िर्षों तक अध्यापकों की राह 

देखेंगे, फकतने िर्षों तक अपने बच्चों को फबना अध्यापक के रखेंगे? 

 महोदया, हमार ेमहाराष्ट्र में आज िी कम से कम 13,000 अध्यापकों की जगहें ररक्त हैं। 

चाहे िह प िथ प्राथफमक हो, सेकण्डरी हो, ज फनयर कॉलेज हो, सेकण्डरी कॉलेज हो, सारी जगहों पर, 

आप कहीं िी जाइए, ‘नो टीचसथ’ का बोडथ  लगा है। िहाॅूं बच्चे हैं, पर ‘नो टीचसथ’ का बोडथ  लगा है। 

िहाॅूं के जो लोग हैं, िे इसके फलए आॅूंदोलन करते हैं। िे यह माॅूंग करते हैं फक हमें टीचसथ दे दीफजए। 

द सरी तरि, कम से कम लाखों की सॅूंख्या में बी.एड. के उम्मीदिार हैं। दिुाथग्य से एन.सी.टी.ई. के 

माध्यम से बी.एड. कॉलेज चलाने की जो अनमुफत दी गई, िह सरासर गलत हुआ। राज्य सरकार 

की एन.ओ.सी. के बगैर िी एन.सी.टी.ई. के माध्यम से बी.एड. और डी.एड. कॉलेज शरुू करने की 

अनमुफत दी गई। इसका पररिाम यह हुआ फक एक तरि लाखों की सॅूंख्या में टीचसथ बाजार में आ 

गए और द सरी तरि हर एक स्क ल में ‘नो टीचसथ’ यानी ‘नो ररक्र टमेंट’ की बात हुई। इसके कारि 

छात्रों को अच्छी तरह से जो फशक्षा फमलनी चाफहए थी, िह नहीं फमल सकी, यानी ‘क्िाफलटी 

एजकेुशन’ का जो मकसद था, उसके ऊपर पाबॅूंदी लाने का काम 2014 के पहले की सरकार ने 

फकया था। आज इस फबल के माध्यम से एस.सी., एस.टी. के फलए शरुुआत हो रही है और मैं फिनती 

करता ह ॅूं फक एन.टी. प्रिगथ के जो उम्मीदिार हैं, उनके फलए िी इसमें प्रािधान कर देते तो और िी 
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ज्यादा अच्छा होता क्योंफक एन.टी. में सबसे ज्यादा उम्मीदिार हैं और उन्द्हें न्द्याय देने की ज्यादा 

जरूरत है।  

 सिापफत महोदया, धन्द्यिाद। एक अच्छा फबल लाकर फशक्षा के के्षत्र में एक क्िाफलटी 

एजकेुशन देने का काम हो रहा है। इसके साथ-साथ फजन्द्हें न्द्याय देने की जरूरत थी, जैसे एस.सी., 

एस.टी. और आफथथक रूप से कमजोर िगों के उम्मीदिारों को न्द्याय देने का काम इस फबल के 

माध्यम से हो रहा है। मैं सरकार का अफिनन्द्दन करता ह ॅूं और मॅूंत्री महोदय को धन्द्यिाद देता ह ॅूं। 

(इफत) 
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1539 बजे 

श्री राजीि रिंजन उर्ग  ललन व िंह (मुिंिरे): महोदया, सरकार द्वारा जो यह केन्द्रीय शैक्षफिक सॅूंस्था 

(फशक्षकों के काडर में आरक्षि) फिधेयक, 2019 लाया गया है, फजस पर यहाॅूं चचाथ हो रही है, 

उसका हम समथथन करते हैं। िास्ति में, सरकार ने एक बहुत अच्छा काम फकया है। इलाहाबाद हाई 

कोटथ  के एक िैसले के बाद से इस देश की एक बड़ी आबादी, फजसमें अनसु फचत जाफत, अनसु फचत 

जनजाफत के लोग थे, उन्द्हें केन्द्रीय शैक्षफिक सॅूंस्थाओ ॅूं में आरक्षि का जो लाि फमल रहा था, िह 

समाप्त हो गया था। 

(1540/MY/SM) 

सरकार गई, माननीय मॅूंत्री जी ने िी बताया। सरकार उच्चतम न्द्यायालय में गई, उच्चतम 

न्द्यायालय में ररिीज़न फपफटशन िाइल हुआ और सिी को सपु्रीम कोटथ  ने अमान्द्य फकया। सरकार 

के पास इसके अलािा कोई फिकल्प नहीं था, अनसु फचत जाफत और जनजाफत के लोगों को लाि 

देने का।  

 आज सरकार जो यह फिधेयक लाई है, इसका फजतना िी समथथन फकया जाए, िह कम है। 

फिष्ट्ि ुदयाल जी ने बहुत फिस्तार से उसकी चचाथ की फक आरक्षि कैसे समाप्त हो गया, रोस्टर फबॅूंद ु

कैसे प्रिाफित हुआ, लेफकन यह सब कुछ एक िैसले से हुआ। इलाहाबाद हाई कोटथ  ने जो िैसला 

फदया, उसके बाद यह कह फदया फक फििाग या फिर्षय िार आरक्षि के रोस्टर का आधार हो, जबफक 

उसके पहले से यह व्यिस्था थी फक फिश्वफिद्यालय या महाफिद्यालय में उसके रोस्टर का य फनट 

माना जाता था। आज इस फिधेयक को सरकार लाई। उसके कारि कई तरह से लोग प्रिाफित हो 

रहे थे। िर्षथ 2017 में इलाहाबाद हाई कोटथ  का िैसला आया, एक लॅूंबी प्रफक्रया के कारि बहुत सारी 

ररफक्तयाॅूं प र ेदेश िर के शैक्षफिक सॅूंस्थानों में हो रही थीं, लेफकन फनयफुक्त की प्रफक्रया नहीं चल रही 

थी। आज इस फिधेयक को लाने के बाद, एक तो जो फनयफुक्त की प्रफक्रया है, िह प्रारॅूंि हो गई है और 

उसमें एक बड़ी आबादी को रोज़गार के अिसर फमलेंगे। इस फिधेयक के माध्यम से सरकार ने, 
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आफथथक तथा सामाफजक रूप से जो फपछड़े िगथ के लोग हैं, उनके िी आरक्षि का प्रािधान कर 

फदया है। इसके फलए िी मैं सरकार का प री तौर पर सहयोग करता ह ॅूं।  

 इसमें कई तरह की बातें आई हैं। काॅूंगे्रस सॅूंसदीय दल के नेता अधीर रॅूंजन चौधरी जी प्रारॅूंि 

में िी बोल रहे थे, उन्द्होंने अध्यादेश का फिरोध फकया। अगर सरकार अध्यादेश नहीं लाती, िह 

िाइबे्रन्द्ट डेमोके्रसी की बात कह रहे थे, यह िी कह रहे थे फक इस अध्यादेश के माध्यम से सरकार 

ने प री पाफलथयामेन्द्री डेमोके्रसी के फसस्टम को नेस्तनाब त कर फदया। अर ेिाई, प र ेपाफलथयामेन्द्री 

डेमोके्रसी के फसस्टम को तो आप नेस्तनाब त करना चाह रहे थे। उस प र ेचनुाि के दौरान ये सारी 

पाफटथयाॅूं धारिा और सत्याग्रह चला रही थी और यह साफबत करना चाह रही थी फक यह सरकार 

आरक्षि फिरोधी है, इस सरकार के रहते आरक्षि समाप्त हो जाएगा! आरफक्षत िगथ के लोगों का फहत 

इस सरकार में सरुफक्षत नहीं है और आप िाइबे्रन्द्ट डेमोके्रसी की बात कर रहे हैं! आप उसकी बात 

कर रहे हैं फक पाफलथयामेन्द्री डेमोके्रसी को नेस्तनाब त कर फदया गया। इस अध्यादेश को लाकर 

सरकार ने साफबत फकया है फक हमार ेरहते आरक्षि की व्यिस्था को कोई छ  नहीं सकता है। 

 आपके दाूँत दो तरह के हैं, आपके एक दाूँत खाने िाले हैं और एक दाूँत फदखाने िाले हैं। 

फदखाने िाले दाूँत का उपयोग आप चनुाि के दौरान कर रहे थे। हमार ेफबहार में घ म-घ म कर लोग 

धारिा दे रहे थे, फबहार के यहाॅूं कई साथी हैं, घ म-घ म कर लोग धारिा दे रहे थे, सत्याग्रह कर रहे 

थे, बड़े-बड़े क्राॅूंफतकारी नेता हो गए थे, फजनको यह िी पता नहीं है फक आरक्षि की व्यिस्था को 

कोई समाप्त नहीं कर सकता, िे िी आरक्षि पर बोल रहे थे। इनके िह फदखाने िाले दाूँत थे, जो ये 

चनुाि के दौरान इस देश को फदखाना चाह रहे थे और अब खाने िाले दाूँत फदखा रहे है, कह रहे हैं 

फक इस फबल को स्टैंफडॅूंग कमेटी में िेज दीफजए, इस फबल को सेलेक्ट कमेटी में िेज दीफजए। अगर 

आप आरक्षि के समथथन हैं,  आप उन गरीब अनसु फचत जाफत तथा जनजाफत के लोगों को आरक्षि 

देना चाहते हैं तो आपको एक स्िर में कहना चाफहए था फक सरकार जो यह फबल लाई है, हम 

उसका समथथन करते हैं और फबना बहस के पास करते हैं। 
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 आज आप िाइबे्रन्द्ट डेमोके्रसी की बात कर रहे हैं! अर,े िाइबे्रन्द्ट डेमोके्रसी फकसको कहते 

हैं? िाइबे्रन्द्ट डेमोके्रसी का मतलब यह है फक इस देश की बड़ी आबादी जो महरूम हो गई थी, 

इलाहाबाद हाई कोटथ  के िैसले के बाद से, उसको सरकार ने फदया, यह िाइबे्रन्द्ट डेमोके्रसी थी, 

फजसको सरकार ने स्थाफपत करने का काम फकया। इसफलए, मैं इस फबल का प र ेतौर पर समथथन 

करता ह ॅूं और इस फबल के माध्यम से सरकार ने एक बड़ी आबादी को, जो आबादी महरूम हो गई 

थी, उसको न्द्याय देने का काम फकया गया। मैं इसका प िथ समथथन करते हुए अपनी बात समाप्त 

करता ह ॅूं। 

(इफत) 
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(1545/AK/CP) 

1545 hours 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Madam Chairperson, I stand 

here to deliberate on the Central Educational Institutions (Reservation in 

Teachers’ Cadre) Bill, 2019.  

Again, this Bill emanates from an Ordinance, which was promulgated on 

7 March, 2019. This was given effect to because of judgements of Allahabad 

High Court, which was again concurred by the Supreme Court of India. Sub-

Clause (c) of Clause 6 and Sub-Clause (a) of Clause 8 of UGC Guidelines of 

2006 provides that the cadre or unit for determining reservation roster points in 

teaching posts in Central Universities should be the University or the College 

and not the Department or subject. However, the said Clauses were quashed 

by the Allahabad High Court on 7 April 2017, which was upheld by the 

Supreme Court. The Supreme Court took a stand that the cadres cannot be 

combined for the purpose of reservation. In a way, this cast aspersion on the 

decision of the UGC.  

Thus, this Government says that it adversely impacted the teaching 

process and academic standards. I have heard the Minister explain in detail 

about the vacancies that has been caused because of the High Court and 

Supreme Court judgement. But I would like to understand this. How the 

standards have been hampered, namely, the academic standards have been 

hampered and teaching process have been hampered? Is it because of the 
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vacancies of around 7,000 that has actually hampered it or is there something 

else that needs to be explained?  

Further, how many such posts have been filled up after the Ordinance 

was promulgated? When there are vacancies of more than 7,000 teaching 

professionals, how many have been actually recruited within the last 3-4 

months’ time? For reservation of posts in direct recruitment of teachers, out of 

the sanctioned strength in the Central Educational Institutions, a Central 

Institution will be regarded as one unit and not one Department of that 

Institution. This is the crux of the Bill today for consideration.  

The necessity of promulgation of Ordinance has been put forth by the 

Government. One can never justify an Ordinance. It is an Executive Order, 

which is imposed on the country without the popular support. An Ordinance 

was promulgated before the election. Were you so sure that you will be coming 

back to power and will be piloting this Bill for concurrence of this House?  

Let us understand that this Ordinance could have waited for so long. The 

vacancy of 7,000 did not arise immediately. Vacancies were there, and we 

have heard during the last Lok Sabha where Members have been ventilating 

their anger that for a specific Department, advertisements were being made or 

for specific institutions, advertisements were being made. It was not to fill up 

the total vacancy that was there in that institution or University. It was partly 

done, and that was one of the major reasons why people had gone to the 

Allahabad High Court, and subsequently the Supreme Court took cognizance 

of it.  
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Are you tiding over that problem? I do not find any mention of the fact 

that whenever advertisement will be made, it will be made for the full strength 

that is sanctioned, and accordingly the reserved category can get recruited in 

that University.  

(1550/SPR/NK) 

But you were in a hurry. Then, tell us how many teachers have been 

recruited after the Ordinance came into force? What is the time-frame within 

which most of the vacancies would be filled up? 

 In Odisha, there is a Central University in Koraput. Hon. Member from 

Koraput is also present here. A large number of vacancies are there. I think, 

that university is functioning with only 11-12 faculty members. Can you imagine 

a Central University functioning with only 10-12 faculty members? How best 

that university is functioning can very well be imagined?  

The Supreme Court took a stand that cadres cannot be combined for the 

purpose of reservation. Some find merit in this contention but because of this 

process of recruitment had come to a complete standstill leaving more than 

7,000 faculty vacancies in various Central Universities, this has adversely 

affected the teaching process and the academic standards. 

 Here, I come to a clause which needs a little bit of elaboration. That is 

clause 3. Actually, here the crux of the Bill is very much mentioned. Clause 3 is 

in two parts. One is: `Notwithstanding anything in any other law for the time 

being in force, there shall be reservation of posts in direct recruitment out of 

the sanctioned strength in teachers' cadre in a Central Educational Institution 
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to the extent and in the manner as may be specified by the Central 

Government by notification in the Official Gazette’.  I was given to understand 

that it is the UGC which actually determines about the manner and the extent 

to which recruitment will be done. But here in this clause 3, it is categorically 

mentioned - the Central Government by notification in the Official Gazette. 

That means, whether the HRD Ministry will be issuing this notification or the 

UGC will be empowered to issue the notification. This needs some clarification. 

Second part is: `For the purpose of reservation of posts, a Central 

Educational Institution shall be regarded as one unit.’ I support this because for 

one unit when an advertisement is issued and recruitment is made, it should 

be made for the totality of the vacancies that is there.  

With these words, I conclude.  

(ends) 
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1553 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Thank you, Madam, 

for giving me an opportunity to speak on such an important Bill. I stand here to 

support the Bill obviously because it is in the interests of the people, who 

deserve to contribute to the development of India. Education is a very 

important and integral part of the growth story of India. 

 There are two or three pointed questions. I would like to ask the hon. 

Minister. The Minister has talked about the entire mess created by the 

Department. Originally, what was the bifurcation of reservation? You went to 

court. In that, you got caught in your own trap. I have no idea of this magic 

number of 13. Where did it come from? You could kindly explain to me where 

this number does come from? What was the Government’s legal system doing 

when this unnecessary chaos was created? Shri Rajiv Ranjan ji talked about a 

very positive step, and people went out. It is these people who went out on the 

road, and that is why this Ordinance has come. Otherwise, what was the need 

of an Ordinance? You could have brought in a Bill. None of this was required. 

 Shri Raut talked about Right to Education being in a mess. I am actually 

surprised. It is one of the flagship programmes of India. So, I want clarifications 

from the Government. Is the Government not supporting the Right to 

Education? He said that school has to be shut if 20 children are not studying in 

the school. That is not the case.  Even if there are less than 10 children in a 

tribal area, schools can function. In the last five years, both in the Central and 

in Maharashtra, we have the same Party in power. They have brought in this 
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law. If there are less than 10 children, then, you may close schools. We have 

vehemently opposed it. Even if there is one child, there has to be a school to 

provide access to education. That is the spirit and soul of the Right to Education. 

(1555/SPR/SK) 

 What is reservation for? This reservation is for opportunity for all. I am 

coming to this 13 number again. Now, you have changed this again because you 

had no option. The Supreme Court had quashed it. Thank God, somebody in 

Bihar raised it. If nobody had raised this, you would have pushed it through. It 

was only a political motive. When you realised elections were coming close, that 

was the only reason you brought in. Otherwise, what was the reason? Please 

explain to me. That Ordinance is not the route. When you have such a huge 

majority, you could have passed in the form of a Bill. You have got knotted in 

your own trap. That was the real truth. It is unfortunate that the common man 

gets trampled in it.   

 What about the vacancies? I was just going through some data, and how 

the bifurcation is done about it. I have no idea from where you got this 13 magic 

number. About these appointments and the vacuum that have created, I would 

take Shri Mahtab ji’s question forward. This is not only about reservation of jobs. 

This is about good quality education for the future of this country.  The focus of 

this reservation should always be giving quality education. समानता सबको फमलनी 

चाफहए, िले ही िह बच्चा फबहार का हो, बारामती का हो, ममु्बई का हो, बॅूंगलौर का हो। सबको अच्छे 

दज ेकी फशक्षा फमलनी चाफहए इसफलए तो हम राइट ट  एजकेुशन लेकर आए थे। सिापफत जी, तब हम 

उस तरि थे और आप इस तरि थीं। मझेु याद ह,ै तब आपने िी साथ फदया था, आप िी तब 

पाफलथयामेंट में थीं। With full majority we had passed  the Right to Education Bill.  
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 One more question I would like to ask you. What is this ideal number in a 

unit? How would you handle the Vice-Chancellors? When the question comes of 

the Vice-Chancellors, will you club all the Central Universities and give 

reservation? How will promotions work? There is no clarity in any of these - for 

example, career advancement, recruitment, promotion. What is the percentage of 

benefit accrue to the people?  

I will give a simple example. In the last elections, where your Party formed 

the Government was committed to give reservation to Dhangar community in the 

first Cabinet meeting.  Till now 200 Cabinet meetings have taken place. No 

reservation to Dhangar community has been given in the SCs/STs, which has 

been their demand consistently for the last five years. The Maratha reservation 

was not given by the Government. They had to get on to the streets, fight it, and 

the courts have given the Maratha reservation. So, reservation to Dhangar 

community has not been given. How will children from this community be 

included in this? Thank God  - hon. courts have given the Maratha reservation. 

What is the opportunity outflow of this?  

Thousands of vacancies are there. I am making this pointed question for 

my own knowledge. I am not an expert on this. I will give an example of Tamil 

Nadu since Shri Raja ji spoke here. Advertisements is for 113 seats; reservations 

are only for 40; and the quota, according to what you have put out, is 56. So, how 

is this gap? If there are only one or two seats, how would you go about it? All 

Central Universities were formed decades ago. Suppose if there are only two 

seats for senior teachers, how would the SCs, STs, OBCs get it? At this rate, this 

would just be an icing on the cake. It would really never trickle down to the 



01-07-2019      Dir(Vp)/Hcb                  Uncorrected/Not for publication                                             400 

 

bottom. If there are only two seats, how would you do it? So, I want a complete 

clarification about its implementation because I have serious questions on 

reservations.  

Even Shri Raut ji has said that there are 7,000 vacant posts in 

Maharashtra. I want to ask him this. This is the official data. It is your 

Government in Maharashtra, not our Government.  I am quoting your 

Government data, which says that in Government jobs, in category A, B, C and 

D, the total number is 7.17 lakh teachers. Vacancy stood at 1.91 lakh teachers, 

which is 26.6 per cent.  I would urge Shri Raut. He is such a honest man. In his 

speech, he always talks the truth. That is one thing about Shiv Sena;  they 

always talk very honestly.  

श्री विनायक भाऊराि राऊत (रत्नाविरी-व िंधदुिुग): माननीय सिापफत जी, माननीय सफुप्रया जी  

को मैं बताना चाहता ह ॅूं, मराठा आरक्षि के बार ेमें कहा फक  कोटथ ने मराठा आरक्षि फदया, गिनथमेंट ने 

नहीं फदया। मैं खलुासा करना चाहता ह ॅूं फक  महाराष्ट्र की सरकार …. 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): If it is about education, I 

would yield. But I would not yield for Maratha reservation.  No, I am not yielding 

for this. The point is, when you talk about categories A, B, C and D, it was 7.17 

lakh vacancies. He himself said that -  his Party was part of the Government in 

Maharashtra - 26 per cent of Government posts in Maharashtra are vacant today. 

How is this reservation going to benefit? This is my pointed question. I expect the 

hon. Minister to give us clear answers. We are not opposing this Bill; we are 

supporting this Bill. But I do not buy your argument. Nobody here is so naive to 

believe that this Ordinance is in the interests of the nation.   
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(1600/UB/MK) 

You got caught in your own trap because your legal system, after this 

UGC came, came up with this 13-point roster system. I do not have any idea 

where it came from. It is when people got on to the roads, this Government woke 

up. There were elections and that is when you agreed to restore the 200-point 

roster system. So, I am actually disappointed that every day we are arguing on 

Ordinances. What is this Government doing with such a huge majority? If Bills 

had come, we would be happy to support them. You are caught in your own 

web. You cannot take the credit for it. The credit goes to the common man who 

created a huge agitation and that is exactly why this Ordinance has come.  

(ends)  
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1600 बज े

®ी गणेश िसहं (सतना): धÆयवाद सभापित महोदया, म§ क¤ þीय शै±िणक सÖंथा (िश±कŌ के काडर 

म¤ आर±ण) िवधयेक, 2019 के समथªन म¤ अपनी बात रख रहा हó।ं सबस ेपहल ेतो म§ मýंी जी को 

धÆयवाद दूगंा, िजÆहŌन ेअÅयादेश को कानून के łप म¤ बदलने के िलए यह िवधेयक यहां ÿÖतुत 

िकया है। यह वाकई म¤ एक बहòत बड़े वगª को, जो Æयाय स ेवंिचत हो रहे थ,े उनको Æयाय िदलाने म¤ 

सहायक होगा। हमार ेसिंवधान म¤ एस.सी. वगª को पÆþह ÿितशत, एस.टी. वगª को साढ़े सात ÿितशत 

और ओ.बी.सी. वगª को 27 ÿितशत का जो आर±ण िदया गया था, क¤ þ सरकार के िवĵिवīालयŌ, 

महािवīालयŌ तथा अÆय सभी शै±िणक सÖंथाओ ंम¤ भी िदया गया था। लेिकन, इलाहाबाद उ¸च 

Æयायालय न ेिदनाकं 21.07.2017 को अपने िनणªय म¤,  चूंिक 200 Èवाइंट रोÖटर को इलाहाबाद 

उ¸च Æयायालय म¤ चनुौती दी गयी थी, एस.सी, एस.टी. और ओ.बी.सी. के िलए आर±ण ÿÂयेक 

िवषय और िवभाग म¤ ÿÂयेक Öतर के पदŌ को एक ईकाई माना जाना चािहए न िक िवĵिवīालय को 

एक ईकाई मानकर। इलाहाबाद उ¸च Æयायालय न ेिवषय और िवभाग म¤ ÿÂयेक Öतर के पदŌ को एक 

ईकाई माना। बाद म¤, जब सरकार सवō¸च Æयायालय म¤ अपील गयी तो सवō¸च Æयायालय न ेभी उस 

अपील को खाåरज कर िदया और इलाहाबाद उ¸च Æयायलय के िनणªय को बरकरार रखा । यह एक 

सवैंधािनक सकंट था और इस सकंट के समाधान के िलए जो एक कानूनी अड़चन आई थी, उसका 

समाधान करन े के िलए हमार ेमाननीय ÿधान मýंी ®ी नरÆेþ मोदी जी कì अÅय±ता म¤  क¤ þीय 

मंिýमंडल Ĭारा िवĵिवīालय व कॉलेज को एक िवभाग व िवषय के बजाए एक ईकाई मानते हòए क¤ þीय 

शै±िणक सÖंथा िश±क के काडर म¤ आर±ण अÅयादशे लाया गया। इस िनणªय स ेअनसुूिचत जाितयŌ, 

अनसुूिचत जनजाितयŌ और सामािजक तथा आिथªक łप स ेिपछड़े  वगŎ के िलए िनधाªåरत आर±ण 

मापदंडŌ के साथ-साथ भारतीय सिंवधान के अनु̧ छेद 14, 16 और 19 के सवैंधािनक ÿावधानŌ को 

िविधवत łप स ेसिुनिĲत करते हòए िश±क काडर के खाली पदŌ को बड़ी तादाद म¤ भरा जाएगा। 

हमारी सरकार का यह िनणªय बहòत Öवागतयोµय था। अभी यहां पर काúेंस के नेता ®ी अधीर रजंन 
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जी कह रहे थ ेिक इसको Öथायी सिमित के पास भेजा जाए। शायद वह भूल गये िक Öथायी सिमित 

म¤ भेजने स ेिफर स ेइतने बड़े वगª के लोगŌ के साथ अÆयाय होगा। 16 वé लोक सभा म¤ म§ ओ.बी.सी. 

Öटैिडंग कमेटी का चेयरमैन था। उस समय मेरी कमेटी म¤ यह िवषय चचाª के िलए आया था। उस 

कमेटी म¤ सभी दलŌ के सदÖय थे। हम सभी लोगŌ न ेसवªसÌमित स ेिनणªय लकेर 200 Èवाइंट का 

रोÖटर िफर स ेलागू िकया जाए, ऐसी िसफाåरश ससंद म¤ कì थी।  

(1605/YSH/KMR) 

जब आर±ण का कोई िवषय आता ह ैतो Öवाभािवक ह ैिक तरह-तरह कì बात¤ उठती ह§। म§ 

मानता हó ँिक देश का माइंड सेट हो जाना चािहए। भारत के सिंवधान ने आर±ण िदया ह ैजो शै±िणक, 

और सामािजक łप स े िपछड़े ह§, जो कमजोर ह§, उनको िवशेष अवसर िमलन े का संिवधान म¤ 

अिधकार िमला ह,ै लेिकन इसके बावजूद भी अगर माइंड सेट नहé हòआ तो यह बहòत दभुाª µयपूणª है। 

अभी डी.एम.के. के नेता ए. राजा कह रहे थ ेिक हमारी सरकार न ेउ¸च वगª के गरीबŌ को 10 ÿितशत 

का जो आर±ण िदया, वह गलत िकया। एक तरफ वे ओ.बी.सी., एस.सी. और एस.टी. के प± म¤ ह§, 

लेिकन जब उ¸च वगª के गरीब ब¸चŌ को Æयाय िदया गया तो उसका िवरोध करना, म§ समझता हó ँिक 

उिचत नहé है। 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): I did not say ‘wrong’; I said ‘constitutionally not valid’. 

®ी गणेश िसहं (सतना): काÖंटीट्यूशन म¤ संशोधन हòआ था तभी तो उनको अिधकार 

िमला।…(Óयवधान) नहé, म§ तो माइंड सेट कì बात कर रहा था। अभी यहां पर अधीर रजंन जी कह 

रहे थ,े लेिकन शायद वे भूल गए िक जब वषª1990 म¤ िपछड़े वगª के लोगŌ को 27 परस¤ट आर±ण 

िमला था तो इसी सदन म¤ उनके नेता, म§ नाम लंूगा, लेिकन उÆहŌन ेअपना परुजोर िवरोध िकया था। 

आर±ण का जब-जब मामला आया, तब-तब हमेशा उसकì दोहरी नीित रही ह,ै लेिकन भारतीय 

जनता पाटê म¤ हमार ेनेता ®ी नरÆेþ मोदी जी न ेआते ही सबस ेपहल ेइस देश के लोगŌ स ेकहा था 

िक “सबका साथ सबका िवकास ” जब सबका साथ कì बात उÆहŌने कही तो Öवाभािवक है िक 

सामािजक Æयाय उसके साथ जड़ुा हòआ ह ैऔर सामािजक Æयाय के चलते उÆहŌन ेइतने बड़े-बड़े 
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फैसले िलए। सिंवधान सशंोधन हòआ। वषª 1990 म¤ मडंल कमीशन लागू हòआ था। सÿुीम कोटª  न ेवषª 

1993 म¤ िपछड़े वगª का एक आयोग गिठत करन ेके िलए िनद¥श िदया था। सरकार न ेआयोग तो 

बनाया, लेिकन उस आयोग को सवैंधािनक दजाª नहé िमला। जब वषª 2017 म¤ ÿधान मýंी ®ी नरÆेþ 

मोदी जी के पास जाकर हम सब लोगŌ न ेइसकì जानकारी दी, तब उÆहŌन े123वा ंसिंवधान सशंोधन 

िकया। और उस िपछड़ा वगª आयोग को सवैंधािनक दजाª िदलाया। हम¤ इतने वषŎ तक इंतजार करना 

पड़ा। काúेंस के िमýŌ को िवचार करना चािहए िक आप न तो िपछड़े वगŎ को Æयाय देने के प± म¤ ह§, 

न अनसुूिचत जाित-जनजाित के लोगŌ को Æयाय देने के प± म¤ ह§। आिखरकार आप ³या चाहते ह§? 

यह देश जानना चाहता है। अभी वह सिंवधान सभा कì दहुाई द ेरहे थ,े आपातकाल जब आए तभी 

अÅयादेश आना चािहए। अभी 25 जून तो बीत गई। आप लोगŌ न ेदेश के साथ ³या िकया था जो 

िफर स ेउसको याद िदला रहे ह§। एक बहòत बड़ा वगª िजसकì सं́ या इस देश म¤ 85 ÿितशत ह,ै उनको 

जब सामािजक Æयाय नहé िमलेगा, तब वह वगª कहां जाएगा? वषª 2017 म¤ इलाहबाद हाईकोटª  न े

रोका था और लगभग 7 हजार स ेºयादा पद åरĉ रह गए। सार ेिवĵिवīालयŌ म¤ भितªयां बदं कर दé। 

ऐसी िÖथित म¤ सरकार के सामन ेिनिĲत तौर पर कोई न कोई िनणªय लेन ेका काम करना था और 

वह ऐितहासक िनणªय हमार ेÿधानमंýी जी न ेिलया, िजसके िलए म§ उनको बहòत-बहòत बधाई देता हó।ँ  

 अÅय± महोदय, डी.ओ.पी.टी. न े2 जलुाई, 1997 को 200 पॉइंट का रोÖटर लागू िकया था। 

इसम¤ िवĵिवīालय के सभी िवभागŌ म¤ कायªरत अिसÖट¤ट ÿोफेसर, एसोिसएट ÿोफेसर और ÿोफेसर 

का तीन Öतर पर केडर बनान ेका ÿावधान िकया गया था। इसम¤ िवभाग कì बजाय िवĵिवīालय व 

कॉलेज को यूिनट मानकर आर±ण लागू िकया गया था। चूंिक उĉ पदŌ कì िनयुिĉयां िवĵिवīालय 

करता ह,ै न िक कोई उनका िवभाग। इसके तहत िवĵिवīालय को एक यूिनट माना जाता था, िजसके 

तहत 1 स े200 पद के िलए 49.5 फìसदी आरि±त वगª के िलए और 50.5 फìसदी अनारि±त वगª 

के िहसाब स ेभतê कì ÓयवÖथा कì गई थी। 

(1610/RPS/SNT) 
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13 Èवाइंट रोÖटर के तहत िवĵिवīालय को यूिनट मानने कì बजाय िवभाग को यूिनट माना 

गया। इसके तहत पहला, दूसरा और तीसरा पद सामाÆय वगª के िलए रखा गया, चौथा पद ओबीसी 

कैटेगरी के िलए, पांचवां और छठा पद सामाÆय वगª के िलए, सातवां पद अनसूुिचत जाित के िलए, 

आठवां पद ओबीसी के िलए, नौवा,ं दसवा ंऔर µयारहवा ंपद िफर सामाÆय वगª के िलए, 12वा ंपद 

ओबीसी के िलए, 13वा ंपद सामाÆय वगª के िलए और 14वा ंपद अनसुूिचत जनजाित के िलए आरि±त 

है। यह रोÖटर इतना हाÖयाÖपद था िक अनसुूिचत जनजाित, जो समाज का सबस ेअिÆतम पायदान 

ह,ै उसको आपने आर±ण के लाभ स ेपूरी तरह वंिचत कर िदया। इस तरह स े13 Èवाइंट रोÖटर के 

लागू होने कì िÖथित म¤ आिदवासी वगª को आर±ण का कभी लाभ नहé िमलेगा। इस बात को लेकर 

हमारी सरकार िचिÆतत हòई िक 14व¤ पद सं́ या तक आते-आते अनसुूिचत जनजाित के िलए आर±ण 

िनिÕøय हो जाएगा। जवाहर लाल नेहł िवĵिवīालय, िदÐली िवĵिवīालय और बनारस िहÆदू 

िवĵिवīालय जैस ेतमाम िवĵिवīालयŌ म¤ स ेकई ऐसे ह§, िजनम¤ माý एक-दो या तीन ÿोफेससª ही 

िवभाग को सचंािलत करते ह§। वहा ंपर कभी भी एससी, एसटी या ओबीसी को मौका नहé िमलता है। 

हमारी सरकार न े13 Èवाइंट रोÖटर लागू होने पर 21 केÆþीय िवĵिवīालयŌ के िश±ण पदŌ पर होने 

वाली िनयिुĉयŌ का अÅययन भी कराया, जैसा माननीय मýंी जी न ेअपने उĨोधन म¤ कहा था। उसम¤ 

पूरी तरह स ेसािबत हòआ िक आरि±त वगª कì िनयिुĉ न के बराबर हòई और इसका पूरा-पूरा लाभ 

सामाÆय वगª को िमलेगा।  

 सभापित जी, भारत के यशÖवी ÿधान मýंी ®ी नरÆेþ मोदी जी को म§ Ńदय स ेधÆयवाद देता 

हó,ं िजÆहŌन ेअनसुूिचत जाित, अनसुूिचत जनजाित तथा अÆय िपछड़े वगŎ के अिधकारŌ कì र±ा 

करन ेसबंधी सभी िवकÐपŌ पर िवचार करते हòए महसूस िकया िक रोÖटर तैयार करन ेके िलए िवभाग 

को एक इकाई मानकर आर±ण करन े वाले इस िववादाÖपद आदेश का कायाªÆवयन Æयाय कì 

अवहेलना होगी और अनसुूिचत जाित, अनसुूिचत जनजाित तथा अÆय िपछड़े वगŎ के अिधकारŌ को 

सकंट म¤ डालना होगा।  



01.07.2019      Sh/Rjn               Uncorrected / Not for Publication                                                    406 

 
 सभापित महोदय, केÆþीय िवĵिवīालयŌ के िलए यह कानून बन रहा ह,ै लेिकन एक बड़ा 

िवषय यह ह ैिक जो राºयŌ के िवĵिवīालय ह§, म§ माननीय मýंी जी स ेचाहóगंा िक इस बार ेम¤ एक 

एडवाइजरी जłर भेज¤ और सभी राºय सरकारŌ को िनद¥िशत कर¤ िक यह जो कानून यहां स ेबनने 

वाला ह,ै उस कानून का पालन पूरी तरह स ेराºय िवĵिवīालयŌ म¤ भी होना चािहए।  

सभपित जी, म§न ेइसी सदन म¤ 11 फरवरी, 2019 को एक ÿĳ पूछा था। उस ÿĳ के उ°र 

म¤ मुझे जो जानकारी भेजी गई थी, वह म§ सदन के सामन ेरखना चाहता हó।ं केÆþीय िवĵिवīालयŌ म¤ 

वषª 2018 तक 5,606 िश±ण पद और 11,429 गैर-िश±ण पद åरĉ थे।  इसी øम म¤, आईआईटी 

म¤ 2,813 पद, एनआईटी म¤ 3132 पद åरĉ थे। केÆþीय िवĵिवīालयŌ म¤ िदनाकं 1/4/2018 को 

11,486 िश±ण पदŌ म¤ ओबीसी माý 1,113 ह§ और 23,678 गैर-िश±ण पदŌ म¤ ओबीसी माý 2,537 

ह§। इस तरह कì िÖथित है, इतने सार ेपद खाली पड़े हòए ह§। इन सभी पदŌ को भरन ेके िलए, इस 

कानून के बनने के बाद एक राÖता खुलेगा और िनिĲत तौर पर अनसुूिचत जाित, अनसुूिचत जनजाित 

तथा अÆय िपछड़े वगŎ के लोगŌ को उसका पूरा लाभ िमलेगा। 

 म§ इस िबल का पूरी तरह स ेसमथªन करता हó ंऔर मýंी जी को बहòत-बहòत धÆयवाद देता हó ं

िक इस िबल को लाकर उÆहŌन ेएक बहòत बड़ा काम िकया है। बहòत-बहòत धÆयवाद। 

(इित) 
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1614 hours 

SHRI NAMA NAGESWARA RAO (KHAMMAM): Thank you, Chairperson Sir, for 

giving me this opportunity to support The Central Educational Institutions 

(Reservation in Teachers’ Cadre) Bill, 2019. 

 Sir, if we go into the details of this Bill, it is mainly about reservation of  

posts in appointments to the teachers’ cadre by direct recruitment of persons 

belonging to the Scheduled Castes, the Scheduled Tribes, socially and 

educationally backward classes and economically weaker sections in 

educational institutes established, maintained or aided by the Central 

Government. 

(1615/RAJ/GM)  

इधर हम लोगŌ कì बात चलन ेके समय म¤ Öटेट्स के बार ेम¤ भी कुछ बात चल रही थी। आज 

टीचर कैडर के åरजव¥शन के िलए चचाª हो रही है। Around 7,000 existing vacancies को भरन े

के िलए यह िबल आया है। इसस ेसभी राºयŌ को एडवांटेज िमलेगा। सभी राºयŌ के केÆþीय िवīालयŌ 

और नवोदय िवīालयŌ म¤ और भी टीचसª आने के चांसेज ह§। शłु स ेही हमार ेनतेा के.सी.आर. साहब 

न ेSC, ST, OBC, minorities and economically backward के åरजव¥शन के िलए काफì 

सपोटª  िकया ह।ै Öटेट गवनªम¤ट स ेएसटीज और माइनॉåरटीज के िलए असÌेबली स ेपास करके स¤ůल 

गवनªम¤ट को भी भेजा था। िजस तरह स ेहम लोग सÆेůल गवनªम¤ट के इÔयू आने पर हाउस म¤ मदद 

कर रहे ह§, उसी तरह स ेहमार ेÖटेट गवनªम¤ट के इÔयू म¤ सÆेůल गवनªम¤ट मदद कर।े Education is 

very important in our country. राइट टू एजकेुशन का िबल बहòत िदन पहल ेपास हòआ ह,ै तब 

भी बैकवडª एåरयाज म¤ बहòत लोगŌ को एजकेुशन नहé िमल रहा है। हाउस को एजकेुशन के बार ेम¤ और 

भी गहराई स ेचचाª करनी चािहए, िडटेल म¤ जाना चािहए। अभी हमार ेकुछ सािथ यŌ न ेइस पर अपनी 
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बात कही है। उÆहŌन ेबोला ह ैिक  इस åरजव¥शन िबल के पास होने के बाद इसके इिÌÈलम¤टेशन म¤ कुछ 

ÿॉÊलÌस होने के चांसेज ह§। आप इिÌÈलम¤टेशन बहòत प³के तरीके स ेकर¤। इस बात को बहòत Åयान 

स ेसनुना चािहए। आज माननीय मýंी जी न ेएक ÿĳ का जवाब िदया है। वह जवाब यह ह ैिक  पूर ेदेश 

म¤ 45 िजलŌ म¤ नवोदय िवīालय बनान ेह§। उन 45 िजलŌ म¤ स े23 िजले तेलंगाना स ेिबलागँ करते 

ह§।  

 सभापित  महोदय, म§ आपके माÅयम स ेमýंी जी स ेिनवेदन करना चाहता हó ं िक एजकेुशन 

िसÖटम के िलए हमारी गवनªम¤ट, हमार ेलीडर के.सी.आर साहब  हर समय सपोटª  करते ह§, उसके 

िलए ल§ड रेडी ह ैऔर िबिÐडंµस भी रेडी ह§। 43 िजलŌ म¤ केÆþीय िवīालय बनान ेकì जो योजना ह,ै 

उसको आप तुरतं कंसीडर कर¤।  

 सभापित  महोदय, म§ आपके माÅयम स ेएक बात इस सदन स ेकहना चाहता हó ं िक  हमार े

राºय को बन े छ: साल हòए ह§। हम लोगŌ को छ: साल पहल े सेपरेट Öटेट िमला है। हमार े नेता 

के.सी.आर साहब न ेएससी, बीसी और माइनॉåर टीज लोगŌ को Åयान म¤ रख कर 700 गŁुकुल, 

आवसीय पाठशालाए ंखोली ह§। एससी, एसटी, माइनॉåरटीज, बीसी और सभी िपछड़े लोगŌ के ब¸चŌ 

को सपोटª  करने के िलए हमार ेनेता ने यह िनणªय िलया है। अभी करीब दो लाख छाý इनम¤ पढ़ रहे 

ह§। हम लोगŌ न ेबहòत सिुवधाए ंदी है। वहा ंÖकूÐस सीट्स के िलए काफì रेकम¤डेशंस चलती ह§।  

म§ आपके माÅयम स ेमýंी जी स ेबोलना चाहता हó ं िक आप हमार े 23 िजलŌ के केÆþीय 

िवīालय के िलए परिमशन तुरतं द ेदीिजए। िजस तरह स ेहम हाउस म¤ आपकì मदद कर रहे ह§, उसी 

तरह स ेआप हमार ेराºय कì भी मदद कìिजए। म§ इस िबल को सपोटª  करता हó।ं धÆयवाद।  

(इित) 
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(1620/RSG/IND) 

1620 hours 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you, hon. 

Chairperson, Sir, for giving me an opportunity to speak on this important Bill 

regarding education. 

 Keeping the constraint of time limit, I would like to make my point 

straightway. The first point is that sub-clause (c) of clause 6 and sub-clause (a) 

of clause 8 were both struck down by the Supreme Court. I like the way the 

Government is standing up to that decision. I like the way it is presenting itself. 

This is the right way forward. It is a very good decision. That is the way to 

implement this reservation. More than agreeing to the fact that it is the right way 

for reservation, I like the fact that the Government is standing up to the Supreme 

Court, which is the right thing to do when it comes to doing good for the people. 

I hope that this Government will take such steps in the future also. I just want to 

ensure that the courts do not come in the way of implementing this Act in the 

future. I would like to request the Government to ensure that this happens in the 

right way. 

 There are seven thousand vacancies that need to be filled up. There are 

many institutions with reservations but if we consider today there are a lot of 

institutions where even though the Act is being implemented in many of them, 

including the Railways and other organisations and institutions, there are still 

pending vacancies. So, I would like to bring to the notice of the Government, 
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through you, that even after the formulation of this Act, there would be a huge 

responsibility on the Government to fill up these seven thousand vacancies. So, 

the Government will have to work with a lot of concentration in the 

implementation to ensure that the rights of the backward classes, the Scheduled 

Tribes, and the Scheduled Castes are protected and their aspirations are 

fulfilled. 

 Maybe my next point does not come within the purview of this Bill because 

this Bill extends reservation to the teachers’ cadre but I would like to know from 

the Government whether it is thinking about the non-teaching staff also. There 

is a lot of vacancy in the non-teaching staff and that is also very important for 

smooth, transparent, and efficient running of the institutions. So, I would like to 

know from the Government if it is thinking of extending this kind of reservation 

and if this kind of an Act is going to be brought in for non-teaching staff also. 

 I have a couple of other points also. I would like to know from the 

Government why certain institutions are not included. The talent has to be there 

in certain institutions, which cannot be run through reservations. There needs to 

be a certain amount of talent; that needs to be ensured. But I would like to know 

from the Government itself what is the line they have decided on what is to be 

included and what is not to be included. We see that this Bill does not apply for 

institutions of excellence, research institutions, institutions of national and 

strategic importance, and minority institutions. So, I would like to listen to the 

explanation of the Government itself on what lines they are dividing these 

institutions. 
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 Before concluding, I want to say that I want to extend our support for the 

Bill in the hope that this would ensure quality education and also protect the 

rights of the SCs, STs, OBCs, and also the economically backward classes for 

whom the Government is taking a lot of interest. In the spirit that we want to play 

the role of a constructive opposition in the 17th Lok Sabha, we wish that the 

Government takes forward this good spirit in terms of ensuring quality education 

for the students of this country. 

 Thank you very much. 

(ends) 
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1623 बज े

®ीमती अनुिÿया पटेल (िमजाªपुर): सभापित जी, म§ अपनी पाटê ‘अपना दल’ कì ओर स े‘स§ůल 

एजकेुशन इÖंटीट्यूशंस िबल, 2019’ के समथªन म¤ अपने िवचार Óयĉ करना चाहती हó,ं जो 7 माचª, 

2019 को जारी िकए गए अÅयादेश का Öथान लेगा। सरकार का यह कदम पूणªतया Öवागत योµय ह,ै 

³यŌिक इसके माÅयम स ेिववेकानंद ितवारी केस म¤ वषª 2017 को इलाहबाद उ¸च Æयायालय के 

िजस िनणªय के आधार पर स§ůल गवनªम¤ट के इÖंटीट्यूशंस म¤ आरि±त वगŎ के पदŌ म¤ कटौती हòई 

थी, उसम¤ पनु: सधुार होगा। इस िबल के माÅयम स ेपूवªवतê 200 Èवाइंट रोÖटर कì ÓयवÖथा, जो 

पहल ेचलती थी, वह पनु: बहाल होगी और इसके माÅयम स ेहमार ेजो 7 हजार åरĉ पद ह§, उन पर 

भतê ÿिøया ÿारÌभ होगी और देश भर के जो भी ÿितभावान एससी, एसटी और ओबीसी वगª और 

ईडÊÐयूएस स³ैशन के लोग ह§, उन सभी को इसके माÅयम स ेनए अवसर ÿाĮ हŌगे। 

 महोदय, हम सभी अवगत ह§ िक हमारी 200 Èवाइंट कì रोÖटर ÓयवÖथा वषª 1997 स ेकायम 

ह ैऔर वषª 2006 म¤ एचआरडी मýंालय न ेयूजीसी को जो िनद¥श िदए, वे यही थ ेिक वषª 1997 का 

हमारा जो 200 Èवाइंट रोÖटर िसÖटम ह,ै उसके आधार पर ही आर±ण नीित को लागू करना है। 

सारी समÖया तब उÂपÆन हòई, जब इलाहबाद उ¸च Æयायालय न ेवषª 2017 के अंदर एक िनणªय 

िदया, िजसके अंतगªत परुानी 200 Èवाइंट रोÖटर ÓयवÖथा को हटाकर 13 Èवाइंट रोÖटर ÓयवÖथा 

को कायम करन ेका िनणªय िकया गया, िजसके कारण यूजीसी को भी अपनी गाइडलाइÆस म¤ पåरवतªन 

करना पड़ा। 

(1625/VB/RK) 

इन बदलती हòई गाइडलाइंस के अंतगªत जो आरि±त वगŎ के पद थ,े उनम¤ भीषण कटौती 

हòई। अभी माननीय एचआरडी िमिनÖटर साहब न ेअपना वĉÓय िदया और उÆहŌन ेइस बात को 

िवÖतार स ेबताया िक 200 पॉइंट रोÖटर िसÖटम और 13 पॉइंट रोÖटर िसÖटम के तहत कुल पदŌ 
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कì सं́ या समान होती ह,ै उसके बाद भी जो 13 पॉइंट रोÖटर िसÖटम ह,ै 200 पॉइंट रोÖटर िसÖटम 

के साप±े उसकì तुलना म¤ जो आरि±त वगŎ के पद होते ह§, उनम¤ कटौती हो जाती है। 

 म§ एक उदाहरण के जåरए इसको ÖपĶ करना चाहóगँी। अĉूबर, 2017 म¤ इंिदरा गांधी नेशनल 

ůाइÊल यूिनविसªटी न े37 पदŌ के िलए एक िव²ापन जारी िकया। इन 37 पदŌ म¤ 15 पद आरि±त 

वगŎ के िलए थ ेऔर 22 पद अनारि±त वगŎ के िलए थे। यह तब था, जब तक इलाहाबाद उ¸च 

Æयायालय का 13 पॉइंट रोÖटर िसÖटम बहाल करन ेका िनणªय नहé आया था। लेिकन, इस िनणªय 

के बाद जब अÿैल, 2018 म¤ पनु: इंिदरा गांधी नेशनल ůाइÊल यूिनविसªटी न े52 पदŌ के िलए िव²ापन 

जारी िकया, तो उनम¤ 51 पद अन-åरज़Óडª  यानी जनरल कैटेगरी के थ ेऔर केवल एक पद आरि±त 

यानी åरज़Óडª  कैटेगरी के िलए था। इसस ेयह बात ÖपĶ होती ह ैिक दोनŌ रोÖटर िसÖटÌस स ेिकस 

ÿकार 13 पॉइंट रोÖटर िसÖटम न केवल सामािजक Æयाय कì पूरी ÓयवÖथा के िखलाफ एक 

कुठाराघात ह,ै बिÐक एक लंब ेसमय स ेजो हमार ेएससी, एसटी और ओबीसी समाज के लोग सघंषª 

कर रहे ह§ िक सरकारी पदŌ म¤ उनकì भी भागीदारी हो, उनको यह नाउÌमीद करता है।  

 मुझे ÿसÆनता ह ैिक हमारी सरकार न ेउिचत समय पर अÅयादेश लाकर हमार ेएससी, एसटी 

और ओबीसी कैटेगरी के लोगŌ के साथ Æयाय िकया, उनके अिधकारŌ कì र±ा कì ³यŌिक 13 पॉइंट 

रोÖटर कì जो ÿणाली ह,ै उसके अंदर एक ऐसी ÓयवÖथा ह ैिक कोई भी िपछड़ी जाित का Óयिĉ 

केवल चौथी åरिĉ होने पर ही एिलिजबल होगा, अनसुूिचत जाित का Óयिĉ केवल सातवé åरिĉ होने 

पर एिलिजबल होगा और अगर कोई Óयिĉ अनसुूिचत जनजाित का ह,ै तो वह केवल चौदहवé åरिĉ 

होने पर ही एिलिजबल होगा।  

 13 पॉइंट रोÖटर कì िवभागवार जो ÓयवÖथा ह,ै उनम¤ åरिĉयŌ कì सं́ या इतनी कम होती है 

िक बाई द टाइम यिद कोई एससी, एसटी या ओबीसी उसके िलए एिलिजबल होगा, तब तक उसके 

िलए कोई वेक¤ सी ही नहé बचेगी। यानी उसके िलए िकसी नौकरी कì सभंावना ही शेष नहé रहेगी। यह 

बहòत ही गंभीर पåरिÖथित ह ैऔर इसी कारण इसका Óयापक िवरोध हòआ। एससी, एसटी और ओबीसी 

समाज के लोग सड़कŌ पर उतर।े हमारी सरकार न ेइस समÖया पर Åयान भी िदया।  
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 माननीय मýंी जी, आप सदन म¤ उपिÖथत ह§। म§ आपका Åयान आकृĶ करना चाहóगँी िक आज 

सÆेůल गवनªम¤ट के एजकेुशनल इंिÖटट्यूशसं म¤ िकतनी िवकट िÖथित है। म§ आपको बताना चाहती 

हó ँिक ÿोफेसर और एसोिसएट ÿोफेसर के Öतर पर आज ओबीसी समाज का एक भी Óयिĉ सÆेůल 

गवनªम¤ट कì यूिनविसªटीज म¤ नहé है।  

 अगर म§ एससी, एसटी वगª कì बात कłँ, तो सÆेůल यूिनविसªटीज म¤ ÿोफेसर के पद पर 

केवल तीन ÿितशत अनसुूिचत जाित के लोग ह§ और केवल 0.7 ÿितशत शेड्यूल ůाइब यानी 

जनजाित के लोग ह§। इसी ÿकार, एसोिसएट ÿोफेसर के पद पर अनसुूिचत जाित के लोग केवल पाचँ 

ÿितशत ह§ और एसटी वगª के लोग केवल एक ÿितशत ह§।  

 माननीय मýंी जी, मुझे कहने म¤ कोई गरुज़े नहé ह ैिक दशकŌ स ेजारी आर±ण ÓयवÖथा के 

बावजूद सरकारी िवभागŌ म¤ एससी, एसटी और ओबीसी का जो ÿितिनिधÂव होना चािहए, वह पयाªĮ 

नहé है। यह बेहद िनराशाजनक ह ैऔर यह बहòत ही असहज तÖवीर पेश करती ह।ै म§ यह नहé कहती 

िक इन आकँड़Ō के िलए आप िजÌमेदार ह§ ³यŌिक आपने अभी-अभी इस अहम मýंालय का पद úहण 

िकया है। लेिकन, म§ Öवयं िपछड़ी जाित से आती हó ँऔर इस समाज कì पीड़ा को आपके सामन े

रखना चाहती हó ँऔर आपस ेउÌमीद करती हó ँ िक आपके यशÖवी नेतÂृव म¤ जो सÆेůल गवनªम¤ट 

यूिनविसªटीज ह§, उनम¤ एसोिसएट ÿोफेसर, अिसÖट¤ट ÿोफेसर और ÿोफेससª के पद पर हमार ेएससी, 

एसटी और ओबीसी समुदाय के लोगŌ कì भागीदारी बढ़ेगी।  

 माननीय सभापित महोदय, यह एक बहòत बड़ा िवषय है। काúेंस के Éलोर लीडर इस िवषय 

को रख रहे थे। म§ उनसे भी जłर पूछना चाहóगँी िक आपने तो लÌब ेसमय तक देश के अंदर राज 

िकया ह,ै तो आिखर ऐसी िÖथित ³यŌ ह?ै आज म§ िजन आकँड़Ō का िजø कर रही हó,ँ उनके िलए 

कहé-न-कहé आप िजÌमेदार ह§ ³यŌिक आपने कभी ईमानदार ÿयास नहé िकया िक सÆेůल गवनªम¤ट 

यूिनविसªटीज म¤ जो हमारी मािजªनलाइºड स³ेशन ऑफ द सोसायटी ह,ै जो हमार ेकमजोर तबके ह§, 

उनका टीिचगं फैकÐटी म¤ ÿितिनिधÂव बढ़ना चािहए। 

(1630/PC/PS) 
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 आज देश कì िÖथितयां ये ह§ िक एससी, एसटी, ओबीसी बैकलॉग वेक¤ सीज़ कì सं́ या 

28,713 है। यह बहòत बड़ा आंकड़ा ह,ै यह छोटा-मोटा आंकड़ा नहé है। यह आंकड़ा इतना बड़ा कब 

हो गया? यह इतने वषŎ म¤ हो गया और इतने वषŎ म¤ इस आंकड़ ेको कम करने के िलए सरकार न े

कुछ ³यŌ नहé िकया? यह सवाल तो सबस ेपहल ेकाúेंस पाटê को जाता है। आपने सबस ेÛयादा 

समय तक राज िकया है। इस आंकड़े को कम करने कì कोिशश ³यŌ नहé कì गई? ³या कोई Öपेशल 

åरøूटम¤ट űाइव चलाई गई? अगर चलाई गई, तो वह िकतनी इफेि³टव थी? ³या उसको ईमानदारी 

स ेचलाया गया? ³या वह Öपेशल åरøूटम¤ट űाइव एससी, एसटी, ओबीसी को ठगन ेकì िसफª  एक 

औपचाåरकता थी? इसिलए इन बैकलॉग वेक¤ सीज़ का िफगर 28,713 है। 

 सभापित जी, आज देश के ÿधान मýंी Öवयं िपछड़ी जाित स ेआते ह§, इसिलए जो देश का 

वंिचत तबका ह,ै उसकì उÌमीद¤ Ûयादा ह§। उस ेलगता ह ैिक हमार ेसाथ Æयाय होगा। म§ माननीय मýंी 

जी स ेआúह करना चाहती हó ंिक आपके नेतÂृव म¤ यह सभंव हो, हमारा ÿितिनिधÂव बढ़े, कमज़ोर 

वगŎ कì आिथªक, सामािजक और शै±िणक दशा को सधुारने के िलए अभी भी ठोस और ईमानदार 

ÿयास करन ेकì आवÔयकता है। मुझे मेरी सरकार स ेपूरी उÌमीद है। म§ अपनी पाटê - अपना दल कì 

ओर स ेपनु: सरकार का अिभनदंन करती हó,ं माननीय मýंी जी का अिभनदंन करती हó।ं  

म§ अंत म¤ यह ज़łर करना चाहóगंी िक हािशए पर पड़े हòए समाज को सही मायनŌ म¤ Æयाय 

िदलाने के िलए अभी मीलŌ लंबा सफर तय करना बाकì है। 

 आपका बहòत-बहòत धÆयवाद।  

(इित) 
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1632 बज े

®ी हनुमान बैिनवाल (नागौर) : सभापित महोदय, सबस ेपहल ेतो आपने मझेु केÆþीय शै±िणक 

सÖंथा (िश±कŌ के काडर म¤ आर±ण) िवधेयक, 2019 पर चल रही चचाª म¤ बोलने का अवसर िदया, 

उसके िलए आपका धÆयवाद। 

 सभापित महोदय, मेरी पाटê आरएलपी कì तरफ स ेम§ ÿधान मंýी जी और मýंी जी को 

धÆयवाद दूगंा। िपछले तीन-चार िदनŌ के अंदर हमने देखा ह ै िक चाहे जÌमू कÔमीर के अंदर 

अंतराªÕůीय सीमा स ेसटे हòए गांवŌ का मामला हो िक 60-70 सालŌ के अदंर पहली बार यह सोच 

उÂपÆन हòई िक उन गांवŌ के अंदर कैस ेहालात हŌगे, जहा ंबॉडªर के अंदर हमेशा लड़ाई चलती ह,ै 

कभी बेवजह गोलीबारी भी होती है। वहा ंहमेशा ट¤शन के अंदर लोग जीते ह§। वहा ंभी आपने आर±ण 

कì ÓयवÖथा शłु कर के परू ेदेश के अंदर एक मैसेज िदया। िनिĲत łप स ेÿधान मýंी जी ऐसे पहले 

ÿधान मýंी ह§, िजनको नॉथª स ेलेकर देश के िकसी भी कोन ेका हर Óयिĉ जानता ह ैऔर कहता ह ै

िक वे हमार ेÿधान मýंी जी ह§। इस ÿकार लोगŌ का िदÐली स ेएक सीधा लगाव हòआ है।  

 म§ मानव ससंाधन िवकास मýंी जी को धÆयवाद दूगंा िक वषª 2017 म¤ इलाहबाद हाई कोटª  

न ेकेÆþीय सÖंथाओ ंम¤ आर±ण पर जो रोक लगाई थी, इस पर आप 7 माचª, 2019 को अÅयादेश 

लेकर आए। सÿुीम कोटª  म¤ सरकार न ेएसएलपी दायर कì थी, जब सÿुीम कोटª  म¤ आपकì एसएलपी 

खाåरज हो गई, तो आप यहां पािलªयाम¤ट के अंदर िवधेयक लेकर आए। म§ देश के उन लाखŌ एससी, 

एसटी और ओबीसी के जवानŌ कì तरफ स ेऔर हम सबकì तरफ स ेइसके िलए आपको बधाई दूगंा। 

ÿधान मýंी जी ने यह ऐितहािसक कदम उठाया। ÿधान मýंी जी न ेिजद कर के दिुनया बदलने कì 

िहÌमत कì थी, कोटª  म¤ हार गए, लेिकन िफर भी यहा ंिवधेयक लेकर आए। वे कई िवधेयक िपछले 

पांच सालŌ के अंदर लाए, उÆहŌन ेपरवाह नहé कì, उÆहŌन ेजो कहा, वह कर िदखाया।  

 जो उĥेÔय इस िवधेयक के अंदर िलखे ह§, मेर ेस ेपूवª  वĉाओ ंन ेकरीब-करीब उन सब पर 

ज़ोर िदया ह,ै लेिकन मुझे शमª आती ह ैिक कांúेस पाटê, िजसन ेएससी, एसटी और ओबीसी के नाम 
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पर 60 सालŌ तक वोट िलए और खाली अखबार म¤ छपन ेके िलए खड़े होकर हर िवधेयक का िवरोध 

करती है। इनको पता ही नहé िक ये ³या चाह रहे थे। म§न ेउनसे कहा िक इतना तो बताओ िक आप 

िकस साइड म¤ हो? इÆह¤ बस आधा घंटे, बीस िमनट तक अखबार म¤ बोलना है। हम¤ इन लोगŌ को 

बार-बार झेलना पड़ता है।  

 सभापित महोदय, िवĵिवīालय अनदुान आयोग मागªदशªक, 2006 के खंड-8 के उपबधं म¤ 

यह ÿावधान ह ैिक केÆþीय िवĵिवīालयŌ म¤ िश±क पदŌ म¤ आर±ण रोÖटर िबंद ुका अवधारणा करन े

के िलए कैडर या यूिनट का आधार िवĵिवīालय/महािवīालय होना चािहए, िवभाग नहé होना चािहए, 

िजसस ेएससी, एसटी और ओबीसी का आर±ण सरुि±त रहे। इसके िलए मýंी जी को बधाई। यह भी 

सही बात ह ै िक 7 हज़ार पदŌ पर भतê होनी है। अगर 7 हज़ार पद भर ेजाएगें, तो िनिĲत łप स े

एससी, एसटी और ओबीसी, िजसका ÿितशत इस देश के अंदर 70 Èलस हो जाएगा, उन लोगŌ को 

बहòत बड़ा फायदा िमलेगा।  

 म§ तो ÿधान मýंी जी को इस बात के िलए भी धÆयवाद दूगंा िक उÆहŌन ेहर आर±ण आंदोलन 

को फेस िकया। हåरयाणा के अंदर जाट आर±ण आदंोलन चला, गजुरात के अंदर पटेल आदंोलन 

चला, महाराÕů के अंदर मराठा आंदोलन चला और कई जगह भी आंदोलन चले। हम तो ÿधान मýंी 

जी स ेमागं भी कर¤गे िक जहा-ंजहा ंआर±ण कì मागं चल रही ह,ै लोग आर±ण को लेकर उĬेिलत हो 

जाते ह§, अगर सबंिंधत सरकार¤ समाधान नहé कर पाती ह§, टेबल-टॉिकंग नहé हो पाती ह,ै तो झगड़े 

हो जाते ह,ै गोिलयां चलती ह§, उसम¤ हमार ेब¸च ेशहीद भी होते ह§। इसस ेउन समाजŌ को ठेस लगती 

ह ैिक हमार ेब¸च ेआंदोलन म¤ शहीद हòए। 

(1635/SPS/RC) 

 म§ ÿधान मýंी जी स ेयह भी मागं करता हó ंिक ÿÂयेक समाज को आर±ण देना चािहए। म§ इस 

बात का धÆयवाद दूगंा िक 10 ÿितशत आिथªक आधार सवणŎ के आर±ण कì पहल कì है। इसके 

िलए भारतीय जनता पाटê और ÿधान मýंी जी बधाई के पाý ह§। छ°ीस कौम इनको आशीवाªद द े

रही ह§। पहले एस.सी.,एस.टी. और ओ.बी.सी. के िलए आर±ण था, तब सवणŎ के मन के अंदर यह 
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बात रहती थी िक हम पढ़ रहे ह§ और ये लोग आर±ण ले रहे ह§। भाई भाई स ेनाराज हो जाता था िक 

यह ³या बात हòई, पढ़ाई तो म§ भी कर रहा हó।ं जब 10 ÿितशत आर±ण आपने िकया ह ैतो देश के 

अंदर एक मैसेज चला गया िक भारतीय जनता पाटê 36 कौम कì पाटê है। वह गांव के अंितम छोर 

पर, ढाणी के अंितम छोर पर बैठे हòए Óयिĉ को भी Æयाय िदलाएगी। जÌमू कÔमीर के अंदर जो आर±ण 

आपने शłु िकया, उसके िलए आपको बहòत-बहòत धÆयवाद है। अब तो जÌमू कÔमीर स ेबहòत उÌमीद¤ 

ह§। पूरा देश कह रहा ह ैिक इस बार धारा 370 हटाकर जÌमू कÔमीर का टंटा ही खÂम कर¤गे। इसिलए 

देश के जवानŌ न े300 स ेऊपर सीट¤ भारतीय जनता पाटê को और 50 सीट¤ दकेर भेजा ह,ै एन.डी.ए. 

के। अगर धारा 370 हट जाए तो हमार ेसभी लोग, कोई राजÖथान स,े कोई पजंाब स ेकोई अÆय कहé 

स ेजमीन लेन ेजाएगें। आप एक बार इस धारा को हटाइए, िफर देखते ह§ िक कैसे जÌमू कÔमीर का 

िसÖटम ठीक नहé होगा।   

माननीय सभापित (डॉ. िकåरट पी. सोलकंì): Èलीज कÆ³लूड कìिजए। 

®ी हनुमान बैिनवाल (नागौर): सभापित महोदय, म§ बस दो िमनट म¤ खÂम कर रहा हó।ं म§ इस सबके 

िलए मýंी जी को धÆयवाद दूगंा। मýंी जी स ेएक िनवेदन यह भी रहेगा, िजसम¤ हमारा आपको बारÌबार 

धÆयवाद ह ैऔर हर तरीके स ेहै। यहां भी नहé, आप कह¤गे तो लाखŌ एस.सी., एस.टी. के लोग रैिलयŌ 

के अंदर आपका अिभनÆदन भी कर द¤गे िक मýंी जी और ÿधान मýंी जी ³या चीज़ लाए ह§। केÆþीय 

िवīालयŌ म¤ एम.पीज. के दस एडिमशन होते ह§। उन दस एडिमशनŌ के िलए आपने कह िदया िक 

अपने ससंदीय ±ेý म¤ ही कराइए। मान लीिजए हमारी पाटê Öटेट कì पाटê हो गई और आपने कह 

िदया िक उन एडिमशंस को अपने-अपने इलाके म¤ करा लीिजए। ÿधान मýंी जी कह रहे ह§ सारा 

एन.डी.ए. हमारा पåरवार ह ैतो इनको ºयादा एडिमशन दीिजए। हमार ेसाथ-साथ हमार ेबी.ज.ेपी. 

वाले भाइयŌ को भी दीिजए।  

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude. 

®ी हनुमान बैिनवाल (नागौर): सभापित जी, आप मुझे एक िमनट का समय और दीिजए। सभी को 

मजा आ रहा है। मýंी जी आप पचास-पचास एडिमशन दीिजए। हम एडिमशन ही तो मागं रहे ह§, 
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नौकåरया ंथोड़े ही मागं रहे ह§। हमारी चौधåरयत तब ही चलेगी, जब आप एडिमशन का कुछ कर¤गे, 

वरना खÂम हो जाएगी। बाकì हम आपको ůासंफर, पोिÖटंगŌ का काम नहé बताएगंे। म§ सदन म¤ बताना 

चाहóगंा िक देश म¤ एस.सी., एस.टी. तथा ओ.बी.सी. कì 72 ÿितशत आबादी होने के बावजूद केवल 

10 फìसदी कुलपित के पद ही एस.सी., एस.टी. तथा ओ.बी.सी. के पदŌ स ेभर ेहòए ह§। आपने आिथªक 

आधार पर आर±ण तो अभी चालू िकया है। देश भर कì यूिनविसªटीज म¤ 496 ओ.बी.सी. के पदŌ म¤ 

स े केवल 48 ही एस.सी., एस.टी. तथा ओ.बी.सी. के वाइस चांसलसª ह§। इस िबल के आने स े

यूिनविसªटी कोटे कì एक इकाई माना जाएगा। आिथªक łप स ेिपछड़े वगª के लोगŌ को 14 ÿितशत 

आर±ण के दायर ेम¤ लाया जाए। म§ सरकार और मýंी जी को धÆयवाद दूगंा िक आप एक ऐितहािसक 

िबल लेकर ह§। ऐसे िबल आप और भी लेकर आइए, िजसस ेºयादा फायदा होगा। आप और अ¸छे 

िबल लाइए और बेकार िबल जो कांúेस वाले लाए थ,े उन िबलŌ को धीर-ेधीर ेखÂम कìिजए। आपको 

बहòत-बहòत धÆयवाद।  

(इित) 

  



01.07.2019      Sh/Rjn               Uncorrected / Not for Publication                                                    420 

 
 

1639 बज े

डॉ. ÿीतम गोपीनाथ राव मुडंे (बीड): सभापित जी, म§ डॉ. ÿीतम गोपीनाथ मुंडे हó।ं आज डॉ³टसª 

डे कì बहòत-बहòत बधाई। म§ सार ेडॉ³टसª को बधाई देना चाहती हó।ं केÆþीय शै±िणक सÖंथा (िश±कŌ 

के काडर म¤ आर±ण), िवधेयक पर आपने आज मेर ेिवचार सभा के सम± रखने का जो अवसर िदया 

ह,ै उसके िलए म§ आपका आभार Óयĉ करती हó।ं यू.जी.सी. न ेवषª 2006 म¤ अपने िनद¥शŌ म¤ साफ 

तौर स ेयह ÖपĶ िकया था िक जब भी िवĵिवīालयŌ म¤ िश±कŌ के पदŌ का आर±ण रोÖटर िनधाªåरत 

िकया जाएगा तब इकाई िवĵिवīालय या यूिनविसªटी होनी चािहए, न िक िवषय या िडपाटªम¤ट। इसके 

तहत ही बनारस िहÆदू िवĵिवīालय न ेअपने िविभÆन िवभागŌ म¤ िश±क और समक± पदŌ के िलए 

आवेदन आमंिýत िकए थ,े िजनको इलाहाबाद उ¸च Æयायालय म¤ चनुौती दी गई। िजसकì वजह से 

पूरी भतê कì ÿिøया ठÈप पड़ गई थी। इस ठÈप ÿिøया को पनु: शłु करने के िलए महामिहम 

राÕůपित न ेजो अÅयादेश जारी िकया था, उसको आज हम िवधेयक का Öवłप देने जा रहे ह§, 

िजसस ेन िक िसफª  अÅयापकŌ का, बिÐक इसस ेजड़ेु हòए सैकड़Ō छाýŌ का भी बहòत फायदा होने 

वाला ह।ै 

(1640/MM/SNB) 

यह सही भी है। माननीय मýंी जी न े अ¸छी तरह स े उदाहरण देकर यह बताया था िक 

िवīालय को इकाई रखने स ेºयादा स ेºयादा लोगŌ को अवसर ÿाĮ होगा, उनको मु́ य धारा म¤ 

आने का अवसर िमलेगा और ‘सबका साथ, सबका िवकास और सबका िवĵास’ हमार ेÿधान मýंी 

जी का मूल वा³य ह,ै उसको वाÖतिवकता म¤ जीन ेका उनको अवसर िमलेगा। 

 सभापित महोदय, म§ आपके माÅयम स ेमाननीय ÿधान मýंी जी और मýंी जी का Ńदय स े

आभार ÿकट करती हó ं िक न िसफª  आज हम यह िवधेयक लाने जा रहे ह§ पर इसस ेसबंिंधत जो 

िव°ीय आवÔयकता थी, उसकì भी मंजूरी िमल गयी ह,ै िजसकì रािश करीब 700 करोड़ Łपये कì 

है। लोग इसकì तरफ सात हजार वैकेÆसीज़ के łप म¤ देख रहे ह§ और म§ इसको सात हजार 
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ऑप¸युª िनटी कì तरह स ेदेख रही हó।ं ³या यह नये रोजगार का िनमाªण नहé ह?ै हम¤ हर जगह बार-

बार िवप± कì आलोचना का सामना करना पड़ता है। यहां हम सामािजक Æयाय तो ÿÖथािपत कर 

ही रहे ह§, साथ ही साथ नये लोगŌ को इसम¤ चांस भी िमलेगा। म§ आपके माÅयम स ेमýंी जी स ेयह 

िनवेदन करना चाहती हó ंिक जो लोग इसम¤ अÈलाई कर¤गे, उनम¤ ºयादा स ेºयादा Āैशसª को िमलेगा, 

तो मुझे लगता ह ै िक हम कहé न कहé यवुाओ ंके साथ Æयाय कर पाएगें। इन सबके साथ, This 

brings me back to the crux of the whole situation. इस सदन म¤ म§ पहल ेभी इसकì मागं 

कर चकुì हó ंऔर हमार ेनेता ®ी गोपीनाथ मुंडे कì भी हमेशा यह मागं रही ह ैिक ओबीसी कì जनगणना 

हो। हमारी सं́ या जनसं́ या म¤ िकतनी ह,ै जब तक इसका हम¤ पता नहé चलेगा, तब तक 27 ÿितशत 

का आर±ण िकस आधार स ेहै। समÖया केवल इतनी ही नहé ह,ै 27 ÿितशत का आर±ण होने के 

बावजूद भी बहòत सारी जगहŌ पर हम 27 ÿितशत का कोटा पूरा नहé कर पाते ह§। िपछली ससंद म¤ 

म§ ओबीसी कमेटी कì मैÌबर थी। मेर ेस ेपूवª गणेश िसहं जी जो हमार ेचेयरमैन रह चकेु ह§, उÆहŌन ेभी 

अपनी बात सामन ेरखी। हर िडपाटªम¤ट को बलुाकर हम Êयोरा लेते थे। िकसी भी िडपाटªम¤ट म¤ 27 

ÿितशत का आर±ण परूा नहé हो पाया था।  

म§ आपके माÅयम स ेमýंी जी स ेयह दर´वाÖत कłंगी िक अब ऐसी चीज¤ न हŌ। हम ओबीसी 

कमेटी म¤ भी यह िवषय ले चकेु ह§ और अब हमार ेओबीसी किमशन को सवैंधािनक दजाª िमल रहा ह,ै 

इसके बाद ऐसी चीज¤ नहé हŌगी, ऐसा म§ िवĵास Óयĉ करती हó।ं मोदी जी के नेतÂृव म¤ सबके साथ 

Æयाय हो रहा ह ैऔर सबस ेिनचल ेतबके के आदमी तक सार ेिवकास कì योजनाए ंपहòचं रही ह§, तो 

िजस गŁु को हम अपने सÖंकारŌ म¤ सबस ेऊंचे Öथान पर रखते ह§, उन गŁुओ ंके साथ Æयाय होगा। 

इसके माÅयम स ेजो अÅयापक इन सÖंथाओ ंम¤ काम करन ेलग¤गे, वे भी अपना काम पूरी ईमानदारी 

के साथ कर¤गे, यही िवĵास म§ आपके सामन ेÓयĉ करती हó।ं  
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सर, अगली कुछ लाइÆस म§ मराठी म¤ कहना चाहती हó ं–  

*(The issue of Maratha Reservation was a long pending issue for years 

together in Maharashtra.  But Hon’ble Chief Minister of Maharashtra Shri 

Devendraji Fadnavis handled it very sensitively and he has done justice to the 

Maratha community.  But I would not give credit only to Hon’ble Chief Minister, 

rather it is due to the peaceful and highly disciplined demonstrations and 

persuasion of Maratha community.  They have set a new and unique example 

of peaceful agitation for rightful demands.  Hence, I would like to congratulate 

and complement every member of Maratha community.  “If it is given, it is 

because of court and not, because of Government” this kind of approach is 

totally wrong.  Our BJP led coalition Government has played an important role 

and succeeded.  

We have also fulfilled all the demands of Dhangar community.  Dhangar 

community is enjoying all the benefits and concessions of ST community.  I am 

sure that our Government would definitely settle the issue of Dhangar 

Reservation in the near future.)     

 म§ इस िबल के समथªन म¤ खड़ी हòई हó ंऔर आपने मझेु बोलने का अवसर ÿदान िकया, इसके 

िलए म§ आपका तहे िदल स ेशिुøया अदा करती हó।ं धÆयवाद। 

(इित) 

 

 

                                    
* Original in Marathi 
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1644 hrs. 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNAI): Hon. Chairperson, thank you for 

giving me this opportunity. According to me, the provisions, as contained in the 

Bill, are allright. This will help to streamline the recruitment process in the 

national educational institutes by adhering to the reservation policy for the 

Scheduled Castes, the Scheduled Tribes, socially and educationally backward 

classes and minorities in the field of education. That provision is good. In addition 

to that I have my own doubts about the ten per cent reservation for the 

Economically Weaker Sections and I think, that this might not stand the test in 

the courts of law.  

(1645/RU/SJN) 

I think you will have a reverse line in this regard. Of course, it helps the 

Government to tackle the hindrance arising out of the Supreme Court judgement 

treating the ‘institution’ as a unit instead of ‘Department’ as a unit.  That obstacle 

is also going to be removed.  

 I would like to express my concern on one more point. When the power of 

recruitment is derived through this legislation, how is the Government going to 

exercise it?  That is to be discussed.  

 I do not hesitate to say that recruitment in the country, especially in higher 

education, is completely polluted because of the political interest of the 

Government.  There are only certain institutions like IIT, IIM, Central Universities, 

UGC, NCERT mentioned here.  While posting the Head of those institutions, you 
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have not given consideration for merit. On the other hand, certain other 

consideration was taken into account.   

I would appeal to the hon. Minister to kindly save higher education from 

politicisation. You have to give due consideration to merit but unfortunately, that 

is not happening now.  

If you take the present scenario into consideration, I do not want to name 

any institution and I do not want to blame anybody, only one thing is required as 

qualification.  The qualification is, whether they are loyal to the ruling Party or 

not.  If that is the criteria which you are going to adopt, then you are leading 

education itself on a dangerous path.  

Similarly, there is one more aspect.  It is very good that you are now trying 

to save certain institutions and of course, national institutions have to be saved. 

The hon. Minister may be knowing that the UPA Government sanctioned 

Regional Centres for Aligarh University.  That was the most progressive step 

taken by the UPA Government in the best interest of the minorities. There are 

institutions in Perinthal Manna of Kerala,  Kishanganj of Bihar and Murshidabad 

of West Bengal. What is happening to these institutions?  All these institutions 

are on death bed. You are not allowing any recruitment to take place there.   You 

are not sanctioning any fund there.  They are going to have a natural death.  

I humbly appeal to the Government and the hon. Minister to take a lenient 

view on this matter.  We are all talking about minorities, OBCs and others.  This 

was the most progressive step taken by the Government keeping the academic 

interest of the minorities in view.  But you are now killing those institutions.  
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Coming to the filling up of the vacancies, the hon. Minister has stated that 

worst hit is the new Central Universities with 53.28 per cent vacancies remaining 

vacant and 47 per cent of teachers’ vacancies in IITs yet to be filled up.  If this 

is the position, how will the situation improve in the universities?   

Sir, I will be concluding after raising a very important point.  You are 

seriously attending to not only higher education reforms but also to education 

sector reforms.  In this regard, Kasturirangan Committee Report is now under 

discussion.  You have circulated it.  It is a 500-page Report which may change 

the very profile of education.  There are many more things to be decided and a 

threadbare discussion should take place on the Kasturirangan Committee 

Report.  

The hon. Minister has given only one month for submitting the viewpoints 

of the stakeholders.  You should give adequate time as this is not a small point.  

This is a very serous thing.  If you go through the Kasturirangan Committee 

Report, I was myself a Minister for Education in Kerala, you may feel that it 

should be well attended to. The hon. Minister must give adequate time for the 

stakeholders to submit their valuable suggestions.  

With these words, I conclude my speech.  

          (ends) 
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(1650/GG/NKL) 

1650 hours 

®ी तािपर गाव (अŁणाचल पूवª): चेयरमैन साहब, म§ स§ůल एजकेुशनल इंिटट्यूट्शंस (åरज़व¥शन 

इन टीचसª कैडर) िबल, 2019 का समथªन करन ेके िलए खड़ा हòआ हूॅं।  

 चेयरमैन साहब, म§ तीन घंटे स ेइस िबल पर हो रही चचाª को सनु रहा था। िजस िबल पर 

आज हम लोग चचाª कर रहे ह§, म§ सन ्2002-2003 म¤, वाजपेयी जी कì सरकार म¤ अनसुूिचत जाित 

और अनसुूिचत जनजाित सबंधंी सिमित म¤ सदÖय था। जब वाजपेयी जी कì सरकार के समय 

एस.सी. कमीशन और एस.टी. कमीशन बायफक¥ ट हòआ, म§ िहÆदÖुतान के पहल ेůाइबल कमीशन 

का पूवª  म¤ वाइस चेयरमैन रहा हूॅं। आज हम लोग जो चचाª कर रहे ह§, िदÐली यूिनविसªटी के साथ भी 

चचाª हई, यूजीसी के साथ भी चचाª हòई। एस.सी., एस.टी. और ओबीसी के लोगŌ कì मागं उस जमाने 

यही थी िक 200 पॉइंट रोÖटर पर हमारा åरज़व¥शन होना चािहए। आज हम लोग इस िबल पर चचाª 

करन ेके िलए इस ेइलाहबाद हाईकोटª  और सÿुीम कोटª  स ेलेकर यूजीसी, म§ हमार ेिमिनÖटर साहब 

और मोदी जी को एस.सी., एस.टी., ओबीसी और इकोनािमकली वीकर स³ैशन कì ओर स ेइस 

सदन स े कॉúाजलेुशंस देता हूॅं। मोदी जी और हमार ेएचआरडी िमिनÖटर अंतयाªमी ह§। इÆहŌन ेएस.सी. 

के िदल कì जलन को, एस.टी. के िदल कì जलन को और इकॉिनमकली वीकर स³ैशन के िदल कì 

जलन को जाना ह,ै ³यŌिक यही हमारी मागं थी। हायर एजकेुशंस म¤ पूरी चचाª हòई, इस पर म§ दोबारा 

åरपीट नहé कłंगा। म§ आज काúेंस पाटê को यह कहना चाहóगंा िक आजादी स ेले कर काúेंस ने 

हमको यह िदखाया िक हर साल आपको मछली का एक टुकड़ा िमलेगा। उसके इंतज़ार म¤ हम एस.सी. 

और एस.टी. जी रहे थे। लेिकन आज मोदी जी भगवान के अवतार म¤ इस देश म¤ आए ह§। आज मोदी 

जी हमको िसखा रहे ह§ िक मछली आप कहां स े खरीद¤गे, मछली आपको कहां स े िमलेगी। यह 

जानकारी, यह नॉलेज एस.सी., एस.टी., ओबीसी और इकोनािमकली वीकर सै³शंस को दी जा रही 

ह,ै उनको िसखाया जा है।  



01.07.2019      Sh/Rjn               Uncorrected / Not for Publication                                                    427 

 
 आज जो इस ऑिडªन¤स के बार ेम¤ बोल रहे ह§, म§ कहता हूॅ ंआज यह ऑिडªन¤स ³या, हज़ारŌ 

ऑिडªन¤स लाइए, जो काúेंस न ेएस.सी. और एस.टी. के ऊपर अÂयाचार करन ेके िलए रखे थे। मोदी 

जी को म§ यही åर³वेÖट कłंगा िक आप हर िदन ऑिडªन¤स लाइए और इसको पूरा खÂम कर दीिजए। 

³यŌिक यह कंÖटीट्यूशनली आिटªकल 14 और 16(21) म¤ हमारा åरज़व¥शन था। इसको इतना उलट-

पलुट िदया गया। चेयरमैन साहब, म§ एक उदाहरण दतेा हूॅ ंिक जब म§ एयर इंिडया कì एस.सी. और 

एस.टी. वैलफेयर को देख रहा था, मुंबई के मरीना बीच पर म§न ेएयर इंिडया कì åरÓयू मीिटंग ली थी। 

उसम¤ 39 एस.सी. और एस.टी. पायलट्स का बैकलॉग था।  

 म§न ेएज़ ए कंिÖटट्यूशनल अथॉåरटी डायरिे³टव िदया और वहा ंइंटरÓयू िकया गया। उसम¤ 

300 स ेºयादा एस.सी. और एस.टी. क§ िडडेट्स न ेएÈलाई िकया। उसम¤ भी हराÖम§ट कहां ह?ै 39 

बैकलॉग पायलट्स कì वैक¤ सीज़ म¤ से िसफª  19 िसलै³ट हòए। बाकì के बार ेम¤ म§न ेपूछा, उस समय 

एयर इंिडया के एमडी ®ी गोगोई थ,े जो िक आज दिुनया म¤ नहé ह§। उÆहŌन ेहमको यह åरÈलाई िदया 

िक ये एिलिजबल नहé ह§। हमार ेएस.सी. और एस.टी. लाइस¤स होÐडसª पायलट एिलिजबल नहé ह§। 

300 एिÈलक¤ ट्स म¤ िसफª  19 ही िसलै³ट हòए। इसिलए म§ माननीय एचआरडी मýंी जी को एक 

जानकारी देना चाहóगंा। आपने यहां åरपोटª  म¤ िदया ह ैिक  7000 वैक¤ सीज़ ह§। इन 7000 वैक¤ सीज़ म¤ 

एस.सी., एस.टी., ओबीसी और इकोनािमकली वीकर स³ैशंस का कभी åरøूटम¤ट नहé होगा।  

(1655/KN/KSP) 

जब भी एडवरटाइज होगा तो यह åरपोटª  आएगी िक यहा ँएिलिजबल क§ डीडेट्स नहé पहòचँ ेह§। 

यही अÂयाचार हमार ेसाथ होता आया है। Who will monitor the interview? When will that 

advertisement come out? यह एक दौर ह,ै जब भी होता ह,ै एिलिजबल क§ डीडेट्स नहé ह§। आज 

एससी, एसटी, ओबीसी अमåेरका म¤ साइंिटÖट्स बन गए, दÉतर लÆदन म¤ बन गए ह§, दÉतर 

आÖůेिलया म¤ बन गए ह§। हमार ेिहÆदÖुतान म¤ ऐसा िसÖटम ह ैिक जब भी ³वािलफाइड होकर आते 

ह§ तो एिलिजबल नहé ह§। 

माननीय सभापित (डॉ. िकåरट पी. सोलकंì) : काइंडली कन³लूड।  
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®ी तािपर गाव (अŁणाचल पूवª): म§ कन³लूड कर रहा हó।ँ इस आर±ण िबल का म§ समथªन करता 

हó ँऔर जÌमू कÔमीर åरजव¥शन के आर±ण कì तरह, म§ एक चीज़ कì यहा ँमागँ करता हó ँ िक ®ी 

राजीव ÿताप łडी साहब, िनितन गडकरी के समय म¤ इंडो चाइना बॉडªर िडÖÈयूट म¤ ®ी भगत िसहं 

कोÔयारी कì चेयरमैिनशप म¤ हम दोनŌ मेÌबर थे। िसयाचीन स ेलेकर अŁणाचल तक जहा-ँजहा ँ

िडÖÈयूट ह,ै वहा ँ हम लोगŌ न े िविजट िकया है। इंटरनेशनल बॉडªर, केवल कÔमीर को छोड़ कर, 

बफª बारी इलाकŌ म¤ और दूर-दराज इलाकŌ म¤ भी åरजव¥शन होना चािहए। हमारी गवनªम¤ट ऑफ इंिडया 

का एक łल ह,ै चेयरमैन साहब, एक िमनट म§ बता रहा हó,ँ आर.डी. िमिनÖůी म¤ यह गाइडलाइन ह ै

िक जहा ँ250 स ेिबलो पॉपलेुशन ह,ै वहा ँपीएमजीएसवाई का राÖता नहé होगा। आज अŁणाचल, 

िहमाचल ÿदेश के कालापानी म¤, उ°राखंड के बॉडªर म¤ यह राÖता इसिलए पहòचँ नहé पा रहा ह,ै 

³यŌिक हमने गाइडलाइन ऐसी बनाई है। इसिलए åरजव¥शन उधर भी ए³सट§ड होना चािहए और 

गाइडलाइन मोिडफाइड करना चािहए, तब जाकर हमार े दूर-दराज इलाकŌ के लोगŌ को सिुवधा 

िमलेगी। इस åरजव¥शन िबल का म§ समथªन करता हó।ँ देश भर के एससी, एसटी, ओबीसी और 

इकोनॉिमकली वीकर स³ैशÆस कì ओर स ेम§ धÆयवाद करता हó।ँ 

(इित) 
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1657 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Mr. Chairman, Sir, I thank you for 

affording me this opportunity to speak on this very important Bill, namely, the 

Central Educational Institutions (Reservation in Teachers’ Cadre) Bill, 2019. 

 Sir, this may be one of the strange occasions in which I am supporting the 

Bill because the contents of the Bill as well as that of the Ordinance wERE the 

long pending demand of the entire House. 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Why is this a strange occasion? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): This is a strange occasion because 

most of the time we are opposing the Bills proposed by the Government due to 

various reasons. But whenever positive things come from the side of the 

Government, we will definitely support THEM. Our hon. Prime Minister has 

rightly said on 17th June, 2019 that the Opposition should be constructive, 

effective and active. So, we are all active, effective and constructive and so the 

Government has to accept the constructive suggestions that come from the side 

of the Opposition also. 

 Sir, this situation has arisen because of the verdict of the Allahabad High 

Court given on 7th April, 2017. Then, the Supreme Court had also upheld that 

judgement. Subsequently, the Government had moved a Special Leave Petition 

against the judgement and it was dismissed. Thereafter, two Review Petitions 

were moved by the Government as well as by the University and both were 

rejected on 13th February, 2019. The House was adjourned sine die on 14th 

February, 2019 because that was the last sitting of the 16th Lok Sabha. 
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Therefore, the Government could not come out with a legislation. To that extent, 

I do appreciate the stand taken by the Government in promulgating the 

Ordinance. There is a legitimate reason for that and that is why I am supporting 

this Bill as well as, to an extent, the promulgation of the Ordinance. 

 Coming to the contents of the Bill, if you kindly see, one of the major 

reasons why we have to discuss this is because this is overriding the judgement 

of the Supreme Court. As all of us know, as per Articles 141 and 142 of the 

Constitution of India, the judgement of the Supreme Court is the law of the land 

and all State Governments and the Central Government are bound to enforce 

the judgement of the Supreme Court. You may recall that at the fag end of the 

16th Lok Sabha, we passed another Bill which is also adversely affecting the 

people belonging to the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes and that 

was the Scheduled Castes and the Scheduled Tribes (Prevention of Atrocities) 

Amendment Bill. 
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(1700/SRG/CS) 

 There also, the hon. Supreme Court has made a judgement by which if 

there is any atrocity, in order to get an FIR lodged in a police station, they have 

to get advance concurrence of the DSP of that particular area.  11 people were 

killed due to the riots because of this.  People are being adversely affected.  In 

this Parliament, we have come out with a legislation 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Sir, the hon. Member has mentioned 

that the Supreme Court judgement is the law of the land.  Is it true?  I wanted a 

clarification on this. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Article 142 says so. I am reading 

Article 141 and Article 142 of the Constitution.  I am not supporting the 

provision.   I may be exempted for seeking clarification by the hon. Member.   

Article 141 of the Constitution says: “the law declared by the Supreme Court to 

be binding on all courts.  The law declared by the Supreme Court shall be 

binding on all courts within the territory of India.”   

 SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): So, we are redundant.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): No, I never said that. Article 142 

says: “enforcement of decrees and orders of the Supreme Court are binding on 

all.  

माननीय सभापति (डॉ. तिरीट पी. सोलिंी): पे्रमचन्द्रन जी, आप पॉइंट पर आइए।  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Yes, I am coming to the point.  

Most of the times, now-a-days, if you examine the cases of Scheduled Castes 

and Scheduled Tribes and the poor people, what is the judgement made by the 
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Supreme Court. Here also, the Supreme Court has upheld the verdict of the 

Allahabad High Court which adversely affected a section of the society,  the 

Scheduled Castes and the Scheduled Tribes.  The Government is now  

coming up with a legislation to override the adverse impact of the judgement of 

the Supreme Court, both in the case of SC & ST (Prevention of Atrocities)  Act 

as well as the Central Educational Institutions (Reservation in Teachers’ 

Cadre) Bill.  

1702 hours   (Shri A. Raja in the Chair)  

 I would like to highlight similar incident regarding the Sabarimala issue.  

In the Sabarimala issue, a judgement has been pronounced by the Supreme 

Court which has created a big chaos in the country.  It has become a law and 

order problem in the country, for which we are seeking a legislation from the 

Government of India.  I am not going into that point now. 

 Here, I am supporting the contents of the Bill also because as the hon. 

Minister has rightly cited, if you are taking the teachers’ cadre, department-

wise or subject-wise -- for example, in case of Economics or in the case of 

History, if you are taking all the Centrally sponsored or Central Government 

aided institutions together as a special category -- definitely the classification 

or the reservation for the teaching faculty will be reduced.  In such a case, 

either the university or the particular institution has to be taken as a particular 

separate/individual unit, so that those who are entitled to get a benefit from 

reservation will be benefited from it.  The definition which is stated in Clause 2 

(l) says:  
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“teachers’ cadre  means a class of all the teachers of a Central 

Educational Institution regardless of branch of study or faculty, who 

are remunerated at the same grade of pay, excluding any allowance 

or bonus.” 

 

That means, it is fair on the part of the Government.  This is actually how 

legislation comes into play to override the Supreme Court judgement. I do not 

think that the Supreme Court can struck this legislation because it is benefiting 

the people belonging to lower strata of society. …(Interruptions) 

 Coming to the last point, one of my suggestions is that, when we talk 

about faculty, when we talk about higher education, abundant care and caution 

should be taken by the Government in the teaching faculty, especially the 

quality of the teaching faculty.  Education is a process by which a new 

generation, a new country or a new nation is built up. In such a situation, 

quality should not be compromised.  You fix up the best qualification and give 

reservations also.  We have to build up the new teaching faculty having full 

qualification.   

 With these words, once again, I would like to support the Bill and in a 

way, there is a legitimate reasoning for the issuance of the Ordinance also.   

(ends) 
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(1705/KKD/RV) 

1705 hours 

SHRI P. R. NATARAJAN (COIMBATORE): Mr. Chairman, Sir, I am thankful to 

you for giving me this opportunity to express my views on the Central 

Educational Institutions (Reservation in Teachers’ Cadre) Bill, 2019. 

 Firstly, I would submit that the words ‘SCs/STs, Economically Weaker 

Sections and Minorities’ may also be included in this Bill. 

 Secondly,  I agree with of the points raised by hon. Members, Shri Rajaji 

and Shrimati Supriya Suleji. These are all the points to be taken into 

consideration.  

 On behalf of my party, CP(I)M,  I would request you to refer this Bill to 

the Standing Committee for  thorough scrutiny.  

 With these words, I conclude.  Thank you. 

         (ends)  
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1706 बजे 

श्री प्रवीन िुमार तनषाद (संि िबीर नगर): सभापति महोदय, धन्द्यवाद ति आपने मझेु एि 

महत्वपूर्ण तवषय पर बोलने िा अवसर प्रदान तिया। मैं उत्तर प्रदशे िे संि िबीर नगर लोि सभा के्षत्र 

िा प्रतितनतधत्व िरिा ह  ंऔर आज िेन्द्रीय शैक्षतर्ि संस्था (तशक्षिों िे िाडर में आरक्षर्) तवधयेि, 

2019 िे तवषय पर बोलने िा जो सौभाग्य मझेु प्राप्त हुआ ह,ै इसिे तलए मैं आपिे प्रति आभार व्यक्त 

िरिा ह  ंऔर पाटी िे प्रति भी आभार व्यक्त िरिा ह  ंऔर धन्द्यवाद दिेा ह ।ं  

 महोदय, मैं इस सदन िो यह बिाना चाहिा ह  ं ति तदनांि 05.10.1981 िे ओ.एम. नं. 

36011/33/1981 स्थापना िे अनसुार अनसूुतचि जाति, अनसूुतचि जनजाति और अन्द्य तपछड़े वगों 

िे लोगों हिे ुक्रमश: 15 प्रतिशि, 7.5 प्रतिशि और 27 प्रतिशि िे आरक्षर् िा प्रावधान ह।ै पनु: वषण 

2018 में आतथणि रूप से िमजोर वगों िे तलए दस प्रतिशि िे आरक्षर् िा प्रावधान िर तदया गया 

था। तिर पनु: क्रमवार 16.66 प्रतिशि एस.सी. िा आरक्षर्, 7.5 प्रतिशि एस.टी., एवं 25.84 

प्रतिशि ओ.बी.सी. आरक्षर् हिे ुडायरके्ट तसतवल सतवणसेज िी भतिणयों में इन सारी जातियों िे तलए 

प्रावधान प्रदत्त तिया गया। तदनांि 30.09.1974 िे ओ.एम. नं. 39/40 एस.सी.टी. एक्ट 1 िे 

अनसुार यही प्रावधान िेन्द्रीय तवश्वतवद्यालयों िे अन्द्य िेन्द्रीय प्रायोतजि संस्थानों में भी लागू होिा ह।ै 

द:ुखद पहलू यह ह ैति आज़ादी िे बाद से सरिारें बनीं और चली गई,ं लेतिन एस.सी., एस.टी. और 

ओ.बी.सी. िे तलए तनधाण ररि आरक्षर् िा जो भी िोटा ह,ै वह आज िि पूरा नहीं हो पाया ह।ै  

 महोदय, मैं आपिे माध्यम से माननीय मंत्री जी िो यह बिाना चाहिा ह  ंऔर धन्द्यवाद भी 

दनेा चाहिा ह  ंति एि महत्वपूर्ण तवषय पर आप तबल लेिर आए हैं। इस तबल िे पाररि होने से पहले 

माननीय मंत्री जी िो मैं एि सूचना दनेा चाहिा ह  ंति जो भी लंतबि भतिणयां हैं, उन्द्हें पूरा तिया जाए 

और जो भी उपयकु्त अभ्यथी पूर ेदशे में हैं, उन्द्हें उनिी योग्यिा से वंतचि न रखा जाए। इस तवसंगति 

िो दूर िरने िे तलए हम माननीय मंत्री जी से प्राथणना िरिे हैं। यह जो तवधयेि आया ह ैिो विणमान 

समय में 200-प्वायटं रोस्टर िे अनसुार पूर ेदशे में िेन्द्रीय तवश्वतवद्यालयों में भिी होनी ह।ै  

महोदय, आरक्षर् िा जो प्रावधान इस दशे में आया, उसिे इतिहास िे बार ेमें िुछ जानिारी 

दनेा चाहिा ह ।ं सन् 1961 में जब पूर ेभारि िी जनगर्ना हुई थी, उसिे साथ-साथ उत्तर प्रदशे में भी 
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जनगर्ना हुई थी और 66 जातियों िा समूह बना था, तजन्द्हें आरक्षर् तदया गया था, लेतिन आज िि 

उन जातियों िा इसिा लाभ नहीं तमला।  

(1710/MY/RP) 

विणमान समय में हम भारिीय जनिा पाटी िी सरिार िो धन्द्यवाद दनेा चाहिे हैं। मैं माननीय 

प्रधान मंत्री यशस्वी नरने्द्र मोदी जी िथा उत्तर प्रदशे िे मखु्य मंत्री माननीय योगी आतदत्यनाथ जी िो 

धन्द्यवाद दनेा चाहिा ह ।ं अभी हाल ही में उत्तर प्रदशे िे 17 तपछड़ी जातियों िो अनसूुतचि जाति िा 

दजाण दिेर एि गौरव स्थातपि िरने िा िाम तिया गया। सरिार ने नवयवुिों में एि आशा तदखाई 

ति वे भी इस तविास िी प्रगति में तहस्सा बन सिें  और उनिा भी तविास हो सिे। 

 महोदय, आज पाटी िे पक्ष में बोलने िे तलए जो अवसर प्रदान हुआ, उसिे तलए मैं धन्द्यवाद 

दनेा चाहिा ह ।ं आज तजिनी भी तनधाणररि िोटे िी ररतक्तयां हैं और उनमें तजिने भी प्रमोशन हैं, 

उनिो पूरा तिया जाए। मैं अपनी बािों िो माननीय सांसद अनतुप्रया पटेल जी से संबंतधि िरिे हुए, 

बिाना चाहिा ह  ं ति आज िि इन सारी जातियों में तजिनी भी तवसंगतियां आई ंऔर इन सारी 

जातियों िे तलए जो प्रावधान रखे गए थे, हम धन्द्यवाद दनेा चाहिे हैं ति वषण 2018 में भारिीय जनिा 

पाटी िी सरिार थी, िो उसने 10 परसेन्द्ट िा आरक्षर् आतथणि रूप से तपछड़े वगण िे तलए रखा। 

आज 103वें अमेंडमेंट िे रूप में संशोधन तवधयेि 2019 प्रभाव में आया ह।ै इस िोटे िो पूर्ण िरने 

से पूवण यह सतुनतिि िर तलया जाए ति एससी, एसटी और ओबीसी िी ररक्त जगह पूर्णि: भर ली गई 

हैं। इससे यह संदशे जाएगा ति सरिार उनिे प्रति जागरूि है और मानवीय आधार पर एससी, एसटी 

और ओबीसी िा जो ररजवेशन ह,ै आज िे विणमान समय में वह पूरी िरह से लागू हो। इन्द्हीं सब बािों 

िे साथ मैं अपनी वार्ी िो तवराम दिेा ह  ंऔर आपिे प्रति आभार व्यक्त िरिा ह ।ं 

 जय तहन्द्द -जय भारि 

(इति) 
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1712 बजे 

श्री अजय भट्ट (नैनीिाल-ऊधमतसहं नगर): माननीय सभापति जी, मैं आपिो धन्द्यवाद दिेा ह  ं

ति आपने मझेु िें रीय शैक्षतर्ि ससं्था (तशक्षिों िे िाडर में आरक्षर्) तवधेयि, 2019 पर बोलने 

िी अनमुति प्रदान िी है। 

 मान्द्यवर, इस तवधेयि िे बार ेमें सदन में दजणन से भी अतधि हमार ेभाइयों, सातथयों और 

माननीय सासंदगर् ने पूर ेउद्गार द े तदए हैं। मैं समझिा ह  ं ति अब तिसी चीज़ िो दोबारा न िहा 

जाए। जो समस्या उत्पन्द्न हुई थी, न्द्यायालयों िे द्वारा जो तनर्णय तदए गए थे, उसिे बाद जो एि 

सिंट उत्पन्द्न हो गया था ति तिस िरह से अतधििम लाभ हम अपने लोगों िो पहुचंाए।ं 

न्द्यायालय ने जो तनर्णय तदया और सवोच्च न्द्यायालय ने इलाहाबाद उच्च न्द्यायालय िे  तनर्णय िो 

िनिमण तिया, उससे सिंट िो उत्पन्द्न हो ही गया था, इसतलए सरिार िी जो सवेंदनशीलिा है, 

माननीय प्रधान मंत्री ने जो सवेंदनशीलिा तदखाई, माननीय मानव ससंाधन मंत्री जी ने जो अपनी 

सवेंदनशीलिा तदखाई, उसिे तलए धन्द्यवाद िा पात्र सरिार है।  

 मान्द्यवर, प्रधान मंत्री जी ने 10 प्रतिशि आरक्षर् दनेे िा जो तनर्णय तलया, उससे इस देश 

िे िरोड़ों लोग पहली बार अपने िो मखु्यधारा में आिे हुए महसूस िर रहे हैं, क्योंति आपस में 

पे्रम भाव बढ़े, िहीं िटुिा न हो, एि-दूसर ेिे तखलाि िोई अतवश्वास िी भावना पैदा न हो, यह 

थीम इसिे पीछे थी। सबसे बड़ी बाि यह है ति एससी, एसटी, ओबीसी िे आरक्षर् में िोई िटौिी 

नहीं िी गई, िहीं पर भी िमी नहीं िी गई। मान्द्यवर, यह एि बहुि बड़ी बाि है। 

(1715/CP/RCP) 

मान्द्यवर, मैं आपिे माध्यम से 1-2 चीजें बिाना चाहिा ह  ंति हमारा समाज िो पहले से ही 

ऐसा समाज था, जो सबिो बराबरी िा दजाण देिा था। जैसे भीलनी िे बेर, भीलनी मािा िे बेर प्रभ ु

राम ने िहा। उन्द्होंने िहा ति सब बराबर हैं, सबिो समान आना चातहए, सबिो बराबर आना 

चातहए। यह एि तिस्म से हमारी नीति थी। सदुामा िे पैर धलेु। सदुामा गरीब थे। िृष्र् भगवान जी 
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ने उनिे पैर पखार।े उन्द्होंने िहा ति सब बराबर हैं, चाहे गरीब हो या अमीर हो। तमत्रिा, तमत्रिा है, 

छोटा है, बड़ा है, ब्राह्मर् है, सवर्ण है, हम सब बराबर हैं।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude. 

… (Interruptions) 

श्री अजय भट्ट (नैनीिाल-ऊधमतसहं नगर): इस िरह से हमारी माइथोलाजी ने हम सबिो 

बराबरी िा दजाण तदया है। मान्द्यवर, मैं नया सदस्य ह ।ं एि-दो तमनट और दे दें, िो अच्छी बाि है।  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

श्री अजय भट्ट (नैनीिाल-ऊधमतसहं नगर): मान्द्यवर, मैं एि उदाहरर् और देना चाहिा ह ।ं 

माननीय प्रधान मंत्री जी ने इस देश में सबिो बराबरी पर रखा। जब तिसी िो बराबरी पर नहीं रखा 

जािा, िो टीस िैसी होिी है? एिलव्य िा उदाहरर् हमारी ससं्िृति  में आिा है। जब अजुणन जी 

िो यह हो गया ति अब मेर ेबराबर िोई धनधुणर नहीं है, गरुु रोर्ाचायण जी ने भी यह मान तलया ति 

इनिे मन में िुछ-िुछ ऐसा भाव आने लगा है। अजुणन जी िे िुते्त िे मखु िो बार्ों से भरिर, जब 

वह भौंि रहा था, वह थोड़ी देर में वापस आया। जब िुत्ता वापस आया, िो अजुणन जी ने रोर्ाचायण 

जी िी िरि रहस्यमयी नजरों से देखा ति आतखर मझुसे बड़ा धनधुणर िो िोई है नहीं, आप िहिे 

थे, िो यह िौन है? उन्द्होंने िहा ति चलो देखिे हैं। हमें देखना चातहए ति िौन है। जब नजदीि 

गए, िो उनिी मूतिण िे आगे धनषु िी पै्रतक्टस चल रही थी। धड़ाधड़ िीर-बार् चल रहे थे। उन्द्होंने 

पहले उसिो मना िर तदया था ति मैं िमुिो धनधुणरी िी तशक्षा नहीं दे सििा ह ,ं क्योंति मेरा 

एग्रीमेंट बड़े लोगों से हो चिुा है ति मैं तसिण  और तसिण  इन्द्हीं िो तशक्षा दूगंा। मान्द्यवर, तदल में िैसी 

टीस होगी और उस समय िैसे गरुु थे? मोदी जी ने आज गरुु िा िाम तिया है। पूर ेदेश िो वे 

समानिा में लाए हैं। िहीं ऐसी भावना तिसी में उत्पन्द्न न हो जाए ति यह छोटा है, यह बड़ा है, यह 

के्षत्र िलाने िा है। जाति, धमण, वगण, के्षत्र िे सब बधंनों िो िोड़ िर सबिो बराबरी में लाए।  

मान्द्यवर, उन्द्होंने अन्द्िमणन से आशीवाणद तदया, िहा ति एिलव्य बहुि बड़े लोगों में िमु्हारा 

नाम आएगा। उनसे िहा ति दतक्षर्ा दो। दतक्षर्ा में वे तसर, पैर, हाथ या िुछ भी मााँग सििे थे, 
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उन्द्होंने िुछ नहीं मााँगा, अंगूठा मााँगा। उन्द्होंने प्रायतिि तिया ति जब-जब िमु्हारा नाम आएगा, िब-

िब मेरा नाम भी आएगा, क्योंति मेरा एग्रीमेंट गलिी से हो गया और मैं भय िे िारर् अपने एग्रीमेंट 

िो िोड़ नहीं पाया। लेतिन देश िे प्रधान मंत्री ने िोई डर नहीं, िोई भय नहीं, चाहे िोई िुछ भी 

िहे, समाज िे हर वगण िो बराबरी िा अतधिार दिेर इतिहास िायम तिया है।  

     (इति) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except Shri Pandey’s 

speech. 

… (Interruptions)… (Not recorded) 
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1719 बजे 

श्री ररिेश पाण्डेय (अम्बडेिर नगर): अतधष्ठािा महोदय, आपिा बहुि-बहुि धन्द्यवाद। मैं आपिो 

धन्द्यवाद देना चाहिा ह ाँ। आज मैं बहुजन समाज पाटी िी िरि से िें रीय शैक्षतर्ि ससं्था (तशक्षिों 

िे िाडर में आरक्षर्) तवधेयि, 2019 िे पक्ष में बोलने िे तलए खड़ा हुआ ह ाँ।  

 मान्द्यवर, 2006 में यूजीसी िी जो गाइडलाइन्द्स आई ं थीं, तजसमें 200 पॉइंट रोस्टर िी 

एि प्रर्ाली लागू िी गई थी और उस 200 पॉइंट रोस्टर िी प्रर्ाली िो इलाहाबाद हाई िोटण  िे 

जररए खाररज िरिे 13 पॉइंट रोस्टर िी प्रर्ाली िो लागू िरने िी बाि िही गई, तजसे सपु्रीम 

िोटण  ने भी मान्द्यिा द ेदी थी, इसे देखिे हुए जनिा में एि भारी आक्रोश जाग उठा था। दबे-िुचले 

समाज िे लोग रोड पर आ गए थे, तजस बाि िो बहुजन समाज पाटी ने लोि सभा और राज्य 

सभा में उठाने िा िाम तिया। इस आन्द्दोलन िो वहााँ पर जागरूि िरिे सरिार िे ऊपर दवाब 

बना िरिे उस समय अमेंडमेंट लाने िी बाि िी गई।…(व्यवधान) आज उसी तबल िो देखिे हुए, 

आज उसी अमेंडमेंट िो एि िानून में बदला जा रहा है, इसिे तलए मैं बहुजन समाज पाटी िो 

और बहन िुमारी मायाविी जी िो धन्द्यवाद देना चाहिा ह ।ं …(व्यवधान)   

(1720/NK/SMN) 

मान्द्यवर, मैं िेवल दो मदु्दों पर बाि िरना चाहिा ह ।ं क्लॉज िीन पर थोड़ा सा प्रिाश 

डालना चाहिा ह ।ं इसमें िहा गया है ति इंस्टीट्यूट ऑि एक्सलेंस और ररसचण इंस्टीट्यूट है, 

इनिो इस दायर ेसे बाहर रखा जाएगा। माननीय मंत्री जी से एि सवाल है, िल आप यह भी िह 

सििे हैं ति आईआईटी इंस्टीट्यूट ऑि एक्सलेंस है। उसे भी आप इस तलस्ट में ला सििे हैं। 

इसिे पीछे क्या क्राइटीररया है, इसिो पूरी िरह से स्थापति िरें, इसे सदन िे सामने रखें। दूसरा 

इश्यू, अभी हाल ही में  … (Not recorded) सरिार ने सत्रह जातियों िो अनसूुतचि जाति में 

लाने िा िाम तिया है। इसमें जो बदलाव तिया गया है, इसमें … (Not recorded) जी से बाि 

िरिे चेंजेज िर तदए गए हैं, लेतिन सतंवधान िे अनचु्छेद 341 िे भाग दो में साि तलखा हुआ है 

ति अगर एि बार तिसी जाति िो अनसूुतचि जातियों िी शे्रर्ी में ले तलया गया है िो उसमें िोई 
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भी िब्दीली तसिण  माननीय सदन िे द्वारा िी जा सििी है। आज तस्थति यह हो गई है, हम आज 

जो िानून पास िरने जा रहे हैं, मेर ेयहा ंअम्बेडिर नगर में सत्रह जातियों िी तलस्ट में बड़ी िादाद 

में तनषाद जाति है, राजभर जाति िो भी तलया गया है लेतिन जब िि इस िानून िो लोि सभा में 

पाररि नहीं तिया जाएगा, िब ये न ओबीसी में रहे और न ही एससी में रहे। इनिो इसिा िायदा 

तमलेगा ही नहीं, सरिार इस चीज िो साि िर।े आतखर में इिना बड़ा तडसीजन लेिर सत्रह 

जातियों िो उत्तर प्रदेश में बड़े लेवल पर उनिी िादाद मौजूद है। यह सरिार उनिे साथ धोखा 

िर रही है। ऐसी क्या बाि है, इसिो क्यों नहीं तक्लयर तिया जा रहा है? हमारी पाटी अध्यक्षा ने 

इस मदेु्द िो बड़ी मजबूिी से रखा है। यह सीधे-सीधे इन जातियों िे साथ धोखा हो रहा है। इस 

तबल िा िोई मिलब नहीं है। जब िि इन सत्रह जातियों िो इस सदन में लािर अनसूुतचि 

जनजाति में लेना है िो उनिो तलया जाए। इसिे साथ-साथ अनसूुतचि जनजाति िा िोटा और 

बढ़ाया जाए।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Hon. Member, please conclude. 

… (Interruptions) 

 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Rithesh Pandey Ji, hon. Minister 

wants to intervene.  

… (Interruptions) 

श्री ररिेश पाण्डेय (अम्बडेिर नगर) : मान्द्यवर,  अगर हम इस तबल िो पास िरें िो इस बाि िा 

जरूर ध्यान रखा जाए। बहुि-बहुि धन्द्यवाद।  

(इति)  
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THE MINISTER OF LAW AND JUSTICE, MINISTER OF COMMUNICATIONS 

AND MINISTER OF ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY 

(SHRI RAVI SHANKAR PRASAD): Sir, there is only one thing which I want to 

tell in this House. We do not refer to the proceedings of the other House in this 

House. He has made a reference to the proceedings of the Uttar Pradesh 

Assembly and all these things. They need to be removed.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Okay, we will check them.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, you can speak about the State 

Government but you cannot cast any aspersion on the State Assembly.  

SHRI RITESH PANDEY (AMBEDKAR NAGAR): No, Sir, I am not casting any 

aspersions. I am talking about this august House. What I am saying is that 

according to Article 341, it is this House that can decide.  

HON. CHAIRPERSON: Shri K. Suresh, nothing will go in record except Mr. 

Suresh’s speech. 
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1724 hours 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, I rise to express my views 

on the proposed Bill ‘The Central Educational Institutions (Reservation in 

Teachers’ Cadre) Bill, 2019’.  

 First of all, I would like to opine that the current representation of SCs, 

STs and OBCs among the teachers in higher education is negligible.  

 The Constitution mandates that educational institution should ensure 15 

per cent reservation for SCs, 7.5 per cent for STs and 27 per cent for OBCs 

among the faculty members.  

(1725/MMN/SK) 

 What is the reality? The All India Survey for Higher Education for the 

year 2017-18 released by the Ministry of Human Resource Development 

shows that there are 12,84,000 teachers in various higher educational 

institutions. Of these, 56.8 per cent of teaching staff is from the general 

category; 8.6 per cent is from the Scheduled Caste community while the 

Scheduled Tribes are a mere 2.27 per cent.  

 The poor representation of Dalit and tribal is exposed when the 

University Grants Commission (UGC) mandates reservation of 15 per cent for 

SCs and 7.5 per cent for STs. The ST representation is worse than that of the 

Muslims and other minorities who are 5.3 per cent and 9.4 per cent 

respectively of the total teaching faculty of the universities. 

 Coming to the 200-point system, why are the reserved categories 

objecting to the 13-point roster? The hon. Minister may reply on this. In the 13-
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point roster, the formula for determining reserved posts is like this. It is only 

after 13.33 positions (14 in round figure) are filled up that every reserved 

category gets at least one post. The expression ‘13-point roster’ reflects the 

fact that 13.33 vacancies are required to complete one cycle of reservation. 

 Based on this, every 4th, 7th, 8th, 12th and 14th vacancy is reserved for 

OBCs, SCs, OBCs, OBCs and STs respectively in the 13-point roster. It means 

that there is no reservation for the first three positions and even in the full cycle 

of 14 positions, only five posts – or 35.7 per cent—go to the reserved 

categories, which is well short of the Constitutionally mandated ceiling of 49.5 

per cent, that is, 27 per cent plus 15 per cent plus 7.5 per cent. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude. The Minister has to 

give reply before six o’ clock. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): The Minister can give his 

reply later because this is a very important Bill. 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Why is the Minister in a 

hurry? 

HON. CHAIRPERSON: No, he is not in a hurry. The time allotment to each and 

every party is exhausted.  

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Why is the Minister worried? 

HON. CHAIRPERSON: The Minister is not worried. Suresh Ji, the time 

allotment to each party is already exhausted. It includes the Congress and the 

BJP. 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I can understand it. 

HON. CHAIRPERSON: Please be brief. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): The Minister is not in a hurry. 

This is a problem of the Scheduled Caste and Scheduled Tribe communities. 

Since years and years back, we have been facing this problem. Where will we 

go? We have to speak in Parliament only. We cannot say outside. So, you 

have to give me sufficient time. Then only I can complete my speech. 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): With the new 10 per cent 

quota for the Economically Weaker Sections, EWS, the gap is widened further. 

This is because every 10th post--100/10 = 10--is now reserved for the EWS 

category, which means there will be six reserved seats in every cycle of 14 or it 

is 42.8 per cent reservation when the ceiling is 59.5 per cent. So, I would like 

to request the hon. Minister to go through these disparities in the Scheduled 

Caste and Scheduled Tribe teachers’ representation at the higher educational 

level. 

 Due to constraint of time, I am not going into all the details. 

           (ends) 

 1730 hours   (Hon. Speaker in the Chair)  
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(1730/MK/VR) 

*SHRI THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM):    

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Shri Thol Thirumaavalavan in Tamil,  

please see the Supplement. (PP 446 to 446….)} 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

__________________________________________________________ ___ 

*Original in Tamil  
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1732 बजे 

मानव ससंाधन तविास मतं्री (डॉ. रमशे पोखररयाल तनशंि): मान्द्यवर, आज िे इस ऐतिहातसि 

अवसर पर मैं सोचिा ह  ं ति समाज िे हर वगण िो छूने वाला चाहे वह अनसूुतचि जाति िा है, 

अनसूुतचि जनजाति िा है, ओ.बी.सी. है या जो आतथणि दृति से तपछड़ा हुआ वगण है, उन सबिो 

आज िे इस अतधतनयम से एि बहुि बड़ी सिलिा तमलने वाली है। ऐसे महत्वपूर्ण तबल पर आज             

श्री अधीर रजंन चौधरी जी, श्री तवष्र् ुदयाल जी, श्री ए.राजा जी, श्री रड़ेडप्पा जी, श्री तवनायि 

राऊि जी, श्री राजीव रजंन जी, श्री भिृणहरर  महिाब जी, श्रीमिी सतुप्रया सलेु जी, श्री गरे्श तसहं 

जी, श्री नागेश्वर राव जी, श्री राम मोहन नायडू जी, श्रीमिी अनतुप्रया पटेल जी, श्री हनमुान बैतनवाल 

जी, श्रीमिी डा. प्रीिम मुडें जी, श्री मोहम्मद बशीर जी, श्री िातपर गाव जी, श्री पे्रमचन्द्रन जी,       

श्री पी.आर.नटराजन जी, श्री प्रवीन तनषाद जी, श्री अजय भट्ट जी, श्री ररिेश पाडें जी, श्री सरुशे 

जी और अंि में हमार े तमत्र श्री तिरु जी ने जो तवचार प्रिट तिये हैं, मैं समझिा ह  ं बहुि ही 

महत्वपूर्ण तवचार यहा ंपर आए हैं। िुल तमलािर दखेा जाए िो सबिी भावना एि जैसी है। सबने 

इस तबल िा समथणन तिया है, इसतलए मैं आप सबिा और पूर ेसदन िा आभार प्रिट िर रहा ह ।ं 

तिसी न तिसी रूप में सभी लोगों ने इस तबल िा पूरी िािि िे साथ समथणन तिया है। यतद छोटी-

छोटी बािों िो छोड़ तदया जाए, तजसमें मोटी-मोटी बािें यह हुई हैं, तवशेषिर अध्यादेश िो लाने 

िी क्या जरूरि थी? अध्यादेश िो तवशेष पररतस्थतियों में लाया जािा है। 

(1735/YSH/SAN) 

श्रीमन, उन्द्होंने यह भी िहा है ति यह पीढ़ी िा सवाल है और इसिे साथ िोई समझौिा 

नहीं हो सििा िो इससे बड़ा क्या तवषय हो सििा है। श्रीमन, पीढ़ी िा सवाल है, एि तदन भी 

िोई पद खाली नहीं रहना चातहए। यह सरिार िी प्रतिबद्धिा है। सरिार ने तबना तिसी तवलंब 

तिए, जैसा ति आपने शरुू में भी िहा था ति यू.जी.सी. िा वषण 2006 में जो तदशा-तनदेश था, वह 

ही व्यवस्था ईिाई िे रूप में महातवद्यालय और तवश्वतवद्यालय रोस्टर प्रर्ाली िे रूप में ईिाई माना 

जािा था और वही व्यवस्था चली भी आ रही थी, लेतिन इस व्यवस्था िो खंतडि िरने िी दृति 
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से जब हाई िोटण  इलाहबाद में बनारस तहदूं तवश्वतवद्यालय िी तवज्ञतप्त िे तखलाि गए, जो 16 

जलुाई, 2016 िो जारी हुई थी, उसिे तखलाि 12.09.2016 िो यह िय िरिे ति नहीं, तवभाग 

ईिाई होना चातहए, और यू.जी.सी. िा जो तनदेश था, तजसिो ईिाई तवश्वतवद्यालय या 

महातवद्यालय मानिर तनयतुक्तया ंहोिी थीं, हाईिोटण  ने उस तनयम िो अमान्द्य घोतषि िर तदया। 

पररतस्थति यह हुई ति यतद इलाहबाद िे उस आदशे िा यतद तिर से पालना होिा िो ऐसा लगा 

ति सतंवधान िे जो अनचु्छेद हैं, तजसमें अनसूुतचि जाति, अनसूुतचि जनजाति और तपछड़े वगण िो 

न्द्याय देने िी बाि है, िदातचि यह उसिी मंशा िो पूरा नहीं िर पाएगा इसतलए गवनणमेंट ने 21 

िेन्द्रीय तवश्वतवद्यालयों िी एि अध्ययन टीम बनाई और 21 तवतश्वतवद्यालयों िा तवशे्लषर् तिया। 

जैसा मैंने िहा ति उस तवशे्लषर् िो आने िे बाद सरिार ने बहुि िठोर तनर्णय तलया। तवशे्लषर् 

क्या था श्रीमन ति यतद तवश्वतवद्यालय िो हम ईिाई मानिे हैं िो प्रोिेसर 133 जो अनसूुतचि 

जाति िे हैं, अगर उसमें तवभाग िो मानिे हैं िो िेवल 4 आ रहे हैं और यतद ईिाई तवश्वतवद्यालय 

और महातवद्यालय िो मानिे हैं िो 133 प्रोिेसर अनसूुतचि जाति िे आिे हैं। इिना अंिर था 

क्योंति अभी अनतुप्रया जी ने भी तजस बाि िो िहा है ति प्रोिेसर में इन जातियों िा प्रतितनतधत्व 

नहीं है, हम लोगों ने सहायि प्रोिेसर िे रूप में अध्ययन तिया। अनसूुतचि जाति में यतद 

तवश्वतवद्यालय िो ईिाई मानिे हैं िो 619 सहायि प्रोिेसर बनिे हैं, जबति ईिाई िो मानिे हैं िो 

िेवल 249 ही बनिे हैं।  

श्रीमन,् इिना ही नहीं अनसूुतचि जाति िे बाद बहुि सारा तववरर् है। मैं समयावतध तिसी  

सदस्य िो, हमारा शोध और तवशे्लषर् िरने िा प्रयास था सार े तवश्वतवद्यालय में था। यतद 

आवश्यििा होगी िो उसिो उपलब्ध भी िरा तदया जाएगा, लेतिन अनसूुतचि जाति िे बाद 

अनसूुतचि जनजाति पर भी आए। तिसी माननीय सदस्य ने िहा है ति अनसूुतचि जाति िो िो 

तमल जािा है, लेतिन अनसूुतचि जनजाति िो नहीं तमलिा है। श्रीमन, अनसूुतचि जनजाति िे तलए 

भी इन तवश्वतवद्यालयों िा जो अध्ययन तिया है, 21 तवश्वतवद्यालयों िो लेिर तवशे्लषर् तिया गया, 

उसमें भी यतद तवश्वतवद्यालय िो ईिाई मानिे हैं और महातवद्यालयों िो ईिाई मानिे हैं, िब 
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प्रोिेसर िे 58 पद अनसूुतचि जनजाति में जािे हैं, लेतिन यतद तवभाग िो मानिे हैं िो एि भी पद 

नहीं आ रहा है। शून्द्य िे अलावा िुछ भी नहीं आिा है। इसतलए सहायि प्रािेसर िे रूप में भी 

यतद िेवल तवभाग िो ईिाई मानिे है िो मात्र 66 आिे हैं जबति तवश्वतवद्यालय िो ईिाई मानिे हैं 

िो 309 पद अनसूुतचि जनजाति िे होिे हैं। श्रीमन, इिना ही नहीं अनसूुतचि जाति और 

अनसूुतचि जनजाति िे बाद तिर हम अन्द्य तपछड़ा वगण में गए थे अभी प्रतिमा जी ने िहा था ति 

बहुि सार ेपद हैं, जो ओ.बी.सी. िे भर ेनहीं जािे हैं या उस अनरुूप नहीं होिे हैं। श्रीमन हमने इस 

पर अध्ययन तिया और तवशे्लषर् से हमने यह पाया है।  

(1740/RPS/RBN) 

यतद तवभाग िो ईिाई मानिे हैं िो प्रोिेसर िा एि भी पद नहीं आिा है। िहा ं11 पद और 

िहा ंएि भी पद नहीं होिा है। तपछड़े वगण िे तलए सहायि प्रोिेसर में तवभाग िो ईिाई मानिर 

मात्र 855 पद आिे हैं, वहीं तवश्वतवद्यालय िो ईिाई मानने से 1,112 पद उनिो जािे हैं।  

 श्रीमन,् मैं पूछना चाहिा ह  ंति तजन माननीय सदस्यों ने इसिा तवरोध तिया, एि ओर िो 

वे िहिे हैं ति हम एससी, एसटी और ओबीसी िे तहमायिी हैं, विालि िरिे हैं, लेतिन आज िुछ 

लोगों िे चेहर ेबेनिाब हो गए हैं ति वे एससी, एसटी और ओबीसी िे तहिैषी नहीं हैं। तदखाने िी 

बाि िुछ होिी है, आज पूर ेसदन िो एिजटु होिर, इसे पास िरना चातहए। इस सरिार िा 

इससे बड़ा तनर्णय और क्या हो सििा है? यह ऐतिहातसि तनर्णय है। मैं यह समझिा ह  ंति जो इस 

तवधेयि िी मखु्य तवशेषिाए ंहैं – आरक्षर् रोस्टर िे तबन्द्द ु तनधाणररि िरने िे तलए तवश्वतवद्यालय 

और िॉलेज इसिी एि ईिाई होगा, न ति तवभाग। दूसरा, यह तवधेयि अनसूुतचि जाति, 

अनसूुतचि जनजाति और सामातजि एवं शैक्षतर्ि रूप से तपछड़े वगों, आतथणि रूप से िमजोर 

वगों से सबंतंधि व्यतक्तयों िी सीधी भिी द्वारा तनयतुक्तयों में पदों िे आरक्षर् िो प्रदान िरने िे तलए 

प्रावधान िरना और िीसरा, यह तवधेयि िेन्द्रीय सरिार द्वारा स्थातपि, अनरुतक्षि और सहायिा 

प्राप्त िेन्द्रीय शैक्षतर्ि ससं्थाओ ंमें तशक्षिों िे िैडर में भिी द्वारा तनयतुक्तयों में आरक्षर् प्रदान 

िरने से सबंतधि है। 
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 श्रीमन,् यतद देखा जाए िो एि िे बाद एि, यह तवधेयि सातबि िरिा है ति यतद अंतिम 

छोर पर बैठे रहने वाले व्यतक्त िी िोई तचन्द्िा िरिा है िो नरने्द्र मोदी जी िी सरिार िरिी है। यह 

तवधेयि इसिो सातबि िरिा है।  

मैं अधीर रजंन चौधरी जी िा बहुि सम्मान िरिा ह ।ं वह मझुसे वररष्ठ भी हैं। मैं इस सदन 

में अभी दूसरी बार आया ह ,ं लेतिन आपिे आशीवाणद से मैं उत्तर प्रदेश में दो बार िैतबनेट 

तमतनस्टर रहा ह ।ं जब उत्तराखण्ड राज्य बना, मैं िीन बार िैतबनेट मंत्री रहा, चौथी बार मखु्य मंत्री 

रहा ह ।ं  मैंने इस सदन में जो बाि िही है, बहुि भरोसे िे साथ िही है। मैं तिर पखु्िा िरना 

चाहिा ह  ंति मैंने जो भी िहा है, मैं तनवेदन िरना चाहिा ह  ंति यतद मैंने िुछ िहा है िो आप उस 

पर जरूर अध्ययन िरें, तटप्पर्ी नहीं, अध्ययन िरें और मैं उनिी इस तदशा में उनिी मदद 

िरंूगा। मैं इस सदन में बहुि भरोसे और तवश्वास िे साथ िह रहा ह ।ं यह सदन दतुनया में लोििंत्र 

िा सवोच्च मंतदर है। मैं दतुनया िे इस सवोच्च लोििंत्र िे मंतदर में भरोसे और तवश्वास िे साथ 

िह रहा ह  ंति जो भी मैंने िहा है, वह मैंने बहुि सजं्ञानपूवणि एि-एि शब्द िहे हैं।  

श्रीमन,् मैं िहना चाहिा ह ,ं माननीय सदस्य ने िहा ति आप अध्यादेश क्यों लाए। आप 

एि ओर िह रहे हैं ति पद ररक्त हैं, दूसरी ओर िह रहे हैं ति आप अध्यादेश क्यों लाए। सच िो 

यह है ति उच्च तशक्षा में िेन्द्र सरिार िे तवश्वतवद्यालयों, राज्य सरिारों िे तवश्वतवद्यालयों और 

प्राइवेट तवश्वतवद्यालयों, टोटल सभी िो देखा जाए िो वषण 2017-18 में उच्चिर शैक्षतर्ि ससं्थानों 

में तशक्षिों िे पदों िी ररक्तिा पीछे से चली आ रही है। पूर ेदेश में िुल 14,07,373 स्वीिृि पदों िे 

तवपरीि 10,62,659 पद पदासीन हैं और 3,44,714 पद ररक्त हैं। इसमें भी, जो ससं्थान िेन्द्र 

सरिार और राज्य सरिार िे सीधे अधीन आिे हैं, जो उनसे पोतषि होिे हैं या उनिे द्वारा 

सचंातलि होिे हैं, ऐसे िुल 3,30,903 िॉलेज हैं, तजनमें 74,120 ररतक्तया ं हैं। जो िेन्द्रीय 

तवश्वतवद्यालय हैं, उनमें 7,000 पद ररक्त हैं, इस िानून िे बनने से एि नया अध्याय शरुू होगा। मैं 

पे्रमचन्द्रन जी िे प्रति आभार प्रिट िरिा ह ,ं पहली बार सदन में उन्द्होंने इस तबल िा समथणन 

तिया है। 
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(1745/RAJ/SM) 

उनिी तचिंा यह थी ति शैक्षतर्ि िायों में गरु्वत्ता होनी चातहए। आज इस तबल िे पास होने िे 

बाद, ये सार ेरास्िे खलुिे हैं और देश में तशक्षा िा एि नया अध्याय शरुू होगा।  

 श्रीमन् आपिो यह मालूम ह ैऔर पे्रमचन्द् रन जी ने भी इस बाि िो िहा है ति  तजस समय इसिो 

लाया गया था, वह अतंिम तदन था। उसिे बाद उस अध्यादेश िो लाए थे िाति वह सदन में आ सिे, 

लेतिन उस समय वह सदन में नहीं आ सिा और वह व्यपगि हो गया। वह चचाण िे तलए नहीं आ पाया 

था। तजस तदन सवोच्च न्द्यायालय ने पहले हमारी तवशेष यातचिा खाररज िर दी थी, उसिे बाद जब हम 

पनुयाणतचिा में गए िो उसिो भी खाररज तिया गया। क्योंति यह तशक्षा िा तवषय है, पी.जी. िा तवषय ह ै

िो तबना तिसी तवलबं िे िुछ ही तदनों में, इस 7 माचण िो अध्यादेश िी स्वीिृति दी गई। हम यह भी 

िहना चाहिे हैं ति सपु्रीम िोटण ने 27 िरवरी, 2019 िो हमारी पनुयाणतचिा िो रद्द िर तदया था। 

िरवरी 28 तदनों िा महीना होिा ह।ै हमने साि िारीख से पहले ित्िाल प्रभाव से अध्यादेश िा मसौदा 

िैयार तिया और भारि िे राष्रपति जी ने 7 माचण, 2019 िो इस अध्यादेश िो स्वीिृति दी। हम िहा ं

तवलंब िर रहे हैं? जहां पी.जी. िा सवाल है, तशक्षा िा सवाल ह,ै वहां तवलंब िरने िी बाि ही नहीं है। 

आपिो बधाई देनी चातहए थी ति हम तशक्षा िे के्षत्र में इिने संवेदनशील हैं। तशक्षा िे के्षत्र में हमारी 

संवेदनशीलिा िो बिायदा स्वीिार िरना चातहए था। तजस तदन महामतहम राष्रपति जी ने अनमुति दी, 

उसी तदन गवनणमेंट ने इसिा आदेश जारी िर तदया और उसी िे दूसर े तद न यूजीसी ने अपना तनदेश 

जारी िर तदया। यह इसिा प्रमार् ह ैति  हम तशक्षा िे प्रति तििने संवेदनशील हैं। हम ने घटंों और तमनटों 

िे तहसाब से िाम तिया है। यहां रोस्टर िी बाि हुई ह।ै मझेु लगिा है ति  हमारी बहन सतुप्र या जी िो 

लगा ति जब हाई िोटण और सपु्रीम िोटण ने िहा, उसिे बाद हम यह लाए हैं। नहीं, हाई िोटण और सपु्रीम 

िोटण ने िो तखलाि तदया। मैं ईिाई िे बार ेमें चचाण िर रहा ह  ंति तवभागवार ईिाई िो ही संस्ितुि दी गई 

थी, हम उसिे तखलाि गए। उसिे पहले यह व्यवस्था चली आ रही थी। हां, आप िुछ िहना चाहिी हैं। 

श्रीमिी सतुप्रया सदानदं सलेु (बारामिी): वाइस चांसलर िे तलए ररजवेशन होगा, उसिे तलए आप क्या 

िोतशश िरेंगे? आपने बॉटम ऑि द तपरातमड में बहुि सार ेनम्बसण तदए हैं, लेतिन इवेंचअुली टॉप-ऑि 

द तपरातम ड वाइस चांसलर में अब  तििना? 
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माननीय अध्यक्ष : आप आज्ञा मि तदया िरें ति आप बोलें। आज्ञा देने िा िाम मेरा है। 

…(व्यवधान) 

डॉ. रमेश पोखररयाल तनशिं : श्रीमन्, मैं यह िहना चाहिा ह  ंति हम ने एि तमनट तबना तवलबं िे, यह 

िाम िोटण ने आदेश तदया, इसतलए नहीं तिया बतकि हम हर वादे िो िोड़ िर आगे गए हैं, क्योंति हम 

चाहिे थे ति इस समाज िे अतंिम छोर पर बैठे रहने वाला व्यतक्त, अनसूुतचि जाति एवं अनसूुतचि 

जनजाति और ओबीसी िे लोग, जो आशा िो बांधे हुए हैं, उनिी आशाओ ंपर िषुारापाि न हो, इसतलए 

हम इस िाम िो बहुि जकदी लाए हैं।  

 श्रीमन्, अब मझेु बहुि आियण होिा है ति  यह िहा जा रहा है ति जब 10 प्रतिशि संतवधान िे 

103वा ंसंशोधन हो गए।  

(1750/IND/AK) 

इसी सदन ने भारी बहुमि से  संतवधान िे 103वें संशोधन िो समथणन िे साथ स्वीिार तिया 

और देश िी सभी तवधान सभाओ ंने सवणसम्मति दी। उस पर सवाल खड़ा िरने िा िोई तवषय ही नहीं 

है। सवणसम्मति और देश िी सभी तवधान सभाओ ंसे आया हुआ 103वा ंसंतवधान संशोधन िा तवषय, 

उसिे िहि 10 प्रतिशि आतथणि रूप से तपछड़ा वगण िो भी तदया है। राजा साहब मैं आपिो बिाना 

चाहिा ह ।ं मैं बहुि तवनम्रिा से िहना चाहिा ह  ंति ऐसी बाि नहीं है ति संतवधान ने उसे इजाजि नहीं दी 

है। संतवधान िे पहले पन्द्ने पर ही है –  

“हम भारि िे लोग भारि िो एि सम्पूर्ण प्रभतु्व सम्पन्द्न, समाजवादी, पंथ तनरपेक्ष, 

लोििंत्रात्मि गर्राज्य बनाने िे तलए िथा उसिे समस्ि नागररिों िो सामातजि, आतथणि, 

राजनैतिि न्द्याय, तवचार, अतभतव्क्त, तवश्वास, धमण और उपासना िी स्विंत्रिा, प्रतिष्ठिा और 

अवसर िी समिा प्राप्त िरने िे तलए िथा उन सब में व्यतक्त िी गररमा और राष्र िी एििा, 

अखंडिा सतुनतिि िरने वाली बंधिुा िो बढ़ाने िे तलए दृढ़संिकप हो िर इस सतंवधान िो इस 

सभा में आत्मसाि् िरिे हैं। ” 

 महोदय, यह संतवधान में व्यवस्था है। सामातजि के्षत्र में, आतथणि के्षत्र में समिा लाना हमें 

संतवधान ने पहले िहा है। संतवधान ने तनदेश तदया है, लेतिन आपिी सरिार ने नहीं तिया है िो हम 

क्या िर लेंगे। हमारी सरिार िो िरना चाहिी ह ैऔर िर रही ह।ै हम संतवधान िा सम्मान ही िो िर 

रहे हैं, इसतलए 10 प्रतिशि िे तलए उस व्यतक्त िो भी िहा - आतथणि रूप से तपछड़ा वगण। उसिी भी वह 
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जाति है, वह एि वगण है। हमार ेप्रधान मंत्री जी ने साि-साि िहा ति गरीब एि जाति है। वह पंथ 

तनरपेक्ष,  धमण, जाति िा नहीं है, गरीबी एि जाति है और जब िि उसे खत्म नहीं िरेंगे, िब िि हम चैन 

से नहीं बैठेंगे और यहां से वह रास्िा शरुू होिा ह।ै  

महोदय, मैं समझिा ह  ंति यह तवधेयि बहुि सार ेतबंदओु ंिो साथ लेिर चल रहा है। मोटी-मोटी 

बािों िो यतद मैं अलग-अलग िह गंा िो ज्यादा समय लगेगा। मैं यह जरूर चाहिा ह  ंति आज यहां सभी 

तशक्षा िे के्षत्र िे लोग हैं। सरुशे भाई, मैं आपसे भी अनरुोध िर रहा ह ।ं हमार ेप्रधान मंत्री जी ने तशक्षि 

उपतस्थति, तशक्षि गरु्वत्ता सतुनतिि िरने िे तलए 900 िरोड़ रुपयों िा पररव्यय अतखल भारिीय 

स्िर पर 25 तदसम्बर, 2014 िो पंतडि मदन मोहन मालवीय राष्रीय तशक्षि प्रतशक्षर् अतभयान िे िहि 

शरुू िर तदया है। हर हालि में गरु्वत्ता होनी चातहए। अधीर रजंन जी, मैं आपिो सूचना देना चाहिा ह ।ं 

आपने िहा ति 200 प्वाइंट िे अदंर अिंराणष्रीय स्िर पर हमारी िोई संस्था नहीं है। आपिो आज बहुि 

खशुी होनी चातहए। मैं जरूर अनरुोध िरंूगा ति आप एि पे्रस िांफ्रें स िरिे देश िे उन लोगों िो बधाई 

दें ति आईआईटी ममु्बई, आईआईटी तदकली और आईआईएससी बैंगलरुू 200 प्वाइंट्स से नीचे 

अिंराणष्रीय िलि पर आ चिेु हैं। इसिे तलए मैं इस सदन िो भी बधाई देना चाहिा ह ।ं 

 अध्यक्ष जी, हमार ेप्रधान मंत्री जी ने िहा है ति आगे आने वाले पांच वषण िा हमने प्लान बनाया 

है, हर वषण िा प्लान बनाया ह ैऔर 100 तदन िा भी प्लान बनाया है। हम तनतिि रूप से तशक्षा िे के्षत्र में 

इस राष्र िो दतुनया िे तशखर िि पहुचंाएगें। हमार ेप्रधान मंत्री जी िे तनदेश में यह हमारा संिकप है। 

तजन माननीय सदस्यों ने इस चचाण में भाग तलया, मैं हृदय िी गहराइयों से उनिा अतभनंदन िरिा ह ।ं 

इस बार ेमें यतद तिसी माननीय सदस्य िो अलग से भी बाि िरनी हो, िो मेर ेपास आपने तजिने सवाल 

उठाए हैं, उनिे सार ेजवाब मेर ेपास हैं। मैं बहुि तवनम्रिा से तनवेदन िरना चाहिा ह  ं ति इस समय 

सवणमि से तशक्षा िे तवषय िो एिमि से पाररि तिया जाए। 

(इति) 
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1754 बजे 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपरु): अध्यक्ष जी, यह बाि मैंने पहले ही स्वीिार िी है ति 

पोखररयाल जी बहुि ज्ञानी व्यतक्त हैं, लेतिन वे िािी क्रोतधि होिे जा रहे थे, इसतलए मझेु बहुि 

बरुा लगा। यह तटप्पर्ी नहीं है। आपने िभी िहा था ति एि लाख साल पहले ऋतष िर्ाद ने 

न्द्यूतक्लयर टेस्ट तिया था, इसिा िोई सबूि मेर ेपास नहीं है। िोई तििाब भी नहीं है। आपिे 

एचआरडी तडपाटणमेंट में यतद तिसी तििाब में होगा, िो हम पढ़ लेंगे। …(व्यवधान) यतद आपिे 

पास तििाब हो, िो आप सदन में सभी िो तििाब दे दीतजए। अभी न्द्यूतक्लयर टेतस्टंग िी जरूरि 

नहीं है। ऋतष िर्ाद िी बाि अनसुरर् िरिे चलेंगे।…(व्यवधान) यह आप आदरर्ीय प्रधान मंत्री 

नरने्द्र मोदी जी िो समझा दीतजए, मझेु िोई हैरानी नहीं होगी। 

(1755/VB/SPR) 

 पोखररयाल जी, आपने जो लेतजस्लेशन ड्राफ्ट तिया है, मिलब 10 पसेंट िी जो बाि हो 

रही है, उसिा िारर् यह है ति आपिे लेतजस्लेशन ड्रातफ्टंग में थोड़ा अंिर है। जैसे आप पैरा-टू में 

आइए:  

“In view of the urgency to fill up the vacant posts, and to protect the 

interests of the SCs, STs, and socially and educationally Backward 

Classes, it has become necessary to enact the legislation in the matter.”  

 

 यहााँ पर आपने इिोनॉतमिली बैिवडण  क्लासेज िे नाम िा तजक्र नहीं तिया है। आपिे 

ड्रातफ्टंग में यह गलिी है। इसतलए यह सवाल जरूर उठेगा क्योंति आप जो िह रहे हैं, आप दो 

िरह िे यूतनट्स िी बाि िह रहे हैं, एि िो यूतनवतसणटी एज ए यूतनट है और दूसरा तडपाटणमेंट एज 

ए यूतनट है।  

 एि में 200 पॉइंट्स रोस्टर तसस्टम है, दूसर ेमें 13 पॉइंट रोस्टर तसस्टम है।  

माननीय अध्यक्ष: आप िेवल सातंवतधि सिंकप पर बोलें। 
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श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): यहााँ िो एससी, एसटी, ओबीसी और यूआर मिलब 

अनररजव्डण  है, िो इसमें ईडब्कयूएस िहााँ घसेुगा? इिोनोतमिली वीिर सेक्शन इसमें िहााँ घसेुगा? 

क्या यह ओबीसी, एससी या एसटी िे साथ आएगा? यह हमारा सवाल है।  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, क्या आप सिंकप वापस ले रहे हैं? 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): इसिा िो स्पिीिरर् िरना चातहए। …(व्यवधान) सर, मेरा 

लास्ट पॉइंट है ति इलाहाबाद हाई िोटण  ने 07.04.2017 िो िहा:  

“On 7th April, 2017, the Division Bench of the Court held that by treating 

all teaching positions across multiple departments would be impractical 

and violative of Articles 14 and 16 of the Constitution. Allahabad Court 

decision was upheld by the Supreme Court in June, 2017.”  
 

 इसतलए हम यह सिंकप प्रिट िरिे हैं ति हम जो भी िरें, हमार ेिानून िो िो हमारा 

ज्यूतडतशयरी इंटरपे्रट िरगेा। इसीतलए जब ज्यूतडतशयरी इसे वायलेतटव िहिा है, िो हम िहााँ 

जाएगें? इसतलए मैं आपिो सलाह द ेरहा ह ाँ, हम भी इस तबल िा परुजोर समथणन िरिे हैं। यह मैंने 

अपने वक्तव्य में पहले ही स्पि िर तदया है। लेतिन, इसिो आप तजस ढंग से लाना चाहिे हैं, जहााँ 

ज्यूतडतशयरी िे साथ एि िातंफ्लक्ट होिा जा रहा है, जैसे ति एि लेतजस्लेशन चाहिे हैं और 

दूसरा ज्यूतडतशयरी िो िहिे हैं, इसतलए मैं इसिो स्टैंतडंग िमेटी िो भेजने िे तलए आपिो 

सलाह दे रहा ह ाँ ति इसे 20-25 तदनों िे अदंर हाउस खत्म होने िे पहले स्टैंतडंग िमेटी में तवचार-

तवमशण िरिे सदन में रखें। यतद आप यह न मानें, िो मैं यह ररजोलूशन मूव िरूाँ गा। 

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री अधीर रजंन चौधरी द्वारा प्रस्ििु सातंवतधि सिंकप िो सभा िे 

समक्ष मिदान िे तलए रखिा ह ।ं 

प्रश्न यह है : 

“ति यह सभा राष्रपति द्वारा 7 माचण, 2019 िो प्रख्यातपि िेन्द्रीय 

शैक्षतर्ि ससं्था (तशक्षिों िे िाडर में आरक्षर्) अध्यादेश, 2019 (2019 

िा सखं्यािं13) िा तनरनमुोदन िरिी है।” 

 

प्रस्िाव अस्वीिृि हुआ। 
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 
 

“ति िेन्द्रीय सरिार द्वारा स्थातपि, अनरुतक्षि और सहायिा प्राप्त ितिपय 

िें रीय शैक्षतर्ि ससं्थाओ ं में, तशक्षिों िे िाडर में अनसूुतचि जातियों, 

अनसूुतचि जनजातियों, सामातजि और शैक्षतर्ि रूप से तपछड़े वगों िथा 

आतथणि रूप से िमजोर वगों से सबंतंधि व्यतक्तयों िी सीधी भिी द्वारा 

तनयतुक्तयों में पदों िे आरक्षर् िा और उससे सबंतंधि या उसिे आनषुतंगि 

तवषयों िा उपबधं िरने वाले तवधेयि  पर तवचार तिया जाए।” 

 

प्रस्िाव स्वीिृि हुआ। 

 

माननीय अध्यक्ष : अब सभा तवधेयि पर खंडवार तवचार िरगेी। 

 

प्रश्न यह है : 
 

“ति खंड 2 से 6 तवधेयि िा अंग बने।” 
 

प्रस्िाव स्वीिृि हुआ। 
 

खंड 2 से 6 तवधेयि में जोड़ तदए गए। 
 

अनसूुची िो तवधेयि में जोड़ तदया गया। 
 

खंड 1, अतधतनयमन सूत्र और नाम िो तवधेयि में जोड़ तदया गया। 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मंत्री जी प्रस्िाव िरें ति तवधेयि िो पाररि तिया जाए। 

मानव ससंाधन तविास मतं्री (डॉ. रमेश पोखररयाल तनशंि): श्रीमन,् मैं प्रस्िाव िरिा ह ाँ: 

“ति तवधेयि पाररि तिया जाए।” 

 माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है : 

“ति तवधेयि पाररि तिया जाए।” 

प्रस्िाव स्वीिृि हुआ। 
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(1800/UB/PC) 

विशेष उल्लेख – जारी 

1800 बजे 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, छ: बज गए हैं। अगर सभा की सहमति हो, िो सभा की 

काययवाही आधे घटें के तिए बढ़ा दी जाए। कुछ माननीय सदस्यों के शून्यकाि के अंदर तवषय छूट 

गए थे। अि: मैं आधे घटें के तिए सदन की काययवाही बढ़ाने के तिए आपकी सहमति चाहिा ह ।ं 

अनेक माननीय सदस्य:  जी हा,ं ठीक है। 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): I wish to draw the 

attention of this House to the vulnerability of our country to data leakage and 

surveillance due to the absence of a robust data protection framework, a 

comprehensive protection framework.  

 In the age of smartphones, apps, social media and the internet, the extent 

of data we generate is mindboggling and it can be exploited by vested interests 

to engage in profiling, to make profits and for political control.  

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, आप सब प्िीज़ बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय शतश थरूर जी, आप बोतिए। 

डॉ. शवश थरूर (विरूिनन्िपुरम): सर, मैं तिर से शरुू करंू या वहीं से बोिूं, जहा ंमैं था? 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: जहा ंिक आपने बोि तिया है, आप उसके आगे से शरुू कीतजए। 

…(व्यवधान) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Recently, the fellow 

regulators in the U.S. slapped a fine of $5.7 million on the social media App 
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TikTok for illegally collecting data on children. The data of 8.7 million people 

were harvested by Cambridge Analytica. The Company, ByteDance, which 

owns TikTok and Hello and which runs a network of paid influences in India can 

impact our democratic process.  

Hon. Speaker, we do not know the exact connections between these 

companies and foreign entities. There are reports, for example, that the 

Government of China receives data from TikTok through the wholly owned 

China Telecomm, a State-owned company. This is a national security issue. I 

urge the Government to introduce a comprehensive legal framework to protect 

our Fundamental Right to Privacy and to save our democracy.  

 A Data Protection Bill is long overdue. The Minister had promised it in the 

last Session. I would urge the Minister to kindly take this concern on board and 

to respond to the House. 

माननीय अध्यक्ष: श्रीमिी सतुिया सदानदं सिेु एवं श्री ररिेश पाण्डेय को डॉ. शतश थरूर द्वारा उठाए 

गए तवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

माननीय अध्यक्ष: श्री उदय ििाप तसहं। 

…(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: मैं पनु: माननीय सदस्यों से आग्रह कर रहा ह  ंतक कोई भी माननीय सदस्य कृपया 

आसन पर न आए। जो भी माननीय सदस्य कोई आवेदन या आग्रह करना चाहिे हैं, वे कृपया अपना 

आवेदन टेबि पर दें। यह मेरा पनु: सभी माननीय सदस्यों से आग्रह है। इस व्यवस्था को कायम करना 

है।  

…(व्यवधान) 
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माननीय अध्यक्ष: मैं तिर माननीय सदस्यों से आग्रह करिा ह ।ं कृपया आप सब कान पर हैडिोन 

िगा कर सनु िें। मेरा सभी माननीय सदस्यगणों से आग्रह और तनवेदन है तक कोई भी माननीय 

सदस्य कृपया आसन पर आकर आग्रह न करें। तकसी भी माननीय सदस्य को कोई तवशेष आग्रह 

करना है, िो आप उसे टेबि पर तिखकर दें। आपके सब सदंेश मुझ िक तनतिि समय में पह चं 

जाएगें। 

 श्री उदय ििाप तसहं जी, आप बोतिए। 

श्री उदय प्रिाप वसिंह (होशिंगाबाद): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान 

हमार ेदेश में आरटीई - तशक्षा के कानून की ओर तदिाना चाहिा ह ।ं …(व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: सािों िक यह परपंरा रही है, इसतिए इसमें समय िगेगा। 

…(व्यवधान) 

(1805/SPS/KMR) 

श्री उदय प्रिाप वसिंह (होशिंगाबाद): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से एक बह ि महत्वपूणय 

तवषय की िरि, जो राइट टू एजकेुशन के िहि हमारे देश में अध्यापक सवंगों को रखकर तशक्षा की 

जो व्यवस्था चिाई जािी है, उसमें अनकुम्पा तनयतुि को िेकर सरकार का ध्यान आकृष्ट करना 

चाहिा ह ।ं अभी जो अध्यापक सवंगय में अचानक मतृ्य ुहोने पर अनकुम्पा तनयतुि तमििी है, उन्हीं 

व्यतियों की अनकुम्पा तनयतुि के िहि पात्रिा है, जो बी.एड., डी.एड. या टी.ई.टी. कोसय तकए ह ए 

हैं, उनको ही अनकुम्पा तनयतुि िदान की जािी है।  

 अध्यक्ष जी, मतृ्य ुअचानक होिी है और उसका पररजन आवश्यक नहीं है तक वह बी.एड., 

डी.एड. या टी.ई.टी. की पात्रिा रखिा हो। मेरा आपके माध्यम से सरकार से आग्रह है तक अनकुम्पा 

तनयतुि पात्र व्यति को िदान की जाए और एक तनधायररि समयावतध में वह बी.एड., डी.एड. या 

टी.ई.टी. कर ेिथा उस अनकुम्पा तनयतुि को रगे्यिुर माना जाए। क्योंतक अकेिे हमार ेमध्य िदेश में 

ही िगभग 1500 ऐसे अध्यापक सवंगय के व्यति हैं, तजनकी मतृ्य ुके कारण अनकुम्पा तनयतुि के पद 

ररि पड़े ह ए है। इसमें यह व्यवस्था और पररवियन हो। मतृ्य ुउपरािं व्यति को बी.एड., डी.एड. या 
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टी.ई.टी. करने की पात्रिा होगी िो मझेु िगिा है तक अनकुम्पा तनयतुि का बेहिर िाभ तमि जाएगा 

और पररवार पर जो सकंट आया है, उस सकंट को भी दूर करने में भी मदद तमिेगी।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि को श्री उदय ििाप तसहं द्वारा उठाए गए तवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

श्री सुधीर गपु्ता (मन्दसौर): माननीय अध्यक्ष महोदय जी, अभी सयंिु राष्र की एक ररपोटय  जारी ह ई 

है तक वषय 2027 िक भारि दतुनया में सवायतधक जनसखं्या वािे देश के रूप में शमुार हो जाएगा। हम 

जानिे हैं तक सीतमि संसाधनों के होिे ह ए भारि तनरिंर िगति कर रहा है। अतशक्षा, गरीबी, 

अस्वास्थजनक कारणों और पूरी िाकि से देश तनपट रहा है। मगर िगािार देश की जनसंख्या तजस 

गति से बढ़ रही है, उसमें पड़ोसी देशों, बागं्िादेश और म्यामंार से भी अवैध रूप से भारि में िोग 

आकर तनवास कर रहे हैं। मैं चाह गंा तक जनसंख्या तनयंत्रण पर कोई नीतिगि िैसिा देश शीघ्र िे।  

श्री रोड़मल नागर (राजगढ़): धन्यवाद अध्यक्ष महोदय। मेर ेससंदीय के्षत्र राजगढ़ में रामगंज मण्डी 

से भोपाि रिेवे िाईन दशकों से ितम्बि पड़ी है। तपछिे समय में आदरणीय िधान मंत्री जी ने उसे 

अपने िास्ट रैक में तिया है और तनतिि समय सीमा में पूरा करने का सकंल्प तिया है। पयायप्त बजट 

होने के बावजूद भी वियमान में भूतम अतधग्रहण से िेकर िमाम काम 4-6 महीनों से जस के िस पड़े 

ह ए हैं। मेरा सरकार से आग्रह है तक मध्य िदेश शासन को कोई न कोई नोतटस भेजकर यह आग्रह 

कर ेतक भूतम अतधग्रहण का वहा ंकाम पयायप्त हो, तजससे जल्दी ही जयपरु से िेकर जबिपरु िक 

सामररक दृतष्ट से भी, राजस्थान से मध्य िदेश को जोड़ने के तिए भी, यह जो महत्वपूणय रिेवे िाईन 

है, जल्दी से समय सीमा में पूरी हो सके। धन्यवाद। 

श्री विजय कुमार दूब े(कुशीनगर): माननीय अध्यक्ष जी, सबसे पहिे मैं धन्यवाद देिा ह  ंतक मझु 

नए सदस्य को भी अपनी बाि रखने का अवसर तमिा है। मैं अपने कुशीनगर के्षत्र की िरि आपका 

ध्यान आकृष्ट करना चाहिा ह ,ं जो इस देश के नेपाि और तबहार की सीमा से िगा है। देश के आतखरी 

के्षत्र में तवकास की तकरणें भी पह चंिे-पह चंिे मंद हो जािी हैं। हमार ेकृषक गन्ने की खेिी पर आधाररि 

हैं। तजसे पहिे चीनी का कटोरा कहा जािा था, वहा ंगन्ना तकसानों की सतुवधा के तिए 8 शगुर तमल्स 
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थीं। ये पूवय की सरकारों के भ्रष्टाचार की भेंट चढ़ गई ं और 4 तमिें औने-पौने दामों पर बेच दी गई ं। 

आज बढ़िी ह ई पैदावार और घटिी ह ई चीनी तमि गन्ना तकसानों के सामने सकंट है। चूंतक हमारी 

सरकार का यह ियास है तक तकसानों की पैदावार दोगनुी हो, उनकी कमाई दोगनुी हो, िेतकन एक 

िरि बढ़िी पैदावार और दूसरी िरि घटिी चीनी तमिे हैं। मेरा आपसे आग्रह है तक एक शगुर िैक्री 

जो बदं है, जो कपड़ा मंत्रािय के अधीन है, उसको चािू तकया जा जाए या तिर ढंुढई िामय पर एक 

नई तमि दे दें, तजससे गन्ना तकसानों का सकंट दूर हो। मैं आपको धन्यवाद देिा ह ।ं  

श्रीमिी मीनाक्षी लेखी (नई वदल्ली): माननीय अध्यक्ष जी, पूरा देश पानी की कमी से कराह रहा है 

और कि मन की बाि में माननीय िधान मंत्री जी ने भू जि से िेकर िमाम िरीके से काम करने के 

तिए सब को आग्रह भी तकया है। 

(1810/MM/SNT) 

मझेु िगिा है तक जब हम पानी की कमी को देखिे ह ए अपने िाचीन इतिहास को देखेंगे िो 

पाएगें तक राजाओ ंने कुए,ं िािाब आतद बनवाए थे, तजनमें बाररश का पानी इकट्ठा होिा था। भारि 

के भूगोिीय भाग में कोई ग्िेतशयसय नहीं हैं, तजनसे पानी तमििा हो, बतल्क अतधकिर बाररश का 

पानी है और बाररश के पानी को रोकने के तिए अतधकाशं मंतदरों में एक िािाब होिा था। मेरा आपके 

माध्यम से आग्रह है तक जहा ंिकृति से जड़ुा ह आ धमयस्थि हो, वहा ंके मंतदरों की सिाई, कैनाि 

और बदं बनाने का काम और साथ ही साथ उनको रीज्यूतवनेट करने के काम को हम सब सासंद कर 

सकें , िातक भू-जि को बढ़ा पाए ंऔर िोगों को पीने का पानी उपिब्ध करवा पाए।ं साथ ही अभी 

गन्ने की बाि हो रही थी िो मझेु िगिा है तक कहीं न कहीं इस सदन को सोचना होगा तक गन्ने की 

खेिी तकिनी करेंगे। गन्ने की खेिी में पानी बह ि अतधक मात्रा में उपयोग हो रहा है। उसकी जगह हम 

तमिेट्स िगा सकिे हैं। महाराष्र वािों को खास िौर से िकिीि होगी, खास िौर से जो चीनी का 

काम करिे हैं, िेतकन तमिेट्स को अतधक से अतधक उगाने से सब को ग्िूटन फ्री खाना भी तमिेगा। 

इसके तिए ियास तकया जाना चातहए। धन्यवाद। 
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माननीय अध्यक्ष: डॉ. तनतशकािं दबेु और कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि को श्रीमिी मीनाक्षी िेखी द्वारा 

उठाए गए तवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

श्रीमिी अपरावजिा सारिंगी (भुिनेश्वर): माननीय अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु बोिने की अनमुति 

दी, इसके तिए मैं आपका आभार िकट करिी ह ।ं  

 महोदय, मैं दो िथ्यों का िस्थापन करना चाह गंी जो मेर ेससंदीय के्षत्र भवुनेश्वर से जड़ेु ह ए हैं। 

पानी के अभाव की बाि हो रही है। मैं पानी के मेनेजमेंट की बाि करंूगी, िबंधन की बाि करंूगी। 

कि शाम एक घंटे की बाररश भवुनेश्वर में ह ई और इस िरह की वॉटर िॉतगंग ह ई तक पूरी तसटी 

परशेान हो गई। The entire city came to a halt. All the traffic stopped and the 

residents faced tremendous problem. सर, इसकी एक वजह है जो मैं बिाना चाह गंी क्योंतक 

मैंने वहा ंकाम तकया है इसतिए मैं जानिी ह ।ं वहा ं12 मेजर डे्रन्स हैं। वहा ंएक गंगवा ररवर है, तजसमें 

इन नेचरुि डे्रन्स का पानी तगरिा है। But over a period of time, what has happened, Sir, 

is that a lot of encroachments have taken place. Siltation has taken place in the 

drains. In the Gangua river also, there is a lot of siltation. So, the natural flow of 

water is restricted. Water is not flowing into Gangua river. Sir, the solution to this 

problem is that there should be availability of financial resources. There should 

be appropriate technical inputs. मैं भारि सरकार के जि शति मंत्रािय और राज्य सरकार 

का ध्यान आकृष्ट करना चाह गंी तक इन दोनों को तमिकर िाइनैंतशयि ररसोतसयस िाने होंगे, 

टेतक्नकि इनपट्ुस िाने होंगे और बाररश के पानी के िबधंन की तदशा में काम करना होगा। यह बह ि 

बड़ी िाब्िम है। This is an annual feature and we are all facing tremendous problem. 

So, I draw the attention of the concerned Ministry towards this. 

 Thank you, Sir. 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि को श्रीमिी अपरातजिा सारगंी द्वारा उठाए गए तवषय 

के साथ सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 
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श्री शिंकर लालिानी (इन्दौर): माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान माननीय 

िधान मंत्री जी द्वारा तकसानों के तिए जो तकसान सम्मान तनतध की घोषणा की थी और देश के अनेकों 

राज्यों में उसका तविरण भी ह आ, िेतकन बह ि दखु की बाि है तक मध्य िदेश में तकसान सम्मान 

तनतध अभी िक नहीं दी गयी है। जब हमने मंत्रािय से पिा िगाया िो यह बिाया गया तक मध्य िदेश 

सरकार ने अभी िक तकसानों की सूची उपिब्ध नहीं करवायी है। मैं आपके माध्यम से यह कहना 

चाहिा ह  ंतक तकसान सम्मान तनतध मध्य िदेश में िरुन्ि तविररि करवायी जाए। धन्यवाद। 

श्री ररिेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): महोदय, मेरा िोक सभा के्षत्र अम्बेडकर नगर एक बनुकर 

बाह ल्य के्षत्र है। तजसमें अकबरपरु, टाडंा, जिािपरु देश की ितसद्ध वस्त्र उत्पादक मंतडयों में से एक 

है। िेतकन आज मेर ेके्षत्र के बनुकरों को भारी कतठनाइयों का सामना करना पड़ रहा है। मान्यवर, धागे 

पर जीएसटी िगने की वजह से उत्पादन दाम में बढ़ोिरी ह ई है, तजससे बनुकरों के माि की ितिस्पद्धाय 

शति घटी है। इसके साथ-साथ बनुकरों को आए तदन तबजिी तवभाग के अतधकाररयों द्वारा धन उगाही 

के उदे्दश्य से उनके िूम के कारखानों पर छापेमारी की जािी है। मान्यवर, इन बनुकरों को पनु: 

ितिस्पद्धाय हेि ुसामथ्ययवान बनाने के तिए मैं आपके माध्यम से तवत्त मंत्रािय से मागं करिा ह  ंतक वे 

धागे के सभी वगों से जीएसटी हटाने का काम करें। इसके साथ-साथ तवद्यिु तवभाग के तजिने भी 

कमयचारी हैं, उनके तखिाि एक कम्प्िेंट सेंटर खोिने का काम करें। आतखर में, वस्त्र मंत्री से तनवेदन 

है तक बनुकर बाह ल्य मेर ेके्षत्र अम्बेडकर नगर में एक्सपोटय  हाउस की स्थापना करने का काम करें। 

धन्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: श्रीमिी सतुिया सदानदं सिेु को श्री ररिेश पाण्डेय द्वारा उठाए गए तवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

(1815/SJN/GM) 

श्री राम वशरोमवि (श्रािस्िी) : माननीय अध्यक्ष जी, उत्तर िदेश में मेर ेससंदीय के्षत्र श्रावस्िी की 

तवधान सभा तभनगा, गैसड़ी व ििुसीपरु के अतसतंचि, पथरीिी व िरीई के्षत्र हैं, जो नेपाि बाडयर से 

सटे ह ए हैं। वहा ंपर तसचंाई की पयायप्त व्यवस्था न होने, पीने योग्य स्वच्छ पानी न तमिने, पानी की 
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टंकी और डीप हैंडपम्प न होने के कारण सारी िसिें सूखकर बबायद हो जािी हैं। इसके कारण 

तकसानों की आतथयक तस्थति अत्यतधक दयनीय हो गई है िथा पीने योग्य स्वच्छ जि न तमिने के 

कारण उन्हें अनेक बीमाररयों का सामना करना पड़िा है।  

 महोदय, मेरा आपके माध्यम से सरकार से अनरुोध है तक मेर ेससंदीय के्षत्र श्रावस्िी में तसचंाई 

की उतचि व्यवस्था, सरकारी निकूप, पानी की टंकी और डीप हैंडपम्प िगवाने की व्यवस्था की 

जाए, तजससे तकसानों को तसचंाई के तिए पयायप्त पानी एवं पीने के तिए स्वच्छ जि उपिब्ध हो सके, 

िातक उनकी आतथयक तस्थति मजबूि हो सके।  

श्री हनुमान बैवनिाल (नागौर) : अध्यक्ष महोदय, हमार ेिवासी राजस्थातनयों ने देश के हर कोने के 

अंदर राजस्थान का मान बढ़ाया है। उन्होंने इस देश को आगे बढ़ाने का भी काम तकया है। बड़े-बड़े 

उद्योगपति राजस्थान से ह ए हैं। िेतकन आज जब हम बाहर जािे हैं, िो एक ही बाि कही जािी है तक 

हमार ेयहा ंरेनों के ठहराव की सतुवधाए ंहोनी चातहए। मैं अपनी बाि को एक तमनट में समाप्त करंूगा।  

 महोदय, मेर ेनागौर ससंदीय के्षत्र से हजारों िवासी चाहे मरास हो, चाहे सूरि हो, चाहे 

अहमदाबाद हो, चाहे पणेु हो, हर जगह पर उनका अच्छा तबजनेस है। िेतकन उनको अपने इिाकों 

में आने में बड़ी तदक्कि होिी है। मैं नागौर ससंदीय के्षत्र के रिेवे से जड़ुी मागंो की िरि ध्यान 

आकतषयि करािे ह ए यह मागं करिा ह  ंतक नागौर को राजधानी तदल्िी से जोड़ने वािी सपंकय  क्ातंि 

एक्सिेस को तनयतमि करिे ह ए उि रेन में िथम शे्रणी वािानकूुतिि व थ्री टीयर वािानकूुतिि के 

कोच िगवाने िथा तहसार-कोयम्बटूर 22475/76, कोिकािा-बीकानेर 12495/96, यशवंिपरु-

बीकानेर 16587/88, बीकानेर-दादर 12789/90, तहसार-तसकन्दराबाद 17037/38 के िेर ेजनतहि 

में बढ़ाने िथा रेन सखं्या 22497 गंगानगर-तिरुतचरापिी हमसफ़र एक्सिेस रेन का नागौर स्टेशन 

पर ठहराव का आदेश तकया जाए। मैं बीकानेर से नागौर होिे ह ए पणेु की िरि एक नई रेन शरुू करने 

व पूवय में सवे के तिए स्वीकृि पीपाड-भोपािगढ़-सखंवास-मुंडवा िक नई रिेवे िाइन को मूिय रूप 

देने के तिए आवश्यक स्वीकृति जारी करने की मागं करिा ह ।ं आप आदेश िरमाए ंऔर जनतहि के 

अंदर इस काम को स्वीकृति िदान कराए।ं  
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SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): Hon. Speaker, Sir, there is a very 

long-pending demand before the Health Ministry from the State of Kerala that a 

new All India Institute of Medical Sciences should be set up in Kerala. For this 

purpose, the Kerala Government identified four places- Trivandrum, Kottayam, 

Kochi and Calicut. Lastly, the Health Minister of Kerala wrote a letter to the 

Central Health Minister that 200 acres of land in Calicut district is ready for 

construction of AIIMS in Kerala. Kerala stands first in education and health. Why 

is an institute like AIIMS being denied to the State of Kerala? I urge upon the 

Health Ministry to intervene in this matter and allow an AIIMS to be set up in the 

State of Kerala. 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, मेर ेपास माननीय सदस्यों के बोिने वािों की तिस्ट बह ि िंबी 

है। मेरी इच्छा है तक मैं सबको बोिने का मौका दू।ं अिः आप एक-एक तमनट में अपनी बाि को समाप्त 

करें।    

श्री जगदवम्बका पाल (डुमररयागिंज) : अध्यक्ष महोदय, मैं एक अत्यंि िोक महत्व एवं अविंबनीय 

और ित्कातिक िश्न को आपके समक्ष उठा रहा ह ।ं मैं चाहिा ह  ंतक आपके माध्यम से सरकार इसे 

अपने सजं्ञान में िे। नेपाि में भारि की सीमा 1,475 तकिोमीटर तमिी ह ई है। एसेंतशयि कमोतडटीज़ 

हो, वेजीटेबल्स हों, फू्रट्स हों, इन सभी चीजों की नेपाि को भारि की िरि से आपूतिय की जािी है। 

िेतकन तपछिे तदनों से िगािार एक समस्या ऐसी ज्विंि हो गई है तक बाडयर पर नेपाि के 

अतधकाररयों के द्वारा केतमकि, सतब्जयों और ििों की चेतकंग के नाम पर कई-कई तदनों िक रकों 

को खड़ा रखा जािा है, तजसके कारण िि और सतब्जया ंखराब हो जािी हैं। जबतक भारि और 

नेपाि के व्यापाररयों के बीच में समझौिा भी है, क्वारन्टीन एक्ट पर भी एग्रीमेंट हो चकुा है। यह एक 

गंभीर समस्या है, तजसके कारण चाहे सनुौिी हो या तसद्धाथयनगर, कृष्णानगर का बाडयर हो या इसी 

िरह से टनकपरु से रक्सौि िक के बाडयर पर ये पररतस्थतिया ंउत्पन्न हो गई हैं। मैं चाहिा ह  ंतक 
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सरकार इसमें हस्िके्षप कर ेऔर नेपाि के अतधकाररयों से बाि करके कम से कम उन चीजों की 

आपूतिय हो।…(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि को श्री जगदतम्बका पाि द्वारा उठाए गए तवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

(1820/GG/RSG) 

श्री अजय कुमार (खीरी): माननीय अध्यक्ष जी, मेरा ससंदीय के्षत्र िखीमपरु-खीरी, नेपाि का 

सीमाविी के्षत्र है। वहा ंपीिीभीि से िे कर तबहार िक एक बड़ी िंबी सीमा है। वहा ंआवागमन खिुा 

रहिा है और दोनों िरि के कस्बे और बाज़ारों में िोगों का आना-जाना बराबर िगा रहिा है। वहां 

फ़ि, सब्ज़ी और मछिी इत्यातद सारी चीज़ों के िेन-देन का व्यापार खूब होिा है, ऐसी सभी मंतडया ं

वहा ंपर हैं। िेतकन इस बीच एक बड़ा तनणयय नेपाि सरकार ने तिया है। उन्होंने यह कह तदया है तकि 

िैब टैस्ट के तबना फ़ि और सब्ज़ी भारि से नहीं आ पाएगंी। तजसके कारण बॉडयर पर हजारों रकों 

की एक िंबी संख्या िग गई है। इसतिए मेरा आपसे अनरुोध है तकि भारि सरकार इस तवषय पर 

नेपाि सरकार से बाि करे और इस मामिे को हि करवाए, क्योंतक उससे व्यापाररयों में आक्ोश है।  

माननीय अध्यक्ष : कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि को श्री अजय कुमार द्वारा उठाए गए तवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

श्रीमिी सुवप्रया सदानिंद सुले (बारामिी): अध्यक्ष महोदय, मैं महाराष्र के प्याज़ उगाने वािे 

तकसानों की एक पीड़ा आपके समक्ष रखना चाहिी ह ू।ं आप इस पर सरकार को बोिेंगे, इसतिए मैं 

यहा ंखड़ी ह ई ह ू।ं सर, महाराष्र में बह ि से ऐसे तकसान हैं, मझेु अच्छा िगा तक मीनाक्षी जी ने भी 

तकसानों के बार ेमें बाि की है, प्याज़ उगाने वािा जो तकसान होिा है, उसकी होतल्डंग कम होिी है 

और यह कम पानी में उगाने वािा एग्रीकल्चरि िोडक्ट है। उसकी जो कॉमसय की सतब्सडी है, वह 

सतब्सडी इस सरकार ने समय से पहिे बदं कर दी है। वह जिुाई िक थी, िेतकन उसको पहिे ही 

बदं कर तदया गया है। मैं आपकी िरि से कॉमसय तमतनस्री को ररक्वेस्ट करना चाहिी ह ू ंतक जो प्याज़ 
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तकसानों की सतब्सडी है, वह तिर से जारी कर।े जो मचेंडाइज़ एक्सपोटय  ऑि इतण्डया स्कीम  है, 

उसको प्िीज़ एक्सटेंड करें।  

श्री बसिंि कुमार पािंडा (कालाहाण्डी): अध्यक्ष जी, ओतडशा के एक तपछड़े ह ए तजिे से मैं आिा ह ू,ं 

तजसके साथ एक और तपछड़ा ह आ तजिा, नवरगंपरु िगा ह आ है। वहा ंरिेवे िाइन बनी नहीं है, 

िस्िातवि है। वह िाइन काटामाझंी, खराजाखररहार, जूनागढ़ हो कर नवरगंपरु पह चंने वािी है। वह 

तनमायण कायय िरुिं शरुू तकया जाए। बरगढ़ से नयापारा भी एक रिेवे िाइन िस्िातवि है। उसको भी 

िैयार तकया जाए।  

मैं आपके माध्यम से एक तवशेष तनवेदन हैल्थ तमतनस्टर से करना चाहिा ह ू ंतक केबीके तजिे, 

देश के सबसे तपछड़े ह ए के्षत्र हैं। कािाहाण्िडी, बोिागंीर और कोरापटु से तमि कर यह बनिा है। 

बोिागंीर और कोरापटु में मैतडकि कॉिेज केन्र सरकार की सहायिा से बन रहा है। कािाहाण्डी 

वंतचि रह गया है। इसीतिए कािाहाण्डी में केन्र सरकार की सहायिा से एक मैतडकि कॉिेज 

ितितिि तकया जाए, तजससे वहा ंसबको मैतडकि सतुवधाए ंउपिब्ध हो सकें ।  

श्री भोला वसिंह (बुलिंदशहर): अध्यक्ष महोदय, आज 17वीं िोक सभा में आपने मझेु पहिी बार 

बोिने का अवसर तदया है, इसके तिए मैं आपको अपने के्षत्रवातसयों की िरि से धन्यवाद करिा ह ू।ं 

महोदय, आज मैं एक ऐसा तवषय उठाने वािा ह ू,ं तजससे उत्तर िदेश िो पीतड़ि है ही, हो सकिा है 

तक पूर ेदेश के िोग भी पीतड़ि होंगे। सन ्2011 में जो जनगणना ह ई थी, उस समय उत्तर िदेश में 

बसपा की सरकार थी और यहा ंपर यूपीए की सरकार थी। िोगों के साथ पक्षपाि ह आ। बह ि सार े

गरीब आज भी ऐसे हैं, जो माननीय िधान मंत्री जी की जनकल्याणकारी योजनाओ ं जैसे ‘आयषु्मान 

भारि योजना’िऔर ‘िधान मंत्री आवास योजना’िसे वंतचि रह जािे हैं। मैं आपके माध्यम से आग्रह 

करना चाह गंा तक जो जनगणना सन ्2011 में ह ई थी, सरकार उसको पनु: अति शीघ्र कराए या तिर 

कोई ऐसी व्यवस्था बनाए तक जो िोग वंतचि हैं, उससे उन िोगों को माननीय िधान मंत्री जी 

जनकल्याणकारी योजनाओ ंका िाभ तमि सके। धन्यवाद।  
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माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि श्री भोिा तसहं द्वारा उठाए गए तवषय के साथ सबंद्ध 

करने की अनमुति िदान की जािी है। 

श्री सुभाष चन्र बहवेड़या (भीलिाड़ा): माननीय अध्यक्ष जी, मैं सदन का ध्यान आदशय के्तडट 

कोऑपरतेटव सोसाइटी, जो एक मल्टी-स्टेट तवत्तीय सहकारी ससं्था है, के बारे में आकतषयि करना 

चाहिा ह ू।ं देश भर के केवि 25 िाख तनवेशकों का पैसा इसमें उिझा ह आ है। अक्टूबर, 2018 से 

इस सोसाइटी ने केन्र सरकार के आदेश के कारण पेमेंट को रोक तदया है। मेरा आपके माध्यम से 

यह आग्रह है तकि उसके तखिाि जो भी जाचं चि रही है, वह चििी रहे, िेतकन तनवेशकों का, 

तजन्होंने अपनी तजन्दगी भर की जमा पूजंी उसमें जमा कराई है, अगर वह सोसाइटी देने के कातबि 

है िो कम से तजनकी पररपक्विा हो गई है, उनका भगुिान करवाया जाए। यह मेरा आग्रह है।  धन्यवाद 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि को श्री सभुाष चन्र बहेतड़या द्वारा उठाए गए तवषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

श्री राजीि प्रिाप रूडी (सारि): सभापति महोदय, मझेु तकसानों से बह ि िेम है, िेतकन उसके 

साथ-साथ जानवरों से भी िेम है। िेतकन एक बड़ा संकट आ गया है। खास कर के मध्य िदेश, तबहार, 

उत्तर िदेश, छत्तीसगढ़, झारखण्ड और राजस्थान में नीि गाय की समस्या बढ़ रही है। नीि गाय 

की समस्या के साथ-साथ जगंिी सूअर की भी समस्या है। सूअर िो वेतजटेररयन है, वह खेिों में 

िवेश कर के चाहे आिू की फ़सि हो या जो भी कंद हो, उसे बह ि नकुसान करिे हैं।   

 (1825/KN/RK) 

उसी िकार से एक नीि गाय, तजसका वजन 200 केजी होिा है, िगभग 40 केजी घास िति 

तदन खािी है। यह एक ऐसी समस्या उभर कर आ रही है, जो तक पूर ेतबहार में है। मैं ित्येक तदन 

देखिा ह ुँ तक तकस िकार से तबहार में तकसान परशेान है। मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करूुँ गा तक वे 

तकसान के इस बड़े तवषय पर चचाय करा कर देश के तकसानों को तनदान तदिाए। यह मेरा आपके 

माध्यम से सरकार से आग्रह है। 
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माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि और डॉ. तनतशकािं दबेु को श्री राजीव ििाप रूडी द्वारा 

उठाए गए तवषय के साथ सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

श्रीमिी सुनीिा दुग्गल (वसरसा): माननीय अध्यक्ष जी, “वक्िणु्ड महाकाय सूययकोतट समिभ 

तनवयत्न ंकुरु मे देव सवयकायेष ुसवयदा।”िमझेु 17वीं िोक सभा में पहिी बार आपके आशीवायद से यहाुँ 

पर बोिने का मौका तमिा है। मैं यह कहना चाह ुँगी तक तजस िोक सभा के्षत्र तसरसा से आिी ह ुँ, वहाुँ 

पर तपछिे 70 साि से कागें्रस या तिर तकसी रीजनि पाटी के सासंद रहे हैं। पहिी बार माननीय 

िधान मंत्री श्री नरने्र मोदी जी के आशीवायद से वहाुँ कमि का िूि तखिा है। 

मैं आपके माध्यम से रिे मंत्रािय की िरि ध्यान आकतषयि कहना चाहिी ह ुँ तक वहाुँ की 

जनिा बह ि परशेान है। वहाुँ पर रिेवे का तसस्टम ठीक नहीं है। रिे की सतुवधाओ ंमें तसरसा बह ि 

पीछे है। तदल्िी और तसरसा के बीच में जो रिेगातड़याुँ चििी हैं, मैं उनका उल्िेख करना चाह ुँगी। 

तसरसा से तदल्िी के तिए तकसान एक्सिेस सबुह 8.15 बजे चििी है और इसके बाद 19 घटें िक 

कोई रिेगाड़ी वहाुँ नहीं चििी है। स्पीकर महोदय, अगिी गाड़ी वहाुँ सबुह साढ़े 3 बजे हररयाणा 

एक्सिेस चििी है। इसके तनवारण के तिए मेरा सझुाव था तक गोरखपरु धाम एक्सिेस तहसार में 

सवेर े10 बजे आकर खड़ी हो जािी है और शाम को साढ़े चार बजे वापस जािी है। अगर इस गाड़ी 

का तसरसा िक तवस्िार कर तदया जाए, क्योंतक तसरसा तहसार से केवि 82 तकिोमीटर की दूरी पर 

है। यह दूरी केवि एक घटें में पूरी की जा सकिी है। उससे उनको बह ि मदद तमि सकिी है। 

इसी िरह दूसरी गाड़ी कातिंदी एक्सिेस जो तक तभवानी िक जािी है, उसका भी तवस्िार 

तसरसा िक तकया जा सकिा है। अगर रिेवे में कोई िकनीकी िॉब्िम है िो उसको दूर तकया जा 

सकिा है। इससे भतवष्य में रिेवे को भी िाभ होगा और तदल्िी में गातड़यों की भीड़ भी कुछ कम हो 

जाएगी और 15-20 िाख िोगों को इससे िाभ पह ुँचने वािा है। मेरा आपसे यह आग्रह है तक रिे 

मंत्रािय इसको नोट करें। कृपया इसकी िरि ध्यान दें। बह ि-बह ि धन्यवाद। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि को श्रीमिी सनुीिा दगु्गि द्वारा उठाए गए तवषय के साथ 

सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 
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SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): The role of NRI workforce, 

especially Gulf Malayalees,िinिshapingिKerala’sिeconomicिandिsocietalिtrajectoryि

is absolutely vital.  There are 2.1 million emigrants from Kerala, whose 

remittances increased year on year from Rs. 11,712 crore in 2000 to Rs. 85,092 

crore in 2017.  The NRI deposits increased from Rs. 18,724 crore in 2000 to Rs. 

1,52,349 crore in 2017.  The remittances were 1.2 times of the revenue receipts 

of the Government and over five times the amount the State gets from the Centre 

as a revenue transfer. 

 NRI remittances comprise of over 36 perि centि ofि Kerala’sि GDP.ि Theि

important fact is that about 15.8 per cent of the NRI workforce is composed of 

females. With less than three per cent population of India, Kerala contributes 

fourिperिcentिtoिIndia’sिeconomy. 

 I am now coming to an important point. In spite of this significant 

contribution, the LDF-led Government has showed an inhuman and sadistic 

approach against the NRIs wishing to invest in Kerala. Recently, two NRIs 

committed suicide because of the attitude of the LDF-led Government in 

Kerala.…(Interruptions) 

SHRI S. RAMALINGAM (MAYILADUTHURAI): Hon. Speaker, Sir, I represent 

Mayiladuthurai constituency of Tamil Nadu. There are three sugar mills in my 

constituency, namely NPKRR Sugar Mill, Sri Ambika Sugar Mill and Thiru Aroran 

Sugar Mill. The first one belongs to public sector and the other two belong to 

private sector. These three mills have been closed indefinitely. Henceforth, 

thousands of employees have been rendered jobless and are without their 
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salaries. Moreover, the arrears for the period of seventeen months have also not 

been paid to them. 

 As a result of this, the sugarcane farmers are also affected since there 

was a heavy loss in the supply of their produce.…(Interruptions) 

श्री भगीरथ चौधरी (अजमेर): अध्यक्ष महोदय, मैं आपको बह ि-बह ि धन्यवाद देिा ह ुँ तक आपने 

मझेु अतविम्बनीय िोक महत्व के तवषय पर बोिने का अवसर तदया। माननीय अध्यक्ष महोदय, मेर े

ससंदीय के्षत्र अजमेर के केकड़ी तवधान सभा के्षत्र में केन्र सरकार द्वारा सचंातिि एक भी केन्रीय 

तवद्यािय स्थातपि नहीं होने से के्षत्रवातसयों के छात्र-छात्राओ ंमें रोष व्याप्त है। इस तवधान सभा के्षत्र में 

51 ग्राम पचंायिें, दो नगरपातिका, दो पचंायि सतमति, चार िहसीि, एक उप िहसीि िथा चार 

पतुिस थानें स्थातपि हैं। 

(1830/CS/PS) 

इस के्षत्र में िगभग 2,55,000 मिदािा हैं। केकड़ी शहरी मखु्यािय पर उपखण्ड अतधकारी 

कायायिय, प.ंस. कायायिय, िहसीि कायायिय, अति. पतुिस अधीक्षक कायायिय, तजिा पररवहन 

अतधकारी कायायिय, उपकोषातधकारी कायायिय, सहायक तनदेशक कृतष कायायिय, राजकीय 

स्नािकोत्तर महातवद्यािय, 03 राजकीय उच्च माध्यतमक तवद्यािय एवं 5 तनजी महातवद्यािय, 3 

बीएड कॉिेज सतहि 25-30 तनजी तवद्यािय सचंातिि हैं।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्पेन्र तसहं चन्देि जी को श्री भगीरथ चौधरी जी द्वारा उठाए गए तवषय के 

साथ सबंद्ध करने की अनमुति िदान की जािी है। 

सभा की काययवाही कि मंगिवार, तदनाकं 2 जिुाई, 2019 को सबुह 11 बजे िक के तिए 

स्थतगि की जािी है। 

1831 बजे 

ित्पिाि् िोक सभा मंगिवार 2 जिुाई, 2019/ 11 आषाढ़, 1941 (शक) 

के ग्यारह बजे िक के तिए स्थतगि ह ई। 


